
TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

BIEN DICEN que el hilo y la soldadura se rompen
por lo más delgado. Ahora resulta que tras un sesudo
peritaje, el gobierno de Claudia Sheinbaum llegó
a la conclusión de que el desplome de la Línea 12
fue culpa... ¡de los soldadores y sus chalanes!

COMO QUE algo nomás no cuadra en la versión oficial
que pretende imponer la administración capitalina,
pues la L12 del Metro costó 26 mil millones de pesos,
tiene 23 kilómetros de largo, pero la trabe se desplo
mó... ¡nueve años después de la inauguración! ¿Quiere
decir que en todo este tiempo nadie se preocupó por
darle una revisada? ¡Claro que no!

AHÍ ESTÁN, por ejemplo, todos los estudios y trabajos
que se hicieron durante el gobierno de Miguel Man
cera para revisar el trazo y, sobre todo, el rodamien
to de los trenes, que obligó a suspender el ñamante
servicio. A eso hay que sumarle los trabajos de mante
nimiento que supuestamente debió realizar la actual
administración. ¿O a poco a la seguridad se la llevó
el tren de la austeridad?

ES POSIBLE que haya habido errores de calidad en la
construcción. Pero también es posible que Sheinbaum
y su equipo detectaran que la Línea 12 requería man
tenimiento mayor... y decidieron no hacerlo. La gran
diferencia entre uno y otro error es que el primero
es accidental y el otro intencional.

Y EN Estados Unidos, a donde acudieron los deudos
de las víctimas, la diferencia entre accidente y negli
gencia es la diferencia entre homicidio no intencional
en tercer grado y asesinato en segundo grado.

ALLÁ en Campeche cuentan que la humillante derrota
del PRI es un viejo asunto familiar. Y es que no fue la
primera vez que Christian Castro Bello fue barrido
en las urnas. Lo mismo le sucedió en 2018, cuando
compitió por una senaduría y no pudo llegar.

EN AQUELLA OCASIÓN, su tío Alejandro Moreno
presionó fuerte a Rocío Abreu para que le cediera
su lugar en el Senado, al que llegó por el PRI como
primera minoría. Sin embargo, la legisladora no dio
su brazo a torcer, se pasó a Morena y Castro Bello
se quedó con las ganas... como ahora que perdió
la gubernatura frente a Layda Sansores

DE NO CREERSE: justo ahora que una buena cantidad
de elecciones se van a resolver por la vía judicial, a los
magistrados de la Sala Superior del Tribunal
Electoral los llevaron a Gobernación

¡a que les tiraran línea!

EL ENCARGADO del acarreo, ooobviamente, fue José
Luis Vargas, quien llegó con sus muchachos en
punto de las 17:00 horas. Ahí en Bucareli, la secretaria
Olga Sánchez Cordero les dijo que ella es su única
interlocutora con el presidente de la República, lo que
se entendió como un nuevo golpe para el consejero
jurídico, Julio Scherer. ¡Llamen a un juez de paz!
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CIRCUITO
INTERIOR

LA COMPLEJA
labor de comenzar
el acercamiento con
el Alucom (Alcaldes
Unidos Contra

Morena) dicen que
fue encomendada
al Secretario de

Gobierno, Alfonso
Suárez del Real.

EL HECHO causó

sorpresa, no porque
haya dudas de su
capacidad para
dialogar con los
alcaldes, sino
porque —hasta
donde se sabía— la

recuperación del
contagio y recontagio
de Covid19 todavía
no es completa.

CON DECIR que
antes de la nueva

asignación, más de
uno aseguraba que
era muy posible que
dejara el puesto.

• • •

LA ACTUAL
Administración de

Coyoacán resultó ser
muy desprendida.
SEGÚN ESTO, están
haciendo todo

para que antes de
que se concrete el
cambio de estafeta
con la Oposición, el
Parque Ecológico
de Huayamilpas sea
declarado Área de
Valor Ambiental.

LO CUAL significará
—entre otras cosas—

que la administración
la dejará de tener la
Alcaldía y pasará a
manos del Gobierno
Central.

ASÍ ES que si en estos
meses notan que hay
moño en la entrada,
pues ya saben quién
es el destinatario y .
quién el remitente del
invaluable ¡regalóte!
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El Salvador es el primer
país del mundo en adoptar
el bitcoin como moneda de
curso legal, lo que ha gene
rado especulaciones de que
otros países latinoamerica
nos seguirán sus pasos.

Pero, por lo que escu
cho de varios expertos, soy
bastante escéptico de que el
experimento de El Salvador
con esta criptomoneda lle
gue muy lejos, incluso den
tro de esa nación.

Hay razones para creer
que el Presidente salvado
reño Nayid Bukele impulsó
la "Ley Bitcoin" y la anun
ció con bombos y platillos
el 8 de junio para desviar la
atención de las críticas inter
nacionales sobre el crecien
te autoritarismo de su Go
bierno.

La llamada "Ley
Bitcoin" de El Salvador debe
entrar en vigencia dentro de
90 días y obligará a los co
merciantes a aceptar la crip
tomoneda como forma de
pago a menos que puedan
demostrar que no tienen los
medios tecnológicos para
hacerlo. También permitirá
a la gente pagar sus impues
tos en bitcoins.

Bukele, de 39 años, di
ce que la nueva ley hará que
aumenten los ingresos del
país porque le permitirá a
los salvadoreños recibir di
nero de sus familiares en Es
tados Unidos gratuitamente,
sin tener que pagar altas co
misiones bancarias.

Las remesas familiares
representan el 21 por ciento
del producto bruto salvado
reño, según el Banco Mundial.

Además, Bukele dice
que la adopción de bitcoin
atraerá a inversionistas tec
nológicos de todo el mundo.

En cuanto a las enormes
cantidades de energía que se
necesitarían para la minería
de bitcoins, Bukele dice que
El Salvador podría usar sus
volcanes como fuente reno
vable de energía geotérmica
para producir las criptomo
nedas.

Se estima que la produc
ción mundial de bitcoins re
quiere tanta energía por año
como un país del tamaño de
Argentina

El problema es que la
mayoría de los argumentos
de Bukele para respaldar su
"Ley Bitcoin" no se sostie
nen.

En primer lugar, hacer
transacciones con bitcoins es
complicado, o por lo menos
más complejo que enviar
una transferencia bancaria.

Un gran porcentaje de
salvadoreños no tiene acce
so a Internet Si ya les resul
ta difícil hacer transacciones
bancarias, les resultará aún
más difícil hacer transferen
cias de bitcoins.

En segundo lugar, los
bitcoins son una moneda

muy inestable, que cayó de
63 mil dólares por unidad .
en abril a 40 mil esta sema
na En comparación, el dólar
estadounidense que El Sal
vador adoptó como moneda
oficial en 2001 es mucho
más seguro.

"Si tú eres un vendedor
ambulante en El Salvador,
¿por qué aceptarías bitcoins
cuando sabes lo volátil que
es esa moneda?", me di
jo Lee Reiners, director del
Centro de Mercados Finan
cieros Globales de la Univer
sidad de Duke.

"En El Salvador van a
seguir usando el dólar esta
dounidense, que en realidad
ha funcionado bastante bien
en ese país".
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En tercer lugar, me pre
gunto si la "Ley Bitcoin"
atraerá al tipo de inversores
extranjeros que el país ne
cesita

En lugar de emprende
dores tecnológicos, podría
atraer a los carteles de la
droga y otras organizacio
nes criminales que quieran
aprovechar el anonimato
que dan las transacciones en
criptomonedas.

El Colegio de Profesio
nales de Ciencias Económi
cas de El Salvador emitió un
comunicado el 14 de junio
pidiendo "derogar" la "Ley
Bitcoin", entre otras cosas
porque "podría usarse para

fomentar el comercio ilegal
y el lavado de dinero".

Lo más probable es que
la "Ley Bitcoin" de Buke
le sea teatro político, y una
distracción para desviar la
atención internacional de los
recientes intentos del presi
dente por acaparar poderes
absolutos.

El 1 de mayo, la mayo
ría legislativa del partido
de Bukele despidió a cinco
miembros clave de la Supre
ma Corte y al fiscal gene
ral del país, en una medida
que Estados Unidos y varias
otras democracias denuncia
ron como una violación a las
normas democráticas.

Al igual que otros gran
des proyectos latinoameri
canos que nunca se mate
rializaron, como cuando el
difunto demagogo venezola
no Hugo Chávez anunció en
2006 el "Gran Gasoducto del
Sur" que uniría a Venezuela,
Brasil y Argentina, o cuan
do el nicaragüense Daniel
Ortega anunció con igual
fanfarria en 2013 el "Canal
Interoceánico" que supues
tamente construirían los chi
nos en su país, todo apunta
a que la "Ley Bitcoin" de El
Salvador va a terminar sien
do otro sueño tropical.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Un hombre escuchó la frase "buscar

una aguja en un pajar". Entendió
que la expresión aludía a una empresa
dificultosa, ardua. Había oído decir que
lanzarse a esa clase de empresas, las
difíciles, es algo noble y levantado. Así,
se determinó a dedicar su vida a buscar

una aguja en un pajar.

Enfrentó una primera dificultad: no sólo
era difícil encontrar una aguja en un pajar,
también era difícil encontrar pajares.
Cuando hallaba uno el dueño le negaba
su permiso de entrar en él para buscar
la aguja. Era tildado de loco; los niños
lo perseguían con burletas y le tiraban
piedras. El hombre, en vez de arredrarse,
se alegraba. Aquellos contratiempos,
meditaba, ennoblecían su tarea,
le daban las dignidades del martirio.

Esto que narro sucedió hace muchos
años. El hombre de mi historia sigue
buscando la aguja en el pajar sin
encontrarla. Entiendo que es un anciano
ya. ¿Encontrará la aguja? Quién lo sabe.
Una vez lo busqué para charlar
con él, pero no pude hallarlo. La verdad
es que ese hombre es una aguja
en un pajar.
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Ojos en lo alto

En el México de hoy, por desgracia,
muchos campesinos ya no trabajan
la tierra: viven de dádivas de la 4T.

Tres individuos llegaron al mis
mo tiempo al Cielo. Uno era el
líder de cierto sindicato cuyo

nombre no diré; el segundo era un
político de nota; el tercero era un agri
cultor. San Pedro, que por esos días
andaba más aturrullado que como en
vida anduvo, admitió a los tres en la
morada celestial; a todos les permitió
la entrada. Horas después, empero,
se dio cuenta de que había cometido
un grave error: tenía sólo dos sitios
disponibles; uno de los tres nuevos
huéspedes tendría que salir. Llamó
entonces a los recién llegados y les
dio la noticia: se equivocó, les dijo;
había únicamente dos lugares. Uno
de ellos debería regresar a la Tierra
durante un año para esperar a que
hubiera otro espacio. De inmediato
el líder protestó. El no saldría del Cie
lo, aseveró en forma terminante. Su
presencia ahí era una conquista del
sindicato. Si la parte patronal se había
equivocado al darle aquella prestación,
las consecuencias del yerro no debían
caer sobre el trabajador. Nadie podía
cambiar las condiciones establecidas
en el contrato colectivo. Anunció que
haría una manifestación por las ca
lles del empíreo para ejercer presión
sobre la autoridad y defender lo ya
obtenido. San Pedro trasudó al oír

aquello. Más aún se azaró cuando el
político habló también en beligerante
tono. Aparte de político el hombre era
ministro de cierta Corte, y eso lo ha
cía proclive a complicar las cosas con
ergotísmos complicados. Ya estaba
dentro del Cielo, argumentó. Si salía
de él estaría fuera Ergo, o sea por lo
tanto, no saldría Si no salía seguiría
dentro. Eso era cosa juzgada Tenía
ya derechos de posesión sobre su par
te alícuota de Cielo, adujo, y eso le
confería un derecho real que estaba
dispuesto a defender en tribunales
por dos años más. Si San Pedro quería
sacarlo de ahí tendría que ejercitar
una acción reivindicatoría El pobre
portero celestial se rascó la cabeza,
consternado. Afligido, volvió los ojos
hacia el agricultor. Este, según habían
mostrado los registros celestiales, era
el único de los tres que tenía derecho
a estar en el Paraíso. Quien se dedica
a trabajar la tierra suele hacer muchos
méritos para estar en el Cielo. Pero
San Pedro no se atrevía a decirle nada
al agricultor. Pensó que si lo sacaba
enfrentaría seguramente el enojo de
San Isidro Labrador, patrono de los
campesinos y su protector. Ese enojo,
siguió considerando el de las llaves,
podría arrostrarlo, pero temía afron
tar las iras de la mujer de San Isidro,

María Toribia, ahora Santa María de
la Cabeza, que en vida daba de comer,
antes que a su marido, al buey que
tiraba del arado. Le decía al animalito:
"Como amigo y jornalero / te doy an
tes que al señor. / En casa del labrador,
/ quien sirve come primero". ¿Iba a
entrar en pugna con semejante mujer?
Con esos pensamientos se devanaba
los sesos el infeliz San Pedro cuando el
agricultor se acercó a él y le preguntó:
"¿Cuánto tiempo dices que deberá es
tar en la Tierra el que salga de aquí?".
"Un año, hijo" le contestó el portero.
"Entonces deja que vaya yo pidió el
agricultor, A lo mejor llueve y es un
año bueno"... La esperanza, en efecto,
es el principal sostén de aquel que se
dedica al campo. La gente campesina
vive con los ojos puestos en lo alto. En
los ranchos de mi tierra lo primero
que al salir de su casa en la mañana
hacen los hombres y las mujeres, y
aun los niños, es volver la mirada al
cielo. Lo hacen sin darse cuenta, por
instinto. Buscan saber si hay nubes
que prometan lluvia o negros nuba
rrones de granizo, o si aquel día será
de pleno sol. En el México de nuestros
días, por desgracia muchos campesi
nos ya no trabajan la tierra: viven de
las dádivas de la 4T. Los campesinos
son de quienes los trabajan... FIN.
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Pobres por siempre

Los pobres tienen derecho a aspirara una
vida mejor y a ingresara la clase media,
aunque sea más difícil obtener su voto.

"El dinero es mejor que la pobreza,
aunque solo sea por razones

financieras".

Woody Alien

Si la clase media es egoísta y as
piracional, si no es solidaria y
se niega a votar por el partido

en el poder, hoy tenemos por lo me
nos una buena noticia: la pobreza ha
avanzado, lo que significa que se está
reduciendo esa clase media que no
sabe ser agradecida

Si 52.4 millones de mexicanos vi
vían en situación de pobreza en 2018,
para fines de 2020 eran ya 62.3 mi
llones. En marzo de este 2021 el total
alcanzó 67 millones. Esto significa
que la pobreza general pasó de 42 por
ciento de la población en 2018 a 51 por
ciento en 2020 y a 54 por ciento en
marzo de 2021.

Es un incremento muy fuerte, pero
el de la pobreza extrema ha sido toda
vía mayor. En 2018,9.3 millones vivían
en esta condición, la cual alcanzó a 16.4
millones en 2020 y a 18.3 millones en
marzo de 2021. De un 7 por ciento de la
población en 2018, los mexicanos que
viven en la miseria llegaron a 15 por
ciento en el primer trimestre de 2021.

Estos cálculos los ofrece el Institu
to de Investigaciones para el Desarrollo
con Equidad (Equide), un centro de
estudios de la Universidad Iberoameri
cana, que parte de las cifras disponibles
del Coneval y de la Encuesta Nacional

de Ingresos y Gastos de los Hogares del
INEGI. Si bien no son datos oficiales,
coinciden con lo que están previendo la
mayoría de los estudiosos de la pobreza
en nuestro país.

La pandemia es la principal res
ponsable de este brutal aumento de la
pobreza, pero el proceso empezó antes.
México ha sufrido los efectos de una
prolongada contracción económica
que empezó en el segundo trimestre de
2019, casi al inicio del gobierno de An
drés Manuel López Obrador. La inver
sión fija bruta, motor del crecimiento,
empezó a caer antes incluso del inicio
del gobierno. Es verdad que en este
2021 se espera un rebote; que podría
alcanzar 6 por ciento o más, pero será
insuficiente para recuperar el nivel de
vida que teníamos en 2018, al terminar
el sexenio de Enrique Peña Nieto.

El presidente López Obrador no
está preocupado. Piensa, por el contra
rio, que "vamos bien, vamos muy bien".
La razón es que han aumentado los
subsidios que se entregan directamen
te a millones de familias. Para los más
pobres recibir 2,550 pesos al bimestre
en una pensión para adultos mayores
o 5,000 pesos mensuales para sembrar
y cuidar árboles en predios rurales
representa un apoyo enorme. Esta es
una de las razones por las cuales los
partidos del Presidente, Morena y el
PT, tuvieron tan buenos resultados en
los comicios del pasado 6 de junio a
pesar de las muertes por la pandemia
o del aumento de la pobreza

Las dádivas gubernamentales
compran votos y ayudan a paliar el
sufrimiento de quienes viven en la
pobreza, pero no pueden generar ri
queza No parece ser tampoco lo más
importante para el Presidente, quien
ha señalado que enseñar a los pobres
a pescar, en lugar de simplemente
regalarles pescado, es una visión neoli
beral. A los pobres se les tiene que dar
alimento, como a los animalitos, dijo
en su mañanera del 29 de marzo de
2019, pero "en la concepción neoliberal
todo eso es populismo, paternalismo".

Desde un punto de vista político,
quizá tenga sentido mantener a la
gente en la pobreza y darle subsidios
para que vote por los partidos en el
poder. El problema es que esta es
trategia condena al país a mantener
sus actuales niveles de pobreza Los
pobres, sin embargo, tienen derecho a
aspirar a una vida mejor y a ingresar a
la clase media aunque sea más difícil
después obtener su voto.

•ORGULLO

AMLO ha cambiado el Reglamento
de la Ley de Adquisiciones para fa
cilitar las adjudicaciones directas. Al
mismo tiempo promete que ya habrá,
la semana próxima, medicamentos
para niños con cáncer. Lo paradójico
es que la escasez la provocó él mismo
al cancelar las compras consolidadas
del IMSS. Su orgullo le impide dar
marcha atrás.
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BAJO
RESERVA

El berrinche presidencial
::::: ¿Cuánto tiempo más le durará al Presiden
te Andrés Manuel López Obrador el be
rrinche por la victoria de la oposición en la
Ciudad de México? ¿Cuánto más el enojo?
Nos hacen ver que ayer, nuevamente, el man
datario se lanzó contra los capitalinos que no
votaron por Morena en nueve de 16 alcaldías

w w ^ de la CDMX. Ahora AMLO
volvió con el cuento de que
una parte de los habitantes
de la capital es manipula
ble. "Vean quiénes ganaron
aquí (en la CDMX) con la
alianza conservadora. La

gente ni siquiera supo por
quién votó. Son impresenta

Andrés Manuel bles. Fue el coraje, porque
López Obrador los envenenaron con la gue

rra sucia". Nos dicen que
quizá el hecho de que el Presidente ataque
cada día a los capitalinos que no votaron por
Morena sea una estrategia que le sirve para
fortalecer su voto duro e impedir que se les
ocurra voltear a la ver a la oposición.

Los partidos zombis
::::: Como verdaderos zombis, los tres partidos
que no alcanzaron el tres por ciento de las vo
taciones del 6 de junio para conservar su re
gistro, Redes Sociales Progresistas, (RSP) Parti
do Encuentro Solidario (PES) y Fuerza por
México (FXM) ya trabajan en sus planes para
reorganizarse y volver a solicitar al DME su re
gistro. Nos hacen ver que, por lo menos uno
de ellos, el PES, conoce bien el camino para
revivir en tres años más, pues ya pasó por esa
experiencia. Además, los tres partidos cuen
tan con la estructura, los recursos económi
cos, y lo más importante, la bendición de Pa
lacio Nacional para resucitar en el siguiente
proceso electoral por lo que se pueda ofrecer.

Los partidos zombis
::::: Como verdaderos zombis, los tres partidos
que no alcanzaron el tres por ciento de las vo
taciones del 6 de junio para conservar su re
gistro, Redes Sociales Progresistas, (RSP) Parti
do Encuentro Solidario (PES) y Fuerza por
México (FXM) ya trabajan en sus planes para
reorganizarse y volver a solicitar al DME su re
gistro. Nos hacen ver que, por lo menos uno
de ellos, el PES, conoce bien el camino para
revivir en tres años más, pues ya pasó por esa
experiencia. Además, los tres partidos cuen
tan con la estructura, los recursos económi
cos, y lo más importante, la bendición de Pa
lacio Nacional para resucitar en el siguiente
proceso electoral por lo que se pueda ofrecer.

El Verde, el nuevo PT
::::: La próxima bancada del Partido Verde en
la Cámara de Diputados resultó una sorpresa
para la autollamada Cuarta Transformación,
pues será la segunda fracción del bloque ofi
cial. El Verde, nos explican, desplazó al Parti
do del Trabajo como la mancuerna de More
na en San Lázaro. De acuerdo con las prime
ras proyecciones, el Verde tendrá 44 diputa
dos, 28 más que en la actual Legislatura. En
cambio, el PT, de Alberto Anaya, tendrá una
bancada de 40 legisladores, cuatro menos que
los actuales. A ver qué tan caro le sale a Mo
rena contar con los 44 diputados verdes
cuando le hagan falta en las votaciones. Algu
nos dicen que ese apoyo le va a salir al go
bierno federal como lumbre.

El recado de AMLO a los
gobernadores electos
::::: En la primera reunión del líder de Morena,
Mario Delgado, con 10 de los 11 gobernadores
electos de Morena solo faltó Layda Sansores
porque falleció su hermano, el dirigente les le
yó un recado que vino desde Palacio Nacional:
"Pedirles compromiso con el movimiento, que
haya una actuación con rectitud, y que se ten
gan buenos gobiernos, que se le responda al
pueblo y que se actúe con honestidad para for
talecer el proyecto de transformación". En el
encuentro privado realizado en un hotel de la
Ciudad de México, don Mario también les re
cordó que hasta el 6 de junio el gran referente
de la autollamada Cuarta Transformación era el
presidente, "pero ahora lo serán ustedes". Ya se
verá cuántos siguen el consejo del Presidente.
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CABALLITO

Horcasitas. a preparar defensa
por L12
::::: Si hace unos días comentamos que el di
rector del Proyecto Metro de la L12, Enrique
Horcasitas, se comía las uñas, ahora con

los resultados del primer
peritaje que entregó la em
presa DNV seguramente
estará alistando su estrate

gia legal. Nos explican que
en caso de haber algún ti
po de demanda penal, él
sería uno de los principales
implicados, pues fue el en

Enrique cargado de realizar este
Horcasitas proyecto y se convierte en

sospechoso de permitir to
das las irregularidades en su edificación.
También nos dicen que el impacto legal no
llegará hasta el canciller y exjefe de Gobier
no, Marcelo Ebrard, por ahora. Sin embar
go, sí pagara un alto costo político, a pesar
de que movió cielo, mar y tierra para que los
efectos no le impactaran, nos comentan.

¿Un respiro para Miguel Ángel
Mancera?
::::: En contraparte, uno de los funcionarios
que recuperaron el aliento fue el senador del
PRD, Miguel Ángel Mancera, a quien le

preocupaba que los datos
del peritaje revelaran una
falla en el tema del mante
nimiento a la denominada

Línea Dorada, así como que
el balasto que se colocó en
la restauración de las vías
no tuviera la forma y el pe
so adecuado, algo que no
sucedió. Si bien los resultaMiguel Ángel
dos casi lo exoneran deMancera

cualquier responsabilidad,
nos explican que no echa las campanas al aire
y esperará los otros análisis que realiza la em
presa noruega. Por lo pronto puede respirar
con mayor tranquilidad. Ya se verá qué ocurre
en las próximas semanas.

En Coyoacán tienden la mano
a gobierno local
::::: Le contamos en este espacio que será el
secretario de Gobierno, Alfonso Suárez del
Real, mano derecha de la jefa de Gobierno,

Claudia Sheinbaum, quien
recibirá a los alcaldes de
oposición, bueno pues nos
dicen que el martes se dio
el primer acercamiento con

i el futuro alcalde de Coyoa
cán, Giovani Gutiérrez,
con quien mantuvo una
conversación respetuosa y

Giovani en la que manifestaron su
Gutiérrez disposición al diálogo para

construir en favor de los co
yoacanenses. Además don Giovani le aseguró
que tiene la mano tendida al Gobierno capita
lino y las puertas abiertas de su administra
ción. Por cierto, este jueves inicia el proceso
de transición en la alcaldía, de la que tomará
posesión el próximo 1 de octubre.

Rigoberto Salgado deja con el
ojo cuadrado a dirigentes
::::: Quien dejó con el ojo cuadrado a los di
rigentes de Morena en la Ciudad de México,
fue el diputado morenista Rigoberto Sal
gado, aquel que hace unos años fue rela
cionado con el Cártel de Tláhuac. No hay
que olvidar que en el proceso de selección
de los candidatos de esa demarcación se le
había entregado a René Bejarano, pero
luego recularon y decidieron que se pusiera
a Berenice Hernández. A pesar de la caí
da de la Línea 12 y todos los problemas que
ha traído consigo, don Rigoberto fue capaz
de movilizar a la gente y sacar un triunfo
holgado en las pasadas elecciones. ¿Se lle
vará las palmas al interior de su partido?
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KIOSKO

Se mueve Granier para abrirle
camino a su júnior
::::: En Tabasco, nos cuentan que, aunque Fa
bián Granier Calles (PRI) —hijo del exgober
nador Andrés Granier Meló (PRI)— no ganó
la elección para diputado local por el VI Dis

  ^ trito, sí logró colarse en la
5 próxima Legislatura estatal,
s Nos detallan que para ase
| gurar el lugar de su peque
§ ño, en su momento, don

Andrés puso de condición
que aceptaría ser el candi
dato a la alcaldía de Centro

 siempre y cuando a su ju
Fabián nior lo colocaran dentro de

Granier Calles los primeros lugares de la
lista de plurinominal, lo

cual se cumplió; por eso, don Fabián será uno
de los cuatro legisladores que tendrá el trico
lor, pero ahora, nos dicen, habrá que ver si su
papá entra al quite otra vez para imponerlo
de coordinador parlamentario o don Fabián
toma su camino. Que ya lo suelte, ¿no?

"Sestanpelianüo" a tu/fazos
::::: Desde Coahuila, nos platican que luego
del duelo a tuitazos entre el gobernador Mi
guel Riquelme Solís (PRI) y el director de la
CFE, Manuel Bartlett, por la responsabilidad

de la tragedia en Múzquiz,
don Miguel se confió de
más. Nos refieren que en el
duelo tuitero hubo de todo;
hasta reproches a don Ma
nuel porque se le caía el sis
tema en Segob y que en
CFE se inventa incendios

 para justificar apagones. Al
Miguel otro día, nos cuentan, don
Riquelme Solís Miguel se deslindó de inte

reses en la explotación del
carbón y dijo que el único carbón que le
preocupa "es el que usa todos los sábados en
las carnes asadas", lo cual no le cayó muy
bien a varios y le pidieron seriedad. ¡Ouch!

A cerrar cuentas claras
::::: Quien estaría por retomar su cargo en la
capital de Aguacalientes con una gran sonrisa
en la boca, nos comentan, es la alcaldesa con
licencia Teresa Jiménez Esquivel (PAN),

quien obtuvo en el pasado
proceso electoral una curul
en el Congreso federal y re
cibió hartos elogios del líder
nacional panista Marko
Cortés. Nos dicen que el re
greso de doña Teresa al
ayuntamiento podría ser la
otra semana, para iniciar la

Teresa entregarecepción al próxi
mo edil Leonardo MontaJiménez

ñez Castro (PAN), quien
prácticamente arrasó en las elecciones por el
doble de votos, pero además doña Teresa tie
ne que esperar a que le entreguen su cons
tancia de mayoría, pues por ahora no ha reci
bido el documento hasta que se resuelvan las
impugnaciones interpuestas. ¡Qué tal!

Pasa rozando iniciativa
::::: Nos comparten que en el Congreso de Si
naloa apenitas pasó la legislación sobre matri
monios igualitarios en el estado, luego de que
Morena dio línea precisa a su grupo parla
mentario para sacar, sí o sí, ese debate. Nos
refieren que este tema ha sido una demanda
de activistas y colectivos desde hace siete
años, tres legislaturas y un sinfín de trámites
legales; el último traspié fue en 2019, cuando
no pasó en el Congreso y tuvo que recurrir a
otras instancias. Sin embargo, nos indican
que en esta ocasión sólo asistieron 23 legisla
dores, quienes lo aprobaron por unanimidad,
aunque algunos reconocieron que lo hacían a
la fuerza, pues seguían convencidos de que el
matrimonio era entre un hombre y una mu
jer, mientras que 17 legisladores (la mayoría
del PRI y PAN) prefirieron no dar la cara.
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Para ser un dictamen

"preliminar" y apenas
el primero de tres in

formes que entregará la em
presa DNV sobre las causas de
la tragedia de la Línea 12 del
Metro, los señalamientos que
ayer vertieron los peritos no
ruegoalemanes contratados
por la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, cayeron como
una pesada losa sobre los res
ponsables de la construcción
"deficiente" del tramo elevado

que colapso en Tláhuac y cau
só la muerte de 26 personas.
De entrada, la empresa

CICSA, brazo constructor de
Grupo Carso del ingeniero
Carlos Slim, perdió 3 mil 141
millones de pesos en sus ac
ciones, que cerraron en 64.53
pesos, su precio más bajo des
de el 4 de junio, mientras que
dos exjefes de Gobierno, el
creador de la obra, Marcelo
Ebrard, y el que la recibió y re
paró, Miguel Ángel Mancera,
tuvieron que salir rápida
mente a reaccionar para tra
tar de deslindarse de los se
ñalamientos que cuestionan
tanto la deficiencias en la
construcción y en las cone

xiones de las trabes y solda
duras, como las posibles re
paraciones defectuosas.
Mientras la jefa de Gobier

no, Claudia Sheinbaum, se
colocaba del lado de los acu

sadores y el presidente López
Obrador le otorgaba desde
muy temprano y por enésima
ocasión, "todo nuestro res
paldo", a Marcelo se le veía
defenderse con el argumento
de que "todas las decisiones
que se tomaron en la cons
trucción de la L12 fueron co
legiadas", con lo que intenta

negar responsabilidad perso
nal y atribuye las resolucio
nes técnicas, económicas y
presupuestarias que se toma
ron en la construcción, a gru
pos de expertos de institucio
nes públicas y privadas del
mayor prestigio dentro y fue
ra del país.
A juzgar por lo que se an

ticipó ayer como la primera
parte del peritaje total, que
concluirá con dos entregas
más en julio y agosto, los dos
informes restantes no harán
sino abonar y confirmar la lí
nea de investigación que ayer

se documentó con abundan
cia de detalles técnicos, foto
grafías y videos que apuntan
claramente a que las fallas es
tructurales en la construc
ción de esa obra, desde la sol
dadura de mala calidad, la

presencia de pernos Nelson
con fallas en la soldadura, de
ficiencia en la soldadura de la
unión entre el perno y la viga,
el haber utilizado menos per
nos de los que necesitaban las
uniones y hasta haberlos co
locado sin retirarles la cerá
mica de protección, lo que
impidió que fijaran correcta
mente a la estructura.
Hasta ayer el Grupo Carso,

de Carlos Slim, guardaba si
lencio, aunque la pérdida de
más de 3 mil millones de pe
sos en la Bolsa era por sí sola
todo un mensaje. Mientras
que Mancera salió a decir que
está "dispuesto a comparecer
ante las autoridades que se lo
pidan" para explicar las ac
ciones y reparaciones que
realizó su gobierno.
La gran incógnita ahora es

qué va a pasar con los más de
6 kilómetros de viaducto ele

vado de la Línea 12 que cons
truyó CICSA y cuyo futuro será
decidido por el Grupo de Ex
pertos que anunció ayer Clau
dia Sheinbaum, en el que lla
ma mucho la atención que
también esté el ingeniero José
María Rioboó, cuya empresa
fue la calculista y proyectista
original de esa obra, aunque
después la constructora de
Slim decidió desechar sus cál
culos y contrató al despacho de
Colinas de Buen para rehacer
los, aunque al final los ingenie
ros de CICSA también modifi
caron las recomendaciones y
especificaciones del despacho
de Oscar de Buen, por lo que
éste al final se negó a firmar la
responsiva por esa obra.
En todo caso, en espera de

los dos informes que faltan y
que se darán entre julio y agos
to, está claro que las implica
ciones de este primer 611o se
rán además de políticas y eco
nómicas, también legales y por
eso las familias de los afecta
dos ya están llevando sus casos
a los Tribunales de los Estados
Unidos, asesorados por el des
pacho de abogados neoyorki
nos, The Wester Lab Firm. •

Fijüs implicaciones serán además de po
líticas y económicas, también legales
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"La política es la continua
ción de la guerra
por otros medios"

(entendido, al revés,
de Cari Von Clausewitz)

Supongo, que se acabó la
farsa.
Aceptemos la realidad:

somos, quizá pronto legalmente,
un país militarizado, los solda
dos, entrenados para recibir ór
denes, lo controlan todo, desde
los puertos hasta los aeropuer
tos, desde las calles hasta los
bancos. Lo controla todo, inclu
so, hasta el presupuesto.
Sí, igualito a Venezuela. Sí,

igualito a Nicaragua. Sí, algo así
como China y como Turquía.
Sí, tan democráticos en el dis

curso y tan dictadores, autocrá
ticos, en el inconsciente que a ve
ces parece tan consciente.
Supongo, también, que nadie

votó por eso, ¿o sí?, porque, se
gún recuerdo, los fanáticos del
lopezobradorismo llamaban
"asesinos de jóvenes" a nuestras
fuerzas armadas. ¿Qué salió
mal?, ¿de sopetón despertaron,
salpicados por la sangre derra
mada en la guerra que siempre
niegan?, ¿no fueron suficientes
los abrazos de las abuelitas y las
madres despechadas?
¿Qué salió mal?, ¿quizá, el po

der los cegó de la realidad?,
¿quizá, olvidaron que la estra
tegia de Calderón fue un error
desde el principio y ahora de

ciden convertirse en los párvu
los de lo que "odiaron"? ¿Qué
carajos salió mal?
¿O será, quizá, estimado lec

tor, que nuestro país olvida muy
rápido?
Usted y yo recordamos la

campaña de la 4T, con paz, con
cero ejército, con cero guerra.
Sí. Entiéndalo, entendámoslo

bien, pero solo usted y yo, nadie
más... ¿Se da cuenta que esta
mos, relativamente, solos?
¿Se da cuenta que las miga

jas que reparte nuestro presi
dente por el país son tan po
derosas como para acallar
conciencias?, ¿son tan podero
sas como para provocarles am
nesia?, ¿se da cuenta, usted,
que nuestro gobierno ha va
luado la vida de nuestras víc
timas en programas sociales?,
¿se da cuenta del rumbo que
nos han trazado?
Sabemos, por los números del

Congreso, que su reforma no pa
sará. Sabemos que nuestro pre
sidente está sometido por la hu
bris que lo rebasa... Eso, en otro
tiempo, sería señal de alarma pe
ro para nosotros es, simplemen
te, una charla de café.
Nuestro país está a unos ins

tantes de convertirse en una re

pública militar y hemos decidi
do callar, en otros tiempos, qui
zá, abarrotaríamos la calles para
evitarlo... Hemos decidido ver el
mundo arder.

Ojalá que no terminemos
arrepentidos.

DE COLOFÓN.— Ahí está la
tentación: que llegue a una po
sición estratégica en Hacien
da un exmilitar. ¿Lo vamos a
permitir? •

@LuisCardenasMX

Nuestro país está en vías de con
vertirse en una república milita
y hemos decidido callar. Hemos
decidido ver el mundo arde
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El Mencho, ¿del control
territorial al electoral?
Hubo noticias desde 2019

de que Nemesio Ose
guera, El Mencho, ha

bía decidido controlar la tierra
en la que nació: Aguililla, Mi
choacán. Por aquel bastión del
narcotráfico habían pasado el
Cártel del Milenio, el Cártel de
los Valencia y los Caballeros
Templarios.
En ese momento Aguililla se

hallaba en poder de los Viagras.
El mensaje de que El Mencho

iba a volver fue entregado a al
caldes, líderes regionales y auto
ridades de distintos municipios:
Tancítaro, Aquila, Tepalcatepec,
Peribán, Buenavista, Coalcomán
y Parangaricutiro.
La violencia desatada entre el

Cártel Jalisco Nueva Generación
y los otros grupos que acabarían
por agruparse en la organización
criminal conocida como Cárteles
Unidos, puso en llamas al estado
de Michoacán, donde la tasa de
homicidios llegó a 50.4 por cada
100 mil habitantes.

La guerra parecía haber llega
do a un punto insostenible en

abril de 2021, dos meses antes de
las elecciones. A principios de
ese mes, después de enfrenta
mientos en los que hubo hasta
un día de fuego entre el Cártel Ja
lisco y los Cárteles Unidos, las
autoridades hallaron nueve
cuerpos decapitados.
A principios de mayo apareció

en Tierra Caliente una narcoman

ía dirigida a los habitantes "de Li
món, Charapo, Aguaje, Naranjo,
Chila de San José y El Cajón". La
manta iba dirigida a "los lacras"
que estaban privando de la liber
tad a la gente de esas comunida
des: "Ya se acabó el sufrimiento en
que vivían, las amenazas, extor
siones y demás cosas que un pue
blo libre no tiene que sufrir".
La firmaba El Mencho y cerra

ba con esta frase: "No vine por
que puedo, vine porque voy a
quedarme".
En ese tiempo los enfrenta

mientos se habían cerrado en los
alrededores de Aguililla y se esta
ba dando un éxodo de habitantes
de proporciones no vistas.
Se informó que habían llegado

a Apatzingán unas mil 500 per
sonas que huían de la pugna entre
los grupos criminales, abando
nando sus casas y sus bienes, las
cuales se hallaban repartidas en
varias decenas de albergues.
Tras un recorrido de las auto

ridades, aquella región fue des
crita como zona de guerra: había
autobuses quemados, casquillos
percutidos, fachadas destroza
das por las balas e incluso varias
zanjas que los grupos enfrenta
dos habían cavado para impedir
el paso de autoridades y sicarios
de organizaciones rivales.
Michoacán era un infierno de

humo y metralla. De noche, los

grupos criminales atravesaban
tráileres en los caminos, para
que nadie pudiera cruzarlos.
De pronto las redes se llena

ron de videos en los que el CJNG
celebraba "la toma de Aguililla".
La propaganda en ese sentido
iba y venía. Y luego, de cara a las
elecciones, hubo una misteriosa
pausa en la guerra.
Antes de esas elecciones, infor

mes de inteligencia señalaban

que El Mencho se movía en mu
nicipios cercanos a Aguililla, aun
que por razones de salud lo hacía
cada vez con mayor dificultad. En
todo caso, había reportes de su
presencia en la región: reportes
de los cuatro círculos de seguri
dad que se extienden a su alrede
dor de manera permanente, y del
grupo de operadores colombia
nos encargados de escoltarlo a
dondequiera que va
El columnista Raymundo Ri

va Palacio ha informado que El
Mencho fue detectado por auto
ridades federales, que sin em
bargo recibieron la instrucción
de dejarlo ir.
Durante la elección, el infier

no de humo y de metralla cesó
en Michoacán. Y también hubo
un triunfo arrollador del partido
del gobierno en Tumbiscatío,
Apatzingán, Tepalcatepec, Bue
navista, Lázaro Cárdenas, Artea
ga, La Huacana...
Esto es lo que se ve al juntar

todas las piezas: control territo
rial y control electoral. •

Twitter @hdemauleon

F7urante la elección, el infierno de humo y de metrall
cesó en Michoacán. Y también hubo un triunfo arrolla
dor del partido del gobiernE
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Mis Queridos Brothers:
Miércoles de flojera.
Miércoles de que

aquí en México no pasa nada.
Y otro miércoles de otra ma

ñanera.
Y además, otro miércoles es

cribiendo mi Carta Semanal
para mañana jueves.
Y aunque no me crean, es

muy difícil escribir un artículo
cuando estamos viviendo en
un país donde según nuestro
presidente gracias a Dios no
pasa nada.
De hecho, estamos viviendo

en un país que está mejor que
nunca. Aquí en México, todo es
felicidad y todo está en paz.
¿Y cómo escribir una crítica a

nuestro gobierno cuando tene
mos un "Bombón" de presiden
te?

México Lindo y Querido:
Estamos muy contentos y

aunque el "Bombón" de nues
tro presi diga una cosa en las
mañaneras y la realidad sea
otra, no hay problema, sus da
tos son y serán siempre los co
rrectos.

Les daré unos ejemplos para
que se rían y se pongan de buen
humor:
Este mes, se ha vuelto a rom

per el récord con más asesina
tos en nuestro país y nuestro

presi... Chitón... Ni siquiera lo
menciona.....
Entramos al semáforo verde

cuando en este mes, se vuelven
a incrementar ios decesos por
el Covid19.

Y en lugar de abordar este te
ma en la mañanera, nuestro
presi prefiere platicarnos que
cuando se vaya a La Chingada
(su rancho), ya no volverá ha
blar de política.
El desempleo se incrementó

con otros 500 mil mexicanos.
¿Y nuestro presi? Bien gracias.
"Bombis" prefiere hablar de

las elecciones en lugar de dar
nos la solución a esta tragedia.
¿Y qué decir de LópezGa

tell? ¡No manchen! ¡¡¡Le acaba
de asignar más chamba a su
subsecretaría de basura!!!
Porque esta bestia ha hecho
tan extraordinario trabajo con
la pandemia en la que nada
más se han muerto 600 mil

personas que, por supuesto,
¡se lo merece!
Y otra vez...

¡¡No remanchenü
Güeyes:
¡¡Este 15 de septiembre

"Bombón" va a rifar un palco
en el Estadio Azteca y unas ca
sas decomisadas a los narcos!!

¿A poco no está chido?
Imagínense que un güey de

Hermosillo ¡¡se gane el palco!!
¿O que un ciudadano humil

de en Mérida se gane una casa
del narco en Colima y ni siquie
ra tenga lana para su manteni
miento?

¿No está genial?
Les juro que esta rifa me gus

ta más que la del avión.
Porque sin duda, es mucho

más seria.
Porque a diferencia del

avión, sabíamos desde el pri
mer día que esa rifa era una ma
mada.

Ya que, por supuesto, nunca
iba a entregar el avión.
¿Pero esta?
¡Esta sí es rifa!
Y mientras llega el 15 de sep

tiembre, seguiremos viviendo en
el país de aquí no pasa nada. Se
guiremos viviendo felices, felices
y muy felices.
Y como remate:

¿Se enteraron que nuestra
adorada regente de nuestra ciu
dad, la Sra. Claudia Sheinbaum,
siendo tan políticamente inco
rrecta, ya dijo que NO VA A RE
CIBIR a las y los alcaldes de la
oposición que ganaron en esta
elección?

¿A poco no es de risa? ¿No me
digan que este gobierno de la
ciudad no es un chiste y unas
basuras de cuarta?

Pero, en fin, mis queridos
brothers. Los tengo que dejar.
Me tengo que ir a lavarme los
dientes e irme a dormir.

Porque sino mañana no me
levanto a tiempo y me puedo
perder la Isla de la Fantasía...
¡Perdón! La mañanera del
"Bombón". •

eluniversal@alazraki.com.mx
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Militarizar la seguridad,
el fracaso de AMLO
En la mañana del martes 15

de junio López Obrador
anunció la intención de

promover una nueva reforma
constitucional para que la Guardia
Nacional forme parte oficialmente
de la Secretaría de la Defensa Na
cional. Este sería el último paso
para formalizar la militarización
de la estrategia de seguridad na
cionalyconsolidar constitucional
mente una fuerza que teórica
mente tendría que ser de carácter
civil, en un cuerpo militar más.
En su conferencia matutina, el

presidente explicó sobre esta ini

ciativa: "No quiero que suceda lo
que pasó con la Policía Federal,
que se integró y se echó a perder",
y se refirió al caso de García Luna
como un ejemplo de un esfuerzo
que se corrompió por la delin
cuencia organizada. Pero no de
talla cómo militarizar esta fuerza

garantiza una institución libre de
corrupcióny de influencia del cri
men organizado. Es más, esta po
lítica no marca más que la con
tinuidad de la política de milita
rizar la seguridad pública que

inauguró Felipe Calderón y que
ha cobrado más de 350 mil muer

tes por homicidio desde 2006.
Si vemos las cifras de homici

dio, es evidente que los esfuerzos
de la Cuarta Transformación en
materia de seguridad no han pro
vocado un cambio significativo
en la violencia. Según datos del
Inegi, si bien la era de Calderón
fue reconocida como una de las
más sangrientas de la historia del
país, la tasa de homicidios culmi
nó en 2011 con 24 asesinatos por
cada 100 mil habitantes. Sin em

bargo, esta tasa se igualó y superó
en 2018 y 2019, llegando a casi 28
asesinatos por cada 100 mil ha
bitantes, lo que implica que Mé
xico ocupa el noveno lugar en ta
sas de homicidios a nivel mun
dial. Es más, se calcula que tanto
en 2019 y 2020 los homicidios lle
garon a cifras récord, con más de
35 mil asesinatos en ambos años,
lo que equivale a 97 asesinatos
diarios. Con esto, la primera mi
tad del gobierno de AMLO ha
quedado como el trienio más vio
lento en la historia del país. Ade
más, en el primer cuatrimestre de

este año, los asesinatos han dis
minuido en tan sólo un 3%, lo que
implica que apenas se asemeja al
nivel del 2019. Si bien se muestra

una mitigación temporal de la
violencia en el último año, no
existe una reducción lo suficien

temente importante como para
demostrar una tendencia, sobre
todo tomando en cuenta que
2020 fúe un año de pandemia.
Adicionalmente, las cifras de

homicidio no son el panorama
completo. El aumento en los ho
micidios ha ido de la mano con el
mal funcionamiento de las institu
ciones de derecho y justicia, y las
pérdidas económicas vinculadas a
la violencia Desde 2015, México ha
ido empeorando en el ranking
mundial de Estado de Derecho

realizado por el World Justice Pro
ject. Actualmente ocupa el núme
ro 104 de 128 países, por debajo de
países como Kenia y Guatemala
Los ámbitos de orden y seguridad
así como justicia criminal, son en
los que peor sale evaluado nuestro
país, siendo el número 121 de 128,
sólo superando a países como

Myanmar y Afganistán. Además,
según el informe2021del índice de
Paz Positiva del Instituto para la
Economía y la Paz, se estima que
la violencia en México en 2020 tu
vo un costo de 4.71 billones de pe
sos, que equivale al 22.5 % del PIB
de México. Para ponerlo en pers
pectiva esta cifra es más de siete
veces el gasto público en salud.
Estos datos no hacen más que

damos indicios de que la estrategia
de seguridad pública vinculadaala
militarización del país no está dan
do los frutos necesarios. La mano
dura no está fomentando la cons
trucción de paz, no está dando pie
a procesos de justicia restaurativa
centradas en las víctimas, no pa
recemos estar fortaleciendo las

instituciones de justicia y pasa
mos por alto los costos económi
cos que esta violencia está gene
rando. Es sorprendente lo alejado
que está la política actual de AMLO
de sus promesas de campaña en
donde hablaba de amnistía desar
me y justicia transicional. •

@MaiteAzuela

jos datos no hacen más que darnos indicios de que I
estrategia de seguridad pública vinculada a la milita
rización del país no está dando los frutos necesarios
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La devaluación de la palabra
del presidente
No creo que haya un me

xicano que dedique
más tiempo de su día a

hablar que el presidente López
Obrador. Para el presidente go
bernar es hablar. Hablar sobre
todo de sí mismo, de sus auto
proclamadas virtudes, aciertos,
cualidades. Y en segundo lugar,
de sus obsesiones: sus adversa
rios reales o inventados, las in
cesantes conspiraciones del
mundo entero en su contra. Su

frase de que tiene "otros datos"
es el sello de su discurso: cons

truir su propia realidad a contra
pelo de los datos verificados,
científicos, técnicos. La mentira,
pues. Habla, habla, habla. Y

miente, miente, miente.
El desgaste de esa dinámica

es brutal. Dice con frecuencia
que cuida la investidura presi
dencial, pero la somete a la ero
sión diaria de tantas mentiras,
tantos datos sin sustento real y
tantos ataques, calumnias y des
calificaciones morales, que se ha
registrado una devaluación de la
palabra del presidente: cada vez
es más frecuente que no se tome
en serio lo que dice o de plano se
le tire a loco.

Su conferencia mañanera se
ha vuelto una rutina que inclu
so aburre: autoelogio, lanza
miento de teorías sin funda

mento, gestación de conspira

ciones de todo tipo, mentiras
flagrantes y ataques a personas,
desde líderes opositores, inte
lectuales o periodistas hasta pa
pás de niños con cáncer, traba
jadoras de estancias infantiles o
mujeres que exigen acciones
del gobierno contra la violencia.
Ningún presidente había insul
tado a los ciudadanos directa
mente. López Obrador lo hace
constantemente. Su blanco de
moda es la clase media, pero se
irá ese y vendrán otros.
La palabra del presidente se

ha vuelto la de un merolico que
recita un guión conocido, gas
tado, al que sólo le va cambian
do nombres en el apartado de
ataques.
Ante tal desgaste, su palabra

ya no pesa. Es anécdota, chiste,
la barbaridad del día.

El problema es que no deja de
ser la palabra de un presidente
con todo el poder institucional
en sus manos, que ha mostrado
saber usarlo contra sus adversa
rios en forma disfrazada. Tiran

do la piedra, escondiendo la ma
no y soltando la boca.
SAC1AMORBOS.— 1. Tal vez
su mal humor postelectoral está
también alentado por otros fac
tores en Palacio...
2. El famoso dictamen sobre

las causas del desplome del Me
tro resultó ser un peritaje polí
tico. Habló de trabes, pernos y
soldaduras, pero su conclusión
fue la diseñada y filtrada a los
medios por el gobierno de la
CDMX: fiie la construcción, no
el mantenimiento. Fue Marcelo,
no Claudia. Si algo enseñó la tra
yectoria del presidente López
Obrador es que en política me
xicana nunca nadie está total

mente muerto. Otro ejemplo fue
Marcelo Ebrard. Se le decretó

muerte temprana cuando, bajo
sospecha de corrupción, tuvo
que huir a París. Regresó como
poderosísimo canciller. Ahora
está de nuevo en la lona por la
Línea 12. A ver si sobrevive,
echando mano de los favores

que le ha hecho al presidente y
basándose en que controla a un
grupo de diputados tanto en
Morena como en el Verde. •

historiasreportero@gmail.com
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IPor desobedientes. Desde el principio de la emer
•gencia sanitaria, el presidente Andrés Manuel

López Obrador insistió en que el covid19 no debía ser
parte de la agenda política ni mucho menos utilizarlo
para propaganda. Sin embargo, los primeros en des
acatar la indicación fueron los integrantes de su pro
pio partido. La Sala Superior del TEPJF determinó que
Morena se atribuyó de forma indebida el programa de
vacunación contra covid, por lo que confirmó la multa
que le impuso la Sala Especializada por 268 mil 860
pesos. Los magistrados confirmaron que violaron la
ley electoral por apropiarse de un programa social del
gobierno. ¿Algo tendrá qué decir Mario Delgado, su lí
der, o su Comisión de Honestidad?

2 Siempre en contra. Luego de que el presidente
•Andrés Manuel López Obrador mencionara su

intención de adscribir a la Guardia Nacional a la Sede
ña, para evitar que se contamine, como sucedió con
la Policía Federal, la oposición ya sacó las garras. Tras
una reunión de trabajo, los dirigentes del PAN, Marko
Cortés: del PR1. Alejandro Moreno, y del PRD, Jesús
Zambranó, rechazaron la iniciativa gubernamental.
"Sobre la intención de incorporar a la Guardia Nacio
nal a la Secretaría de la Defensa Nacional, la definición
es que esta corporación esté en el ámbito civil, tanto
en sus mandos como sus integrantes, con una estre
cha coordinación con autoridades estatales y munici
pales", señalaron. La costumbre de decirle no a todo,
¿les deja dividendos?

3 Justicia, no chivos expiatorios. ¿El diseño ha sido
•apropiado para el sistema de la L12?, ¿cumplieron

¦ los materiales de construcción con lo requerido por el
diseño?, ¿cumplió la ejecución de la construcción con
lo estipulado por el diseño?, y otros factores posible
mente contribuyentes, tales como: operación, repa
raciones y rehabilitaciones... "Conocer las causas del

accidente es un acto necesario para brindar justicia a
las víctimas de la tragedia, pero también para lograr la
reapertura, a la brevedad, de una línea que facilita la
vida a cientos de miles de capitalinos y mexiquenses
todos los días", manifestó Marcelo Ebrard, canciller
mexicano, quien, como el presidente Andrés Manuel
López Obrador, confía y avala la investigación técni
ca. Análisis, no rumores.

4 ¡Se busca! Durante la presentación del dicta
minen preliminar sobre el colapso en la Línea 12

del Metro es absurdo que no haya estado Florencia
Serranía, la mujer que alguna vez dijo ser "sólo la di
rectora del Metro". ¡Qué bárbara! Mueren 26 perso
nas, la agitación política por el accidente es moneda
de cambio para la oposición, organismos internacio
nales se sumergen en las investigaciones, las familias
tratan de superar su duelo, y la señora se ausenta. Uno
esperaría que, al menos, en la presentación del perita
je estuviera doña Florencia. Pero no. Ya son 43 días sin
que aparezca públicamente. Ayúdanos a que vuelva a
la escena pública. Si la encuentras, avisa...

5 Debut y despedida. El PES sigue a la baja. No sólo
•perdió el registro en las pasadas elecciones, al no

alcanzar el 3% de las votaciones, sino que ahora, para
colmo, les hackearon su cuenta de Twitter y quienes
lo hicieron pasaron toda la tarde de ayer posteando
mensajes con referencia a la tolerancia por las prefe
rencias sexuales. Con citas como: "Cómo ven si aho
ra nos registramos como Partido Encuentro Sexual y
nos dedicamos a abogar por el crutslng?", "tendremos
más likes que votos, por un México para todas y todos",
"los derechos para todos por igual", "por las buenas
soy buena, por las malas lo dudo" y "amor es amor", la
cuenta se hizo tendencia. Y así, hackeada, le llovieron
seguidores. Adiós, pequeño partido.
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REGLAS DE CÁLCULO

¿Qué tan exactas eran las reglas de cálculo?

R. Las reglas de cálculo eran bastantes exac
tas, para su época, antes de que las calcula
doras electrónicas las reemplazaran por allá
de los años 60 o 70. Véalo así, una regla de
cálculo es tan precisa como su fabricación y
calibración y su capacidad para configurarla
y leer valores. En la práctica, obtiene entre
dos y tres cifras significativas de los cálculos
de la regla de cálculo, y estos errores se agra
van a medida que usa valores intermedios en
los cálculos posteriores.

ENCHIRIDION

¿Para qué puede servir un enchlrldlon?

R. Un enchiridion es un manual o guía
como el "enchiridion de Sin Maquillaje para
dummles...".

ALERGIAS/KANDYC

¿Hay alguna forma de saber desde tempra
na edad si vamos a estar predispuestos a
alergias comunes?

R. Sí, un análisis del mecánico puede ayudar.
Esta sustancia similar al alquitrán de color
verde oscuro contiene líquido amniótico
ingerido, células de la piel y pelos finos de
una vida en el Utero. A nivel microscópico,
el meconio también contiene el material de
partida para nuestro microbioma en desa
rrollo y nuestro sistema inmunológico.

LA MAS/JONATHON VARGAS
¿Cuál es la montaña más difícil de subir y la

más peligrosa?

R. Existe un fuerte consenso de que, posi
blemente, el Annapurna sea la ganadora del
título de la montaña más peligrosa del mun
do. Con 8,091 metros de altura, en Nepal,
alberga el décimo pico más alto del mundo
y está cubierto de nieve durante todo el año.
Conocido por sus avalanchas y por la dificul
tad de sus rutas, tiene también una tasa de
mortalidad de alrededor del 40% para aque
llos que se atreven a alcanzar su punto máxi
mo. El macizo del Annapurna ha visto menos
de 200 cumbres exitosas, ha sido escalado
por casi 300 montañistas y, al menos, 73 de
ellos han perecido, lo que la convierte, esta
dísticamente, en la montaña más peligrosa
del mundo para llegar a la cima. Uno de cada
tres no escapará a su ira.
En 2014, una terrible tormenta de nieve azo
tó la montaña, provocando avalanchas que
resultaron en la muerte de 43 personas y
más de 500 necesitaron ser rescatadas.

DIPUTADOS

A mí se me hace que tenemos demasiados
diputados, ¿y qué con eso de los plurinomi
nales, eh? Que todos le entren a las eleccio
nes, ¿no lo cree?

R. A mí me molesta, más que el nümero,
la calidad de los mismos y la cantidad de
bonos, ventajas, sueldos y demás que se
autodesignan.
Recuerdo hace algunos años, cuando escri
bía para el Hufflngton Post México, en un
artículo opiné acerca de doña Carmen Sa
linas y su abrumadora falta de capacidad y
efectividad como diputada.
Me sirvió simplemente como un ejemplo,
pero fácilmente pudo haber sido otro de los
muchos.
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Lo único que vino a confirmar el dictamen
de la empresa noruega Det Norske Verltas,
sobre las causas del derrumbe en la Línea
12 del Metro, es que el New York Times tenía
razón al culpar a Marcelo Ebrard de la tra
gedia, que en mayo pasado dejó 26 muertos
y 105 heridos.
Aunque es el primero de tres informes

del caso, los peritos noruegos determinaron
que el colapso entre las estaciones Olivos y
Tezonco se debió a deficiencias en la cons

trucción, como falta de pernos en trabes, uso
de diferentes tipos de concre
to y soldaduras mal ejecutadas,
entre otras.

En síntesis, el tramo eleva
do se vino abajo debido a fallas
estructurales. No se respetaron
los planos; se construyó con
materiales diferentes a los pre
vistos y falló la supervisión.

Todas las dudas planteadas
por el peritaje de DNV apun
tan a Marcelo, quien de entra
da ya no se quitará ese golpe.
Porque, aunque faltan dos in
formes sobre la operación, re
habilitación y mantenimiento
de la Línea Dorada, de todos
modos hubo fallas graves en
su construcción.

O
En 2014, con menos de

dos años de operación, Miguel
Ángel Mancera decidió parar
11 estaciones ante el riesgo de
accidentes. Incluso, la empresa
francesa Systra advirtió desde
entonces de deficiencias en la
construcción, lo cual confirma
el informe danés de ayer.
Hasta aquí, técnicamente,

todo apunta a Ebrard, pero políticamente
también, luego de que en su mañanera de
ayer el Presidente López Obrador reiteró su
apoyo a Claudia Sheinbaum, yante la pre
gunta de si el canciller estaba descalificado
para el 24, el tabasqueño dijo que había más
opciones.

O sea, no lo apoyó.
Pero faltan dos reportes, el siguiente será

el 14 de julio, sobre los trabajos de rehabili
tación hechos en la Línea 12. Estos trabajos
los hizo Mancera, a quien, obviamente, se

quieren llevar entre las patas.
Y le podrán echar la culpa, pero los peri

tajes señalan que la obra original estuvo mal
hecha y, aunque Marcelo no fue el construc
tor, sí era el responsable del magno proyecto
y por eso es culpable.
A lo mejor se salva de acciones lega

les, sobre todo porque la Fiscalía General
de Justicia de la CDMX, que llevará el caso,
está a cargo de Ernestina Godoy —plegada
a Claudia— y seguramente le perdonarán
una sanción penal... pero no política.

Y ojo, porque en el reporte
de ayer los noruegos dejaron
asentado que durante la inspec
ción visual de la Línea 12 no se
observaron defectos importan
tes en las vías y carriles, lo que
dejaría a salvo a la jefa de Go
bierno y su escudera, Florencia
Serranía, quien, por cierto, no
ha aparecido.
Aunque Sheinbaum anun

ció la creación de un equipo
especializado para rehabilitar
la Línea Dorada, con eso de
que ni los pernos completos
le pusieron a las trabes, a ver
quién se anima a subirse sin
antes rezar al menos un Padre
nuestro.

O
CENTAVITOS

Regresando a la grilla pose
lectoral en la capital, una vez
más Claudia muestra su falta
de oficio político al batear la
propuesta de los alcaldes de
oposición, que ganaron el 6 de
junio, para elaborar una agen
da conjunta en beneficio de la

ciudad, algo que la ciudadanía vería muy
bien. En lugar de ello, los remitirá con el
secretario de Gobierno, Manuel Suárez del
Real, quien es buena persona y muy listo,
pero no es el que decide. Prueba de ello ha
sido la mala comunicación de la adminis
tración capitalina con los actores políticos
de la CDMX, lo cual, desde luego, influyó en
la grave derrota de Morena. Ya la buscaron;
si no quiere, allá ella, pero esos alcaldes
controlarán más de la mitad del territorio
capitalino en 2024.
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Hacienda y Banxico:
estabilidad
macroeconómica
El pasado 9 de junio, el presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, anunció que Arturo Herrera, actual
secretario de Hacienda y Crédito Público, será propuesto como
gobernador del Banco de México, y que Rogelio Ramírez de la
O ocupará el cargo de secretario de Hacienda y Crédito Público.

Este anuncio fue bien recibido por especialistas, inversionis
tas, académicos y por los mercados nacionales e internacionales.

Estamos frente a dos grandes economistas que conocen a
profundidad la problemática económica de México y que han
participado activamente en proponer e instrumentar soluciones
que se traduzcan en grandes resultados económicos.
Arturo Herrera, reconocido por su experiencia, además

de la Secretaría de Hacienda, en el Banco Mundial, el Gobier
no de la Ciudad de México, en la banca privada y en el ámbito
académico, encabezando proyectos encaminados a mejorar
el desempeño del sector público, la gobernanza, la estabilidad
macroeconómica y el fortalecimiento del sistema financiero.

Como secretarlo de Hacienda, Arturo Herrera ha sido nom
brado presidente de la Junta de Gobernadores del Banco Mun
dial y el Fondo Monetario Internacional, reconocimiento al buen
desempeño de nuestro país frente a la crisis económica generada
por la pandemia de covid19. Y es que el gobierno de la 4T, en
cabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, ha
tenido importantes logros en materia económica que han conso
lidado la solidez de las finanzas públicas y la estabilidad macro
económica: el control de la inflación, la fortaleza del peso frente
al dólar, el crecimiento histórico de las remesas, la mayor atrac
ción de inversión extranjera directa, la mejora en las perspectivas
de crecimiento, la estabilidad en los precios de los combustibles,
el aumento de la recaudación y la política de austeridad.

Por ello, la llegada de Rogelio Ramírez de la O a Hacienda
permitirá darle continuidad a la política económica de este go
bierno y abonará, con su experiencia, a crear una economía más
fuerte. Ramírez de la O ha acompañado a nuestro Presidente
durante más de una década por su amplio conocimiento en te
mas económicos, su participación en foros internacionales y su
actividad en asociaciones profesionales. Se ha destacado por ha
ber sido uno de los pocos economistas que previeron la crisis del
peso de 1994, así como el rescate de la banca Sin duda la llegada
de Herrera al Banxico y de Ramírez de la O contribuirán a la
preservación de la estabilidad, la salud de las finanzas públicas
y la disponibilidad de recursos adicionales para los programas
y proyectos públicos que impacten en el desarrollo y bienestar
de nuestro país. Las senadoras y los senadores de Morena en
cabezados por el liderazgo de nuestro coordinador, el senador
Ricardo Monreal, celebramos y respaldamos los dos nombra
mientos realizados por el Presidente, son dos perfiles que han
dado resultados consistentes en política económica Confiamos
en que su papel permitirá consolidar el buen desempeño econó
mico de nuestro país, que se traduzca en beneficio a la población.

A la llegada del nombramiento de Arturo Herrera como go
bernador del Banco de México actuaremos de forma responsa
ble y construiremos acuerdos en favor de nuestra nación.

Fecha: 17/06/2021

Página: 19

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Armenta Mier

Costo: 17,421

Página 5 de 15



Crisis Bartlett
Habrá que irse acostumbrando a ver esas dos palabras juntas.
La gran cantidad de engañifas que le vendió al caudillo en bre
ve quedarán expuestas como vulgares tácticas1 para conseguir
enormes autorizaciones presupuéstales; los prometidos proyec
tos jamás se harán realidad. Todo un mago, con más de cuarenta
años de experiencia en laprestidigitación de recursos federales,
ha logrado enquistar a los incondicionales que precisa para do
minar a la CFE desde fuera del sector público. Así es, su renuncia
está a unas semanas.

Sabe perfectamente que ha hecho todo lo necesario para

dejar una red eléctrica debilitada, que requerirá mucho apo
yo de su equipo de consultores, quienes venderán muy cara la
continuidad operativa.

Como en el caso de los ductos, toda la estructura concursada
o contratada antes de su llegada no mereció su confianza, por
lo que en estos tres años ha armado un complejo tinglado de
prestanombres que el Ejecutivo federal autorizará con ciegas
adjudicaciones directas. Nuevos millonarios por llegar.

A diferencia de antes, el misterio no es saber quién pompó,
sino qué pompó y a cambio de qué. En su caso, las enormes
fortunas amasadas desde el sexenio delamadridista, almace
nadas en efectivo, fueron irresistibles para Morena, que devora
esa especie con gran velocidad. De esa forma, sin experiencia
operativa, técnica o financiera en el ramo eléctrico llegó a impo
ner los más obsoletos y vetustos modelos en el sector, a cambio
de brindar al incorruptible la oportunidad de vender espejitos
adornados de soberanía.

Es claro que, al igual que muchos en este gobierno, no cum
plió con los requisitos de ley para ocupar el cargo. A sabiendas
de ello, lejos de rodearse de verdaderos expertos, construyó un
amasijo de viejos intereses que le permitieran rápidamente to
mar los hilos que antes controlaba la cúpula tricolor, a la que
perteneció hasta que lo hicieron a un lado por impresentable.

Pocos saben que, en aquel episodio de escasez de gas, en efec
to, consiguió el hidrocarburo con celeridad inusitada, pagando

sumas más allá de lo exorbitante; sí, pagó el gas en precios qée
ni Obama o un gran jeque hubieran aceptado. Claro, tampoco |e
sabe la identidad de su bróker, ni las comisiones que se aceptaron
sin chistar. Estamos hablando de millones de dólares —no presú.
puestados— que Bartlett pagó pisoteando al equipo hacendar^,'
el cual guarda la corrupta operación bajo siete llaves. * \

Después de tres años de derrochar en efectivo las arcas pu¿
blicas entre el electorado, y de haber entreverado a los ópé"
radores políticos en la nómina de los servidores de la nacidji,;
¿realmente alguien pensó que el resultado electoral seria djfe*
rente? Después de ver la operación "remesas maestras", ¿alguien;
veía un resultado distinto a la absoluta coincidencia de lasTii$s;
del narco con el pasillo del triunfo en el Pacífico? ¡ *

Del fraude se pasó a la farsa, y los resultados dan cabal cuen
ta de ello. Las consecuencias estaban más que cantados anés:
de Iniciar la contienda; poderoso caballero el que trafica. *

Sin embargo, en ese estado de felicidad que embarga al cal
dillo, pronto aparecerán negros nubarrones, Bartlett se canió.
de tomarle el pelo, y no habrá forma de que los espejismos co
bren vida. Además de la falta de mantenimiento, ese person^e;
ya tiene afuera de las instalaciones a sus operadores fantasma,:
quienes atenderán la caída del sistema eléctrico nacional, cla¿v
previo pago de "aportaciones". Es decir, se juntarán el hambr£ y¡
las ganas de comer. Le faltará tiempo para poder administraba
fortuna que siempre soñó, vaya retorno de inversión., *
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Reformas de línea dura
y doblar la apuesta
Como pugilista resiliente, cuando López Obrador sufre un
golpe, revira doblando la apuesta para contrarrestar la im
presión de debilitamiento, como ahora ante los malos resul
tados electorales en la CDMX o la mayoría calificada que se
le escapó en el Congreso. El anuncio de su agenda legislativa
con tres reformas constitucionales, sin contar con el umbral
de votos para aprobarlas sólo con sus aliados, camina en
ese sentido de sobreponerse. No dejar que los reveses abran
espacio a indefiniciones y proyectar una imagen de fortaleza
que mantenga aumentado su tamaño ante la oposición, que
confronta como ejercicio cotidiano de poder.

El Presidente prepara tres reformas constitucionales que
ya ha esbozado y tratado de avanzar para reestablecer el mo
nopolio de la CFE en el sector eléctrico, reestructurar al INE y
legalizar la militarización de la Guardia Nacional. Nada nue
vo, pero redobla la apuesta ante el mayor grado de dificultad
para sacarlas adelante con una mayoría débil de Morena en
la próxima Legislatura. Avisa que las llevará al Congreso en
el amplio lapso de la segunda mitad de su mandato, con lo
que descarta empujarlas en lo que queda de la actual Legis
latura, pese a tener más fuerza. Hacia adelante necesitará
recabar alrededor de 40 votos en el Congreso, que no recibió
de las urnas, a través de alianzas con la oposición o cooptar
opositores, aunque sin visos de abrir un diálogo político para
buscar consensos que parecen disgustarle.

Su agenda legislativa para el próximo trienio lleva un do
ble mensaje del jugador de póquer que blofea cuando tiene
algunas fichas menos sobre la mesa, aunque conserva un
sólido apoyo a su proyecto, si bien obligado a negociar o
lograr de alguna forma acuerdos con la oposición. El primer
recado que manda con ella es para desmontar la percepción
de que la oposición logró frenarlo y, por tanto, no ver rebaja
da su figura por la mayor vulnerabilidad de dejar de parecer
imbatible en las urnas. Y la segunda señal, que puede obte
ner ese respaldo, a pesar de la negativa de la oposición a sus
reformas con recursos judiciales y fiscales, como los que le
cayeron encima al PVEM al poner en duda su alianza incon

dicional en el Congreso para la aprobación del Presupuesto
del próximo año para sus programas.

Si el mensaje es la mano del Estado y el peso del SAT o
la FGR para ablandar las resistencias, la apuesta tiene más
bien el significado de torcer la mesa política. Un adelanto
de los términos de la batalla porvenir con la oposición para
conseguir la mayoría apunta al caso de la reapertura del SAT
de viejas cuentas enterradas del líder del Verde en el Sena
do, Manuel Velasco, durante su gobierno en Chiapas (2021
2018). A la menor provocación de encarecer su alianza en el
Congreso, el sable fiscal desenterró una auditoría con anti
guas denuncias de corrupción por 500 millones de pesos a
través de empresas factureras. Los actores políticos que han
pasado por el patíbulo de expedientes judiciales o auditorías
fiscales dicervcomo Velasco, que eso no los amedrentará,
pero sólo para luegó silenciarse y, con frecuencia, allanarse
arttejas manchas negras del historial de su paso por cargos
en gobiernos anteriores. " 1
Pe iguákmanera, los dirigentes de los partidos de Va

integrantes, como los priistas, habrán recibido el mensaje
después de que el Presidente l<s ofreciera explorar una po
sible alianza que, desfiguraría al frente opositor. Posiblemente
éste sea el objetivo o una mera provocación, pero a ninguno
pasa inadvertida la posibilidad de que los acuerdos proven
gan de las cloacas de archivos judiciales y fiscales más que
de los recursos de la política democrática, como el diálogo
y la negociación. Podría haber otra forma, por ejemplo, de
que llegara a pasar la eliminación de los 200 plurinominales
dentro de la reforma al INE y al TEPJF, que reduciría la repre
sentación de todos los partidos en el Congreso. Una iniciativa
contranatura para ellos y también para la ciudadanía, que
vería recortada la pluralidad de la representación en un 60%.
Pero es parte de su reacción de encarecer la apuesta contra
ellos, porque, de haberse materializado hoy, la ganancia sería
tener la mayoría absoluta en solitario en el Congreso.
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Red privada
"Si alguna vez fuera yo victima de un atentado y pudiera pro
nunciar mis últimas famosas palabras, solamente diría esto:
merecido me lo tenía...", palabras de Manuel Buendía, figura
del periodismo mexicano, del gran periodismo mexicano
que ha pasado por las páginas de este diario y cuyo nombre
es parte de la historia de un México que por casi 40 años, al
menos, se ha construido a través de una lucha democrática
vivida a la par del combate a los grupos criminales.

Y el asesinato de Buendía es trazo obligado para enten
der el lienzo con el que se dibuja la violencia en el país, la
violencia que ha fungido como instrumento de intimidación
para el entorno y de punto final para el blanco. Fue el 30
de mayo de 1984, casi en el cruce de Paseo de la Reforma
y avenida Insurgentes, cuando el periodista, autor de inves
tigaciones sobre las labores de inteligencia estadunidense,
el narcotráfico y la corrupción, se encontró con su ejecutor,
quien lo atacó por la espalda. Buendía sabía que algo así
podría ocurrirle, por eso portaba un arma, pero ésta sólo le
serviría si era agredido de frente, así lo narran sus cercanos.

El asesinato de Buendía cimbró al periodismo y al poder
mexicano. Si algo así le ocurría a quien era leído por miles
de personas todos los días, dice jorge Meléndez, qué podían
esperar aquellos que desde sus respectivas trincheras, en
poblados lejos de la metrópoli, investigaban, escuchaban y
confirmaban información que involucraba a gente poderosa
y, peor aún, sumamente peligrosa.
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Y esta idea, nada equivocada: en los últimos 21 años, la
organización Artículo 19 ha do
cumentado al menos 138 asesi

natos de periodistas en México.
En todos los casos, su profesión
es una de las líneas de investi
gación. Apenas esta semana, la
familia de Javier Valdez, Repor
reros sin Fronteras y otros gru
pos, solicitaron la pena máxima
contra El Quillo, por ser autor
material del asesinato de Val
dez, ocurrido en mayo de 2017,
en plena calle y a la luz del día
en Culiacán, Sinaloa. A diferen
ciade Manuel Buendía. en este
caso ha habido avances, aunque
sea para arrestar a los ejecutores.
Fn el expediente del asesinato de
1984. apenas algunos detenidos,
como Juan Antonio Zorrilla,
pero todos aseguran ser chivos
expiatorios. Ningún detenido
de alto nivel, a pesar de que las
investigaciones se dirigían a un
atentado fraguado desde las al
tas esferas por el conocimiento
de Buendía de los nexos de fun
cionarios del gobierno, entonces encabezado por Miguel
de la Madrid, con grupos criminales dedicados al tráfico
de drogas.
Casi 40 años han pasado desde el asesinato del perio

dista que escribía en estas páginas y mucho ha escalado
esa violencia que atenta contra la verdad y la libertad de
expresión. El próximo 14 de julio se estrena en Netflix Red
Privada. ¿quién mató a Manuel Buendía?, un documental
dirigido por Manuel Alcalá y narrado por Daniel Giménez
Cacho. Un material obligado para entender el contexto en
que México ha vivido al menos por cuatro décadas. Con las
voces de quienes fueron compañeros de Buendía y que
al paso de los años han visto cómo esa violencia, lejos de
detenerse, se ha exacerbado, pero también convertido en
causa para fortalecer al periodismo y hacerlo un vehículo
potente para deshilvanar la realidad sobre la que estamos
de pie todos los días. Busque hoy la entrevista con los reali
zadores de este documento visual y sí, también histórico, en
la sección de Función. A la memoria de todos los compañe
ros periodistas que han sido callados, pero que nos obligan
al resto a hablar cada vez más fuerte, a no detenerse ni dar
un paso atrás: lo dicho, dicho.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador ha anuncia
do tres reformas constitucionales para la segunda mitad de
su sexenio. La primera sería para que la Comisión Federal
de Electricidad (CFE) recupere el monopolio de la industria
eléctrica del país. La segunda es una reforma que reestructu
raría al Instituto Nacional Electoral, bajaría el financiamiento
publico a los partidos y, quizá lo más importante, eliminaría
a los diputados y senadores de representación proporcio
nal, los llamados plurinominales. Finalmente, la tercera, in
tegraría a la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa
Nacional.

Primero, lo obvio. Después de la elección del seis de junio
pasado, el Presidente está más lejos de conseguir reformas
constitucionales. Antes tenía la mayoría calificada de dos ter
ceras partes en la Cámara de Diputados con la
alianza de Morena, PT, PES y PVEM. En el Senado,
a dicha coalición sólo le faltaban cuatro senadores
para llegar a esta süper mayoría. Ahora, después
de las elecciones intermedias, perdió la mayoría
calificada en diputados, por lo que requerirá con
vencer a más de cincuenta legisladores de la opo
sición para reformar la Constitución.

oSe ve difícil. Mucho más difícil que antes
de la elección.

Vamos a decir que el Presidente, entre que
seduce a algunos y amedrenta a otros diputados
y senadores, logra la mayoría calificada para es
tas reformas que pretende. Pues sería un gran
triunfo del Ejecutivo. Sacaría adelante su agenda
legislativa.
Asumamos, ahora, que no logra la aprobación, algo que

el mismo presidente López Obrador ha reconocido que po
dría ocurrir. En los hechos sería una derrota para el gobierno
pero, ojo, todo dependería de la narrativa dominante sobre
lo ocurrido.
Para empezar, hay que reconocer que los cambios que

quiere López Obrador son populares. La gente estaría de
acuerdo con restaurar el monopolio de la CFE si esto signifi
caría una baja en las tarifas eléctricas (aunque el Estado tenga
que subsidiarlas a través de nuestros impuestos). En cuanto a
lo electoral, ya sabemos que a la ciudadanía le fastidia el altí
simo financiamiento que reciben los partidos del erario y odia
a los legisladores plurinominales. Finalmente, la gran mayoría
de los mexicanos adora a las Fuerzas Armadas y no tendría
problema alguno en que éstas se encargaran, de una buena
vez, de la seguridad pública del país.

El Presidente va a aprovechar estas percepciones. Si efec ¡
tivamente no logra obtener los votos para aprobar sus rej
formas, con toda seguridad dirá que él trató de hacer estos,
cambios por el bien del pueblo, pero que los conservadores ,
se lo impidieron.
De esta forma, aun si perdiera en el Congreso, el Presi

dente podría ganar en la narrativa de lo sucedido. Por eso
digo que esto podría ser una buena jugada política de López
Obrador.

Depende, en todo caso, de quién gane la narrativa de
aprobar o rechazar las tres reformas.

O Aquí se vuelve fundamental que la oposición no sólo se,
oponga a ellas, sino convenza a la opinión pú.j
blica de que lo mejor para el país es bloquearlas.
Que a los consumidores y/o contribuyentes nos,
perjudica el regreso del monopolio público de la
CFE en la industria eléctrica, que los legisladores
plurinominales sirven para corregir la sobrerre
presentación en el Congreso, y que lo mejor pa
ra un país es tener policías civiles, no militares.

El problema es que, a diferencia del Ejecuti
vo, la oposición carece, hoy por hoy, de voces
potentes y creíbles que persuadan a la opinión
pública. López Obrador, en cambio, tiene un
enorme megáfono diario para influir en las per
cepciones ciudadanas. En este sentido, la lucha
comunicativa es asimétrica. El gobierno lleva
todas las de ganar.

Bien a bien todavía no sabemos el conteni
do específico de las tres reformas que quiere

el Presidente. La oposición, sin embargo, debe comenzar a
diseñar una estrategia de comunicación si es que efectiva
mente votará en contra de ellas. Requerirán de voceros de
peso que salgan a los medios a responder a los argumentos
del Presidente a favor de sus iniciativas.
No sólo se trata de votar en contra, sino de argumentar

por qué. Habrá que persuadir, persuadir y persuadir. De lo
contrario, el ganador será López Obrador, que impondrá su
narrativa de una mafia de poder conservadora que misera
blemente bloquea los cambios que le convienen al pueblo
de México.

Twítter: @leozuckermanrí
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El pasado 6 de junio se llevaron a cabo las
elecciones más grandes de la historia de Mé
xico y en ellas también se contempló, por
primera vez, la posibilidad de la reelección
para varios cargos de elección popular.

En la Ciudad de México, varios alcaldes y
alcaldesas, así como diputadas y diputados,
optaron por esta posibilidad. Algunos alcan
zaron su objetivo, pero otros no e, incluso,
hay quienes todavía se encuentran peleando
en los tribunales por haberse inconformado
con los resultados y las determinaciones que
tomaron las autoridades electorales.

Sin embargo, tanto las y los
que ya se encuentran firmes en
lo que será su nuevo encargo a
partir de unos meses, como los
que aún están pendientes de
ser ratificados o removidos por
decisión de los tribunales, de
finitivamente llegarán al día en
que se tengan que poner a tra
bajar y olvidarse por completo
de la contienda electoral.

Lo anterior viene al caso ya
que estas elecciones, al ser las
más competidas de la historia,
también se caracterizaron por
la polarización, las acusaciones,
los señalamientos y, en el mejor
de los casos, por un debate muy
acalorado y subido de tono.

Es un hecho que todo ello es
muy característico de las cam
pañas electorales, ya que la gran
mayoría de candidatos y candidatas están in
teresados en ganar, sin importar lo que tengan
que decir o lo que tengan que hacer, lo cual no
abona nada a un clima de tolerancia, respeto o
civilidad, mucho menos de desarrollo.

Lo anterior no sucedió solamente en la

Ciudad de México, sino que se repitió a todo
lo largo y ancho del país, por lo que estas
campañas dejarán algunas heridas que tar
darán bastante tiempo en sanar y, para lo
grarlo, mucho dependerá de la inteligencia,
objetividad y serenidad con la que nos em
pecemos a comportar en esta nueva época
poselectoral todos y cada uno de los y las
que participamos en la competencia.

En este sentido, ahora lo más importan
te es que todas y todos los políticos enten
damos que la contienda terminó y lo que
tenemos enfrente es solamente tiempo de
construir, y me refiero no sólo a las dirigen
cias de los partidos, sino también a las y los
que estarán en esos cargos de elección po
pular, principalmente las y los legisladores
y muy particularmente los que formaremos
parte de la segunda Legislatura del Congreso
de la Ciudad de México.
No me cabe duda de que absolutamen

te todas y todos los que participamos en
esta elección y que seremos
diputados y diputadas a partir
del 1B de septiembre de este año
tenemos excelentes propuestas
que, de inmediato, comenzare
mos a presentar en tribuna.

Sé que todas esas propuestas
provienen de nuestras distintas
plataformas, pero también de
los compromisos que hicimos
con la ciudadanía para resol
verles temas pendientes, ya sea
consolidando o modificando
algunas acciones de gobierno.

Por eso es muy importante
que, a partir de ese mismo día,
nos olvidemos de colores, de
partidos y de ideologías para
comenzar a trabajar sólo en
aquello que le beneficie a la
gente de la ciudad y para ello
será necesario dialogar y deba

tir para construir los acuerdos y las leyes que
las y los capitalinos necesiten, sin importar
quién lo haya propuesto.

O
Por lo que toca al Partido Verde, desde aho
ra ratificamos ese compromiso de trabajar
sólo por y para la gente, acompañando y
apoyando todo lo que, de alguna manera,
le beneficie, aunque no lo hayamos presen
tado nosotros, e invitamos a todas las de
más fuerzas políticas para que se conduzcan
por los siguientes tres años bajo esta misma
directriz.

Fecha: 17/06/2021

Página: 11

Area cm2: 325

1 / 1

Columnas Políticas

Jesús Sesma

Costo: 23,110

Página 11 de 15



Se burla López
Obrador de la caballada
de oposición
El Presidente ha dado en estos días un prematuro bandera
zo al proceso electoral que definirá su sucesión en el 2024.

A principios de semana se ocupó de los potenciales as
pirantes a la presidencia que pertenecen a su movimiento,
convencido de que la caballada está bien nutrida:
Claudia Sheinbaum —su delfín— Marcelo Ebrard,

Juan Ramón de la Fuente, Tatiana Clouthier, Esteban
Moctezuma No mencionó a Ricardo Monreal, pero allí está.

Ayer tocó turno a los que se perfilan por la oposición. Fiel
a su estilo, no pudo evitar el sarcasmo:

"¿De dónde los van a sacar?, ¿quién, Claudio?, ¿la espo
sa de Felipe Calderón?, ¿Quadri? ¿Va a regresar Diego?,
¿Chong?, ¿quién?, ¿Loret de Mola?, porque puede ser.
¿Krauze o Aguilar?", preguntó en tono burlón.

Hay dos que ya se destaparon y no fueron incluidos en
esa lista: Alejandro Moreno, presidente del PRI, vía la di
putada Cynthia López y el excandidato presidencial del
PAN, Ricardo Anaya, quien ya dijo: "nos vemos en el 2024".

Ya encarrerado agregó que "lo del tren" —Línea 12— es
para afectar a la 4T y, desde luego, poner a pelear a Marcelo
con Claudia. "Muy vulgar, porque ni Marcelo ni Claudia
van a caer en la trampa", dijo.
* Los líderes del PAN, PRI y PRD andan de la manita y muy
echados para adelante. Han repetido en todos los foros que
van a trabajar juntos lo que resta del sexenio. El objetivo es res
tablecer contrapesos a las ocurrencias de López Obrador.
Juran que sus grupos parlamentarios se mantendrán

"unidos" a la hora de votar las reformas anunciadas:
Fortalecimiento de la CFE a costa de energías limpias, la

Electoral, que propone rediseñar el INE y eliminar pluris, y
la que fusiona la Guardia Nacional con las Fuerzas Armadas.

Suena bien paralos equilibrios que México necesita, pero
la experiencia demuestra que hay distancia entre el discurso
y los hechos.

Morena nunca ha tenido una mayoría calificada en el
Congreso. Se valió de presiones, chantajes, artimañas, para
aprobar las reformas constitucionales en el primer trienio.
Hablamos de la creación de la Guardia Nacional, la

ampliación de los delitos que ameritan prisión preventiva
oficiosa, la reforma al Poder Judicial, nombramientos de
ministros, del fiscal, de los órganos reguladores de energía.

Todos requerían de una mayoría calificada. Lo lograron
con votos de la oposición.

El último reporte del Grupo Eurasia —especializado en
detectar riesgos políticos— dice que es "probable" que la
coalición se mantenga "unida" a la hora de votar las refor
mas anunciadas.

"Pero estos partidos son muy heterogéneos y, a medida
que se acercan las elecciones presidenciales de 2024, los in
centivos para permanecer unidos disminuirán", advierte.

Al senador Damián Zepeda, del PAN, no le entusiasma
la idea de que se prolongue la alianza electoral de su par
tido con el PRI y el PRD.

"La evidencia de esta elección nos dice que no funcio
nó para puestos ejecutivos. Me baso en que ganaron cero
elecciones para gobernador.

"Las que sí se ganaron fueron del PAN por sí mismo
—Chihuahua y Querétaro— y Movimiento Ciudadano, en
Nuevo León".

El panista ve difícil que en 2024 cuaje un proyecto que
representa un "pasado rechazado".

"Tenemos que buscar, como PAN, una candidatura que
genere esperanza", aseguró.
La misma pregunta se la hicimos al senador del

PRD Miguel Mancera. Respondió:
"Va a ser difícil, sobre todo cuando se planteen candi

daturas. Puede haber alguna que homologue. Las candi
daturas pueden ser un centro de homologación o un factor
de separación".
* El PRI lanzó un reto a Santiago Nieto en la tribuna de la
Comisión Permanente. Le pide al titular de la Unidad de la
UIF investigue señalamientos de la prensa española de que
Morena recibió financiamiento del partido español Podemos.

Al INE le solicita indague sobre las posibles repercusio
nes sobre el rebase en el tope de campañas y la omisión
de reportarlos.
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Ambas solicitudes están incluidas en el punto de acuer
do presentado por la diputada del PRI Mariana Rodríguez.

"Podemos desvió 308 mil euros (siete millones y medio
de pesos) de fondos públicos en 2019 para beneficiar a em
presas ligadas con Morena, mediante la supuesta prestación
de servicios de consultaría estratégica y marketing", aseguró.

Las autoridades españolas señalaron a las empresas
Creative Advise; Cobos S.C., y Neurona de estar involucra
das en el desvío, sostuvo.

Neurona fue fundada por Juan Carlos Monedero, asesor
de los expresidentes de Venezuela, Hugo Chávez, y Boli
via, Evo Morales, remató la priista.
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Gobernadores: quiénes
ganaron o perdieron
Entre los saldos de la elección del 6 de junio, hay que conside
rar cómo le fue a los gobernadores en turno. Algunos de ellos
salieron mejor parados de lo que estaban antes de los comicios
y otros, peor. En la jugada por su futuro político, así quedaron
algunos mandatarios estatales:

Ganadores:
'Diego Slnhue Rodríguez Vallejo (Guanajuato, PAN). Su

partido se llevó ampliamente la elección federal en el estado.
Acción Nacional ganó 12 de las 15 diputaciones, compitiendo
solo. Morena y sus aliados se quedaron con dos. El PAN ob
tuvo 800 mil votos por su cuenta, no lejos de los 854 mil que
consiguió en la elección presidencial de 2018. En los comicios
locales ganó 21 de 22 distritos y 22 de 46 ayuntamientos, entre
ellos León, Guanajuato capital, Irapuato y Celaya.

'Miguel Ángel Riquelme (Coahuila, PRI). El tricolor obtuvo
cinco de siete diputaciones federales. Fue el partido más vota
do en el estado, con 514 mil sufragios contra 189 mil del PAN y
60 mil de Morena (aunque la alianza Juntos Haremos Historia
obtuvo 426 mil votos). En la elección de ayuntamientos, se
llevó municipios importantes, como Saltillo, Torreón (tierra del
gobernador) y Piedras Negras. En 2020, en los comicios para
el Congreso local diferidos por la pandemia, el PRI coahui
lense tuvo carro completo, ganando los 16 distritos en disputa.

'Enrique Alfaro (Jalisco, MC). El partido naranja fue el máxi
mo ganador de ayuntamientos en el estado, con 44. Triunfó,
entre otros lugares, en la zona metropolitana de la capital, don
de ganó los municipios de Guadalajara, Zapopan, Tlaquepaque
y Tlajomulco. En la elección de diputados locales, consiguió 16
de los 20 y fue el partido más votado, con 802 mil sufragios,
contra 513 mil de Morena y 320 mil del PAN. En los comicios
federales, logró siete de los 20 diputados que se eligieron.

Perdedores:
'Claudia Sheinbaum (CDMX, Morena). La elección del 6

de junio dio el mayor vuelco en la capital del país en 24 años.
Después de dominar la política local, el grupo que se inició en
el PRD y luego se cambió a Morena enfrentó por primera Vez

una competencia seria. La alianza opositora PRIPANPRD le
arrebató nueve de las 16 alcaldías y 15 de las 33 diputaciones
locales. En los comicios federales, la alianza ganó la mitad de
las 24 diputaciones, pero rebasó en votos a la coalición en
cabezada por Morena, con 1.84 millones contra 1.75 millones.

'Francisco Javier García Cabeza de Vaca (Tamaulipas,
PAN). Elgobernador necesitaba que su partido saliera bien
librado de la elección, pero no lo logró. Ahora su permanencia
en el cargo e incluso su libertad parecen depender de la próxi
ma Legislatura del Congreso local, que entrará en funciones
en octubre. De los 22 distritos locales, Acción Nacional se llevó
seis y Morena, en alianza con el PT, 16. En los comicios mu
nicipales, Morena arrebató Reynosa al PAN, además de ganar
Ciudad Victoria, Altamira, Madero, Matamoros, Río Bravo y
Nuevo Laredo. En la elección federal, Morena y sus aliados
ganaron seis de los nueve distritos en disputa.

O,'buscapiés
'Al dar a conocer sus hallazgos preliminares sobre el desplome
de la Línea 12, la consultora noruega DNV dijo que el percance
fue producido por una falla estructural causada, entre otras
razones, por la soldadura deficiente de los pernos, alteracio
nes del diseño original y uso de diferentes tipos de concreto.
'Estas conclusiones coinciden en lo fundamental con las del
reportaje de The New York Times, que fue acusado por fun
cionarios, voceros y simpatizantes del oficialismo de afectar
al lopezobradorismo. Hoy queda claro que lo único que hizo
ese diario fue investigar con criterios periodísticos.
'El informe de ayer es el primero de tres que se presentarán
(los otros dos, 14 de julio y 30 de agosto). Se sabrá entonces si,
junto con las fallas estructurales, hubo ausencia de supervisión
y mantenimiento y si éstas habrían podido anticipar y evitar la
tragedia. Pero el que la directora del Metro y la jefa de Gobierno
estén cerca de la investigación no habla bien de su neutralidad.
En todo caso la justicia tendrá que esperar al menos 75 días más.
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'Quitan el sueño' a Delgado
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación confirmó
ayer que Morena incurrió en infracción al atribuirse, de forma in
debida (secreto a voces), el programa social de vacunación contra
el Covid19. También mantuvieron en firme la multa de cerca de
269 mil pesos impuesta por la sala regional. ¡No hombre!, con
esto ya de seguro le quitaron el sueño y le borraron la sonrisa a
Mario Delgado...

Ya salió el peine en el TEPJF
A varios ya no sorprendió que el presidente del TEPJF, José Luis
Vargas Valdez, se quedara solo ayer con su compañera Mónica
Soto Fregoso, defendiendo al excandidato de Morena al gobierno
de Michoacán, Raúl Morón, denunciado por actos anticipados
de campaña. Y es que cuentan al interior del tribunal es de to
dos conocido que los abogados de Morón tienen una estrecha re
lación con Peter Bauer, nada menos que cuñado de Vargas. ¿Será
por eso que el magistrado presidente buscó presionar interna
mente para que los votos fueran a favor de Morón?

Revés a Bonilla

en caso Club Campestre
En Baja California, el gobierno de Jaime Bonilla deberá frenar
su intención de expropiar los 504 mil metros cuadrados del Club
Social y Deportivo Campestre de Tijuana. Y es que las autorida
des estatales no concedieron la garantía de audiencia ni pudie
ron acreditar la utilidad colectiva del terreno, por lo que un juez
otorgó la suspensión correspondiente. Revés para el polémico
góber morenista que ya va de salida.

Otra vez contra Alberto Anaya
Alegres y sonrientes se presentaron ayer el dirigente nacional
del PT, Alberto Anaya, y Pedro Vázquez, como nuevos di
putados federales por enésima vez. Lo que no saben o tal vez

sí es que en la actual bancada del PAN le tienen guardada "una
sorpresita" para septiembre al sempiterno jefe del partido de la
estrella. Nos adelantan que van a pedir se investigue, oootra vez,
sus negocios en "centros educativos" que tiene en Nuevo León, en
Durango "y otros lados". Recuerdan que "no fue de a gratis el voto
petista a la Ley de Educación Superior. ¡Algo les dejó!".

El PES, ¿gay friendly?
Parece que los del PES se hubieran olvidado de las terapias de
conversión. Algunos no daban crédito del cambio radical en su
postura, pues desde la cuenta oficial del partido se tuitearon men
sajes como "Amor es amor", acompañados de banderas LGBT. Y
aunque a todas luces se trató de un hackeo, algunos tuiteros cele
braron que se diera un mejor uso a la cuenta, lo que fue refutado
por Carolina de Anda, coordinadora de Finanzas del partido,
quien reviró que usurpar no es dar un mejor uso. La cuenta alu
dida le contestó que entonces pagara lo que deben. Y es que, al
parecer, dejaron de pagarle al área de Comunicación.

La Malinche en lugar de Colón
En el marco de los 500 años de la Conquista, la senadora mo
renista Ana Lilia Rivera consideró necesario erradicar la
estigmatización que han padecido Tlaxcala y otros pueblos ori
ginarios que se aliaron contra la dominación mexica. Además,
en un punto de acuerdo, la legisladora tlaxcalteca pidió que el
Gobierno de la Ciudad de México reubique la estatua de Cris
tóbal Colón, que actualmente se encuentra en el Paseo de la
Reforma, en alguna institución cultural, como pieza histórica, y
coloque en su lugar un monumento a La Malinche.

Desintoxicación
Aunque son benditas, el presidente López Obrador adelantó
que a partir de octubre de 2024 dejará de usar las redes sociales
que hoy tanto alcance le generan. La acción será parte de su retiro
espiritual de la política, pues no sólo se va a su quinta La Chin
gada, sino que ocupará su tiempo en escribir y sembrar arbolitos.
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Línea 12: la hora de los
ingenieros
Este miércoles fue un día

muy importante para un
centenar de familias del

Valle de México que esperan
justicia luego de que 26 de sus
seres queridos murieran, y de
cenas más resultaran heridos,
por la caída de dos vagones del
Metro en la Línea 12.

El primer informe preliminar
del peritaje de lo que aconteció
en las cercanías de la estación
Olivos el 3 de mayo pasado
apunta a que la Línea 12 pre
senta "falla estructural" en su
construcción. Quien ejecutó
esa obra, quien la supervisó y
quienes la mandaron hacer y
la pusieron en funcionamiento
deberán, en su respectivo
momento, rendir cuentas al
respecto. Como dijo la jefa de
Gobierno ayer al dar a conocer
ese análisis parcial, las víctimas
deben recibir reparación del

daño pero también garantía de
no repetición.
Es casi imposible desligar

la tragedia de sus consecuen
cias en el plano político. Sin
embargo, incluso antes de que
tengamos los siguientes repor
tes del peritaje, cabe detenerse
en una realidad: la Línea 12 no
sólo colapso, sino que no hay
elementos para pensar que al
reparar el tramo derruido se
pueda echar a andar de nueva
cuenta esa obra.

El derrumbe de una parte
del tramo elevado ponía en
entredicho, desde el momento
mismo de la desgracia, toda
esa estructura. Ahora, con los
indicios dados a conocer ayer
por la consultora DNV sobre la
pésima ejecución de soldadura
y fijación de pernos la duda
es mayúscula: ¿cuántas trabes
más podrían colapsar?

Claudia Sheinbaum dio a co

nocer este miércoles que ha pe
dido a Un grupo de ingenieros
que entregue en un mes un plan
de revisión de toda la estructura
que hoy sólo puede ser califi
cada de nada confiable. Con ese
documento se busca reforzar la
obra donde haga falta.
En tan poco tiempo, los in

genieros tendrán que revisar
todo lo concerniente a la Línea
12. Analizar, por ejemplo, las
condiciones del proyecto que
cambiaron y que fueron distin
tas a las que se habían ideado
de origen, ya sea porque cam
bió el trazo del Metro, ya sea
porque luego hubo cambios en
los trenes, cuyo peso y largo
distinto pudo incidir en des
gastes no previstos o impactos
extraordinarios.

La comisión de ingenieros,
pues, tendrá que iniciar por la
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revisión del diseño mismo de la

llamada Línea Dorada. Y luego
habrá que revisar los cambios
durante la obra, por errores o
modificaciones que se tuvieron
que realizar al construir.
Además, evaluar daños que

pudieran haberse generado
por efectos de la vibración; ya
se sabe que las ruedas metáli
cas y las vías nunca calzaron
adecuadamente. Expertos han
apuntado, en este renglón, que
las vibraciones pueden tener
mayores consecuencias en es
tructuras metálicas que en el

concreto.

También deberá ser revisado
si el cambio de balasto por uno
más pesado no gravitó indebi
damente sobre una estructura
que se diseñó originalmente
para menor peso.
En otras palabras, en ape

nas unas cuatro semanas hay
que hacer una proyección de
cuánto llevará revisar las múl
tiples facetas que han de ser
evaluadas, que incluye ana
lizar si el mantenimiento ha
sido el adecuado en los últi
mos años, pues las vibraciones
pudieron ir en aumento y por

ende fatigar más a los pernos,
que de por sí no se colocaron
adecuadamente.
Es la hora de los ingenie

ros. Van contra reloj para la
realización de ese plan maes
tro, pero de ninguna manera
deben precipitarse. La Línea
12 no puede tener otro per
cance. Del diagnóstico de los
expertos sabremos si es viable
reforzarla, cuánto tardará eso o
si de plano se queda como está
ahora: inservible y con muchas
explicaciones pendientes de
demasiados políticos.
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Ebrardy Slim, en la picota

Se avecina una

discusión pública
que querrá ser
¡levada al terreno
político

Los presuntos
responsables
serán acusados de
homicidio culposo y
daño a la propiedad

El primer peritaje de la linea
12 del Metro realizado por
la empresa noruega DNV,

dado a conocer ayer por el Go
bierno de la Ciudad de México, es
contundente. Aunque preliminar,
lo que mostró su investigación es
que la obra que colapso el 3 de
mayo y causó la muerte de 26 per
sonas fue terriblemente ejecutada
y supervisada. No se siguieron
todos lo planos originales, tam
poco se utilizaron los materiales
adecuados, ni hubo un control de
calidad sobre el trabajo. La famosa
Línea Dorada no debió haberse
inaugurado en vísperas de que el
jefe de Gobierno de la Ciudad de
México, Marcelo Ebrard, termi
nara su sexenio, quien, en lugar
de velar por sus aspiraciones po
líticas, debió haber escuchado lo
que le urgía el entonces director
del Metro, Francisco Bojórquez, y
aplazar su funcionamiento.
Ebrard no es el único en la pi

cota. Junto con él, su entonces
secretario de Finanzas, Mario
Delgado, que pagó por materiales
de construcción que no existie
ron y que no corroboró que lo que
pagaba se lo entregaban, dejando
abierta la puerta para sospechas
de corrupción. También quedó
fuertemente cuestionado quien
fue el director del Proyecto de la
linea 12, el ingeniero Enrique
Horcasitas, que brincó de ICA
para hacerse cargo de la obra más
importante del sexenio de Ebrard,
como responsable técnico de to
dos los trabajos. Finalmente queda
envuelta en todo este desastre la
empresa Carso Infraestructura y

Construcción, del magnate Car
los Slim, que construyó el tramo
siniestrado.
Faltan por entregarse dos pe

ritajes, pero el primero, sobre las
causas que provocaron la tragedia,
es contundente. El primer peritaje
no observó problemas de man
tenimiento, con lo que la admi
nistración de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, no tiene que
enfrentar un trago más amargo
del que está viviendo finalmente
los muertos se dieron durante su
gestión, y también puede tener
mía pausa de respiro su antecesor,
Miguel Ángel Mancera, a quien
Ebrardestaba culpando al sugerir
que había sido un problema de
mantenimiento.

Mancera y Sheinbaum tendrán
que dar explicaciones del porqué
recibieron cada uno la obra de
manos de sus respectivos antece
sores sin observaciones, aunque
el primero, hoy senador de la Re
pública, detuvo por completo la
operación de la Linea 12 del Metro
durante 11 meses porque el di
rector del Metro, Joel Ortega, dijo
que mantener su servicio significa
ría un alto riesgo para los usuarios.
Sus respectivos equipos técnicos
tendrán que aclarar por qué no
detectaron las fallas estructura
les que DNV encontró en la obra,
o precisar si éstas sólo pudieron
emerger ante los destrozos del co
lapso que las dejaron descubiertas.
Se avecina una discusión pú

blica que querrá ser llevada al
terreno político. Ebrard comenzó
desde el domingo pasado al res
ponder a The New York Times que,
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con evidencias que recogieron y
mostraron para su análisis a es
pecialistas en Estados Unidos y
México, llegaron a las mismas con
clusiones reveladas por la empresa
noruega. Ebrard acusó a Mancera
de opacidad en el mantenimiento
de la linea 12 que desmintió in
mediatamente el senador y buscó
un nuevo marco de referencia, al
denunciar que hubo una "cacería
política" que lo llevó al autoexilio
en tres países. Pero ahora, esa es
trategia ya no es creíble, y tendrá
que asumir una defensa desdé el
punto de vista técnico. Va a nece
sitar tiempo para ello, pues no sólo
su prestigio está enjuego. Vein
tiséis muertos son una respon
sabilidad que implica una carga
política, pero también enfrentara
demandas civiles, que se están
preparando en Estados Unidos
con 14 familias de las víctimas, y
eventualmente acusaciones pena
les. Quizás, ante este futuro inme
diato, lo que procede es renunciar
a Relaciones Exteriores y preparar
su defensa para enfrentar el arma
gedón que se le avecina.
Ebrard está tocado de muerte

política en estos momentos y no
se puede uno imaginar cómo po
dría resucitar. La única posibili
dad en estos momentos que tiene
frente al negro horizonte, aunque
forzada, sería la argumentación
que él no sabía lo mal que estaba
la obray fue engañado. Pero sabe
lo poco viable y factible que es que
eso le ayude, porque desoyó a los
expertos en su administración que
le advirtieron de irregularidades
en la obra y forzó su inauguración
para alumbrar con ella su futuro,
sin imaginarse que las prisas se
convertirían en kriptonita. Horca
sitas va junto con él, como director
del Proyecto de la linea 12, y que

animó a Ebrard, contra la opi
nión de otros como Bojórquez, a
inaugurarla antes de finalizar su
gobierno.
Horcasitas declaró a la prensa

tras la tragedia que nadie lo había
llamado a declarar en torno a la
construcción de la obra. No tarda
rán en hacerlo, para que explique
todas las anomalías de la obra que
encontró DNV, así como los mate
riales usados, distintos a los espe
cificados en los planos, y el porqué
avaló el trabajo de Carso que,
como quedó claro en el peritaje
dado a conocer, fue tan deficiente
en el caso de las soldaduras, que
fue una de las causas principales
de la muerte de los pasajeros del
Metro. Voceros de Carso siempre
dijeron que ellos no eran respon
sables del colapso en la linea 12,
lo que desmintió el primer peritaje
sobre la obra.
Por un trabajo de alta calidad,

con los materiales ajustados a
los protocolos que una construc
ción de esa naturaleza implicaba,
Delgado tuvo un presupuesto
multimillonario que dice ha
ber aplicado. Ahora quedó claro
que no todo por lo que pagó se
compró. ¿En qué bolsa quedó el
dinero pagado por materiales no
entregados?
Todo esto investigado por la

Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México, desde el día
siguiente de la tragedia, donde
los presuntos responsables serán
acusados por los delitos de homi
cidio culposo y daño a la propie
dad. El momento que se vive es
crítico y apenas es el principio de
un camino sinuoso donde no se
sabe qué sucederá con Ebrard,
Delgado, Horcasitas y el prestigio
de Slim, que son los primeros en
pasar a la picota.
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Se cae el cuento chino del murciélago
MIAMI, FL. La historia

del chino que ama
neció con antojo de

desayunar una suculenta sopa
de murciélago y se contagió de
Covid en el mercado de Wuhan,
se tambalea.
Es una salida cómoda para evi

tar problemas políticos, pero la
ciencia y el periodismo apuntan
a que el virus causante de uno
de los cataclismos sanitarios más
letales de la historia salió del
Instituto de Virología de Wuhan,
en China.

Dentro de dos meses y fracción
la comunidad de inteligencia de
Estados Unidos debe presentar
un informe sobre el origen del
Covid, de acuerdo con las ins
trucciones que dio el presidente
Joe Biden.
Los resultados van a zaran

dear al gigante asiático, espe
cialmente en el contexto de la
reciente reunión del G7 en In
glaterra, cuyos líderes declara
ron a China como una "amenaza
a la seguridad global".
También va a golpear a Estados

Unidos, pues las investigaciones
que realiza el Instituto de Viro
logía de Wuhan, desde donde
se habría fugado el virus que ha
matado a 4 millones de seres hu
manos, son financiadas por los
contribuyentes de este país.

El NIH (Institutos Naciona
les de Salud), que es la agen
cia médica de Estados Unidos
encargada de fondear inves
tigaciones científicas sobre
temas sanitarios, con sede en
Bethesda, Maryland, brinda

apoyo económico del Instituto
de Wuhan.
Hasta el momento no existe

ninguna evidencia de que el vi
rus haya pasado de un murcié
lago a un humano, ni que un
tercer agente vivo haya sido el
eslabón entre el murciélago y
una persona. Cero.
En mayo de este año, The Wall

Street Journal hizo un descu
brimiento importante: 'Tres
investigadores del Instituto de
Virología de Wuhan, China,
enfermaron gravemente en
noviembre de 2019 y necesita
ron ser hospitalizados, según
un informe de inteligencia de
Estados Unidos, no revelado
anteriormente".

Dice la nota exclusiva que ello
"podría agregar peso a los cre
cientes pedidos de una inves
tigación más completa de si el
virus Covid19 pudo haber esca
pado del laboratorio".
Casi dos años antes de la ca

tástrofe humana, sanitaria y
económica que aún no termina,
el 19 de enero de 2018, ins
pectores del Departamento de
Estado enviaron a Washington,
desde la embajada en Pekín,
un cable en el que señalan: "El
nuevo laboratorio (de Wuhan)
tiene una grave escasez de téc
nicos e investigadores debida
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mente capacitados, necesarios
para operar de manera se
gura este laboratorio de alta
contención".
Marc Thiessen, columnista

en el Washington Post que ha
seguido a profundidad el tema,
cita al prestigiado reportero
científico Nicholas Wade, que
publicó una amplia investiga
ción en el Bulletin oftheAtomic
Scientists:

"Sabemos que el laboratorio
de Wuhan estaba llevando a
cabo experimentos arriesgados
y comprometidos de 'ganan
cia de función', en los que se
propusieron crear el nuevo co
ronavirus, que tiene la mayor
infectividad posible para las
células humanas. Los inves
tigadores estaban realizando
muchos de estos experimentos
en el nivel de bioseguridad 2 (el
nivel de seguridad en el consul
torio de un dentista) en lugar
del nivel de bioseguridad 4,
que requiere que los científicos
trabajen con trajes espaciales.
También sabemos que hay una
larga historia de coronavirus
que escapan de laboratorios,
incluido el virus SARS1, que es
capó cuatro veces del Instituto
Nacional Chino de Virología en
Pekín (así como de laboratorios
de Singapur y Taiwán)".
El texto de Wade en el Bu

lletin oftheAtomic Scientists
es una joya, por documen
tado y didáctico, y se puede
leer gratuitamente en https://
thebulletin.org/2021/05/
theoriginofcoviddid
peopleornatureopenpando
rasboxatwuhan/
Como se recordará, en fe

brero de 2020, algunos cientí
ficos publicaron una carta en la
revista The Lancet, en la qué se
aferran al cuento del murcié
lago y condenan "teorías de
la conspiración" que apun
tan a un origen no natural del
Covid19.
Ojo: fuga del virus no es

igual a una "conspiración", sino
a un accidente por falta de me
didas de seguridad.
Y un punto importante, reve

lado por Nicholas Wade: más
tarde se conoció que la carta
en The Lancet fue organizada
y redactada por Peter Daszac,
presidente de la EcoHealth
Alliance de Nueva York. La or
ganización de Daszac financió
la investigación del coronavi
rus en el Instituto de Virología
de Wuhan.

Dos meses y dos semanas fal
tan para que se sepa el origen
de la pandemia que partió en
dos la historia de quienes so
brevivimos a ella.
Si el Partido Comunista

Chino no obstruye la investiga
ción, desde luego.
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La 4T, inviable sin las clases medias
Hay varios procesos polí

ticos puestos en marcha
por el gobierno que, si

llegan a buen fin, significarían
trasformaciones profundas para el
país, pero eso depende de apoyos
de los sectores sociales que invo
lucra cada uno de esos procesos,
y de que atraigan las inversiones
privadas necesarias, movidas por
la lógica de los negocios y no por
la exigencia de privilegios que
muy pocas empresas obtenían del
gobierno.
Me refiero a procesos en marcha

como el impulso desarrollista al
sureste, rico en recursos natura
les y sobrepoblado de pobres; a la
revisión de concesiones para ex
plotar el agua, los minerales y las
fuentes generadores de energía,
pagando muy bajas contribucio
nes a la nación.

Otro proceso en marcha es la
reforma laboral que propicia una
democracia sindical y con ello, la
mejoría de las negociaciones de
contratos colectivos (el TMEC va
tras ello, porque en EU del valor
agregado que se genera en las
empresas, a los salarios les corres
ponde el 79% y en México apenas
el 19%).
Era inevitable que la separa

ción del poder económico del

poder político fuera el cambio
más conflictivo, al grado en que

por momentos parece más una
ruptura que una transformación
razonable que permitiera eliminar
privilegios de unos y las conse
cuentes desventajas para otros
inversionistas.

La transformación de la que el
presidente se siente más orgulloso,
según sus declaraciones, es la que
pone la atención del gobierno fe
deral en los pobres, por primera
vez en décadas, y les hace saber a
esos mexicanos que tienen un pre
sidente que los representanta, al
estilo personal de López Obrador,
con un aire paternalista mate
rial y moralmente hacia ellos; la
transferencia de dinero en mano

es la principal acción de la política
social que, si bien se justifica por
las urgencias de las familias, no
basta para modificar las estructu
ras de la pobreza.
Ninguna de las transformacio

nes en proceso será verdadera sin
el respaldo social de los interesa
dos, y de las tantas veces señalada
meta de elevar las inversiones

de capital nacional del 18 al 22 y
hasta el 25% del PIB. Lo lógico se
ría que la política personalista de
López Obrador fuera más concilia
dora para sumar apoyos.
En vez de eso, el presidente

sigue abriendo frentes de con
frontación. Nadie puede creer
seriamente lo que dijo en la maña
nera del viernes 11, en el sentido

de que los pobres son quienes me
jor perciben "que había corrup
ción", mientras que "un integrante
de clase mediamedia, media
alta, incluso, con licenciatura, con
maestría, con doctorado, no, está
muy difícil de convencer" porque
tiene "una actitud aspiracionista,
triunfar a toda costa, salir ade
lante, muy egoísta".
Ciertamente, las inclinaciones

ideológicopolíticas de las clases
medias están influenciadas por
la narrativa de las élites de poder
económico y cultural, y por los
medios de comunicación, pero es
un grave error ignorar que sus po
siciones tienen un enorme efecto

en las clases medias bajas y en las
populares.
Pareciera que se olvida que los

sectores medios de cualquier na
ción han sido protagonistas de las
grandes transformaciones, los que
primero perciben las fracturas en
las élites de poder y señalan tanto
la necesidad como las oportunida
des de cambio.
Sin el concurso de las clases

medias mexicanas, la 4T no sólo
perderá apoyo electoral, sino el
económico de sus inversiones por
que a esos sectores pertenecen los
4.1 millones de micro, pequeños,
medianos y grandes empresarios

que han sufrido por la corrupción
y que aspiran a que las condicio
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nes de lo público sean parejas para
todas las inversiones.
Además de quienes tenemos el

privilegio de haber estudiado li
cenciatura, maestría o doctorado,
también son de clases medias los
científicos, académicos y artistas,
y los millones de empleados priva
dos y burócratas de la economía
formal.
La sucesión en 2024 se decidirá

en favor de las fuerzas económicas

y políticas que convenzan de su
intención de promover una gran
ampliación de las clases medias.
Horas después de que López

Obrador abriera el nuevo frente
de confrontación con las clases
medias, la secretaria general de
Morena, Citlalli Hernández Mora,
declaraba ante Associated Press

que su partido el del presidente
no obtuvo los resultados desea

dos en las elecciones porque "nos
hemos alejado de la capacidad de

construir un discurso que conecte
con la clase media que tradicio
nalmente nos acompañaba", y
también, dijo, del feminismo, de
los periodistas y del sector empre
sarial, "y eso se notó en el Voto de
castigo' que hubo en Ciudad de
México".

Una apreciación más certera
la de Citlalli Hernández que la
condena a las clases medias como

irrecuperables por «arribistas,
egoístas, racistas e hipócritas».
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Presencia plena
Alo largo de la semana pa

sada y lo que va de ésta,
mucho de la conversa

ción en el campo educativo se ha
centrado en la reapertura de los
planteles, y si ha sido, o no, opor
tuno o sensato proponerlo. Hoy
mismo tendremos una discusión
en el foro virtual de esta casa, el
EFMeetPointVirtual, con el tema
"¿Es momento de regresar a las
aulas?"
Sin darle vueltas: sí, pero no de

cualquier manera. Ayuda poco a
la claridad decir que es "regreso
a clases". No es, y no puede serlo.
Si un sentido tiene, es funcio
nar como piloto; es probar que
funcionan los protocolos y que la
comunidad los va socializando
e interiorizando. Es para encon
trarse, en una disposición em
pática y poniendo el acento en el
bienestar socioemocional, y no
para recuperar en pocas semanas
aprendizajes que no se lograron
en más de 400 días de no tener en
contexto presencial. Sirve para
despejar dudas, para acordar un
cierre de acreditación, para darle
vida al espacio que estuvo solita
rio, y en multitud de casos, aban
donado y vandalizado.
El estado de Jalisco estuvo

con sus escuelas funcionando en
semáforo amarillo y sin maes
tros vacunados; por supuesto, sí
con la condición voluntaria tanto
para familias y alumnos como

para docentes. ¿Contagios? Cero
reportados. Pasaron de asesorías
individualizadas a actividades de
reforzamiento con pocos alum
nos en el plantel, una pendiente
inclinada en la que se aprendió
mucho sobre ventilación, uso
del transporte para llegar a la es
cuela, habituarse a usar horas el
cubrebocas, verificar el estado de
salones, usar los patios y espacios
al aire libre.
Aguascalientes trae también

práctica sólida y cuidadosa. A lo
que voy es que las incontables his
torias de éxito se reportan en un
gran global neutro, pero los pri
meros casos de alumnos o maes
tros con Covid van a ser primeras
planas, 100% reportados. Si los
casos confirmados ocurrieron en
estos días, entonces la incubación
es previa; no se "infectaron" en la
escuela, sino en otro sitio. Y si de
tener la operación ocurre tras la
detección, significa que entonces
los controles funcionan.
Ninguno queremos que se den

los contagios, pero los mercados
y centros comerciales por mo
mentos presentan un dramático
contraste con las escuelas vacías.
Cerrar un aula y regresarse a
casa puede ser un triste impe
rativo, pero hay que despejar el
fantasma de que la escuela es
peligrosa por sí misma. Lo que es
peligroso es el descuido, la negli

gencia, la falta de solidaridad.
El punto de partida, a mi juicio,

debe ser el regreso con enfoque
de derechos. El derecho a la salud
sin duda debe estar permanente
mente presente, pero no menos
el derecho a aprender. Dice mu
cho qué clase de sociedad somos
cuando la educación no ha sido
definida como actividad esen
cial, y no se atendieron meses y
meses de proponer alternativas
de presencialidad intermedia.
Rebotó en oídos sordos, y un
seguimiento de prensa puede
revelar un repentino cambio de
discurso, de "todo cerrado" a
"abramos ya", sin pasos interme
dios. Los famosos Centros Comu

nitarios de Aprendizaje dejaron
de ser retórica centralista hasta
que unos pocos estados se fajaron
los pantalones e hicieron sus ex
periencias acotadas, que se han
revelado muy positivas.
Así que el asunto es sencillo

y se cae de maduro: si no nos
andamos por las ramas, la meta
debe ser alcanzar la presenciali
dad plena, lo antes posible, para
toda niña y niño, sin que nos falte
nadie.
Las evaluaciones uno a uno de

las y los alumnos con instrumen
tos calibrados, que aplicamos
como parte de la investigación
"Equidad y Regreso" algo muy
lejano a las masivas encuestas
de percepción usadas por la SEP,
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o las calificaciones de trabajos
y tareas para poner notas en los
trimestres, o ahora para cerrar y
acreditar el ciclo dicen, gritan
que las opciones disponibles no
fueron suficientes para alcanzar
el aprendizaje necesario. No se
cumplió el derecho de la niñez y
la juventud para que se garanti
zara el interés superior sobre su
desarrollo pleno, como marca la
Constitución, en estos 15 meses.
No hay tiempo, no hay es

tructuras sólidas plataformas,
dispositivos, formación docente
previa ni tampoco inversión
pública a la vista en el monto y
velocidad deseable para intentar
un modelo mixto en México; las
versiones desajustadas, incom
pletas y sucedáneas aumentarían
las brechas, ya por sí agravadas
en el largo cierre. Es pedagógi
camente desaconsejable que le
recetemos al maltrecho ánimo de
las mayorías empobrecidas de la

generación joven una temporada
más, otra más, de "Aprende en
Casa".

La meta es, entonces, presencia
plena. ¿Cómo sí se puede volver a
actividades presenciales? La par
ticipación social no puede redu
cirse a la consulta de si se vuelve
o no en estos días. La mayoría de
las familias ya respondió "no".
Ello no significa "no nos impor
tan nuestras hijas e hijos". Signi
fica: "así, no".
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Las derrotas
de Morena
A pesar del discurso triunfa

lista que repite el presi
dente y el extraviado señor

Delgado quien sigue buscando
sus 14 alcaldías conquistadas en
la Ciudad de México, lo cierto es
que, en términos absolutos, Mo
rena obtuvo menos votos a nivel
federal que en 2018. Perdió posi
ciones en la Cámara de Diputados,
además de la estrepitosa derrota
en la Ciudad de México.

Cierto es que su avance terri
torial con las 11 gubematuras,
representa una victoria mayor a la
esperada y a la pronosticada por
las encuestas. Sin embargo, es in
suficiente para ocultar el resto del
panorama.
Pero Morena y su líder, el pre

sidente de la República, perdie
ron más que posiciones y cargos
de elección: perdieron la noción
de que eran invencibles, y de que
el pueblo todo, les brindaba su
apoyo. No fue así el domingo 6 de
junio.
Perdieron además la confianza

plena de que gozan de una am
plia aceptación social, que cruza
como fue en 2018 niveles so

cioculturales y socioeconómicos.
De ahí la encendida diatriba del
presidente en contra de las clases
medias, cuyos múltiples segmen
tos (académicos, profesionistas,

burócratas, oficinistas, y muchos
más) perdieron por el momento.
La mayor señal de derrota está

en la Ciudad de México. La señora
Sheinbaum con el respaldo total
de su jefe, fue incapaz de contener
la debacle. Operadores profesio
nales de comicios, como Dolo
res Padierna y su marido René
Bejarano, o Víctor Hugo Romo y
su gasto excesivo, no pudieron
revertir una tendencia en su con
tra que los ha dejado pasmados y
sorprendidos.
Y Morena después de la derrota

se comporta con la misma auto
suficiencia e incapacidad de diá
logo político que los caracteriza:
apenas ayer se dio a conocer que
Claudia Sheinbaum no se reunirá
con los alcaldes de oposición. Ten
dremos dos ciudades capitalinas,
una la opositora y otra la more
nista. Esa actitud es justamente la
que los conduce a la derrota: no
diálogo, no acuerdo, no negocia

ción, cero capacidad de tolerancia
y de comprensión del voto ciuda
dano. Claudia enviará al secre
tario Suárez del Real a reunirse
con los otros alcaldes, no los de su
partido. ¿Ella acaso gobierna sólo
para los morenistas?, o ¿es la jefa
de Gobierno de toda la ciudad?
El más reciente clavo al ataúd

de su derrota, aparece con el dic

tamen técnico de la firma noruega
(DNV) en torno a la Línea 12. El
resultado es concluyente: erro
res de origen en la construcción
produjeron fallas estructurales,
soldadura de pernos, dudas acerca
del mantenimiento que serán ana
lizadas en la fase 2 y 3 del mismo
peritaje. En suma, desde su origen
la Línea 12 tiene problemas de es
tructura y construcción.
No hay mucho margen de ma

niobra para repartir responsabili
dades: la Línea 12 fue construida
bajo el gobierno de Marcelo
Ebrard, quien ahora se defiende al
hablar de decisiones colegiadas y
dictámenes técnicos en orden, con
la plena intención de adjudicar
responsabilidades incompletas a
la administración de Miguel Án
gel Mancera.
Claudia, la favorita del presi

dente, tendrá ahora la difícil tarea
de endosar todos los errores a

sus antecesores, incluyendo a su
compañero de partido, colega de
gobierno y contendiente por la su
cesión del patriarca morenista.
Mucho lodo entre ellos para

repartirse y administrarse. Mu
rieron personas, le disminuyeron
presupuesto de mantenimiento
lo comprueban los incendios, el
mando de control, los apagones
y múltiples fallas del sistema de
transporte urbano y no atendie
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ron los indicios técnicos de poten
ciales problemas en la célebre y
funesta Línea Dorada.
A Marcelo, con todos sus ta

lentos y sus habilidades políticas
para atender todos los caprichos,
exigencias y arrebatos de su jefe,
aportando soluciones y no ro
bando ni una pizca de protago
nismo, lo alcanzó el destino. Hace
9 años que este tema lo persi
gue por los ahora comprobados
errores técnicos de la obra que él
impulsó, construyó ysegún el re
porte apresuró a inaugurar.
Pero no todo está perdido para

él. Pocos en la escena política de
los últimos 20 años tan hábiles

para reinventarse, reconstruir
una carrera y un nombre después

de escándalos desastrosos. Los po
licías muertos en Tláhuac cuando
era secretario de Seguridad bajo
el gobierno de AMLO, destituido
por Fox, y reincorporado al gabi
nete por obra de su jefe.
Manchado su prestigio y repu

tación por la Línea 12 apenas
inaugurada por fallas y desgaste
inexplicable entre ruedas metá
licas y rieles, eligió el prolongado
exilio en Francia, para después
regresar, superado el descrédito,
para convertirse en el secretario
eficiente y consentido del actual
presidente. ¿Podrá recuperarse
de esta?

Salir victorioso implica la de
rrota de Claudia Sheinbaum, o tal
vez no, necesariamente.

Será el presidente quien elija y
busque con inusual delicadeza,
repartir las culpas, encontrar a al
gún chivo expiatorio, y mantener
a sus dos punteros en la carrera.
Las derrotas se suman a lo

electoral.

la mayor señal
de ¡a derrota
de Morena está
en ¡a Ciudad de
México. La señora
Sheinbaum con el

respaldo total de su
jefe, fue incapaz de
contenerla debacle.
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Todos los caminos
llevan a Slim

I n el escándalo de la fallida cons
trucción de la Línea 12 del Metro,Fitodos los caminos llevan a Car
. los Slim. Su empresa Carso InJL:I fraestructura fue la responsable

de construir el tramo que se vino abajo el
8 de mayo.
El gobierno de Andrés Manuel López

Obrador tiene todos los elementos en la
mano para fincarle no solo responsabi
lidades civiles, sino penales. Pero nego
ciará para no dañar al hombre más rico de
México.

El arreglo con el magnate podría en
filarse entres direcciones: económica,
penal y civil. No hay manera de evadirse
porque existen documentos que comprue
ban que Slim supo de las irregularidades.

El gobierno de Claudia Sheinbaum
tendrá que cobrar a Carso la obra dañada,
que se va a tener que demoler y volver a

construir, con cargo a Slim, so pena de ser demandado por vicios ocultos .Va a tener
que asumir la responsabilidad penal, porque la Fiscalía General de Justicia de la
CDMX, que lleva Ernestina Godoy, es imposible que obvie la obligación de los en
cargados de la constructora de Slim.

Carlos Slim
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Y deberá indemnizar no solo a las familias de las 26 personas que murieron y los
79 que quedaron heridos, sino hacer frente a una demanda colectiva multimillona
ria que se está preparando en Estados Unidos.

El reportaje del New York Times abrió la puerta a esa vía, porque las conclusio
nes a las que llega el periódico coinciden con los primeros peritajes de la investiga
ción de la empresa noruega DNV.

Si el juez de Nueva York acepta la demanda que hasta ahora 14 fámilias están
promoviendo, el asunto ya no lo podrá ni negociar ni parar Slim, como se cree lo
empezó a hacer aquí con la gente de la 4T.

Tras los sismos de septiembre de 2017, el entonces gobierno de Miguel Ángel
Maneera recibió un dictamen del estado de la Línea 12. Hablaba ya de fállas estruc
turales en el tramo que se cayó.

El Jefe de Gobierno ya sabía desde entonces que el viaducto elevado que se co
lapsó el mes pasado ya estaba "tocado", lo que quedó corroborado también con un
memorando fechado el 2 de octubre.

Dirigido al entonces director del Metro, Joige Gaviño, se sugería informar a
Slim sobre las fallas estructurales detectadas. Incluso se proponía que Carso se hi
ciera cargo de la reestructuración de la línea.

Ello demuestra que desde 2017 se conocía del riesgo que significaba el tramo
que se vino abajo y que hoy pega en el índice de flotación del grupo empresarial más
influyente del país y del corazón de la 4T.

Sin embargo, nadie hizo nada por evitarlo.

EFECTIVAMENTE, HAY PLÁTICAS entre el
sindicato de pilotos y Bank of America Me
rrill Lynch (BofA) para que este último ad
quiera parte de los derechos que posee la
ASPA como acreedor en Aeroméxico. Ese
estatus quedó plasmado en los acuerdos
ante la Corte de Quiebras de Nueva York.
Es un derecho que ahora el gremio que li
dera José Humberto Gual está querien
do vender al banco que dirige aquí Emilio
Romano, quien vaya que conoce el nego
cio de la aviación: fue director de Mexica
na entre 2004y2007. ASPA aportó 340
millones de dólares que puede convertir
a acciones de la aerolínea que dirige An
drés Conesa cuando salga de la reestruc
tura. Pero el mismo camino de los pilotos
pueden seguir los sobrecargos que lide
ra Ricardo del Valle y los trabajadores
de tierra que encabeza Tomás del Toro.
Los primeros aportaron 190 millones y los
segundos 67 millones de dólares. Pero al
igual que BofA puede acercarse otro fon
do o banco.

PUES CON LA novedad de que no hubo
reestructura de créditos en el caso de Ci
nemex, la cadena
que dirige Rogelio
Vélez. Tan sencillo
como que Germán
Larrea sacó la che
quera y liquidó con
recursos propios a
los seis bancos co
merciales. La empre
sa quedó limpiecita.
El dueño de Grupo
México pagó un total de 3 mil 714 millo
nes de pesos, casi en tronches iguales, a
Banorte que preside Carlos Hank Gon
zález, Santander que maneja Héctor Gri
si, Sabadell que conduce Francisco Lira,
HSBC a cargo de Jorge Arce y BBVA que
comanda Eduardo Osunay Scotiabank
que capitanea Adrián Otero. La opera
ción se cerró en la tercer semana de mayo
con la asesoría de Deloitte que lleva Fran
cisco Pérez Cisneros y el bufete Galicia
Abogados, de Manuel Galicia.

Germán
Larrea
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EL PROCESO QUE ya se congeló es la ven
ta de Kio Networks, deMariaAsunción
Aramburuzaba
la. Desde finales
del año pasado está
en marcha pero en
las últimas sema
nas quedó en punto
muerto. Los poten
ciales interesados
han pedido a Gold
man Sachs más in
formación, pero el
agente vendedor
que comanda aquí Manuel Camacho
Velasco les responde que la compañía no
la entrega. El quid de la situación es que

Marfa Asunción
Aramburuzaba la

Kio, que dirige Sergio Rosengaus, cada
día pierde más valor. De mil millones las
ofertas no vinculantes rondaron los 800
millones de dólares, pero de hace unos
tres meses. Están interesados los fondos
G1C de Singapur, la caja de pensiones de
Quebec CDPQ, Blackstone y Equinix.

DAIMLER VEHÍCULOS COMERCIALES, Gi
gante, el Tecnológico de Monterrey, Mota
Engil, la Iglesia de
Jesucristo, PYASUR,
Cometra, Industria
lizadora Integral
de Agave, son tan
solo algunas de las
360 empresas con
tribuyentes que se
encuentran en un

listado de la Secreta
ria de Hacienda que
se fueron a refugiar a la Procuraduría de
la Defensa del Contribuyente (Prodecon)
para no pagar impuestos. En esa instancia
que encabeza interinamente Luis Alber
to Plascencia hay acuerdos conclusivos
en trámite por hasta 50 mil millones de
pesos en proceso. Es una veta que tanto
el SAT de Raquel Buenrostro, como la
Procuraduría Fiscal que encabeza Carlos
Romero, ya trabajan.

Luis Alberto
Plascencia

Y YA QUE hablamos de Hacienda, no
descarte que Rogelio Ramírez de la
O realice una reestructura. De entrada
recuperar la Subsecretaría de Ingresos
que el gobierno de la 4T desapareció. Hoy
sus funciones casi inexistentes las tiene
la Subsecretaría del ramo, a cargo de Ga
briel Yorio. Ramírez de la O sabe que ne
cesita recuperar el control vía Ingresos y
avanzar hacia un modelo similar al IRS de
Estados Unidos, pero no cediendo todo
al SAT. No es verdad que Raquel Buen
rostro y Ramírez de la O sean empáti
cos como lo refirió la primera. La reforma
fiscal es un asunto en el que se va meter a
fondo. No descarte el nombre de Alejan
dro Reynoso como un posible alfil del
nuevo secretario.

AYER LA ACCIÓN de Posadas cerró con
una ganancia de 2.13%, raro porque son
de esos títulos que no se mueven, lo que
denota cruces de acciones. Le decía que
la compañía que dirige José Carlos Az
cárraga está muy activa tras bambali
nas. Desde que comenzó la pandemia
informó a los tenedores de su bono, cuyo
comité adhoc ya lidera David Martí
nez de Fintech, que realizaría ajustes en
su estructura. Los hoteles de playa están
recuperando su dinámica, mas no los de
ciudades. El año pasado cerraron tres
Fiesta Inn y en lo que va de éste bajaron
la cortina del Fiesta Inn Express de Pue
bla y el Fiesta Americana del Aeropuerto
deToluca.
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SILLAS VOLADORAS.

Tal parece qug¡#l Partido del
Trabajo sesisvela ante los de
seos del presidente, quien
recientemente anunciófw
deseo de que la tan cuestio
nada Guardia Nacional pa
se a formar parle de la Se
cretaría de la Defensa y la
desaparición de los plurino
minales en el Congreso de la
Unión. Ante lo anterior, los di
putados del PT anunciaron un
desacuerdo con las propues
tas del Ejecutivo. Gerardo
Fernández Noroña dijo que
existe un compromiso de re
gresar el Ejército a los cuarte
les en el 2024; sin embargo,
parece que esta iniciativa es
taría en contradicción con el
plan anterior "y que el propio
compañeífi presidente nos
lo pidió, entonces yo creo
quStgse terna lo tenemos que
discutir".
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EN TRES PATADAS

Los tres entierros de Marcelo

Diego Petersen Farah

Si algo distingue al político Marcelo
Ebrard es su capacidad para levan

tarse de la adversidad política. No se
rinde. Cuando parece que está no
queado sale de la esquina tirando gol
pes. Como en película de terror chafa,
cuando el muerto parece estar más
muerto que nunca, el cadáver se levan
ta de la tumba y asegura la secuela.

Esta semana, tras la coincidencia
del reportaje del New York Times y el
dictamen de expertos sobre el colap
so de la Línea 12 asistimos el tercer en
tierro de Marcelo Ebrard. La duda es
si será el definitivo.

El primer entierro vino tras el ase
sinato del candidato priista Luis Do
naldo Colosio. Su entonces líder y je
fe, Manuel Camacho Solís, fue señala
do políticamente. Nada tuvieron que
ver Ebrard y Camacho con el homici
dio, pero sí con el enrarecimiento del
clima político y eso los priistas nunca
se los perdonaron. Ambos pasaron de
ser los héroes de la política de pacifi
cación en Chiapas a los indeseables
del sexenio de Zedillo. Con paciencia
y trabajo formaron un partido, regre
saron a las primeras planas de la polí
tica y, doce años después, Marcelo sa
lió de la tumba para convertirse en jefe
de Gobierno de la Ciudad de México.

Las fallas en la operacióny las sos
pechas de corrupción en la construc
ción de la Línea 12 lo metieron de nue

vo al hoyo. Fue su delfín y hombre de
confianza, Miguel Ángel Mancera, el

sinato del candidato priista Luis Do

naldo Colosio. Su entonces líder y je
fe, Manuel Camacho Solís, fue señala
do políticamente. Nada tuvieron que
ver Ebrard y Camacho con el homici
dio, pero sí con el enrarecimiento del
clima político y eso los priistas nunca
se los perdonaron. Ambos pasaron de
ser los héroes de la política de pacifi
cación en Chiapas a los indeseables
del sexenio de Zedillo. Con paciencia
y trabajo formaron un partido, regre
saron a las primeras planas de la polí
tica y, doce años después, Marcelo sa
lió de la tumba para convertirse en jefe
de Gobierno de la Ciudad de México.

Las fallas en la operacióny las sos
pechas de corrupción en la construc
ción de la Línea 12 lo metieron de nue

vo al hoyo. Fue su delfín y hombre de
confianza, Miguel Ángel Mancera, el

encargado de echarle tierra encima.
Terminó en un exilio tan dorado como

la línea del Metro, acusado y acosado.
El triunfo de López Obrador lo rescató
de lo que parecía una muerte política
irremediable. El manto purificador del
presidente redentor no sólo hizo olvi
dar los escándalos, sino que, merced a
sus habilidades políticas, se encumbró
como el hombre más poderoso del ga
binete, el joven aplicado que se sabe to
das las respuestas, el niño scout valien
te que saca todas las castañas de fuego;
el Tratado de Libre Comercio, la crisis
migratoria, la compra de vacunas.

La losa del derrumbe de la Línea

12 parece una tumba mucho más difí
cil para escapar. Aquí hay 26 muertes
y más de cien heridos de por medio de
rivados de fallas constructivas. Por su

puesto que nadie puede acusar al polí
tico de haber soldado mal unos pernos
o de haber colado mal las losas de con

creto; esa es responsabilidad directa
de la constructora y ésta tendrá que
dar cuentas por ello. La responsabili
dad de Marcelo Ebrard es política, tie
ne que ver con el proceso de toma de
decisiones, con el equipo que él nom
bró, con las licitaciones que él, como
jefe de Gobierno, autorizó, con las su
pervisiones que su gobierno no reali
zó o realizó mal.

Si Miguel Ángel Mancera y Clau
dia Sheinbaum tienen responsabili
dad política por falta de mantenimien
to o por ignorar advertencias, debe
también investigarse. De lo que no hay
duda es la responsabilidad política del
hoy canciller que, como buen político
mexicano, patalea en la tumba para
evitar el tercer entierro.
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Kl problema migratorio será eter
lio, ocupará los primeros lugares de
la agenda mientras el vecino necesi
te brazos y los mexicanos estén urgi
dos de oportunidades, en tanto ten
gan problemas económicos y sociales
Honduras, Guatemala, Nicaragua, Kl
Salvador, Cuba y en fechas recientes
Venezuela.

La frase NO VENGAN es auto
ría del presidente Biden y Ka
mala Harris solo la reprodujo
en su visita a Guatemala. Los
traficantes vendieron la idea de

que el nuevo gobierno de Estados Uni
dos le daba la bienvenida a los migran
tes y se la compraron completa, en un
par de meses decenas de miles ya bus
caban internarse por la vía legal o como
indocumentados.

Los republicanos aprovecharon el re
galo y sin la estridencia de Trump le de
volvieron a los demócratas el dardo en

venenado, en especial el de los niños
no acompañados que por miles arriba
ron a la frontera, entre ellos una recién
nacida en brazos de su hermana de cin
co años.

Con la llegada del nuevo gobierno
la lista de pendientes de urgente resolu
ción creció, la frontera se sobrecalentó
de Baja California a Tamaulipas, los em
presarios del sector energético lanzaron

la queja por el golpe que el gobierno de
López Obrador les hizo sentir al cerrar
le la puerta a las inversiones que llega
ron de la mano de las reformas estructu

rales y del tratado de libre comercio, el
poderoso sindicato AFLCIO se molestó
por abusos contra trabajadores de una
planta en Matamoros, vino la escasez de
chips y de súbito se reanudó la incursión
de mexicanos indocumentados tratando
de cruzar la línea.

A pesar del amasiato con Donald
Trump, los encuentros bilaterales de alto
nivel eran esporádicos, ahora van dos ci
tas virtuales entre los mandatarios y otras
dos de López Obrador con la vicepresi
dente, pero, sobre todo, no vinieron a
México tantos funcionarios de alto nivel
en tan poco tiempo, lo que en buen cris
tiano se traduce en que las presiones que
este sintiendo Joe Biden van más allá del
cruce fronterizo.

En menos de un mes estuvieron de visi

ta personal del primer nivel de la CIA, la
vicepresidente Harris, el Secretario Ma
yorkas y por si faltara algo se anuncia a
Ken Solazar para la embajada de Esta
dos Unidos en México. Demasiado para
ser casualidad.

El problema migratorio será eterno,
ocupará los primeros lugares de la agen
da mientras el vecino necesite brazos y
los mexicanos estén urgidos de oportu

nidades, en tanto tengan problemas eco
nómicos y sociales Honduras, Guatema
la, Nicaragua, El Salvador, Cuba y en
fechas recientes Venezuela.
Similar relevancia alcanza el trasiego

de drogas, en particular el creciente mer
cado del fentanilo como base para pro
ducir los opioides de Asia o estados co
mo Guerrero.

El presidente Biden está tomando muy
en serio la relación con México, decidió
hacer a un lado a la exembajadora en
México, Roberto Jacobson y le encargo
a Kamala Harris los vínculos con México
y Centroamérica,

Por lo que hace a la propuesta para la
embajada, Ken Solazar es hijo de espa
ñoles, pero él se describe como mexica
noestadounidense, es abogado con ex
periencia como Fiscal de Colorado, un
hombre de todas las confianzas de Bi
den, fueron compañeros en el Senado y
en el gabinete de Obama. Se le identifi
ca como un aliado de la industria ener

gética para la que ha trabajado e impul
sado sus proyectos.
Solazar deberá ponerle especial énfa

sis a la migración y tráfico de drogas; pe
ro en la cartera traerá los asuntos ener

géticos, asunto medular del proyecto de
gobierno de Biden y, claro, por interés
propio, sus vínculos con las industrias
energéticas son inocultables.
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¡ Pal vez al actuar de manera tan "aspirado
nal" y acumulativa, mis padres incurrie
ron en un exceso de codicia individualista,
insolidaria!

Mi padre fue un modesto
médico egresado de la
UNAM. De sol a sol, se
desempeñaba durante las
mañanas en trabajos de

medicina social y por las tardes atendía en
su consultorio a su clientela particular. Con
un gran sacrificio personal y austeridad ma
trimonial, a los pocos años la familia logró
adquirir su casa propia, dejando el depar
tamento con renta congelada en que había
vivido durante los años previos en el hoy em
blemático Edificio Condesa. Siempre admiré
ese despliegue de entrega familiar, hasta que
la semana pasada el presidente López Obra
dor me ofreció un nuevo marco de referencia
de filosofía social para evaluar ese pasado y
me asaltaron las dudas. ¡Tal vez al actuar de
esa forma tan "aspiracional" y acumulativa,
mis padres incurrieron en un exceso de codi
cia individualista! ¡Quizá debimos ser más
solidarios socialmente y quedarnos indefini
damente en nuestro apartamento con renta
congelada!.
El caso de mi madre es también digno de

evocación. Había tenido que abandonar sus
estudios a la edad de 13 años para cuidar en
calidad de enfermera a su mamá, gravemen
te enferma. Décadas después, ya casada y

con hijos, decidió reemprender su formación
escolar desde el propio nivel de preparatoria.
Una vez graduada de Letras Españolas en la
Facultad de Filosofía y Letras, al poco tiem
po logró establecer una pequeña escuela que
con mucha dedicación y talento empresarial
consiguió hacer prosperar. Para mi esa saga
era motivo de orgullo y admiración, pero aho
ra el presidente López Obrador ha desperta
do en mi profundas dudas, con su extraña fi
losofía de crítica en contra de la clase media,
a la cual acusa de "aspiracional" y también
de trepadora. Es decir, intenta progresar. Pe
ro de pilón, en el caso de mi madre había un
agravante adicional: las ganancias que pro
ducía la escuela derivaban de la apropiación
de plusvalía que creaban los maestros y que
no se les remuneraba íntegramente en sus sa
larios. Es decir, mi ilustre madre además de
actuar con aspiracionismo acumulativo tiene
también que cargar postumamente con el es
tigma de explotadora social.
Como los ejemplos anteriores, tan cerca

nos y entrañables, podría yo llenar páginas
enteras con otros ejemplos de aspiracionis
mo acumulativo que se concretó en progreso
familiar y colectivo. Pero el anatema flamíge
ro ya se lanzó como centella desde Palacio
Nacional: clase media, individualista, acu
mulativa, egoísta, insolidaria. Y además,
también insurrecta toda vez que se atreve a
tener ideas políticas propias y votar de mane
ra autónoma.
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José Fonseca
jose.fonseca@eleconomis1a.mx

Austeridad, más cara
que las albóndigas
La realidad empieza a exhibir las perniciosas inefi

ciencias causadas por la dura austeridad francis
cana del Gobierno de la República, ineficiencias
que pondrán contra la pared a la SHCP, obliga
da a "ahorrar".

El atraso en la recuperación de la categoría 1 para
la red aeroportuaria de México es porque la Agencia
Federal de Aviación Civil no recibe los recursos para
aumentar el número de inspectores altamente capaci
tados que requiere.
Otro grave problema lo tiene la STPS. No pue

de pagar a los suficientes inspectores que vigilen el
cumplimiento las reglas laborales impuestas por el T
MEC. Austeridad que hará más caro el caldo que las
albóndigas.
Hay un solo gestor,
Palacio a legisladores
El concepto presidencial de la tarea de diputados y se
nadores los convierte, a juicio de Palacio Nacional, en
humanas máquinas legislativas, con la única responsa
bilidad de aprobar las iniciativas del poder Ejecutivo.
Quizá se aceptarían algunos ajustes, cambiar algu

nas comas, nada más. Pero, sobre todo que se olviden
de ser gestores de los votantes de sus distritos o sus es
tados, capaz que se les ocurre crear sus clientelas, su
capital personal político.

Eso rompería el cordón umbilical que desde Pala
cio se ha procurado crear entre el poder Legislativo y
el Ejecutivo, para que así, en humanista sincronía, sir
van a los intereses populares, según la definición ofi
cial del momento. Degradación segura.

Hay un solo gestor,
Palacio a legisladores
El concepto presidencial de la tarea de diputados y se
nadores los convierte, a juicio de Palacio Nacional, en
humanas máquinas legislativas, con la única responsa
bilidad de aprobar las iniciativas del poder Ejecutivo.
Quizá se aceptarían algunos ajustes, cambiar algu

nas comas, nada más. Pero, sobre todo que se olviden
de ser gestores de los votantes de sus distritos o sus es
tados, capaz que se les ocurre crear sus clientelas, su
capital personal político.

Eso rompería el cordón umbilical que desde Pala
cio se ha procurado crear entre el poder Legislativo y
el Ejecutivo, para que así, en humanista sincronía, sir
van a los intereses populares, según la definición ofi
cial del momento. Degradación segura.

Fuera del radar tejen
la política indigenista
De pronto uno escucha hipótesis delirantes, como
aquella de un amigo analista que asegura tener la ex
plicación para la machacante insistencia en las reivin
dicaciones de los pueblos originarios.

La disparatada hipótesis afirma que en Morena y el
gobierno hay intemacionalistas ideólogos que traba
jan para que las reivindicaciones adquieran la jurídi
ca figura de los Acuerdos de San Andrés de 1996 fir
mados con el hoy reactivado EZLN.
Como la mayoría de los municipios de Oaxaca,

ajenos a las leyes electorales, por usos y costumbres,
tendrían sus propias leyes las "autonomías de los ori
ginarios". Le dije, son disparates, el presidente López
Obrador no admitiría la fractura de la República.
Notas en remolino
El informe preliminar del peritaje danés por el des
plome de la Línea 12 del Metro, técnicamente mar
ca cierto rumbo, políticamente, parece que la jefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum ha recibido de la
Presidencia un actualizado "no te preocupes"... Si pre
sumió la SSA la contratación de personal por la pande
mia y por "el tiradero" que les dejaron. ¿Cómo justifi
cará no renovar los contratos de médicos, enfermeras,
enfermeros y los técnicos contratados y despedirlos?
¿Regresará el sector a la "vieja normalidad"?... Era 16
gico, el reacomodo político por las elecciones de go
bernadores hará que, como dijo el dirigente nacional
de Morena Mario Delgado, ellos no estarán en la
Conago, parafrasean a Kiko, del Chavo del 8: ¡Chus
ma, chusma!... Racional la decisión de la Suprema
Corte de Justicia que impide que se revelen los deta
lles de los contratos para la adquisición de la vacuna
Sputnik. Ningún gobierno del mundo los hace públi
cos. .. Nadie advierte que el zargazo, más que la pan
demia, puede acabar con la recuperación del turismo
en Quintana Roo...
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Signos
vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Sufragios en presidio
El súper domingo electoral dejó un paquete de sorpresas

sobre el comportamiento de los votantes y la participa
ción ciudadana que en ciertas regiones rurales e inédi
tos espacios urbanos registró niveles atípicos, el pasa
do 6 de ¡unió.

La violencia política contra los candidatos y una presunta in
jerencia del crimen organizado son explicaciones aparentemen
te contradictorias en los primeros análisis sobre esos picos de vo
tos, que dejaron al abstencionismo en niveles inferiores a 30% en
puntos muy focalizados de la República Mexicana.

El promedio nacional fue de 52.6% de participación ciudada
na. Donde hubo mayor asistencia a las urnas, empero, fue entre
los empadronados que actualmente cumplen con prisión preventi
va: 95% de los inscritos a la prueba piloto aplicada en cinco cen
tros penitenciarios federales, uno porcada circunscripción del país.

Hubo urnas en cárceles de Sonora, Michoacán, Guanajuato,
Chiapasy Morelos, donde votaron internas del único centro fe
deral femenil del país. Tras del cómputo en las cinco circunscrip
ciones, los resultados oficiales: 898 votos válidos.

La lista nominal de personas en prisión preventiva se constru
yó a partir de una base de datos proporcionada al INE por la au
toridad penitenciaria, con 2,699 internos en prisión preventiva
—460 mujeresy2,239 hombres— en los cinco centros de reclu
sión seleccionados; entre ellos cinco mexicoamericanosy 17 ha
blantes de lengua indígena.
Todos recibieron una invitación para inscribirse a este inédito

ejercicio. El único requisito era que anteriormente hubieran tramita
do su credencial para votar. Al final 949 voluntarios (148 mujeres,
801 hombres); apenas 34% del universo probable de votantes.

Entre ell 7 y ell 9 de mayo ocurrió la votación en las cárceles.
No hubo observadores electorales, por razones de seguridad, a
pesar de la solicitud expresa formulada por Documenta, una ONG
promotora de la justicia social. Tales tareas fueron cumplidas por
personal de la Comisión Nacional de Derechos Humanos.

¿Los resultados? Morena recibió 39% de esos votos, por
30% para el PRI; 30% para el PAN y 10% para Movimiento
Ciudadano.

La intención de las autoridades es que la población con pri
sión preventiva internada en cárceles federales —90,000 perso
nal actualmente— puedan participaren las elecciones federales
del 2024. Ese modelo tendría que contemplar necesariamente
una fórmula para que los candidatos y los partidos puedan ha
cer campaña en esas instalaciones.

Efectos secundarios
TEXTUAL. Aquellos que señalen que la gente votó empujada por
el crimen organizado, le falta al respeto a Sinaloa, sentenció el
gobernador electo de aquella entidad del noroeste, Rubén Ro
cha Moya, quien ganó al priista Mario Zamora por 25%
de diferencia.
AJUSTADOS. El caso contra Francisco Javier García Ca

beza de Vaca develó una trama financiera que involucra a per
sonajes del primer círculo del gobernador de Tamaulipas, pero
también a personalidades políticas y empresariales. Entre ellas
destaca, Leticia Rodríguez Villareal, quien formaría parte
de una red de prestanombres en la que también figuraría su es
poso, Bernardo Pasquel, quien para mayor abundamiento
ha sido señalado como el autor intelectual del espionaje a Pío
lorenzo López Obrador que derivó en los videos que mos
traban al hermano del presidente recibir recursos del exdirector
de Protección Civil, David León, supuestamente empleados en
el financiamiento de campañas electorales. Hace unas semanas
se supo una investigación por lavado de dinero a contra Pas
quel iniciada por autoridades estadounidenses, lo que activó las
alertas del gobierno mexicano, particularmente del SAT y la UIF.

INTERESADOS. Mientras avanza la consulta sobre el proce
dimiento que los ministros de la Suprema Corte de Justicia apli
carán para resolver sobre la ampliación del mandato de Artu
ro Zaldívar Lelo de Larrea, senadores del llamado "bloque
de contención" presentaron una acción de inconstitucionalidad
en contra del Artículo Décimo Tercero Transitorio del Decreto por
el que se emitieron las leyes reglamentarias y reformas a normas
secundarias que materializan la reciente reforma constitucional
al Poder Judicial de la Federación. Entre los firmantes del recurso
están los legisladores Nancy de la Sierra y Germán Mar
tínez Cásarez, quienes militan en la Cuarta Transformación.
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El dictamen:
Claudia 1 Marcelo 0
La jefa de gobierno de la CDMX, Claudia

Sheinbaum, recibió ayer el Dictamen Técni
co del Incidente Ocurrido en la Línea 12, en
el Tramo Elevado entre las estaciones Olivos y
Tezonco, entre las columnas 12 y 13 y Análi

sis de Causa Raíz, realizado por la noruega DNV
El documento explica que "El alcance de la in

vestigación de DNV sobre el siniestro (...) se limita
al dictamen preliminar (Fase I), investigación de la
causa inmediata (Fase II) y el ACR (Fase III). El ob
jetivo del proyecto es identificar la(s) causa(s) del
colapso (...) así como desarrollar recomendaciones
para prevenir la recurrencia de este evento o even
tos similares en el futuro".

Hay que ser un experto para entender la mayor
parte del documento de 64 páginas, pero no pa

ra entender los Hallazgos Preliminares en la
Fase I:

"... el incidente fue provocado por una falla
estructural, asociada al menos a las siguien
tes condiciones identificadas hasta ahora:

"Deficiencias en el proceso constructivo:
Proceso de soldadura de los pernos Nelson;
Porosidad y falta de fusión en la unión perno
trabe; Falta de pernos Nelson en las trabes
que conforman el conjunto del puente; Diferen
tes tipos de concreto en la tableta, Soldaduras
no concluidas y/o mal ejecutadas; Supervisión
y control dimensional en soldaduras de filete.

"Derivado de la revisión física y documen
tal: Operativamente la L12 venía trabajando
en condiciones normales, de acuerdo con sus

protocolos o programas de traslados y como par
te de sus actividades preventivas, se cuenta con las
evaluaciones de condición de ruedas metálicas;
Los componentes de las vías, rieles, gabinetes y mo
tores de interruptores se observan en condiciones
normales, cumpliendo con los protocolos de mante
nimiento rutinario, de acuerdo con la inspección vi
sual en el área analizada; DNV está en proceso de
revisión de la información complementaria, relacio
nada con posibles reparaciones y rehabilitaciones
realizadas posteriores a la construcción; DNV está
en proceso de revisión de la información comple
mentaria, relacionada con el impacto de la opera
ción cotidiana sobre la estructura".

DVN explica que para elaborar el dictamen
final:

"Continuará revisando los planos de construc
ción del tramo y realizará cálculos para determi
nar las discrepancias entre diseño y construcción
que ya hayan sido identificadas y sus posibles
consecuencias.

"Supervisará las pruebas y análisis destructivos de
las muestras extraídas (concreto y acero) para confir
mar el cumplimiento de la especificación de los ma
teriales utilizados en la construcción.

"Supervisará las pruebas y análisis destructivos
en la posible falla principal (considerada única e
irrepetible) para determinar si hay evidencia que in
dique que se aplicó una condición de carga inusual
al sistema, como lateraltorsional, que puede indu
cir el pandeo de las viga de acero".
En pocas palabras: el colapso se debió a defi

ciencias en el proceso constructivo realizado entre
el 2008 y el 2012 y hasta ahora nada indica que
se debiera a fallas de mantenimiento de la L12 des
de diciembre del 2018 a la fecha. El Dictamen con
firma lo que el domingo pasado publicó el diario
The New York Times sobre las causas del colapso.
En resumen: Claudia 1  Marcelo 0.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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El privilegio
de opinar

Manuel ©Ajenjo
elprivilegicxdeopinar@elecnnomista.mx

Acto de contrición
de un clasemediero
Señor, de rodillas ante tu altar donde todos los días predicas,

imploro tu perdón y confieso que soy de clase media. Espe
ro comprendas las razones que tengo para serlo. Me explica
ré: Al terminar la secundaria, mi padre me dijo que ya esta
ba en edad de trabajar y ayudarle con los gastos de la casa

porque, además de mi madre, tenía seis hermanos menores a los que
había que sacar adelante. Obedecí a mi padre. Tengo 40 años de tra
bajar sin parar.

Murieron mis padres, y mis hermanos salieron adelante, uno de ellos,
el menor, hasta una licenciatura universitaria alcanzó a estudiar. Allá él
y su conciencia. Yo hablaré de míy de mi arrepentimiento de pertenecer
a la clase media que no es grata a tus ojos.

En mis primeros trabajos, sólo me pagaban el miserable salario míni
mo, que como tú sabes, no causa impuestos, causa lástima. Pero le echa
ba yo tantas ganas a la chamba que llamaba la atención de mis jefes o
de mis patrones los cuales me subían de categoría y de sueldo. A pesar
de esto, hubo días que apenas me alcanzaba para malcomer o regre
saba del trabajo a la casa caminando. Ahora sé que éstas malpasadas
fueron forjando, dentro de mí, el deseo de algún día poder comer en un
restaurante de las cadenas Sanbornso Vipsy la aspiración de llegar a te
ner un cochecito, de segunda mano, como el que ahora tengo.

Pero ya me estoy adelantando. Siempre con el deseo de ganar más
dineroy la aspiración de que hubiera más comodidades en la casa, me
di cuenta que tenía que tener una especialidad, una carrera, un título. Por
no tener más estudios que la secundaria, ni más tiempo que la noche, tu
ve que elegir una carrera corta. Afortunadamente me era imposible es
tudiar una carrera universitaria, lograr una licenciatura de las que tú re
pruebas —en ambos sentidos—. Me puse a estudiar contabilidad de 7
a 10 de la noche en el afamado —en aquella época— Instituto Patrulla,
en cuatro semestres obtuve mi certificado de contador privado.

Entré a trabajar en el departamento de Contabilidad de una empre
sa, las ganas de progresar me sacaron adelante. Antes del año me as
cendieron de puesto y me subieron el sueldo. Mi aspiración era la de se
guir ascendiendo. ¡Por mi culpal ¡Por mi culpa! ¡Por mi grandísima culpa!

Una vez que mi hermano menor se tituló, pensé en casarme. Así lo
hice. Como ya llevaba yo algún tiempo cotizando en el Infonavit, con
seguí un pequeño departamento en una unidad habitacional que está
a media hora del centro —pero de Puebla—, Nacieron mis dos hijos y
tuvimos que dejar el departamentito, en parte porque nocabíamosyen
parte porque en los días nublados se inundaba.

Nos cambiamos a un departamento un poco más grande que amue
blamos en abonos chiquitos. Para que mis hijos fueran a un colegio de
paga tuve que aceptar llevar la contabilidad de algunas personas, traba
jo que hago los sábados, los domingosy una que otra madrugada. Gra
cias al cielo tengo una tarjeta de crédito que me ha permitido comprarles
ropa a mi esposa y a mis hijos y una televisión de pantalla plana de 43
pulgadas, a 12 meses sin intereses. Llegué a sentirme orgulloso, no de
ser de clase media, sino serlo sin estar en el buró de crédito.

Creo que no he avanzado más porque no he transado, confieso que
no por honesto, sino porque no se ha presentado la ocasión. Por todo es
to señor hoy pido tu perdón y también porque en mis sueños guajiros he
tenido la aspiración de ser un empresario millonario, de los que explo
tan a sus empleados y evaden impuestos. De los que recibes en Palacio.

Señor, de rodillas ante tu altar donde todos los días predicas,
imploro tu perdón y confieso que soy de clase media. Espe
ro comprendas las razones que tengo para serlo. Me explica
ré: Al terminar la secundaria, mi padre me dijo que ya esta
ba en edad de trabajar y ayudarle con los gastos de la casa

porque, además de mi madre, tenía seis hermanos menores a los que
había que sacar adelante. Obedecí a mi padre. Tengo 40 años de tra
bajar sin parar.

Murieron mis padres, y mis hermanos salieron adelante, uno de ellos,
el menor, hasta una licenciatura universitaria alcanzó a estudiar. Allá él
y su conciencia. Yo hablaré de míy de mi arrepentimiento de pertenecer
a la clase media que no es grata a tus ojos.

En mis primeros trabajos, sólo me pagaban el miserable salario míni
mo, que como tú sabes, no causa impuestos, causa lástima. Pero le echa
ba yo tantas ganas a la chamba que llamaba la atención de mis jefes o
de mis patrones los cuales me subían de categoría y de sueldo. A pesar
de esto, hubo días que apenas me alcanzaba para malcomer o regre
saba del trabajo a la casa caminando. Ahora sé que éstas malpasadas
fueron forjando, dentro de mí, el deseo de algún día poder comer en un
restaurante de las cadenas Sanbornso Vipsy la aspiración de llegar a te
ner un cochecito, de segunda mano, como el que ahora tengo.

Pero ya me estoy adelantando. Siempre con el deseo de ganar más
dineroy la aspiración de que hubiera más comodidades en la casa, me
di cuenta que tenía que tener una especialidad, una carrera, un título. Por
no tener más estudios que la secundaria, ni más tiempo que la noche, tu
ve que elegir una carrera corta. Afortunadamente me era imposible es
tudiar una carrera universitaria, lograr una licenciatura de las que tú re
pruebas —en ambos sentidos—. Me puse a estudiar contabilidad de 7
a 10 de la noche en el afamado —en aquella época— Instituto Patrulla,
en cuatro semestres obtuve mi certificado de contador privado.

Entré a trabajar en el departamento de Contabilidad de una empre
sa, las ganas de progresar me sacaron adelante. Antes del año me as
cendieron de puesto y me subieron el sueldo. Mi aspiración era la de se
guir ascendiendo. ¡Por mi culpal ¡Por mi culpa! ¡Por mi grandísima culpa!

Una vez que mi hermano menor se tituló, pensé en casarme. Así lo
hice. Como ya llevaba yo algún tiempo cotizando en el Infonavit, con
seguí un pequeño departamento en una unidad habitacional que está
a media hora del centro —pero de Puebla—, Nacieron mis dos hijos y
tuvimos que dejar el departamentito, en parte porque nocabíamosyen
parte porque en los días nublados se inundaba.

Nos cambiamos a un departamento un poco más grande que amue
blamos en abonos chiquitos. Para que mis hijos fueran a un colegio de
paga tuve que aceptar llevar la contabilidad de algunas personas, traba
jo que hago los sábados, los domingosy una que otra madrugada. Gra
cias al cielo tengo una tarjeta de crédito que me ha permitido comprarles
ropa a mi esposa y a mis hijos y una televisión de pantalla plana de 43
pulgadas, a 12 meses sin intereses. Llegué a sentirme orgulloso, no de
ser de clase media, sino serlo sin estar en el buró de crédito.

Creo que no he avanzado más porque no he transado, confieso que
no por honesto, sino porque no se ha presentado la ocasión. Por todo es
to señor hoy pido tu perdón y también porque en mis sueños guajiros he
tenido la aspiración de ser un empresario millonario, de los que explo
tan a sus empleados y evaden impuestos. De los que recibes en Palacio.

Campaña
Hay una campaña de desprestigio contra Andrés Manuel López
Obrador, consiste en dejarlo hablar cada mañana.
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Rayuela
El gesto del pueblo

alemán hacia México

debería ser ejemplo para
los austríacos y algunos
otros saqueadores.
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El presidente de La Corte y el juzgador técnico
RICARDO GUZMÁN WOLFFER

LOS JUECES SÓLO pueden
hablar por medio de sus resolu
ciones. Si un juez se pronuncia
fuera de juicio, incumple con
su deber esencial: resolver con
transparencia. No hay mayor
atributo para un juzgador que la
confianza social. Los juzgadores
terminan encarnando muchos
ideales nacionales. Entre los
funcionarios públicos, no hay un
cargo de mayor impacto interior
que el de dar sentido a todo un
sistema legal, personalizado en
el resolutor de un conflicto.

AHORA HAY UN caso único
en la historia de México. Con un
solo beneficiario directo. Dentro
de la reforma constitucional
judicial formalmente publicada,
se contempla la ampliación
temporal del ministro Arturo
Zaldívar como presidente de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación. Ello después de las elec
ciones que definirán el resto del
sexenio. Como si hubiera habido
interés en ocultarla antes de la
votación.

PARA DEFINIR SU aplicación,
el ministro presidente pidió una

consulta al pleno de la Corte. No
es un procedimiento novedoso.

ANTE LA AVALANCHA de
reclamos para que el presidente
Zaldívar se pronuncie sobre si
aceptará o no esa ampliación, él
ha optado por la vía procedimen
tal: el conflicto se resolverá en un
trámite judicial. Ante la lentitud
de otros procesos donde podría
haber pronunciamiento del ple
no de la Suprema Corte, el minis
tro ha preferido iniciar uno que
se resolverá mucho antes de que
llegue el fin de su presidencia.
Más allá del escándalo mediáti
co, esa nueva disposición (legal
hasta ahora: no se ha declarado
inconstitucional por ningún juz
gador precisamente por la falta
de juicio o de acción de inconsti
tucionalidad) sólo tendrá efectos
al final del periodo por el que fue
elegido el ministro. Y eso tardará
más de un año. Además, lo que el
presidente dijera ante los medios
no es vinculante: lo relevante es
establecer la constitucionalidad
(o no) de esa ampliación.

PARA EVITAR LA espera y
devolver la confianza ciudadana
que los legisladores parecen que
rer minar, el ministro Zaldívar
impulsó un trámite para que
exista una resolución judicial
sobre este artículo. Como máxi
mo juzgador del país, ha optado
por definir el destino de esta
disposición mediante una resolu
ción judicial. Técnica legal, ante
todo. Es el mejor camino para
que se defina sobre este artículo
transitorio que pone en eviden
cia las carencias legislativas: no
importa qué artículo se debata
previamente a la votación, pue
de ser modificado sin ninguna
dificultad y los legisladores son

capaces de votar sin revisar el
texto final.

¦kick

"CUENTOS SIN CORBATA"
recopilación de cuentos coordi
nada por Walter M. Arellano y
Oscar E. Torres. Edit. Libitum.
México, 2021.

LA RELACIÓN DERECHO
LITERATURA tiene muchas
facetas. Una es la relativa a los
textos literarios que hacen los
juristas, ya sean funcionarios o
profesores. "Cuentos" reúne 20
textos de abogados, en su mayo
ría profesores universitarios de
varios países, que hablan sobre
temas jurídicos, pero bajo un
enfoque literario. Lo mismo está
un juez del futuro que corre a la
persecución del 5Q. Reich, que el
litigante capaz de inventar lo in
decible con tal de ganar un juicio
(incluso contradiciendo lo hecho
por él mismo con un cliente an
terior). Las preocupaciones más
extremas se esconden bajo estos
textos: la falta de identidad na
cional; la inocencia aparente del
contrabandista de droga prime
rizo que es detenido; la necesaria
separación del juicio mediático y
del juicio judicial; la indefensión
del paciente en un sistema mé
dico como el mexicano donde la
oferta pública es deficiente y la
oferta privada es voraz; la publi
cidad de las pésimas condiciones
en que laboran los policías, quie
nes ofrendan la vida por la paz
social a cambio de un maltrato
social; entre otras.

LA DIVULGACIÓN DEL co
nocimiento jurídico puede ser
divertida. Aquí varios textos de
excelente factura evidencian
que la problemática mexicana se

replica en otros países. Un libro
de mucho alcance. Un ladrillo
más para cimentar el prestigio
de editorial Libitum.

***

BUSQUE LOS PODCASTS de
"literatura y derecho" de Ricardo
Guzmán Wolffer en Spotify y
plataformas afines.
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CIUDAD PERDIDA
Informe sobre la línea maldita, apenas un
acercamiento M La Bolsa adelantó su veredicto
//El mapa electoral, ni tan azul ni tan morado
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL INFORME PRESENTADO por la
empresa contratada para dilucidar
lo ocurrido en la línea 12 del Metro
abundó en datos técnicos que bien
podrían interpretarse para benefi

cio de unos o para perjuicio de otros si lo que
se quiere es poner sobre el papel, desde ya,
el nombre o nombres de los causantes de la
tragedia.

LOS DATOS TÉCNICOS ofrecidos no esta
blecen, al parecer, si la falta, por ejemplo, de
pernos en la trabe sur fue una falla de origen
o si sucedió en algún otro momento de la vida
de la vía, con lo que no se podrían identificar
culpabilidades desde ya.

EL MARTES 11 de mayo señalamos en este es
pacio que en la parte colapsada existía una bi
furcación en las vías para posibilitar el cambio
en la dirección de los trenes en caso necesario,
y nos preguntábamos: ¿qué tanto podía haber
influido en la desgracia que las vías de cambio
no estuvieran bien sujetas y esto produjera
una vibración constante que menoscabara
las juntas de la estructura? La respuesta está
en la primera parte del dictamen que se dio a
conocer ayer mismo y que hace referencia a los
problemas técnicos que pudieron derivar de
una serie de factores que aún no están claros.
DE CUALQUIER FORMA, la Bolsa Mexicana
de Valores, tan sensible en algunas cosas, pare
ce haber adelantado su veredicto y en la sesión
de ayer hizo caer el valor de las acciones de la
empresa Carso por varios miles de millones de
pesos.

CARSO ES LA compañía encargada de la
obra, aunque parece que hay otras empresas a
las que se encomendaron algunos trabajos es
pecíficos, como la colocación de pernos en las
trabes que, según las primeras investigaciones,
no se instalaron de forma adecuada.

ASÍ PUES, LO de ayer apenas es un acer
camiento a la verdad sobre la línea maldita.
¿Qué más hay?, ¿hasta dónde se debe llegar? El
compromiso de la jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, va en el sentido de no permitir im
punidad, cosa que la gente le agradecerá.

Y ES QUE la etapa de los deslindes, el mo
mento de saber quién es quién en el asunto,
por más que se quiera llevar al ámbito de lo
judicial, el componente de los futuros políticos
sí habrá de poner una marca en el destino de
quienes resulten involucrados, así sea sólo el
factor técnico.

DE TODAS FORMAS, lo que habrá de discu
tirse, y en eso insistimos, es si una parte del tra
yecto de la línea 12 debe seguir siendo elevada
o si, por el contrario, se debe regresar a las pri
meras proyecciones, que hablaban de llevar ese
tramo del Metro bajo tierra o sobre ella. Los
expertos a quienes convocó la jefa de Gobierno
deberán externar en breve una opinión para
rehabilitar la línea que, desde luego, eso sin dis
cusión, hace falta en aquella parte de ciudad.

DESDE LUEGO LO más fácil será reponer y
asegurar la trabe que colapso, pero ¿eso será lo
más seguro? La decisión también tienen com
ponentes políticos muy importantes, porque se
haga lo que se haga, la oposición descalificará
los empeños y no dejará pasar un solo minuto
sin soltar alguna acusación.

ESO, AUNQUE NO se quiera, debe tomarse en
cuenta, así que no se tiene que descartar el te
mor a las reacciones. Si es bueno para la gente,
aunque la rama cruja, diría el poeta.

De pasadita
UN ESTUDIOSO DE la mecánica electoral,

Willibald Sonnleitner, de El Colegio de México,
encontró en su trabajo que el mapa que desde el
1ECM se ha difundido, con la mitad de la ciudad
en azul y la otra en morado, no es tan cierta.

EL ESTUDIOSO ADVIERTE que salvo Benito
Juárez, alcaldía que él señala como sorpren
dente por su consistencia al otorgar el voto,
las otras 15 presentan diferencias en el mapa
de las preferencias electorales y ni son tan
azules las azules ni tan moradas las moradas.
Estamos en espera del libro que nos dará los
detalles sobre la elección pasada, que promete
ser más que interesante.
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ASTILLERO
Sinaloa, elecciones y el cá rtel // Secuestro
de cuadros del PRI // Rocha Moya: no me
ayudó D. O. // Linea 12: errores confirmados
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PERIODISTA ISMAEL Bojór
quez ha publicado que cuadros de
acción electoral del Partido Revo
lucionario Institucional en Sinaloa
fueron secuestrados por grupos de

la delincuencia organizada para obligarlos a
revelar sus estrategias para los comicios del
pasado 6 de junio e impedir que el tricolor
pudiera impedir o entorpecer la victoria de
Rubén Rocha Moya, postulado por Morena y el
Partido Sinaloense (PAS).

EL TEXTO DE Bojórquez, director de Río Do
ce, la publicación semanal en la que participó
Javier Valdez hasta que fue asesinado, inicia
así: '"Si no gana Rocha los vamos a matar a
todos', dijo aquel joven que cuidaba que nadie
se moviera de su sitio. Traía percheras, un fusil
terciado y un woki toki que no dejaba de vomi
tar órdenes y pormenores de la jornada. Si ya
llegaron a la casilla, si estaba bajo control, si la
operación marchaba bien...".

LOS TESTIMONIOS QUE pudo conocer
Bojórquez fueron de unas 20 personas, secues
tradas a la medianoche del sábado previo a las
elecciones, cambiadas de inmuebles varias ve
ces y liberadas luego de que habían cerrado las
casillas. El secretario de organización del PRI
sinaloense, José Alberto Salas Beltrán, tam
bién había sido secuestrado: "Fueron por él la
madrugada del sábado, se metieron a su casa y
lo sacaron en calzones. El informe de las autori
dades narra que fueron encontradas en la casa
gotas de sangre y eso hacía suponer violencia
durante el levantón". Luego, ya liberado dicho
secretario, "trascendió que durante su cautive
rio le sacaron toda la información del operativo
que el PRI tenía previsto para el domingo 6. Y
que lo obligaron a revelar las casas donde te
nían guardado el dinero para la movilización de
su estructura y para la compra de votos".

SUERTE SIMILAR CORRIERON integran
tes de la estructura electoral de Faustino Her
nández Álvarez, quien fue candidato a alcalde
de Culiacán por la alianza Va por Sinaloa. En
otros municipios se vivió la misma irrupción
de narcocomandos que en general habrían
ordenado votar por los candidatos de Morena.

Bojórquez menciona casos específicos de presi
dencias municipales y diputaciones en las que
actuó abiertamente el crimen organizado.

LA PORTADA DEL semanario tiene como
titular: "Arrasan MorenaPAS; con el apoyo del
cártel" y el reportaje se titula "El juego de los
narcos por el poder total en Sinaloa" (https://
bit.ly/3pYuowo). Ayer, el ganador oficial ele la
gubernatura, Rocha Moya, negó que la delin
cuencia organizada haya incitado a votar por
él. Morena, por cierto, obtuvo una aplastante
victoria en esa entidad, casi carro completo.

EN OTRO TEMA: el informe técnico prelimi
nar sobre la caída de un tramo de la línea 12 del
Metro capitalino confirma la importante cuota
de responsabilidad de Marcelo Ebrard como
jefe de Gobierno que fue. A su vez, Claudia
Sheinbaum, la favorita de palacio, encontró y
tomó, en el contexto del citado informe, la opor
tunidad de mostrarse prepositiva, además de
relativa y aparentemente distante del inmediato
reparto de culpas (en ese acto, por cierto, no es
tuvo la directora del Metro, Florencia Serranía).

CASI EN EL ostracismo político, sabedor de
que los ánimos superiores desean cobrarle
cuentas, Miguel Angel Mancera apenas se de
fiende, con el fundado temor de que la palabra
"mantenimiento" se convierta en su caso en
una guillotina programada. Y Carlos Slim, el su
permillonario emblemático, vio a su vez que las
acciones de su Grupo Carso sufrían en la Bolsa
Mexicana de Valores un descalabro que significó
una pérdida de más de 3 mil millones de pesos.

A RESERVA DE lo que indiquen dos repor
tes pendientes, que serán difundidos en los
próximos meses, en el tablero del futurismo
político queda maltrecho el canciller Ebrard,
que era uno de los punteros, al igual que, así
sea de manera menos contundente, la gober
nadora capitalina Sheinbaum (a propósito,
cual si fuera una respuesta nada diplomática a
la filtración al New York Times, circularon en
Internet documentos de presuntas inversiones
de familiares de Claudia en paraísos fiscales).
¡Hasta mañana!
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? Una trabajadora de La saLud de BoLivia toma
una muestra a una ciudadana para La prueba

de reacción en cadena de La polimerasa
(PCR),ayeren La Paz. FotoXinhua
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ROZONES
• A ver quién le dice sí al Acamoto
Y fue el gobierno de Guerrero, que encabeza Héctor Astudillo, el que metió el acelera
dor para advertir que la concentración de motociclistas denominada Acamoto, a cuya
realización se está convocando en redes sociales, no tiene permiso de la autoridad
estatal para llevarse a cabo. La única explicación de ello es que una concentración
de ese tipo, que aparentemente pretende realizarse en Acapulco del 17 al 19 de junio,
representa un riesgo mayor de contagio de Covid19. La duda que ayer quedaba era si el
gobierno municipal se animará a autorizar un acto en el que se concentran decenas de
personas y convierten un tramo de la costera Miguel Alemán en pista de exhibiciones.
Ahí la alcaldesa Adela Román, nos dicen, tendrá la última palabra y de su decisión
tomarán nota las autoridades de salud local y también las federales

• De Conago a Morenago
Como lo anticipamos ayer, los gobernadores emanados de Morena anunciaron que
van por un replanteamiento de la Conago, organismo creado hace casi 20 años por
gobernadores para fungir como una especie de contrapeso del Ejecutivo federal. Fue
el dirigente nacional de los guindas, Mario Delgado, quien consideró que debe dejar
de ser un "instrumento de politiquería" y convertirse en un modelo "de interlocución
y cooperación" con el Presidente. Nos hacen ver que más que plantear una posibilidad,
10 de ayer se vio como un reclamo de la silla del organismo, haciendo gala de la ma
yoría de mandatarios estatales con los que esa fuerza política contará al sumar los
11 que se agregan a los seis ya en funciones. No se obvió, por cierto, darle un raspón
a los integrantes de la Alianza Federalista, a cuyos integrantes Delgado calificó como
pedinches y peleoneros. Uf.

• Loable decisión en la Corte
Digna de aplaudirse la decisión que tomó ayer la Segunda Sala de la Suprema Corte de
"usticia de la Nación, que encabeza la ministra Yasmin Esquivel Mossa, de conceder
un amparo a un militar retirado y a su hija con discapacidad, para que a esta última
no se le niegue una beca especial que conceden las Fuerzas Armadas. Y es que, de
acuerdo con los antecedentes del caso, la menor contaba con ese apoyo, pero luego
de que su padre causara baja por una incapacidad no vinculada al servicio militar, se
determinó que ya no la tendría más. La Segunda Sala determinó que esa decisión re
presenta un efecto desmedido en relación con los derechos de la menor, en cuyo caso
se determinó hacer prevalecer los derechos superiores de la infancia y de las personas
con discapacidad, con lo cual nuevamente podrá participar en las convocatorias para
recibir la beca. Una buena noticia.

• Un PES atrapado en sus redes
El que perdió el registro, al menos al concluir el conteo de votos de la pasada elección,
fue el Partido Encuentro Solidario. Pero no fue lo único, pues también perdió el control
de sus redes sociales. Y es que, todo parece indicar, que quien maneja las cuentas recla
mó pagos vencidos y al no recibir una respuesta satisfactoria comenzó a tuitear mensa
jes contrarios a la ideología confesional de ese instituto político. "Tendremos más likes
que votos, por un México para todas y todos", fue uno de los mensajes acompañado de
la bandera de la diversidad sexual. Lo más divertido fue el ingenio de los tuiteros que
de inmediato propusieron cambiarle el nombre del PES por Partido Encuentro Sexual
y lo convirtieron en tendencia dentro de la red social.
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«Germán y Nancy, con el bloque
Sesenta días después de que el llamado bloque de contención anunció que iba a pro
mover una acción de inconstitucionalidad en contra del artículo 13 transitorio de la

Reforma al Poder Judicial que extiende por dos años el mandato del magistrado Artu
ro Zaldívar al frente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, finalmente se logró
una mayoría 43 senadores para cumplir el requisito y así presentar la impugnación.
¿Y cómo se logró? Pues sumando los apoyos del morenista Germán Martínez y de la
petista Nancy de la Sierra, quienes en otras discusiones han ido en sentido contrario a
los planteamientos de la 4T. El caso es que con esto el espinoso asunto pasa a la cancha
de los ministros.

•Interesante acuerdo OaxacaSantander
Nos cuentan que fue en Oaxaca donde el gobierno de la entidad, a cargo de Alejandro
Murat, y el Banco Santander, que dirige Héctor Grisi Checa, anunciaron un programa
de créditos hipotecarios único en su tipo. Y es que los destinatarios del mismo son los
diez mil policías adscritos a la Secretaría de Seguridad Pública y a la Fiscalía General
del estado. Se trata, nos comentan, de un programa con el cual los agentes podrán
acceder a financiamiento de viviendas por montos que pueden ir de los 100 mil y
hasta los cuatro millones de pesos y en condiciones preferenciales, pues a diferencia
de los créditos comunes no pagarán avalúo, ni comisiones de apertura o mensuales, no
tendrán pagos por seguros de daños y por seguro de desempleo, únicamente deberán
cubrir los gastos notariales. Una innovadora forma de atender un reclamo añejo de los
integrantes de la corporación, nos dicen.
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1
HABLANDO DE DERECHOS

A10 años "de la Reforma" Constitucional

Facebook: Jacqueline L'Hoist / Instagram: Jacqueline.IhoistPor Jacqueline L 'Hoist Tapia •

Muchos de los logros que como país
hemos alcanzado, se lo debemos
a la reforma que se hizo a nuestra

Consti tución el 10 de junio del 2011 y que se
conoce como "LAREFORMA". Sin embargo,
por estos días de proceso electoral, ella, lama
dre de los derechos humanos, pasó inadver
tida en su conmemoración. Su reforma fue

acompañada por la academia, la sociedad
civil organizada y la Oficina del Alto Repre
sentante de Derechos Humanos en México.

Esta reforma tiene un antecedente muy im
portante: "El diagnóstico de derechos huma
nos", documento que logró hacer un análi sis
de la situación real de México en esta materia

y de emitir un programa de acción.

El capítulo I de la Constitución se
denominaba "Garantías individuales",
con la reforma se modificó su texto al

de "Los Derechos Humanos y sus Ga
rantías", con el fin de ampliar el reco
nocimiento de los derechos humanos

y establecer su efectiva protección.

Estos cambios han impactado de ma
nera importante en la vida de las per
sonas mexicanas, en donde todas y
todos, sin distinción alguna, podemos
gozar de nuestros derechos en igual
dad de condiciones, lo cual ha signifi
cado en una multitud de avances.

Varios fueron los motivos que im
pulsaron esta reforma y que, por su
contenido, la han convertido, hasta el
día de hoy, en el cambio constitucio
nal más importante en materia de de
rechos humanos y que, por tanto, ha
tenido un impacto transversal en la
forma en que actualmente aplicamos
y entendemos el derecho, al cambiar
el paradigma de derechos humanos
en nuestro país, logrando reconocer
para todas las personas que viven y
transitan en México.

Para garantizar la protección más
amplia de los derechos humanos, uno
de los cambios que lo garantizó fue el
marco internacional, en donde no sólo
era ceñirse a la firma y ratificación de
los acuerdos internacionales, sino del
cumplimiento de los compromisos
en los tratados internacionales de los

que el Estado mexicano es parte, con
lo que se obtiene el rango constitucio
nal de éstos, así como el cambio de la
terminología anacrónica de garantías

individuales a una posición de dere
chos humanos y, por supuesto, una
motivación más fue la de facultar a la

SCJN para hacer declaraciones gene
rales de inconstitucionalidad.

Hoy podemos leer con mucha cla
ridad que en los Estados Unidos Mexi
canos todas las personas gozarán de
los derechos humanos reconocidos

en la Constitución y en los tratados
internacionales, así como de las ga
rantías para su protección, en donde
todas las autoridades tienen la obli

gación de promover, respetar, prote
ger y garantizarlos, de conformidad
con los principios de universalidad,
interdependencia, indivisibilidad y
progresividad. Quedando prohibida
la esclavitud y toda discriminación
motivada por origen étnico o nacional,
el género, la edad, las discapacidades,
la condición social, las condiciones
de salud, la religión, las opiniones, las
preferencias sexuales, el estado civil
o cualquier otra que atente contra la
dignidad humana y tenga por objeto
anular o menoscabar los derechos y
libertades de las personas.

¦ Defensora de derechos humanos, especialista
en trato igualitario y no discriminación,

docente de la UnADEM
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ace un par de días, el dia
rio estadounidense TheH
New York Times realizó un

reportaje a fondo sobre el colapso
del Metro de la Ciudad de México,
donde fallecieron 26 personas y
hubo más de 80 heridos.

La investigación periodística mostraba que
fueron fallos de construcción que llevaron al
colapso de la Línea 12, según el peritaje inde
pendiente.

La publicación desató una crisis política en
la Ciudad de México, donde todos los actores
buscan echarle la culpa a alguien más.
Ayer, el Gobierno de la Ciudad tuvo que

dar a conocer el peritaje en el que se respaldan
las conclusiones de la investigación realizada
por The New York Times, en el cual se dice que
los fallos de construcción condujeron al des
plome.
Y esqueesecolapsodelMetrovaaserparael

Gobierno delPresidente López Obrador, lo que
fue la desaparición de los jóvenes de Ayotzina
pa para el Gobierno de Peña.

Por alguna razón, en estos días y, sin justi
ficación, se intenta revivir la historia de los 43
jóvenes normalistas.

Jhosivani Guenero de la Cruz es el segundo
de los 43 normalistas desaparecidos del caso
Ayotzinapa que es identificado en esta admi
nistración federal.

Este martes 15 de junio se dio a conocer que
el Laboratorio de Genética de laUniversidad de
Innsbmck, Austria, confirmó que una de sus
vértebras fue identificada, así lo dio a conocer
Vidulfo Rosales, uno de los abogados de los
padres de los 43, tras salir de una reunión en
Palacio Nacional.

Rosales indicó que se trata de los restos
enviados a Austria, y que fueron hallados en la
barrancaLa Carnicería, enunejidodeCocula,a
800metros del basurero del municipio.

Lo cierto y lo grave de esta información es
que la identificación de este joven ya se había
dado a conocer el 16 de septiembre de 2015, por
la entonces procuradora general delaRepúMca,
Arely Gómez. En esa ocasión, en conferencia
de prensa dijo: 'los datos de ADN mitocondrial,
obtenidos para la muestra ósea 1629102014,
proporcionan evidencia moderada de perfil
de la víctima de 1629102014, coincidente con
lamadre de la persona desaparecida, Jhosivani
Guenero de la Cruz".

Los restos de Jhosivani fueron analizados

en años distintos por la misma Universidad de
Innsbruck, pero con una metodología distinta.

Lo que se tiene ahora es la certeza de que la
Universidad de Innsbruk, en dos momentos
distintos, estudió los restos de Jhosivani.

En esa ocasión los padres de los 43 norma
listas rechazaron el informe de la PGR, cuando
el dictamen daba 17 por ciento de certeza de
que eran los restos del joven, hoy son del 99.99
por ciento.

Además de Jhosivani, en2020 Ornar Gómez
Trejo,jefedela unidad para el casodelaFiscalía
General de la República, dio a conocer que ha
bíanidentificadolosrestosdeChristian Alfonso
Rodríguez Telumbre.

De acuerdo con el fimcionario, los restos de
Christian se obtuvieron durante la diligencia
realizada del 21 al 29 de noviembre de 2019, en
la misma bananca deLa Carnicería.

Y en la administración pasada identificaron
los restos de Alexander Mora Venancio. En esa
ocasión, en el expediente se señalaba que los
restos de este joven fueron identificados junto
a los de Jhosivani, en el basurero de Cocula.

La investigación de los hechosy labúsqueda
de los estudiantes desaparecidos continúan
abiertos a casi siete años.

Recordemos que la Fiscalía General de la
República informó, en julio de 2020, que la
investigación por el caso Ayotzinapa daba
un nuevo giro para terminar con la llamada
"verdad histórica", del entonces procurador
general, Jesús Murillo Karam, eso incluía un
nuevo lugar, el cual evidenciaba que los restos
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de los 43 estudiantes no habían sido quemados
enelbasurerodeCoculaytiradosalríoSanJuan,
así como 46 nuevas órdenes de aprehensión
en contra de exfuncionarios, y las liberaciones
de los líderes de Guerreros Unidos y policías
municipales.

No se puede cambiar la verdad. De lo que se
tiene certeza es de que por lo menos 17 jóvenes
fueron incinerados en el basurero de Cocula, o a
pocos metros, y es lo que estamos corroborando
con la doble identificación de Jhosivani.

Lo que sucedió esa noche fue una verdadera
tragedia, lo hemos escrito en este espacio una
y otra vez. Estos jóvenes inocentes fueron
confundidos y el grupo que opera en Iguala
pensó que pertenecían al rival de Los Rojos,
porque quien los llevaba sí tenía relación con
ese grupo criminal.
Así es como terminó la vida de Jhosivani,

de tan sólo 20 años, cuando la noche del 26 de
septiembre de 2014 y la madrugada del 27 fue
atacado en Iguala, Guerrero, junto con sus com
pañeros de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos,

de Ayotzinapa.
El joven normalista quería ser maestro, por

que en su comunidad no había muchas opor
tunidades de acceder a la educación; entre sus
obj etivos estaba dar clases a niños y adultos.

Hoy quienes lo mataron están libres por
supuestas faltas al debido proceso, delincuen
tes confesos. Agustín García Reyes, El Chereje,
Jonathan Osorio Cortés, El Joña, Patricio Reyes
Landa, El Pato, y Salvador Reza Jacobo, El We
reke, todos aseguraron que las órdenes las dio
Gildardo López Astucüllo, alias El Gil o El Cabo
Gil, quien fue liberado, junto con sus cómplices,
argumentando que fueron torturados durante
su detención.
Ayotzinapa es un caso en donde no se ha

hecho justicia y solamente se ha politizado. Lo
mismo va a suceder con las víctimas del Metro
en la Ciudad de México. Todo parece indicar
que la justicia nunca va a llegar ni a las familias
de quienes murieron ahí, ni a los heridos, pero
sí vaadarmuchopara el golpeteo políticoypara
echar culpas.

PADRES de los nor
malistas. a su salida
de Palacio Nacional,
el pasado martes,
tras una reunión
con el Presidente,
el fiscal Alejandro
Gertzyelfiscaldel
caso. Ornar Gómez,
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?ANTROPOCENO

Por Bernardo
Bolaños

Nuestra cabezota

y los otros animales
bernarcJa;'.bolanas@razon.cpm.mx
Me abruman a veces tantas

relaciones laborales, familia
res, políticas, incluso de libre

amistad, multiplicadas por chats y re
des sociales. Lo propio de nosotros, pri
mates superiores, es un cerebro grande
que ha evolucionado porque han cre
cido nuestras poblaciones. Entre Lucy,
nuestra tatarabuela Australopitecus, y
los primeros Homo Sapiens, lo que más
cambió fue el tamaño de sus res pee t
vas hordas y el de sus respectivos cere
bros. Somos el mono de la multitud con

su correspondiente cabezota.
Insomne, abro los ojos hoy de madrugada, pensando

en los varios conocidos que las recientes elecciones han
dejado en duelo, porque apostaron sus ideas, tiempo y
dinero. Candidatos que se la jugaron con un partido y por
un proyecto; que perdieron y que ahora deben recomen
zar. La política es una actividad humana extremadamen
te compleja.

Mi insomnio pasa revista, después, a mi familia ex
tendidaysus problemas. No pocas de nuestras tensiones
vienen, como entre los chimpancés, de la aceptación de
pirámides "naturales": ¿tenemos un hermano alfa, una
tía alfa, etcétera? Luego pienso en mi trabajo: el reparto
de cargas, las alianzas con los afines, la renovación de

puestos. Uff, es difícil ser un ser humano; ni con la su
percomputadora que cargamos sobre los hombros po
demos calcular siempre las soluciones sociales correctas.

Pero esta madrugada, en mi insomnio, suena el canto
de una primera ave cantora. Su silbido es claro y comple
jo. Desde el árbol llama a otras o marca su territorio, no
sé. Más tarde se suma un bullicio enorme de graznidos y
piopíos que anuncian el amanecer.
Anoche, antes de irme a dormir, regué las plantas

con el agua cosechada de la lluvia en una simple cube
ta. Y sentí orgullo por ver al puñado de caracoles que ha
crecido en mi humilde huerto urbano. Huerto urbano
es mucho decir: entre mis macetas. Es una satisfacción,
para alguien que aspira a ser ecologista, presenciar las
hazañas de la naturaleza. Entre la lavadora de ropa y el
tendedero, patinando sobre el techo impernieabüizado
del edificio de departamentos, los caracoles se pasean.
No digo "mis caracoles", no los compré, ni los traje. Ellos
vinieron a habitar este pedacito de tierra y plantas.

Pero es muy difícil ser un caracol en el Antropoceno.
Cuando algún vecino sube a su cuarto de lavado puede
aplastar a los caracoles patinadores. Si yo colocara un
letrero que dijera "¡Cuidado con los caracoles!", es pro
bable que algún vecino exigiría expulsarlos, llamándo
los plaga o asociándolos con una supuesta humedad del
techo. Ser animal no humano es vivir bajo amenaza per
manente de ser desterrado o aniquilado.

Escrita hasta aquí mi columna, descubro en Netflix
la serie Sweet Tooth. No es la propaganda de un grupo
animalista, sino una obra artística. Viene de un cómic
exitoso, es decir, de la cultura popular (que se conecta
con el imaginario colectivo). Trata de una pandemia y de
higienismo histérico, de ecologistas radicales y de perso
nas no violentas conectadas con el mundo animal. Sí la
recomiendo.
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La mayoría de los jóvenes israelíes no re
cuerda un primer ministro en Israel que
no haya sido Benjamín Netanyahu. Des

pués de estar 16 años en el poder, doce de ma
nera consecutiva, Netanyahu se convirtió en
casi un simbionte de la sociedad israeli; tan acos
tumbrados a su presencia y estilo de gobierno
están todos, que pocos, incluso aquellos que tra
bajaron por más de una década para derrotarlo,
pudieron creer que el fin de Bibi había llegado.
El domingo fue el día de la votación histórica;
después de cuatro elecciones en menos de dos
años, una extraña coalición de partidos de iz
quierda, centro y derecha, e incluso un pequeño
partido islamista, se formó con el fin de poner
fin a su mandato. La circunstancia era tan ex

traordinaria que incluso el día de la votación ni
siquiera los líderes de la coalición del cambio es
taban seguros de lograrlo. El país entero se paró
para observar en vivo la sesión del parlamento.

El primero en hablar fue el designado
primer ministro, Naftali Bennett, quien a
duras penas pudo acabar su discurso de
unidad, pues los miembros del partido de
Netanyahu y sus aliados lo interrumpían
intermitentemente con gritos de "traidor
y mentiroso". Después del discurso de
Bennett continuaba el de Yair Lapid líder
de centro izquierda que, de cumplirse con
el acuerdo de coalición, se convertirá en
el primer ministro del país en dos años,
quien asqueado por el patético espectácu
lo de interrupciones y gritos subió al podio,
no a dar el discurso que tenía planeado,
sino a decir que se avergonzaba de la ma

nera en que se estaba dando el proceso de
transición: "Precisamente por este tipo de
actitudes es por lo que tenemos que cam
biar a este gobierno", dijo y se retiró.

Llegó entonces la hora de la votación.
Una semana y media antes, cuando la coa
lición anunció al presidente Rivlin que po
dían formar un gobierno, Netanyahu y sus
aliados se lanzaron en una campaña agre
siva (por decir poco) para tratar de conven
cer a miembros del partido de Bennett, o
de cualquier otro partido, a traicionarlos
y votar en contra. El día mismo de la vo
tación, la policía comenzó a dar órdenes
para la demolición de construcciones ile
gales en el poblado beduino de uno de los
miembros del partido islamista para tratar
de presionarlo a votar en contra. Por si esto
fuera poco, Emilie Moatti, una de las parla
mentarias del partido laborista, tuvo que
ser internada de emergencia en el hospital
el día antes de la votación y, escoltada por
enfermeros, llegó al parlamento con un
problema de columna y tuvo que acostarse
para poder resistir la sesión y poder votar.

Comenzó entonces la votación, nom
bre por nombre. La nación entera estaba
con los pelos de punta. Todos esperaban
escuchar cómo votarían aquellos que se
rumoraba podrían oponerse en el último
momento. Primero llegó el turno de Nir
Orbach, parlamentario de extrema de
recha: ¡A favor!, gritó desde su banca; y
unos nombres después, uno por uno, los
miembros de Ra'am, el partido islamis
ta, votaron a favor del cambio. El destino
estaba escrito. Por la mínima diferencia

de 60 a favor contra 59 ganó la coalición
del cambio. Después de la votación, Ne
tanyahu regresó a su asiento, en el centro
del escenario, hasta que el nuevo líder
del parlamento le indicó que se moviera
cuatro filas atrás, al asiento designado al
líder de la oposición. Una nueva era había
comenzado.
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•SOBRE
LAMARCHA

Por Carlos
Urdíales

Modular humores sociales a tra

vés de redes, es lo de hoy. Ca
denas de WhatsApp, publica

ciones en Facebook, Twitter, Instagram
y TikTok, son nuestro retrato virtual.

A veces fidedigno, a veces 110. Asumir que los
enjambres sociales informan es fácil, hasta política
mente correcto. Pero no.

Lucía Alarcón, editora general de Harper's Bazar
México, hasta que un tuit real, pero ajeno a la verdad,
le valió una andanada de sincero odio en las benditas

redes. La casa editorial en Estados Unidos intervino,
pero la suerte de la experimentada profesional está
echada.

Lucía Alarcón posteó y luego borró una liga a
un video en YouTube (https://www.youtube.com/
watch?v=vBuHXVA70&t=3s) en el cual varias per
sonas dan testimonio de su vida, preferencias sexua
les y creencias religiosas. Punto. En el material no se
habla de terapias de conversión. Alarcón, desde sus
personales convicciones, escribió: "Jesús cambia
vidas". Hasta ahí.

A partir de la publicación a @LuciaAlarcon le
llovió. Con todo rigor y vehemencia, activistas y or
ganizaciones defensoras de derechos humanos y de
la comunidad LGBTQ atizaron a la editora. Las mal
llamadas terapias de conversión para "curar" la ho
mosexualidad o una identidad de género distinta a la
biológica están tipificadas como delitos en el Código
Penal.

Son torturas, secuestros y violaciones a la libre
expresión de la personalidad de cada persona. En

más de 65 países se consideran legales y aplicables.
En México no. El video que retuiteó Lucía Alarcón
no promueve ningún tratamiento.
Alarcón entendió, por la mala, que la privacidad

en redes sociales no existe. Fue una acción tan per
sonal como respetable; no alentó nada ilegal desde
su cuenta personal, no corporativa. Pero dio igual.
Va a aprender más sobre inclusión y tolerancia,

ofreció disculpas a quienes se sintieron ofendidos.
No esparció mensaje de odio. Los recibió. Y de into
lerancia, también. La corrección política la va a sepa
rar de un cargo que desempeñaba con talento. En las
redes todo es personal. La conducta virtual impacta
más que la probidad real de cada ser humano.

Otra cara de la misma moneda es lo sucedido con

los influenciadores virtuales que, debido a su alcan
ce en redes sociales, se convierten a sí mismos en
una marca que puede, según precio y acuerdo, apo
yar a otros membretes, productos o incluso partidos
políticos.

Las y los atractivos influencers espontáneamente
nadan en sincronía, recomendaron el PVEM a sus se
guidores y fans. Casuales, pero siguiendo el mismo
guión, los y las famosas platicaron su encanto con las
propuestas del partido político 24 horas antes de la
votación, dejando a la conciencia de cada uno cómo
sufragar.

Burla a la veda electoral, al pomposo periodo de
nominado de reflexión. Maña probada una y otra vez.
Multas que salen baratas frente al botín presupues
tal obtenido. Las redes sociales regulando a las redes
sociales no es más que otra utopía que tarde o tem
prano deberá tener un abordaje legislativo capaz de
sortear lapidarias e ignorantes sentencias, de ser mo
dernos censores de infinitas libertades. Y libertinajes.
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'QUEBRADERO

El juicio a los expresidentes

Javier
Solórzano

Zinser

solorzano52mxíayahoQ. com.mx

Más allá de lo que significa para los his
toriadores el pasado, el México de los

íltímos años merece un escrutinio econó

mico, político y social a través de los apara
tos de justicia.

Como candidato a la Presidencia, López Obrador aseguró
que no iba a revisar el pasado, su afirmación vista a la distancia
tenía más tintes de propaganda que lo que realmente pensaba
en ese momento y ahora pasa por su cabeza.

El problema ante el que estamos es que el Presidente ha co
locado al pasado como forma de gobernar. Lo que ha hecho es
fijar en la agenda de los años al pasado como responsable de
todas las limitaciones y problemas que tiene su gobierno.

Ronda en la estrategia una percepción de que en las inter
minables referencias del pasado existe una suerte de revancha
y venganza contra quienes lo atacaron y fustigaron y también
quienes fueron factor para que perdiera elecciones, particular
mente la del 2006.

Lo que el mandatario ha venido enfrentando en meses re
cientes es que ese pasado empieza a entrelazarse con el presen
te de su administración, lo que lleva a que las responsabilidades
vayan adquiriendo una nueva dimensión. López Obrador ya se
mueve en los terrenos en los que muchos de los problemas del
país tienen que ver en su gestión y su responsabilidad.

Enjuiciar a los expresidentes es probable que acabe por

evidenciar aún más mucho de lo que ya se conoce, pero debe
contemplarse que no necesariamente nos va a ayudar en la
construcción y futuro.

Todo indica que la consulta propuesta por el Presidente ten
drá una respuesta previsible, no vemos que buena parte de la
población esté en contra de pasar a cuentas a los expresidentes.

La cuestión está en qué tanto nos va a ayudar como so
ciedad y más en un momento como el que estamos viviendo.
Como están las cosas se ha ido perdiendo el sentido real de lo
que fue el pasado, como a menudo quiere hacernos ver el Presi
dente. Tenemos un pasado también de luces que quizá no pase
por los gobernantes, pero sí pasa por mujeres y hombres que al
interior de la burocracia han desarrollado un gran trabajo en la
creación, desarrollo y fortaleza de nuestras instituciones.

Cuando el Presidente insiste en el pasado olvida el esfuerzo,
trabajo, capacidad, convicción e inteligencia de millones de
trabajadores que han sido fundamentales dentro y fuera del
gobierno.

Hacer una consulta para enjuiciar a los expresidentes puede
llevar a un momento anticlimático. En la mayoría de los casos
queda claro que los expresidentes son impresentables, pero
bajo la actual coyuntura podemos llegar a escenarios que nos
confronten aún más, a lo que se puede sumar un desinterés ciu
dadano por la consulta.

De alguna forma el Presidente ha estado en los terrenos de
llevar a cabo algo como un juicio a los expresidentes. Regular
mente lanza críticas al pasado colocando a los expresidentes
como los responsables de "todo lo malo".
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Tan los tiene en la mira que les han abierto de manera indi
recta expedientes, el más sonado es del frustrado caso Emilio
Lozoya, el cual en el camino le pega a Peña Nieto, a priistas, pa
nistas y en una de ésas a los de su propio partido.

¿Vale la pena llevar a cabo una consulta con respuesta previ
sible que nos puede meter en un lío por la complejidad de llevar
en la práctica un enjuiciamiento a los expresidentes?

Habrá que considerar sensatamente si vale la pena una con
sulta que distraiga recursos, que puede pasar por la línea de la
venganza y los enconos, por grillas interminables siendo que
el país está de por sí crispado en medio de una buena cantidad
de problemas, algunos de ellos en verdad graves y delicados.

• RESQUICIOS
"Las constructoras no actúan solas van de la mano de quien las
contrata, en este caso del gobierno. Parece que quieren seña
larlas, debe quedar claro que no son las únicas responsables del
colapso": maestra Ángeles Estrada, directora de Transparencia

y Anticorrupción, Tec de Monterrey.

HABRA que consi
derar sensatamente

si vale la pena una
consulta que distraiga
recursos, que puede
pasar por la línea de

la venganza y los
enconos, por grillas

interminables siendo

que el país está dé
por sí crispado en

medio de una buena

cantidad de proble
mas, algunos deellos
en verdad gra ves y

delicados

Fecha: 17/06/2021

Página: 2

Area cm2: 309

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 43,924

Página 10 de 12



TRASCENDIÓ

el priista Mario Zamora,
ex candidato al gobierno de Sinaloa,
prefirió no opinar sobre la investi
gación que emprenden las áreas de
inteligencia federal a algunos go
bernadores electos, entre ellos su
opositor en las elecciones pasadas,
el morenista Rubén Rocha, quien a
su vez respondió a MILENIO que él
mismo emplaza a que lo investiguen
"al derecho y al revés", pues se dice
señalado por el solo hecho de ser
originario de Badiraguato, la tierra
de El Chapo Guzmán.

en el PT crece una corriente

encabezadapor los diputados Gerar
do Fernández Noroñay Benj amín
Robles que reclama asus aliados de la
4T, principalmente a Morena, definir
una candidatura presidencial de uni
dad para 2024 mediante unaencuesta
que permita medir a los aspirantes de
ambos partidos sin excluir automáti

camente a nadie, pues hoy solo se ha
bla de Claudia Sheinbaum, Mar
celo Ebrard y Ricardo Monreal.
Los petistas, por cierto, eligieron hoy
a Alberto Anaya como su próximo
coordinador en la Cámara y aunque
ratificaron su apoyo a AMLO, apun
taron que no permitirán la desapari
ción de plurinominales ni el paso de la
Guardia Nacional al Ej ército.

después de que MILENIO
dio a conocer los nombres de las sus

pirantes a presidir la Mesa Directiva
del Senado para la próxima legisla
tura, quien ya empezó a cabildear su
postulación fue Martha Lucía Mi
cher,conelenvíodecartasasus com
pañeros de Morena en las que relata
su trayectoria politicayfeminista Si
bien dej a en claro que frente a la opo
sición ha expresado de manerafirme
sus posturas, adelanta que al frente de
esa cámara se conducirá con pacien
cia, atencióny conciliación.
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APUNTES INCÓMODOS

Perdidos en la frivolidad
\I\IUW
SOTO ANTAKI
Gomo si la realidad fuera una condición retóri

ca, el país perdido en laperorata insiste enpro
mover su banalización. La aproximación a la
actualidad mexicana así fuera un mero asun

to político, rechaza entenderlas formas de una
perversión social en la ruta de vocaciones autodestructivas.
La gran mayoría no son los votantes específicos, sino la

suma de cegueras en un sistema de control presupuesta
rio, en la maestría de los aparatos de propaganda, en la fri
volidad de los medios y la mediocridad del pensamiento
público y político: todos, parte de una confusión donde la
utilidad del poder se asume como dominio del discurso.

Los ataques a las clases medias y las
reacciones a dichos ataques no ven más
allá del disfraz y su adopción. ¿Sí nos da
mos cuenta de la realidad por encima del
juego circular entre insultosy reacciones
defensoras de orgullo?
Las militancias se anteponen a la tra

gedia con su dosis de fatalidad. Somos
pueblo, somos clasemedieros, somos los
adherentes a la trampa en el discurso del
Palacio.

Los cárteles se suman al sistema de folclores y no hay
evidencia de intención por reducir su lugar en la confor
mación del Estado, salvo en la retórica. Siete millones de
balas robadas. El presidente anuncia conspiraciones,
conmemoraciones, sorteos. Las declaraciones a res
ponder son las capaces de vulnerar la aspiración a una
normalidad democrática, no las impuestas en lenguaje
palaciego.
Unos dan las gracias al gestor de la ineptitud mientras

ignoran el costo en vidas. ¿Si no quieren hablar de seis

cientas mil, les parecen admisibles
más de doscientas mil muertes? Se
cantan vacunas y aceptan metas dúc
tiles con la constante elasticidad en su
administración.
Pasaron las intermedias, imagi

nándonos un país normal, nos damos
el lujo de habitar una nación de fan
tasía: análisis acerca de candidatos
inexistentes no cargan mayor angus
tia por iniciativas regresivas enlo electoral yjudicial. Des
echamos pensar los riesgos de un proyecto de país donde
el ejército es relevante por encima de la convivencia civil.
En la costumbre nacional por darle relevancia alo menos

importante descansan las condiciones parapermitirle o no
aun sistema prolongar el vacío. Contener el daño.

Somos pueblo,
clasemedieros,

somos los adherentes
a la trampa en el

discurso del Palacio
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UNO HASTA
EL FONDO

Reveses, muchas veces
El Presidente se obsesiona y cuando así ¡o hace, que es casi siempre, tira al buey
a la barranca. Ahora le tocó recogerlo a Ricardo Monreal, y lo hizo bien, para

que más que la verdad. No hay que ser roñosos
GIL

GAMÉS
Repantigado en el mullido sillón

del amplísimo estudio, Gil re
conoció que Ricardo Monreal
no tiene un tonto de pelo, o co
mo se diga. El coordinador de

Morena en el Senado recordó que la clase
media fue la que respaldó el triunfo elec
toral de ese partido en el 2018, por lo que
dijo que no se debe descalificar a este im
portante sector social: "La clase media de
la que yo soy parte, no es manipulable. Y
también creo que la clase media fue la que
nos dio el triunfo en el 2018, junto con las
clases más desprotegidas. (...) Es necesario
escucharlos, tender puentes". Ande, Mon
real, tire al blanco y de en el centro.
El Presidente se equivoca, yo corrijo con

la mejor buena voluntad. Mju. Dirán que
Gamés ha sido remunerado, pero Mon
real es un profesional: "Yo soy de la clase
media, provengo de una modesta familia
campesina y soy aspirante, a clase media".
Dice Monreal: "La Ciudad de México es el
sitio más politizado del país, nadie es due
ño de ella, para Morena los resultados de
las elecciones del 6 de junio son una buena
lección a tiempo para corregir errores del
partido". Le van a tirar de j itomatazos a
Gamés, pero Monreal actúa como un pro
fesional de la política, cualquier cosa que
esto quiera decir.
Por cierto, Gil había leído en su periódi

co El Universal que el 41% de los hogares
mexicanos pertenece alas clases medias.
14.5 millones de familias. Pero el Presiden

te se obsesiona y cuando así lo hace, que
es casi siempre, tira al buey a la barranca.
Ahora le tocó recogerlo a Monreal, y lo hi
zo bien, para que más que la verdad. No hay
que ser roñosos.

Prioridades

El Presidente ha dicho que entre sus prio
ridades legislativas se encuentra el for
talecimiento de la CFE, llevar a cabo una

profunda reforma electoral y la posible
incorporación de la Guardia Nacional a la
Secretaria de la Defensa Nacional. Oigan
esto: reducir los costos de la democracia,
eliminar a los 200 diputados y 32 senado
res plurinominales, así como renovar el
Consejo delINE. O sea, sonajas y chupo
nes para todos. ¿Quieren algo más regresi
vo para la democracia que estas medidas?
El Presidente no se mide, ni se medirá, lo
quiere todo, si no, nada.
Oigan al Presidente, por piedad: "Tene

mos que buscar la forma para que quienes
coordinen los procesos electorales sean
gente de inobjetable honestidad, rectos,
auténticos demócratas (...) un demócrata

es quien, independientemente de su forma
de pensar, actúa con rectitud; no es un de
mócrata quien dice que no podemos per
mitir que un populista llegue a la Presiden
cia". Coño, perdón, elpopulistayallegó ala
Presidencia, ¿estamos locos? Sí, definitivo.

Delgado
Como casi no se pelea en las mañanas, el
presidente Liópez Obrador le peló la piel
al Poder Judicial: "Ministros íntegros son
pocos, es la minoría, lo que predomina
desgraciadamente en el Poder Judicial es
la defensoría de los intereses creados del

antiguo régimen. Están al servicio del di
nero". Ay mis hij ooos, nos van a romper la
madre. Sí. los jueces son unos pillos (defini
ción traída gracias a Bartlett).
Por cierto, y a propósito de naday de to

do: la alianza PRI PANPRD ha armado un

bloque de unión de alcaldías de la Ciudad
de México. Ocho alcaldes, se espera a San

dra Cuevas, se reunirán cada 15 días para
abordar temas con el Gobierno de Claudia
Sheinbaurn. Gil medita: sí cambió la com
posición política del país, sí cambió la ciu
dad, sí cambió y aunque Mario Delgado no
lo vea, se llevarán reveses muy veces, o co
mo se diga. Dice Delgado: "En el Congreso
lo que importa son las cantidades de votos
que juntas para cada reforma, y tenemos
los votos para reformar iniciativas de ley y
para aprobar el presupuesto".
Ah, Mario, tranquilo, todo saldrá bien,

salvo que salga mal. Oigan a Mario: "Lo que
Morena ganó el domingo en términos de
gubernaturas, al PAN le tocó más de 70 años
ganarlo". Un poco abusivo el ej emplo de este
amigo Delgado que debería estar en su casa
después de los resultados del domingo.
Todo es muy raro, caracho. Como di

rían en la calle: "Estamos en el lomo de un
vendado"

Gils'enva

Monreal actúa como un
profesional de la política,
cualquier cosa que esto

quiera decir
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El obradorismo en la encrucijada:
¿restauración o transformación?
Sería una lástima que la versión presidencial de López Obrador sea una dimensión menor de lo que pudo haber sido o qu e
en el camino se haya perdido < I cfínil i vai nenie al potencial estadist a suplantado por un vendedor de triunfos aún dudosos

Ninguna duda cabe
que la energía que
alimenta el inago
table motor del pre
sidente Andrés Ma

nuel López Obrador es su deseo
de hacer algo para mej orar la con
dición de los pobres. Lo que no es
tá del todo claro es la vía por la que
se ha decantado para conseguirlo.
Todo propósito de cambio en

traña en sí mismo una disyuntiva:
cambiar hacia atrás o cambiar ha
ciaadelante; regresar al estadio en
el que nos encontrábamos antes
de que esto empeorara o buscar
una mejoría de lo que ahora te
nemos para alcanzar algo distin
to. Me parece que la 4T comenzó
buscando esto último, pero fren
te a las dificultades terminó re

fugiándose en el pasado. Alas re
sistencias que podían preverse se
añadió la pandemia y la profunda
crisis económica que terminó por
barrer con cualquier beneficio sig
nificativo de los programas pro
ductivos y redistributivos.
A estas alturas cabría pregun

tarse si el esfuerzo que hace el go
bierno de AMLO tiene alcances
transformadores o meramente

asistenciales. O para decirlo en
términos de la consabida, pero
no por ello equivocada alegoría
del pescado: regalar para atenuar
elhambre oenseñarapescarpara
desterrarla Me parece que la idea

inicial al tomar posesión era la de
actuar en los dos frentes, lo cual
parecía correcto. Es decir, atacar
lo urgente mediante una trans
ferencia masiva e inmediata a

los más necesitados y, al mismo
tiempo, construir las bases para
una recuperación de las regio
nes y los sectores tradicionales
en donde ellos habitany laboran.
Consecuentemente algunos

programas del nuevo gobierno se
orientaron a la tarea asistencia!
mediante subsidios directos al

consumo (dar de comer), mien
tras otros buscaron activar la eco

nomía popular a través de apoyos
a la producción y al empleo (en
señar a pescar). Los primeros
han tenido un efecto inmediato;
aunque no intentan modificar el
estado de las cosas permiten un
alivio en las condiciones para so
brellevarlas y ello no tiene nada
reprochable, de la misma manera
en que un ibuprofeno no resuelve
una muela picada, pero hace una
enorme diferencia en tanto po
demos acudir al dentista.

Los segundos, programas des
tinados a impulsar el crecimiento
de los sectores deprimidos (y opri
midos) han corrido con menos
fortuna. Escapa a los límites de es
te texto una revisión de programas
específicos como sembrando vida,
formación de jóvenes o apoyos al

campo tradicional. Pero es eviden
te que en el contexto de una socie
dad de mercado las inercias hacen
más valioso el tomate de inverna

dero que el maíz, o más producti
vas las fábricas automatizadas que
el taller artesanal. Habrían hecho

falta enormes apoyos crediticios,
infraestructura de transporte y
comunicación, capacitación téc
nica, apoyo tecnológico y moder
nización de estrategias de merca
deo para convertir esos programas
productivos en detonadores de
prosperidad. Por lo demás, me pa
rece que escapan a las posibilida
des de la4Ty quizáde cualquier go
bierno, en estos tiempos de globa
lizacióny mundos virtuales. De allí
que programas como Sembrando
Vida o subsidios aislados alos pre
cios de garantía, que en teoría de
berían ser promotores del cambio
productivo, en la práctica termi
nan siendo también de corte asis
tencial o caritativo.

Me preocupa que, frente a la
imposibilidad de una salida ha
cia adelante, el Presidente tien
de a refugiarse cada vez más en
la construcción discursiva de un

México idílico de los años 60 y 70,
previo al advenimiento del neoli
beralismo. Un país en el cual un
supuesto Estado asistencia!, pre
sidencialistay benefactor reina
ba sobre la sociedad, la iniciativa
privada y el sector externo para
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ofrecer a los mexicanos oportu
nidades y crecimiento. Y me pa
rece que esta salida por la puerta
trasera de la historia es un error,
no solo porque ese Estado bene
factor y promotor de una socie
dad másjustayplagadade opor
tunidades nunca existió (era el de
Echeverríay López Portillo), sino
porque incluso si hubiera existi
do,yanosería viable enelmundo
complejo e interdependiente en
el que ahora vivimos.
Extraño al presidente que pu

do habersido, apartir del jefe de
Gobierno de Ciudad de México
que efectivamente fue. Un hom
bre que encabezó una gestión ca
paz de modernizar el centro de
la ciudad o edificó los segundos
pisos gracias a su habilidad para
trabajar con el gran capital y al
mismo tiempo construir alianzas
con los sectores progresistas para
impulsar procesos de cambio so
cial en materia de diversidad de

género, derechos humanos y de
rechos de la mujer, fomento cul
tural, temas de medio ambien
te y en general la activación de la
sociedad. No pretendo tampoco
mitificar su sexenio como alcal

de, en el cual hubo aciertos y des
aciertos, desde luego. Pero estoy
convencido de que el ahora Presi
dente mostró en la capital capaci
dad de convocatoria pluriclasista
y habilidades conciliatorias que
hoy echamos de menos. Por algu
na razón esos rasgos solo alcan
zaron para redactar el espléndido
discurso de su toma de posesión.

Después le ganaron los impul
sos pendencieros y la necesidad
de ganar la discusión a cualquier
costo, así fuera inventando sor
teos; prefirió refugiarse en el pa
pel de predicador moral frente a
su corte de aduladores o recurrir

ala satanizacióny la mofa de todo
aquél que lo cuestione o piense
diferente. Parecería asumir que
mientras hable en nombre de un

hipotético pueblo pobre, sabio y
justo, está eximido éticamente
frente al resto de los mexicanos y
ha cumplido con la historia
En realidad lo que habrá suce

dido es un enorme desperdicio
histórico. Como resultó en el caso
del covid19, el abasto de medici
nas, la venta del avión o la perse
verancia del crimen organizado,
López Obrador subestimó las di
ficultades y sobrevaloró el poder
transformador de las buenas in

tenciones. En su primer trienio
asumió que bastaba la interven
ción del Estado para impulsar
el empleo popular y generar la
prosperidad de los más necesi
tados, por lo cual se dio el lujo de
desdeñar (o buscarle el modo) a
otros actores de poder. Frente a
la imposibilidad de transformar
la realidad hay mañaneras en que
él Presidente parece estar deci
dido a inventarla. Unay otra vez
nos dice que México ya cambió,
que ya no es como antes, pero a
diferencia de sus otros datos, esta
es una realidad que palpamos los
mexicanos todos los días.
No se me malinterprete. Fren

te a la frivolidad y corrupción de
los de antes, seguiría escogien
do a AMLO. Y valoro muchas ac

ciones que se han realizado para
aliviar en algo la condición de los
más necesitados o la responsabi
lidad con la que se ha buscado la
estabilidad política y económi
ca, pese a su retórica incendiaria.
Pero seguiré lamentando semana
tras semanala renuncia de López
Obrador a ponerse al frente de to
dos los mexicanos y conformarse
con creerse ganador del round
diario en esa arena de box arre

glada que es la Mañanera. Difícil
transformar un país cuando se
invierte tanto tiempo cada día en
demostrar que es más listo que
sus adversarios.

Sería una lástima que la ver
sión presidencial de AMLO sea
una dimensión menor de lo qué
pudo haber sido o que en el ca
mino se haya perdido definiti
vamente al potencial estadista
suplantado por un vendedor de
triunfos aún dudosos. Me resisto
a pensar que todo quede reducido
auna versión pendenciera, burlo
na y fascinada consigo misma, in
capaz de la autocríticay empeña
da en vendernos una especie de
restauración absurda del priis
mo que ya habíamos dejado atrás.
Quedan tres años, ¿alguna posibi
lidad de recuperar al alcalde que
fue, al presidente que pretendió
ser esas primeras horas?
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Frente a la frivolidad y corrupción de los de antes, seguiría escogiendo a AM LO. MARIO GUZMÁN/EFE
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EL MANUBRIO

La Línea 12 y los
metros elevados

HÉCTOR
ZAMARRÓN

r
•< | n el mundo, el metro se construyo so

¦ J bre todo de forma subterránea desde
JJ su surgimiento a finales del siglo XIX
y, cuando había necesidad de elevarlo, se recurría a
estructuras de acero, algunas de las cuales aún per
sisten en Chicago y Nueva York.
Los viaductos elevados de concreto para el metro

aparecieron hace poco más de medio siglo y se uti
lizaron para abaratar y acelerar la construcción de
esos sistemas de transporte.
El metro es un medio caro, entre 70 y 100 millo

nes de dólares por kilómetro, por lo cual en general
su construcción solo se plantea cuando las finanzas
de un país o una ciudad están boyantes.
Así pasa en Panamá, cuya ciudad capital estrenó

su primera línea de metro en 2014, la segunda en
2019 y tiene una tercera en construcción, más am
pliaciones de las previas, en una ciudad de poco me
nos de dos millones de habitantes pero en un país
cuyo PIB ha crecido 7 por ciento anual o hasta más.
En el año 2000, Bogotá renunció a construir un

sistema de metro debido al alto costo del mismo y,
en contra de las recomendaciones de los organis
mos internacionales, apostó poruña innovaciónen

el terreno del transporte masivo: los autobuses rá
pidos, su Transmilenio, que sirvió de ejemplo a los
BRT de todo el mundo.

Veinte años más tardey tras muchas discusiones
sobre el tema, en octubre pasado comenzó la cons
trucción del primer sistema de metro en Colombia.
Solo que van con calma, pues tienen previsto termi
nar la primera línea en 2028, con un trayecto de 24
kilómetros en 16 estaciones, para dar servicio a tres
millones de habitantes en Bogotá.
La construcción será elevada en todo su trayecto

y Grupo Carso se quedó a un paso de ganar la licita
ción, que terminó a cargo de un consorcio chino.
La Línea 12 del Metro en México, proyectada pa

ra un trayecto subterráneo, se hizo en solo cuatro
años y campechaneada, es decir, una parte bajo su
perficie y otra elevada
¿Dónde correnlos metros elevados o por superfi

cie? En general en zonas de baj os recursos, donde la
resistencia vecinal suele ser menor o menos escucha

da en el espacio público, o donde los Estados tienen el
derecho de víay no requieren hacer expropiaciones.
La historia de la Línea 12 es conocida, las prisas y

sus fallas estructurales terminaron por convertir
la en una trampa mortal y quizá termine por ser la
línea más cara de la historia, pues los gastos en ins
pecciones, reparaciones, mantenimientoy rehabili
tación pueden significar más de lo que hubiera cos
tado hacerla subterránea
Iniciada en 2008, sus 24 kilómetros (la mitad

de ellos en el viaducto elevado) quedaron listos, es
un decir, en octubre de 2012, cuando fue inaugura
da por el entoncesjefe de Gobierno y hoy canciller,
Marcelo Ebrard.

¿Qué pasará ahora con ella?
El comité de expertos, "un equipo técnico de alto

nivel" preparará un proyecto ejecutivo de refuer
zo y rehabilitación de la Línea 12, en un plazo de un
mes, según informó la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. Habrá que esperar.
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La posición de México en la OEAsobre la cri
sis política en Nicaragua es ambigua, con
tradictoriay engañosa.

El 15 de junio, el Consej o Permanente de la Organización
de los Estados Americanos (OEA) aprobó, con la absten
ción de México, una resolución en la que expresa su grave
preocupación porque el gobierno de Nicaragua no ha im
plementado reformas electorales para que las elecciones
previstas para noviembre de 2021 sean libres yjustas.
Condenó inequívocamente el arresto, acoso y restriccio

nes arbitrarias impuestas alos posibles precandidatos pre
sidenciales, a los partidos políticos y alos medios de comu

nicaciónindependientes,ypidiólainmediataliberaciónde
los posibles candidatos y de todos los presos políticos.
En efecto, aquí en "Sin ataduras", del 27 de mayo pasa

do, "Nicaragua mere ce un mejor gobierno", denunciamos:
"Cristiana Chamorro, periodista de La Prensa, hij a de la

ex presidenta de Nicaragua, Violeta Barros, quien derrotó a
Ortega en las elecciones de 1990, es la candidata de la oposi
ción con mayores posibilidades de vencer aOrtega, según en
cuestas. De ahí el temor delactual Presidente de ser derrota
doporsegundavezporotra Barros".
Desde entonces, Cristiana Chamo

rro ha sido investigada, detenida y des
habilitada como precandidata a la Pre
sidencia de Nicaragua por su trabajo
como directora de la Fundación Violeta
Barrios de Chamorro, la cual recibe do
nativos de la Agencia de Estados Uni
dos para el Desarrollo Internacional,
Usaid, la misma agencia que denunció
el presidente López Obrador de financiar a Mexicanos
contra la CorrupciónyArticle 19.
La posición de México es ambigua porque nuestro país

se abstuvo de condenar al régimen de Daniel Ortega en el
seno del Consejo Permanente de la Organización de los
Estados Americanos, mientras que sí lo hizo enun comu
nicado conjunto con Argentina.
Es contradictoria porque por un lado invoca los dere

chos políticos, civiles y electorales para juzgar que en Ni

caragua hay persecución política contra los candidatos
opositores a Ortega, pero por el otro, invoca el principio
de no intervención para apoyar "el normal desarrollo de
las instituciones democráticas" en Nicaragua.
Y la posición de México es engañosa porque podría

ocultar la intención de incluir en el anunciado proyecto
interno de reforma electoral la prohibición a organiza
ciones de la sociedad civil y prensa independiente, reci
bir donativosdel extranjero, como respuestaala ignorada

denuncia del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador por el gobierno
de Joe Biden,
De esta manera, México se podría

curar en salud para rechazar como
injerencista, tal como lo hizo ahora
por el caso de Nicaragua, cualquier
condena de la OEA a una reforma

electoral que contemple alguna me
dida electoral restrictiva en ese sen

tido, de prohibir el apoyo del extranjero alas ONGs.
México debió condenar inequívocamente el arresto,

acoso y restricciones arbitrarias impuestas a los posibles
precandidatos presidenciales.
La posición de México debe ser digna, institucional y

congruente con sus principios, ajena a conflictos perso
nales, como el lamentable pleito escenificado entre el se
cretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y el se
cretario general de la OEA Luis Almagro.

Por un lado invoca los
derechos políticos

civiles y electorales;
por otro, el principio
de no intervención
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CARTA DE VIAJE

Victoria del INE
CARLOS
TELLO DÍAZ

Desde el comienzo del siglo XIX hasta el
ocaso del siglo XX (es decir, durante ca
si toda la historia de México) las elec

ciones en el país fueron invariablemente organizadas,
financiadas, controladas, calificadas y juzgadas por
el gobierno de la República. Así sucedió en tiempos
de Juárez, Lerdo y Díaz, y así sucedió también tras el
triunfo de la Revolución, en tiempos de Obregón, Ca
lles y Cárdenas, y en todos los gobiernos ya civiles que
los sucedieron, hasta el presidente Salinas. Las elec
ciones eran, por esa razón, una farsa: quienes el pueblo
debía elegir el día de los comicios, con su voto, eran de

hecho designados meses antes por el Ejecutivo. Todo
cambió hace apenas unos lustros, con la transición de
finales del siglo XX, que hizo posible la alternancia que
nació con el inicio del siglo XXL México tuvo entonces,
por primera vez en su historia, elecciones de verdad,
organizadas por cientos de miles de ciudadanos esco
gidos al azar, que instalaban las casillas, recibían a los
electores, contaban los votos, levantaban las actas y re
portaban los resultados al IFE, hoy Instituto Nacional

Electoral. El INE es desde entonces el

baluarte del régimen democrático en
México. La institución que hay que de
fender, por encima de todo, para res
guardar nuestra democracia.
Los días que precedieron las elec

ciones del 6 de junio fueron omino
sos. Estuvieron ensombrecidos por
los asesinatos y los secuestros de per
sonas que aspiraban a ser elegidos en
los comicios; por la campaña de desprestigio desata
da contra el INE por el Presidente de México y los di
rigentes de su partido, Morena. Había la creencia de
que los resultados no serían aceptados por los perde
dores, y que habría litigios que empañarían el presti
gio de la institución encargada de los comicios. En esas
circunstancias, el INE presidió las elecciones del 6 de
junio. ¿Qué sucedió?
Fueron electos diputados federales en 32 entida

des; gubernaturas en 15 entidades; diputaciones en 30

entidades; ayuntamientos y alcaldías en 30 entidades,
por un total de 20 mil 415 cargos en toda la República.
Hubo una participación muy alta, la más alta en elec
ciones intermedias este siglo, a pesar de la violencia y
la pandemia: votaron 49 millones 151 mil 269 ciuda
danos. Para que todo esto fuera posible, el INE visitó
antes de las elecciones a 12 millones 226 mil 632 per
sonas, las insaculadas, y capacitó entre ellas a un mi
llón 461 mil 534 personas, para ser funcionarías de ca

sillas. Con ellas fue posible instalar
162 mil 570 casillas en todo el país.
Los representantes de los partidos
(un millón 123 mil 662 hombres y
mujeres) cubrieron más del 99 por
ciento de las casillas. Los informes

de los visitantes extranjeros fueron
todos elogiosos con el INE. "La gen
te votó en paz, votó con calma, votó
con tranquilidad y votó lo que que

ría", afirmó la Copppal (Conferencia Panamericana
de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe).
"Se confirma la sólida trayectoria de la institucionali
dad mexicana", confirmó la Uniore (Unión Interame
ricana de Organismos Electorales). "Reconocemos el
trabajo del INE en la organización de elecciones im
parciales", dijo Transparencia Electoral. "El INE es
merecedor de la confianza ciudadana", subrayó la In
ternational Foundation for Electoral Systems. La vic
toria del INE.^™

Desde el inicio
del siglo XXI,

el instituto es el
baluarte del régimen

democrático
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Sí, sí les falta un perno, pero en la cabeza.
Florestán

Ayer, el presidente López Obrador dijo
una gran verdad: la oposición carece
de liderazgos para la sucesión presi

dencial de 2024yque aélle sobran, y dio nombres
para acreditarlo, al tiempo que repasaba una lis
ta opositora que les elaboró: ¿Claudio, la esposa
de Felipe Calderón, Quadri, va a regresar Diego,
Chong; Loret de Mola, Krauze, Aguilar Camín... ?
Provocador, ventajoso como siempre, se refe

ría a ninguno de los que serán: Claudio X. Gonzá
lez, Margarita Zavala, Gabriel Quadri, Diego Fer
nández de Cevallos, Miguel Angel Osorio Chong
Carlos Loret de Mola, Enrique Krauze, Héctor
Aguilar Camín, que no tienen en su proyecto la
Presidencia de México.

Pero los apuntó para reforzar el que la oposi
ción no tiene a nadie para competir en 2024.
El, en cambio, presumió que le sobraban y ci

tó a varios, cuando, en realidad fueron solo dis
tractores para proteger a su candidata, Claudia
Sheinbaum, decisión que permanece intacta
a pesar de tragedia de la Línea 12, de la debacle
electoral capitalina, la pandemia, los traidores,
ha dicho, y del fuego amigo.
Nada exógeno podrá alterar su decisión, ya

convencido por dos elementos fundamentales:
la lealtad de la Sheinbaum y la consolidación, en
su sucesión, del proyecto de la 4T, lo que ningún
otro le garantiza.
Y en este banderazo del inicio de tempora

da de la carrera presidencial, se volvió a referir

ala oposición sin equivocarse: el problema es de
ellos. No quisiera estar en sus zapatos, pero que le
echen ganas, sí se puede, se burló socarrón.
El hecho, y dramático para la oposición, y pa

ra la democracia, es que, efectivamente, la opo
sición no hapodido construir un liderazgo, y me
nos competitivo, para la sucesión presidencial
de 2024. Y esa carencia abona la continuidad del

proyecto López Obrador.

RETALES
/

1. CANCER. El Presidente reconocio ayer el in
cumplimiento del abasto de medicinas para los ni
ños con cáncer que varias veces, la más reciente el
24 de mayo, dio por solucionado. Ayer dijo que la
próxima semana estará resuelto. Y pregunto, ¿re
suelto otra vez? ¿Quién lo está engañando?;
2. REMATE. La Secretaría de la Función Públi

ca y la Auditoría Superior de la Federación ten
drán que investigar el remate del avión presiden
cial Boeing757 en 65 millones de pesos, lo que es
inaceptable a precios de mercado y sospechoso.
Un 757 como ese trajo aKamala Harris. Esos mis
mos Boeinglos vuela todos los días Delta de Nueva
YorkaMéxico.Ylo vendieron en ¡3 millonesde dó
lares! ¿Qué atraco, Presidente, qué atraco!; y
3. FINAL. Alej andró Díaz de León dij o ayer que
permanecerá como gobernador del Banco de
México hasta que acabe su mandato, el 31 de di
ciembre. Ya ve que al Presidente le entró mucha
prisa por quitarlo y anunció desde mayo que no
se quedaríay lo relevaría Arturo Herrera, secre
tario saliente de Hacienda.
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La acción de Grupo Carso se
desplomó después de que
la empresa Det Norske Ve

ritas (DNVGL) dioaconocerelprimer
reporte de su peritaje sobre el colapso
de la L12 del Metro a la altura de la es
tación Olivos.
Al día de ayer, la pérdida acumulada

de esta empresa, cuyo socio mayorita
rio es Carlos Slim Helú, habría sido de
3 mil 141 millones de pesos.
DNV afirma que sus peritos halla

ron fallas de origen en la construcción:
uso de tipos distintos de concreto, sol
daduras no concluidas o mal ejecuta
das, porosidad y falta de fusión en las
uniones de las trabes con los pernos,
entre otros elementos.

Curiosamente, el mismo repor
te libera de toda responsabilidad so
bre lo ocurrido alas administraciones

de Miguel Angel Mancera y Claudia
Sheinbaum. En cambio, como en el ca
so de Grupo Carso, los señalamientos
afectan los bonos políticos de Marcelo
Ebrard, quien fuera el
jefe de Gobierno que
promovió la realiza
ción de esta obra
En los hechos, des

de suprimeraentrega,
DVM encontró a dos
chivos expiatorios para dej ar intocado
a cualquier otro responsable. Dej a mal
sabor de boca la posibilidad de que este
peritaje tenga vicios de orden político.
De otra manera, cómo explicar que

estos errores básicos hayan escapado
a tantos actores que igualmente inter
vinieron en la obra, como por ejemplo
la constructora ICA, que coordinó la

obra; Ipisa, empresa responsable de su
pervisar la ej ecución del proyecto civil,
o CONiiSA Iacsay Lumbrerasy Túne
les que supervisaron la obra del tramo
elevado de la L12.

También tendrían que dar explica
ciones Multidín, compañía encargada
de la rehabilitación de la L12, así como
TÜV Rheinland que certificó esa mis
ma rehabilitación o Société Générale
Surveillance que verificó la calidad de
los materiales utilizados.

Habría también que incluir a to
  dos los directores del

Metro desde su cons

trucción (J oel Ortega,
Jorge Gaviño y Flo
rencia Serranía), así
como al responsable
original del proyecto,

Enrique Horcasitas.
Zoom: Demasiados organismos,

empresas y autoridades estuvieron
involucrados en la construcción y re
habilitación de la L12 como para que
ahora, convenientemente, solo Carso
y el entonces jefe de Gobierno, Marcelo
Ebrard, terminen siendo los responsa
bles del accidente.
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I 1 colapso de la Linea 12 del
j Metro y de las elecciones
en Ciudad de México del 6

de junio siguen expidiendo ondas sís
micas sobre Morena.

El peritaje profesional entregado ayer
confírmalasversiones periodísticas, en
tre ellas la anticipada por José Antonio
Belmont (@j ambelmont) en este diario,
de que hay una responsabilidad origina
ria entallas de construccióny una debili
dad específicaenla calidad de lasoldadu
ray de los pernos del tramo siniestrado.

La tragedia paralizó desde el primer
día al gobierno federal y al de la ciu
dad, que trataron de rebajar el hecho
a la condición de un "incidente" y des
cuidaron a las víctimas y a sus familias.
Apareció desde el primer díaunforce
jeo interno sobre la responsabilidad
política del siniestro.
¿Había que atribuirlo al "mal man

tenimiento", es decir, a Miguel Angel
Mancera y Claudia Sheinbaum, suce
sores de Ebrard en

el gobierno de la ciu
dad, o a las malas de
cisiones de origen to
madas por el propio
Ebrard, responsable
político de la obra?
Los peritos han encontrado que la

responsabilidad fundamental es de ori
gen, y quizá en su informe de hoy aña
dan algunas responsabilidades para las
fases de mantenimiento.

Sheinbaum salió mejor librada de
los peritajes, pero no del maltrato a
los deudos de las víctimas, que la de
mandarán en Estados Unidos, y mu
cho menos del resultado de las elec

ciones, que le arrebataron media Ciu
dad de México.
Ha culpado de esto último a "la gue

rra sucia" y, subrepticiamente, al sena
dor Ricardo Monreal, tercero en dis
cordia como precandidato presiden
cial de Morena

Según los rumores internos, Mon
real habría moldeado en contra de
Sheinbaum parte de las elecciones capi
talinas, en particular las de la delegación

Cuauhtémoc, corazón
político de la urbe.
No ha terminado

junio y ya Morena tie
ne una crisis de suce

sión presidencial.
Muchos dudan de que la oposición

que se hizo presente el 6 de junio pueda
mantener sus alianzas. Pero las únicas
fracturas,las únicasbatallas abiertas has
tahoyentre las fuerzas que contendieron
el 6 de junio sonlas que sufre Morena
No sé si deban preocuparse mucho,

ya que dicen tener candidatos presi
denciales para aventar para arriba, pa
ra dar y prestar. No se ve realmente el
gran daño de que pierdan tres
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i^
uandounainformacionles incomoda, los

» i poderosos llaman "filtraciones" a las re
M velaciones periodísticas, aquellas de las

que nos enteramos gracias al tesón de los auténticos
reporteros: quienes hurgan, consultan, investigan,
preguntan y documentan en lugar de prestarse a ser
usados como coladeras.

Un par de semanas antes del informe preliminar
que se conoció ayer sobre el colapso en la Línea 12 del
Metro, dos periodistasgenuinos de MILENIO antici
páronlo que un equipo de ocho colegas del NewYork
Times confirmó, enriqueció y amplió: la tragedia fue
consecuencia de fallas en la edificacióny supervisión
(al menos en el tramo siniestrado), a causa de que pri
vó en los trabaj os "un patrón de oportunismo político
y obras descuidadas durante la construcción...".
Alo publicado por el diario estadunidense, Clau

dia Sheinbaum se apresuró a decir que en su gobier
no de Ciudad de México "no se hace política de fil
traciones", pero el presidente López Obrador las
dio por ciertas: "Hay que esperar el dictamen, esto
tiene que ver con una investigación que hizo el New
York Times con filtraciones que siempre se dan (...)
No estoy en contra de las filtraciones, eso siem
pre ha existido yes muy difícil que no haya fuga de
información.
—¿Considera quesíhubo filtraciones? Ayer lajefa

de Gobierno dijo que no hubo—se le preguntó.

—Debe de haber habido.

Es que no alcanza alajefa de
Gobierno ni a ninguna (sic)
autoridad en un gobierno a
tener seguridad de que los
servidores públicos van a ac
tuar con lealtad en todos los

gobiernos. Hay quienes no
solo no coinciden con nues

tros proyectos, sino que están
encontra Esto es así, en todos lados haypruebas su
ficientes —respondió.
El 28 de mayo mi compañero José Antonio Bel

mont, después de buscar y dar con "personas cerca
nas al caso", reveló que hubo "falla en la soldadura
de las planchas de metal que sirven de soporte a las
trabes por donde corren los trenes. Fue la deficien
cia, ocasionada presuntamente por personal mal ca
pacitado, que provocó el calentamiento y, en conse
cuencia, el debilitamiento del metal, lo que derivó en
el colapso de laestructura..."
Y el 31 de mayo el reportero Alejandro Domínguez

(conductor del noticiario de las nueve de la noche en
MILENIO Televisión) hizo la primera de dos entre
vistas con el ingeniero civil Eduardo Ramírez, quien
ha explicado en detalle los errores, insuficiencias y
deficiencias en la colocación de los pernos que unían
las losas de concreto con la estructura de acero.

Ni Belmont ni Domínguez, como tampoco Natalie
Kitroeff, María AbiHabib, James Glantz, Óscar Ló
pez, Weiyi Cai, Evan Grothan, Miles Peyton y Alej an
dró Cegarra son oficiantes pasivos del periodismo y
menos coladeras para que les "filtren" información.
Mal hacen los machuchones en confundir autén

ticos reporteros con los cortesanos de Palacio, esos
lambisconescoladera que son usados en las maña
neras como dizque "periodistas" para darles a leer
elogios y hacer preguntas anodinas.

Mal hacen los
machuchones en

confundir auténticos
reporteros con los

cortesanos de Palacio

Fecha: 17/06/2021

Página: 7

Area cm2: 304

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 40,635

Página 14 de 17



o tengo memoria de que
alguno de los anteriores

_L ^ jefes del Estado mexica
no hubiera arremetido contra todo un

grupo social. Si dirigimos nuestra mi
rada al pasado, la comparación con la
figura que más se pudiere acercar al
perfil del actual Presidente de Méxi
co sería casi obligada: es sabido que
Luis Echeverría no simpatizaba con
los empresarios pero, después de to
do, su discurso nunca se dirigió a de

nostar a millones de conciudadanos

suyos endosándoles, además, ofensi
vas descalificaciones e invalidando,
como si se tratara de un defecto de la

personalidad, su natural impulso a
superarse y mejorar sus condiciones
de vida. Por lo menos de dientes para
fuera, el sucesor directo de Gustavo
Díaz Ordaz fue, como toca, presiden
te de todos los mexicanos, más allá su
condición de gran tlatoani priista, de
su disposición a reprimir a los activis
tas de izquierda, de su consustancial
talante autoritario,
de su rancio nacio

nalismo y de su fiera
retórica populista.
La embestida pre

sidencial contra la
clase media discre

pante se aparta radicalmente de los
usos a los que debiera someterse,
por mandato constitucional, un ciu
dadano que acumula, en su persona,
dos funciones: primeramente, fun
gir como presidente de un gobierno
constitucional; en segundo lugar, en
cabezar un Estado soberano y, en es
ta última condición, representaren

conjunto a los pobladores de una na
ción entera.
Lo inquietante del tema es que la

acometida desde el supremo púlpito
matinal le adjudica, a un estrato com
pleto de nuestra sociedad, la catego
ría de adversario político (dicho esto
con prudencia y la correspondiente
temperación, porque en la rudimen
taria visión dicotómica que propala
la 4T, los tales adversarios son ene
migos —al igual que los opositores y
los disidentes—, por no hablar de que

llegan a sobrellevar
el mote de "traido

res") y, a partir de ahí,
la perspectiva de que
pueda ser objeto, ese
segmento social, de
políticas públicas le

sivas y de acciones gubernamentales
que desatiendan deliberadamente
sus intereses.

En un régimen democrático se go
bierna para todos, no solamente para
los simpatizantes. Quienes votan en
contra no son merecedores de conde
nas. Son individuos soberanos con de

rechos. Así de simple y así de claro..
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Ayer, el presidente López
Obrador confirmó lo que
había trascendido de su re

unión con empresarios de la semana pa
sada, que le interesan tres reformas cons
titucionales más en su sexenio y, entre
ellas, es la de pasar la Guardia Nacional a
la Secretaría de la Defe nsa Nacional.

Así lo justificó el Presidente: "no quiero
que sucedalo que pasó con la Policía Fede
ral, que se integróyse echóaperder,bueno,

al grado que está preso el que fue secreta
rio de Seguridad Pública en el gobierno de
Felipe Calderón. Y, además, esa policía no
cumplió, no actuó con profesionalismo;
nunca tuvo el apoyo que necesitaba, los ele
mentos tenían que acampar, ir a vivir aho
teles en situaciones lamentables, nunca
se preocuparon... Entonces, no queremos
eso, queremos que la Guardia Nacional se
siga consolidando, pero no queremos que
pase después a Gobernación o a cualquier
otra institución y en
seis años esté echada a

perder. No". Dijo tam
bién que no enviaría la
reforma hasta 2023,
cuando "acreditemos

muy bien" el funciona
miento de la Guardia Nacional.

El anuncio de ayer contradice el plan
teamiento por el cual se había habilitado
por decreto al Ejército como ayudante de
la Guardia, planteamiento que de hecho se
utilizó para justificar el despliegue militar.
En aquel decreto se establecía que "duran
te los cinco años siguientes a su entrada en
vigor, y en tanto la Guardia Nacional desa
rrolla su estructura, capacidades e implan

tación territorial, el Presidente de la Repú
blica podrá disponer de la fuerza armada
permanente en tareas de seguridad pú
blica de manera extraordinaria, regulada,
fiscalizada, subordinaday complementa
ria". Pues ni extraordinaria ni regulada ni
fiscalizada ni subordinada ni complemen
taria; lafuerza armada de jefa única.
El anuncio del Presidente, más allá de

las especulaciones sobre si tendrá o no
la mayoríanecesariaparahacerse reali

dad, profundizará más
el control militar coti
diano sobre la Guardia

y hará que la Secretaría
deSeguridadabandone
cualquier intento —no
que hubiera muchos—

por supervisar y aplicar algún monitoreo
civil a sus acciones.

La decisión será seguramente impug
nada conbase en mandatos de, por ej em
plo, la Corte Interamericana, lo que hará
que sigamos sin un cuerpo policiaco pe r
manente y, por lo tanto, sin una estrate
gia de seguridad que al menos apunte a,
algún día, comenzar a solucionar la tra
gedia que vivimos hace lustros.
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La actividad electoral en el país no se
detiene. En 2022 habrá elecciones para
gobernador en seis estados.
Tamaulipas, Aguascalientes, Durango,
Quintana Roo, Oaxaca e Hidalgo.
De manera que los partidos tie

nen que avisparse. Los que con
forman la alianza Va por México
no puede darse el lujo de entre
gar más gubernaturas a Morena.

Como se sabe, el oficialismo tiene co
mo precandidatos a los súper delegados
del gobierno federal que tienen rato ha
ciendo campana. Después participarán
en una de esas encuestas de las que to
do mundo habla, pero nadie ha visto y
que sirven para justificar el dedazo pre
sidencial.

Ya se verá si la alianza presenta can
didatos comunes para no dividir el voto
y aumentar sus posibilidades de triunfo.

El choteo de la sucesión
Como es un asunto taquillera, de esos
que ningún columnista resiste, el pre
sidente usó en la mañanera el tema de
la sucesión presidencial para reducir a
su mínima expresión el asunto del pe
ritaje de la L12.
No hizo un análisis, se limitó a ma

nosear nombres de algunos de sus ad
versarios más conocidos y de ciertos
políticos. No superó su atavismo ma
chísta y se refirió a Margarita Zavala
como "la esposa de Felipe Calderón".
El drama detrás del cachon

deo presidencial es que el caso
de la L12 no afecta el proceso de
su sucesión presidencial en los
partidos opositores, sino en Mo
rena, y por eso el mandatario
trata de que i a gente mire hacia
otro lado.
El esquema presidencial para el 2024

descarriló. Se ajusta según avanzan los
peritajes. El presidente baraja nombres
para refrescar el elenco y lograr que sus
favoritos sobrevivan.

Golondrinas a la Conago
Como resultado de las elecciones del

domingo 6, la Conferencia Nacional de
Gobernadores, tal y como ía conocernos^
llegará a su fin.

Se perfilan dos organizaciones: la que
congrega a los gobernadores del PAN,
GOAN, y una nueva que agrupará a los
de Morena, que ya son mayoría.
Lo importante es que también

la agenda cambia.
La exigencia de una nueva distribu

ción de los recursos fiscales de la fede
ración a los estados no será una deman
da conjunta, por lo que caerá al archivo
muerto.

Sobre población política
Llegó el momento de hacer el balance de la
elección en Morelos en la que participaron
23 partidos políticos. Sí, leyó usted bien, 23

¿Tener más opciones es mejor para
los ciudadanos?

Por lo pronto, para 1a consejera pre
sidente del instituto estatal electoral,
Mireya Gally, la respuesta es un rotun
do no.

Para ella, tener 23 emblemas
en la boleta generó confusión,
pulverizó el voto y complicó la
labor del órgano electoral. De
esos partidos» al menos 10 no
conservarán el registro, lo que
muestra que nunca tuvieron ra
zón de existir.

La sobrepoblación de partidos es un
ardid de políticos desempleados.

O EZLN navega
La estrategia de la comandancia zapa
tista del viaje a Europa comenzó a dar
frutos: ya están de nuevo en los medios
de comunicación, de aquí y del otro la
do del Atlántico»

Una delegación ya atracó en las cos
tas de Vigo, España, y otro está por salir,
pero íe ha costado conseguir pasaportes.
Ese tema, de burocracia racis

ta, ya los metió a las mañaneras
y al radar de los reporteros que
los tenían olvidados.

El EZLN también sabe navegar. Su via
je ai viejo continente permitirá al subco
mandante Galeano escribir nuevas cartas#
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ANIMALIDADES...

Quedó la vara muy alta

No recuerdo en cuántas ocasiones, durante
estos 23 años en que he venido escribiendo se
mana a semana Animalidades, me ha tocado en
suerte escribir justo en el aniversario de La Cró
nica de Hoy como en este miércoles, en que ade
más, coincido con celebrarle en directo sus ¡25

años existencia!, lo que no es cualquier baba de
perico y menos en estos tiempos de prisas y 140

caracteres;, al traEarse de un diario para leer y re
flexionar. Agradezco a Pablo Hiriart el haberme
invitado a participar de este esfuerzo en mi aquel
aciago año 98, e igualmente a don Jorge Kahtvagi por
continuar abriéndole la puerta de manera siem
pre entusiasta, solidaria y respetuosa a mi tema,
que intenta ser voz del Reino Animal no humano
pero que no siempre se concibe con la importan
cia que merece y que este periódico le ha dado.
Mi reconocimiento asimismo a don Rafael Gar

cía Garza, a los jefes, compañeros (algunos ya en
otros lares), equipo técnico y a los hacedores noc

turnos de este ejercicio periodístico.
¡Felicidades Croruquífa querida, y que sean

muchos años más!

El titulo de esta colaboración
obedece aun tema que recién
tuvo gran repercusión en las
benditas redes sociales. De

no haber sido por la exigen
cia ciudadana solicitando dar salvamen
to inmediato a los dos perritos (SPAY y
SPIKE) que habían caído al tremendo
socavón poblano, sin posibilidad algu
na de salir, la historia hubiera termina
do infelizmente partiendo de que a unas
cuantas horas de haberíos sacado, ese
hoyo rnazapanezco se profundizo y en
sancho todavía más, tragándose inclu
so parte de la vivienda cercana. O sea
quet de no haber intervenido drástica
mente y a tiempo el gobernador Miguel
Barbosa Huerta, ese par de "lomitos"
como los refirió en su Tivirrer hubie
ran tenido una muerte terrible. Nunca

hubiera apostado que esto sucedería al
tratarse de un político más bien lejano al
tema animalista y cercano a la tauroma
quia, así que quedé gratamente sorpren
dida de su reacción, misma que aplaudo
y que pone, en efecto, ¿a vara muy aira
en un Estado que ha venido destacando
últimamente por maltrato a ios perros,
particularmente, y precisamente por ha
berse perdido la posibilidad de que se
prohibieran las "corridas de toros'1 en su
capital. Aquí aplicó de nueva cuenta la

dicotomía que en notoria mayoría pre
sentan los aficionados a la mal llamada

"fiesta brava", por cuanto suelen querer
mucho a los perros ... a los suyos cuando
menos... y a los caballos, pero inexpli
cablemente se despojan de sentimientos
cuando individuos pertenecientes a las
dos últimas especies citadas son lesiona
dos, violentados y muertos a mansalva,
de forma inútil y excesivamente cruel,
en una plaza. En fin que...
Los arrestos para poner a salvo a los

canitos estuvieron presentes desde el
minuto uno en que se denunció su con
dición, pese a la negativa de la encar

Los arrestos para poner a salvo a
los canitos estuvieron presentes
desde el minuto uno en que se

denunció su condición...

gada de Protección Civil que no quería
arriesgar vidas humanas para salvar a
esas criaturas, olvidando que México ya
cuenta con rescatistas de primer orden
en la materia, mismos que suelen unir
su experiencia a la de los diversos cuer
pos de seguridad, como en este caso fue
ron los siempre dispuestos, valientes y
admirados Bomberos, apoyados asimis
mo por personal del ín¿riri¿ro efe Bienes
tar Animal.
Entiendo que SPAY ya está en casita

tras haber corrido su alta, claro, con la re
serva de continuar con un tratamiento ys
sobre SPIKE así nombrada repentinamen
te para identificarla respetuosamente se
informó que ya tenía ocho posibles adop
tantes. ¡Que así sea! Sólo esperemos que
sea entregada esterilizada, porque al
parecer su interés en SPAY era amoroso.
Vaya pues, entonces, un amplío re

conocimiento a quienes hicieron posi
ble este salvamento,, incluida desde lue
go Fátima, que nunca abandonó a su
perrito •
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El insuficiente peritaje de la firma
noruega cuya sabiduría concluye
con el mismo dictamen de cual
quier "máistro" de obras, nos di
ce todo —o casi todo—" menos

quienes son, con nombres y apellidos, los
responsables de la maJa calidad de la cons
trucción en sus distintos tramos.

Pino LOS MUERTOS ESTÁN AHÍ

Se cayó porque estaba mal hecho, nos
dicen. Tanto como lo afirmó el NYT.

Y si se hizo mal ese tramo y las condicio
nes del derrumbe son las mismas para toda
esa etapa de la construcción de la malhada
da "Línea Dorada"Justo es suponer acciden
tes similares en un futuro cercano.

Cualquiera con dos dedos de frente diría
lo mismo: se debe derribar el tramo elevado
y consignar a los responsables de la cons
trucción, reparar el daño patrimonial a la
ciudad y revisar los términos del contrato;
su licitud y sus características y si hay irre
gularidades o delitos en esos puntos, proce
der judicialmente. Eso harían en Noruega,

Aquí no,
PERO LOS MUERTOS ESTÁN AHÍ —

Este es un resumen de los folios de la

investigación tal y como fueron publicados
ayer por la prensa:

"Deficiencias en el proceso constructivo:
"Proceso de soldadura de Jos pernos Nelson
"Porosidad y falta de fusión en la unión

perno — trabe
"Falta de pernos Nelson en las trabes que

conforman el conjunto del puente.
"Diferentes tipos de concreto en la ta

bleta.
"Soldaduras no concluidas y/o mal eje

cutadas

"Supervisión y con
trol dimensional en sol
daduras de filete
"En cuanto a los

daños observados, la
empresa detalló que
existe:

"Deformación de las trabes del lado po
niente en secciones Tl, T7 y T6, sobre pa
tines y almas que las conforman

"Roturas en almas de las trabes Tl y
T7 del lado poniente, con sistemas de con
traventeo (perfiles de ángulo) y sus placas
de conexión.

PERO LOS MUERTOS ESTÁN AHÍ

"Derivado de la revisión física y docu
mental señaló:

"Operativamente la Línea 12 venía tra
bajando en condiciones normales,, de acuer

do con sus protocolos o programas de tras
lados y como paite de sus actividades pre
ventivas, se cuenta con las evaluaciones de
condición de ruedas metálicas.

"Los componentes de las vías, rieles, ga
binetes y motores de interruptores se obser
van en condiciones normales, cumpliendo
con los protocolos de mantenimiento rutina
rio, de acuerdo con la inspección visual en el

área analizada.

"La empresa es
tá en proceso de re
visión de la informa

ción complementaria,
relacionada con posi
bles reparaciones y re
habilitaciones realiza

das posteriores a la construcción.
DNV está en proceso de revisión de la in

formación complementaria, relacionada con
el impacto de la operación cotidiana sobre
la estructura.

"Una vez concluido el dictamen prelimi
nar correspondiente con la fase I, DNV pro
cederá con las siguientes actividades para la
elaboración del dictamen final:

"La empresa continuará revisando los
planos de construcción (Asbuilt) del tramo
y realizará cálculos para determinar las dis

crepancias entre diseño y construcción que
ya hayan sido identificadas y sus posibles
consecuencias,

"DNV supervisará las pruebas y análi
sis destructivos de las muestras extraídas
(concreto y acero} para confirmar el cum
plimiento de la especificación de los mate
riales utilizados en la construcción.

"Supervisará las pruebas y análisis des
tructivos en la posible falla principal (consi
derada única e irrepetible) para determinar
si hay evidencia que indique que se aplicó
una condición de carga inusual al sistema,
como lateralcorsional, que puede inducir el
pandeo de las vigas de acero".

PERO LOS MUERTOS ESTÁN AHÍ
OAXACA

Ante los rumores (nada nuevos, por cierto),
de su licencia al gobierno del estado de Oa
xaca para ir al PRI, como ya hizo "Alito" Mo
reno, Alejandro Murat, declaró:

*...Estamos trabajando en Oaxaca para
poder atender las necesidades, apenas tuvi
mos una gira con el presidente en donde se
supervisaron obras de carreteras que esta
ban pendientes y antes de que termine mi
administración serán entregadas".

Así concluyó una polémica antes de comen
zarla. Del nudo gordiano, al nudo mixteco»

Fecha: 17/06/2021

Página: 2

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 18,800

Página 5 de 6



SUBE Y BAJA

Irma Eréndira Sandoval
Titular de la SFP

La secretaría a su cargo inhabili
tó y multó a ex funcionarios de la
Agencia Espacial Mexicana, por
gastos indebidos y contrataciones
irregulares.

Boris Johnson
Primer ministro británico

Escribió que su Ministro de Sanidad
es "un puto inútil total" respecto a
como estaba llevando las pruebas y
todo lo relacionado con la pandemia
de COVID19.
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Ei Grupo de Acción Financiera Internacional (GAFI)
recatificó positivamente seis recomendaciones que se
hicieron a México a las medidas para combatir el
lavado de dinero y el financiamiento al terrorismo,
específicamente en materia de organizaciones sin
fines de lucro, nuevas tecnologías, personas
políticamente expuestas y transferencias electrónicas.
Al dar a conocer la noticia, SANTIAGO NIETO CASTILLO,
titular de la UIF, agradeció a las autoridades que
participaron en el proceso para mejorar la calificación
del país y recordó que sólo falta solventar una
recomendación sobre controles internos, filiales y
subsidiarias.
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Luego de que se hizo público ei primer reporte
de la Linea 12 del Metro en donde se apuntaron
fallas en la construcción de la obra que se llevó a
cabo durante la gestión de Marcelo Ebrard, mu
chos se preguntan cuál habrá sido el acuerdo
entre los otros dos jefes del Gobierno capitalino
para que parte de la responsabilidad no recaye
ra en alguno de ellos por faltas de manteni
miento o por el recorte presupuestal al sistema
de transporte. Los mal pensados aseguran que
el foco de la tragedia está especialmente puesto
sobre el canciller porque en Palacio Nacional se
cree que ayudó a cierto senador a operar electo
ralmente en contra de la 4T en la Ciudad de Mé

xico, por lo que 110 habría ya mucho interés en
ayudarlo con el problema generado a raíz de la
tragedia.

Nos recuerdan que la Entidad Mexicana de
Acreditación (EMA) es un órgano privado auto
rizado por la entonces Secotl, de laime Serra,
luego Secretaría de Economía de Tatiana Clou
thier, para acreditar que operen organismos de
certificación, unidades de verificación y labora
torios relacionados a normas oficiales mexica

nas. Dicen los enterados que está encabezada
desde hace más de dos décadas por Maribel Ló
pez Martínez, quien durante años se ostentó y
firmó documentos como ingeniero ante autori
dades y sector privado, pero resultó que nunca
terminó la carrera, como Fausto Alzati pues.

Que esta ejecutiva era uña y mugre con la priis
tapanista subsecretaría Rocío Ruiz y el perse
guido por presunta corrupción Alberto Esteban
Marina y María Eugenia Bracho, de Profeco, que
supuestamente le han permitido mantenerse en
la EMA, la cual dirige como si fuera negocio pro
pio. Hoy se sabe que el gobierno de la 4T desde
la Secretaría de Economía trabaja un nuevo mo

delo para aplicar la normalización bajo el para
guas del TMEC y romper monopolios privados
en esta materia. Y que ellos lo saben.

Aquí le contamos el conflicto a detalle hace
unos días. El presidente del Consejo Nacional de
Seguridad Privada (CNSP), Raúl Sapién Santos,
es uno de los expertos que pide a Industrias
Tecnos, del joven León Brener Hellmund, acla
rar algunas de las interrogantes alrededor del
robo de más de siete millones de balas trans

portadas por dos trailers en Guanajuato.

"La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña)
investiga el robo de siete millones 114 mil 500
cartuchos útiles en Guanajuato que eran trans

portados por dos tractocamiones hacia Texas.
La investigación de la Sedeña presume que el
asalto fue cometido por uno de los cárteles más
poderosos del país y planeado por personas que
sabían el valor de la carga, misma que era cus
todiada por el Cuerpo de Seguridad Auxiliar del
Estado de México (Cusaem), que incurrió en di
versas irregularidades", dice Sapién Santos.

El presidente del CNSP señala que una de las
irregularidades encontradas es que los efectivos
del Cusaem dijeron desconocer el contenido del
cargamento y declararon que para protegerlo
sólo llevaban dos armas cortas y una larga, a
pesar de tratarse de una carga tan valiosa y
"atractiva". Otras de las anomalías señaladas

por la Sedeña son que el C5 de Guanajuato reci
bió la alarma de la desaparición de los dos trac
tocamiones de Industrias Tecnos cuatto horas

después del robo, en tanto que la Secretaría de
Seguridad Pública estatal 110 fue notificada que
por su territorio pasaría ese cargamento y la
Guardia Nacional tampoco tenía conocimiento
del traslado de la carga.
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La diplomacia de Biden
Quizá haya pasado desapercibido, sin embargo el en
cuentro que tuvo lugar en esta semana entre el presi
dente de Estados Unidos, loe Biden y el presidente de
Rusia, Vladimir Putin, tiene relevancia mundial dado
el ¡uego de "estira y afloja" que ha sucedido entre ellos
en los últimos meses (y quizá años). Durante largo
tiempo ambos países representaron los dos extremos
de la polaridad de las potencias mundiales. Durante la
Guerra Fria alcanzó su máximo nivel de tensión y des
de la calda del Muro de Berlín, ha habido un reacomo
do de dichas fuerzas. En buena medida lo anterior se

debe a que han aparecido otros jugadores en el tablero
(me refiero a China, por ejemplo, que amenaza con
destronar a cualquiera en la cúspide mundial) pero
también se debe a que en el mundo de hoy, ya no
solamente son los países los que predominan en la
escena global, sino que ahora también son corpora
ciones y entidades no gubernamentales (empresas u
otro tipo de asociaciones, legales o ilegales).
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¿Cuál es la razón y la importancia de esta cumbre
celebrada entre los manda

tarios de Estados Unidos y
de Rusia? Primero que na
da, la imagen. Estados Uni
dos ha ido recuperando los
viejos símbolos del poder y
de la diplomacia global, en
los cuales se presenta como
un jugador de peso y por
ende, con la necesidad de jugar un rol activo en este
concierto internacional. Ello resulta relevante porque
durante la administración previa del Presidente Trump,
el papel que jugó Estados Unidos fue replegado por la
propia visión y decisiones del mandatario, asi como de
la contraposición en temas claves, como fue el cambio
climático, por mencionar uno.

En ese sentido el Presidente Biden sabe que tiene
que recuperar el papel primordial que su país ha juga
do históricamente como un equilibrio frente a otras
potencias que han ganado terreno. Y para ello, co
menzar con Rusia no es poca cosa, dado el enfrenta
miento entre ambas naciones (especialmente por
aquellas acusaciones que hizo Washington de interfe
rencia en sus procesos electorales internos) y otras
tantas que han generado rispidez en la relación. Segu
ramente en este cálculo político, el siguiente paso será
encontrar equilibrios con China, con quien también ha
habido un desbalance de poder en la interacción que
ambos tienen en la escena global.

Para Biden, la política exterior en realidad es parte
de su política interior y de cómo buscará mantener los
equilibrios internos, especialmente frente a un grupo
de votantes y ciudadanos que 110 comulgan con su
ideología, o que simplemente 110 creen que tenga la
suficiente "mano dura" para tratar estos temas (curio
samente es un tema más de imagen que de realidad,
puesto que Trump fue mucho más condescendiente
con muchos de estos jugadores). Pero como bien dice
el dicho: "percepción es realidad" y en ese sentido, la
administración de Biden lo ha entendido bien y querrá
proyectar una imagen de paridad, con quien se nego
cia de tu a tu; esto será clave para el éxito de su go
bierno. Seguramente veremos más de ello en el futuro.
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Las visitas tienen prisa
Las alertas encendidas por el creciente problema de go
bernabilidad en más del 30 por ciento del territorio mexi
cano, es un tema que se volvió prioritario para la admi
nistración estadounidense que encabeza loe Biden.

Este fue un tema que quedó expuesto durante la vi
sita la semana pasada de funcionarios de distinto nivel
de los Estados Unidos a México. Con la vicepresidenta
Kamala Harris el mensaje se centró sobre el problema
de la crisis migratoria en Centroamérica y la forma en
cómo planean ambos países hacerle frente.

Lo que no se dijo es que los Estados Unidos planean
lanzar el equivalente a una Fuerza de Tarea Conjunta en
Centroamérica, donde a México le tocaría operar un pro
grama con fondos estadounidenses para aterrizar accio
nes con los gobiernos de Guatemala, Honduras y El Sal
vador bajo supervisión del gobierno norteamericano.

La gobernabilidad del país preocupa demasiado a los
Estados Unidos porque afecta su seguridad nacional.
Quedó de manifiesto con la información sobre el creci
miento de la narcopolítica en el país documentada por las
distintas agencias de inteligencia estadounidenses.

Antes de la llegada de Harris, de forma inusual se
dio a conocer la visita de un alto funcionario de la CIA,
el subdirector David S. Cohén, quien solo se reunió con
militares, los titulares de la Defensa Nacional. Marina
y el Centro Nacional de Inteligencia.

Fuentes castrenses señalaron que un tema fueron
los riesgos que han detectado de que células terroristas
están tejiendo posibles alianzas con organizaciones de
tráfico de drogas para ingresar a territorio norteameri
cano. Otro fueron los ciberataques de origen ruso.

El problema sobre el que se ha insistido es el margen
de maniobra con que opera el autodenominado Cártel de
lalisco Nueva Generación (CJNG), cuya expansión terri
torial, poder de fuego, manejo de recursos, uso de contra
inteligencia criminal con grupos armados con formación
paramilitar, ha crecido convirtiéndolo en una amenaza a
la seguridad estadounidense.

Tras la visita de Cohén y Harris tocó turno a Alejan
dro Mayorkas, titular del Departamento de Seguridad
Nacional estadounidense, cuya agenda pública se en
focó en la posible apertura de la frontera norte condi
cionada al avance de la vacunación en la región.

Mientras el funcionario estaba en el país el Depar
tamento de Justicia anunciaba las órdenes de captura
contra los líderes de uno de los grupos paramílítares
que opera en Baja California para el CJNG conocidos
como "los Cabos". Fuentes militares reconocen que va
rios de sus integrantes tiene formación militar, estu
vieron en servicio algunos se dieron de baja otros de
sertaron. A ellos se les atribuye la ola violenta que se
disparó en años recientes en Tijuana para abrir camino
a la organización que encabeza Nemesio Oseguera
Cervantes "el Mencho".

El nombre del líder del CING ha salido a relucir en

distintos encuentros entre funcionarios de seguridad
de ambos países. Se ha convertido en prioridad para los
Estados Unidos, saben dónde se esconde, quienes lo
protegen y la forma en cómo el gobierno a través de la
Guardia Nacional, el Ejército y la Marina se ha desen
tendido de su captura. La ruta para dar con él está defi
nida, faltaría ver si se concreta.
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ASÍ LO DICE
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Embajador Salazar y Sputnik, VP
Hispanos 2028: En enero 2009 el presidente Barack
Obama presentó a Ken Salazar (KS) como segunda se
cretaria del Interior Hispano después de Manuel Lujan
quien ocupó ese cargo con George Bush. Sus oposito
res resaltaron sus vínculos con la industria minera,
carbón como la agricultura en detrimento del calenta
miento global.

Mexicano Casa Blanca: En una conferencia sobre

Fuerza Latina USA celebrada en Madrid 2008, KS
confío "antes que me muera EU debe contar con un
presidente de origen latino". Ese pronóstico sería rea
lidad en 2032 de cumplir el presidente Joe Biden (JB)
sus dos periodos, seguido de otros ocho años de lía
mala Harris con el ex fiscal de California y actual se
cretario de Salud y Servicios Humanos Xavier Becerra
responsable de la lucha contra Covid19.

Asignatura: El nombramiento de KS que aprobará
el Senado, coincidió con la visita de IB a Gran Bretaña
para la Cumbre del G 7 y posteriormente Ginebra
donde se reunió con Vladimir Putin (VP) quien autori
zó en enero el envío a México de 24 millones de vacu

nas contra el Coronavirus en el próximo bimestre, co
mo lo anunció su similar

AMLO después de sostener
una llamada telefónica con

VP un día después de
anunciar su contagio y for
malizar un programa para
la capacitación de médicos
mexicanos en Rusia.

Diplomacia vacunas:
Según el centro estadouni

dense Soufan, la vacuna vs
Coronavirus se convirtió

en un campo de batalla di
plomática entre la primera
potencia económica e igual
militar China y Rusia que
dejaron a la Unión Europea y Estados Unidos en se
gundo plano. Ambas apostaron su prestigio como in
tegración de futuras alianzas en los países subdesa
rrollados ante la ausencia de proveedores del 'bien
público mundial' así descrito por parte del director sé
nior para el Hemisferio Occidental, cargo clave para
América Latina, luán Sebastián González quien cues
tionó el "interés real de Beiiing y Moscú en la entrega
masiva de sus vacunas CanSino y Sputnik".

Informe Línea Dorada: ¿Regresará a su exilio ídem,
quiénes aprobaron la entrega de una obra con fallas
estructurales, diferentes tipo de concreto y soldaduras
no concluidas? ¿Caerán los verdaderos culpables?
¿Realmente loel Ortega informó de los problemas que
presentaba?... Puebla: El gobernador Miguel Barbosa
informó que mantendrá el trabajo coordinado, sobre
todo en materia de seguridad, con sus homólogos
electos y en funciones de Tlaxcala, Guerrero, Hidalgo,
Ciudad de México, Oaxaca y Veracruz "Tendremos
mucha agilidad en las acciones de coordinación entre
gobiernos"... TV Azteca Documentales: Presenta el
Capítulo 2 'Guerras de Libertad' donde se muestra la
forma como tienen que vivir las periodistas que se
atreven a denunciar las realidades más crudas. Este

sábado 19 de junio a las 19:30 hrs. por adri/lü.

/Regresara a
su exilio ídem,
quiénes aprobaron
la entrega de una
obra con fallas
estructurales,
diferentes tipos de
concreto y
soldaduras no
concluidas?
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VIH: superando
una de las peores
pandemias humanas
Han pasado 40 años desde que se introdujo al mundo, por [limera
vez, el término SIDA (síndrome de inmunodeficiencia adquirida). La
epidemia se definió por el miedo y la muerte a medida que aumenta
ban las tasas de infección por VIH (virus de inmunodeficiencia huma
na) y las muertes relacionadas con el SIDA a lo largo de los años
ochenta y noventa.

En 1990 los pacientes diagnos
ticados con SIDA podían es
perar vivir solo unos meses,
durante los cuales era proba
ble que, además, contrajeran
otras infecciones. Floy en día,

un paciente con VIH que recibe terapia
antirretrovirica (ARV) puede esperar vivir
una vida normal. ¿Se dan cuenta del im
presionante hito que eso significa? Una
enfermedad que era mortal se ha conver
tido en un padecimiento crónico que po
demos mantener bajo control. Y eso signi
fica que se han ganado millones de vidas.
0NUS1DA calcula que desde 2001 se han
salvado 16.2 millones de vidas.

En todos los anos transcurridos desde

el descubrimiento del VIH se han apro
bado más de 30 medicamentos para tra
tarlo y las clases más nuevas de medica
mentos, conocidas como profilaxis

preexposición [PrEP]) impiden que el vi
rus incorpore su ADN en el genoma del
huésped. Pero la investigación y desarro
llo no se ha detenido ahí y hoy tenemos
dos objetivos en el horizonte;
1 La búsqueda de una cura; Hay in

vestigaciones que han logrado reducir
los niveles del virus a niveles indetec

tables en algunos niños durante un pe
riodo de tiempo, aunque todavía no ha
habido un caso confirmado de un bebé
totalmente curado. Se están desarro

llando varias técnicas de erradicación

que se centran en "eliminar" el virus del
VIH de las células infectadas de forma

latente, "despertar" las células inacti
vas y obligarlas a producir nuevas par
tículas de virus que son susceptibles a
los fármacos antirretrovirales actuales.

2  Desarrollar vacunas: Las investiga
doras son optimistas de que se encontrará

una vacuna durante nuestra vida. Por

ejemplo, una de las empresas de AMIIF
está trabajando para desarrollar una va

cuna que está dando resultados alentado
res en los primeros estudios clínicos y
está avanzando hacia las siguientes fases
de desarrollo.

Ahora bien, a pesar de todos los es
fuerzos y los avances científicos las alar
mantes 1,7 millones de nuevas infecciones
por VIH que se produjeron en 2019, son
más de tres veces superiores al objetivo
de 2020 de menos de 500,000 nuevas in
fecciones, En México, de acuerdo con

Censida,el total acumulado preliminar de
pruebas de VIH en 2020 fue de l millón
426,414 pruebas, en comparación con los
2 millones 897,256 realizadas en 2019,
una baja del 51%. Esta caída puede ser re
sultado del impacto que ha tenido la pan
demia por covid19. Lo que representará
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un desafío para el diagnóstico oportuno y
evitar nuevas infecciones por VIH y de
otras infecciones de transmisión sexual.

Falta mucho por hacer. Por eso la De
claración política sobre el VIH y el sida
que se firmó en la reunión de Alto Nivel
sobre el Sida de la Asamblea General de

las Naciones Unidas de 2021 la semana

pasada (8 al 10 de junio) debe funcionar
como hoja de ruta para avanzar en la res
puesta mundial al VIH durante los próxi
mos cinco años. En México tenemos la
manera de evitar el SIDA, nadie está inde
fenso. Cada infección que ocurre es una

falla del sistema de salud y todos somos
corresponsables.

Ln todos los años transcurri
dos desde el descubrimiento del

VIH se han aprobado más de 30
medicamentos para tratarlo.
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Supersubsecretario
La4T premió a Hugo LópezGatell. vocero anti COVID:
la subsecretaría de Prevención y Promoción de la
Salud que encabeza se convertirá en subsecretaría
de Salud Publica. Los que saben, aseguran que esto lo
pone prácticamente al nivel del secretario de Salud,
Jorge Alcocer, porque ahora también controlará las
áreas de atención médica y rehabilitación.

Espíritu opositor
Le ganó su espíritu azul al senador Germán Martínez,
quien desde la bancada de Morena firmó con la
oposición la acción de inconstitucionalidad contra el
artículo 13 transitorio de la reforma al Poder Judicial,
que amplía dos años la presidencia de Arturo Zaldívar
en la SCJN. No fue el tínico de la 4T que respaldó el
recurso: también la petista Nancy de la Sierra.

Busca refugio
El gobernador de Chihuahua, Javier Corral, está
pidiendo asilo en Movimiento Ciudadano. Es notorio
que ya se ve fuera del PAN, tras perseguir a su
compañera de partido Maru Campos, quien resultó
gobernadora electa. Así que está dando entrevistas
para difundir que apoyaría al partido naranja, y hasta
dice tener muchas "coincidencias" con su plataforma.

Relación institucional
Aclaración a los conspiracionistas dio la alcaldesa
electa en Cuauhtémoc, Sandra Cuevas: su relación con
el líder de la bancada de Morena en el Senado. Ricardo

Monreal. es sólo institucional. "Lo conozco, pero no
soy cercana a él. Lo conocí a través de su esposa (...)
me parece un buen político, pero hasta ahí". Se lo dijo a
Adela Micha, en Heraldo TV.

Vuelven cruceros
La buena noticia es que después de 15 meses se
reactivó la llegada de cruceros a Cozumel, Quintana
Roo. Ayer arribó a ese puerto turístico el Aduenture of
the Seas, proveniente de las Bahamas. El gobernador
Carlos Joaquín celebró la reanudación de esta
actividad: es, dijo, "un gran paso para la reactivación
de la isla y del Caribe en beneficio de todas y todos".

Hugo
LópezGatell

Javier
Corral

Carlos
Joaq uín
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La Agencia de Encuestas de Estudiantes iraníes
proyecta una participación de 38% de los 59 millones
de votantes elegibles, es decir un mínimo histórico

rgelia celebró elecciones
A legislativas anticipadas

el sábado, marcadas por
una fuerte abstención. Este

18 de junio toca el turno a
los iraníes, para elegirá un
nuevo presidente.

De las 592 personas que solicitaron pos
tularse, siete hombres fueron aprobados por
el poderoso Consejo de Guardianes de Irán,
un cuerpo de 12 expertos legales nombrados
por el Guía Supremo Jamenei.

Entre los candidatos de línea dura destaca

EbrahimRaisi, actual jefe del poderjudicial.Las
encuestas lo colocan como el favorito con un

porcentaje suficiente para evitar una segunda
vuelta. En mayo de 2017, en el marco de la
esperanza renovada tras la firma del acuerdo
nuclear de 2015 con las grandes potencias

mundiales, Raissi fue derrotado con amplio
margen en la primera vuelta de las eleccio
nes presidenciales en las que Hassan Rohani
obtuvo un segundo mandato.

Si esta vez Raissi llegara a la
Presidencia, el cambio en la po
lítica exterior podría ocurrir más
en el tono que en los hechos. Ali
viar los problemas económicos
del país es una prioridad a pesar
de los persistentes desacuer
dos con Washington, de ahí que
Ebrahim Raissi se pronunciara recientemente
afavordel regresode la República Islámica en
el acuerdo de 2G15.

La Agencia de Encuestas de Estudiantes
iraníes ha proyectado una participación de
38% de los 59 millones de votantes elegibles
del país, lo que sería un mínimo histórico en

medio de la falta de entusiasmo de los votantes

y la pandemia; sería el porcentaje más bajo
desde la Revolución Islámica de Irán en 1979.

Los iraníes no son ingenuosysabenque,si
bien parte de la catástrofe económica que viven
se debe a malos manejosy la corrupción, las
sanciones estadounidenses han hundido su

presente y futuro. En ese sentido, el presidente
Joe Biden debió haber tomado medidas de

mayor apertura hacia Irán desde su llegada
a la Casa Blanca, como hizo con otros temas
multilateralesa los que la presidencia Trump
dio la espalda. Levantar algunas sanciones
probablemente habría generado más entu
siasmo en la votación o modificado el ambiente

político en Irán.
Hassan Rohani fue elegido en 2013 en una

ola de optimismo y esperanza, tras el periodo
oscuro marcado por los mandatos de los pre
sidentes Mahmud Ahmadineyady George W.
Bush. Pero en dos mandatos Rohani no pudo

cumplir con varias promesas
de política interna, y su logro
en política exteriorel acuerdo
nuclear con la administración

de Barack H. Obama duró poco.
La presidencia de DonaldTrump
significó el fin del acuerdo,tam
bores de guerra con Washington
yTel Avivy mássanciones. Para

la población iraníes como si los últimos ocho
años hubiesen sido una pérdida de tiempo y
se encontraran de vuelta al inicio.

*Investigadora de El Colmex

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM

De 592 personas
que se postularon,
siete hombres

fueron aprobados
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DIA MUNDIAL DE
LUCHA CONTRA

LA DESERTIFICACIÓN
Y LA SEQUÍA

(SANTON IOGUTERRES

La restauración de las tierras

degradadas contribuiría a eliminar
carbono de la atmósfera y ayudaría a
las comunidades vulnerables

La humanidad está librando una guerra impla
cable y autodestructiva contra la naturaleza.

La biodiversidad está disminuyendo, la con
centración de gases de efecto invernadero está
aumentandoy las huellas de nuestra contami
nación se pueden encontrar hasta en las islas
más remotasy las cumbres más altas.
Tenemos que hacer las paces con la

naturaleza.

La Tierra puede ser nuestro mejor aliado,
pero está sufriendo.

La degradación de las tierras como conse
cuencia del cambio climáticoy la expansión de
la agricultura, las ciudadesy las infraestructuras
socava el bienestar de 3 mil 200 millones de

personas.

Además, perjudica a la biodiversidad y per
mite la aparición de enfermedades infecciosas
como el COVID19.

La restauración de las tierras degradadas
contribuiría a eliminar carbono de la atmósfe

ra, ayudaría a las comunidades vulnerables a
adaptarse al cambio climáticoy podría aumentar
la producción agrícola cada año en 1.4 billones
de dólares.

Lo mejor de todo es que la restauración de las
tierras es sencilla, barata y accesible para todos.

De hecho, es una de las formas más demo
cráticas y favorables a los pobres de acelerar
el progreso hacia los Objetivos de Desarrollo
Sostenible.

Este año comienza el Decenio de la Organi
zación de las Naciones Unidassobre la Restau
ración de los Ecosistemas.

Por ello, en este Día Internacional, com
prometámonos a poner la salud de las tierras
en el centro de todas nuestras iniciativas de

planificación.
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CRUZ
— Y —
GRAMA

Quien aún no la vea como la más sería
precandidato al gobierno estatal, debería irse a dar
una vuelta a la Clínica de la Luz

a elección local en el Estado de México

dejó nuevos rostros y nuevos contrapesos
políticos. Los que cantaban la lotería antes,
perdieron la voz; los que partían la baraja,
perdieron el filo,y los que repartían, ahora
están por formarse en la fila de los que
piden. Esto es mano, barajayjuego nuevos.

CAMINO ALGOBIERNO

La segunda mujer más votada de todo el país, en su trayecto
hacia San Lázaro en esta elección, es una mexiquense, quien
porciertofuela persona con más votación de todo el Edomex
de aquellas que buscaban una diputacióny una política y
servidora pública que nunca ha perdido una elección: Ana
Lilia Herrera. En el distrito federal XXVII, con cabecera en
Metepec, Edomex, la priista logró la diputación en unajornada
que reunió a más de 60% de ese listado nominal.

Obtuvo nada menos que 106 mil 119 votos. Está entre las 10
personas con mayor votación a nivel nacional. Nunca ha perdido
una elección y por segunda vez consecutiva fue calificada como
una de las cinco diputadas más productivas por el Buró Parla

mentario, una de las mediciones más
estrictas. Ésta no es una cara nueva
ni una baraja distinta, pero definitiva
mente le abrirá una mano distinta en

el juego con los nuevos protagonistas.
0 en otras palabras, quien aún no la
vea como la más seria precandidata
al gobierno estatal, debería irse a dar
una vuelta a la Clínica de la Luz.
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CAE EL REINO DE TEXCOCO

Junio no parece ser un mes para que los señoríos texcocanos
conserven su poder. Así como Texcoco perdió a su tlatoani
enjuniode eseañoen el camino de la Conquista española
otrojefe de ese grupo perdió poder ese mismo mes, 501 años
después. La elección del 6 de junio fue fatídica para el grupo
del senador texcocano Higinio Martínez, el GAP, el cual perdió
losmunicipios mexiquensesmás grandese importantes que
ostentaba: Naucalpan, con Patricia Duran; Tlalnepantla,
con Raciel Pérez, y Atizapán, con Ruth Olvera, entre otros.

Al parecer, en los municipios donde el segmento de Morena
que obedece a Higinio Martínez enfrentóa la alianza PRIANRE
DÉ, no ganó.Sus mayores victorias están en demarcaciones
donde nose enfrentóa esa coalición, por ejemplo, en Texcoco
mismo, Tultitlán, Chimalhuacán e Ixtapaluca. Algunos dicen
que eso no es coincidencia, sino producto de una negocia
ción con los otros partidos, donde tiene buena interlocución
con azulesy tricolores. Pero la pérdida de los territorios más
grandes y potentes lo ponen en una situación en la que y no
se le ve a Higinio como el principal picaporte con la 4T.

El Congreso local tendrá prácticamente mitady mitad las
coaliciones PRIANREDÉy MorenaPTNA. Los coordinadores
de bancadasya no pastorean un rebaño tan grande. La Cámara
está en tantos iguales. El número de municipios incrementó
para el PRI; algunos de los más grandes se fueron al PAN.
Enrique Vargas, el líder panista, se crece; los morenistas
están de duelo. El nuevojuego, apenas inicia.

No se le ve a

Higinio como
el principal
picaporte con

la 4T
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Consideraron que la condena de la OEA no debió
haber ocurrido porque "es perentorio" que retome
el "espíritu constructivo de su carta"

La República Argentina y México, compro
metidoscon el respetoy la promoción de los
derechos humanos, desde una concepción
integral dentro de la cual están contenidos
los derechos civiles, políticosy electorales
—ademásdel inalienable valorde la igual
dad y los derechos económicos y socia

les—, manifiestan su preocupación por losacontecimientos
ocurridos recientemente en Nicaragua. Especialmente, por
la detención de figuras políticas de la oposición, cuya revisión
contribuiríaa que el proceso electoral reciba el reconocimiento
yel acompañamiento internacional apropiados.Hemossido
testigos, en varios países de la región, de casos inadmisibles
de persecución política. Rechazamos esta conducta".

Así reza un comunicado conjunto sobre el rechazo de las
dos naciones a una resolución de condena de la Organización
de Estados Americanos (OEA) al gobierno del presidente Da
niel Ortega por el arresto de líderes de la oposición, inclusoal
menos cuatro precandidatos presidenciales, como preparativo
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a las elecciones que ese país hará en noviembre.
Los beneficiarios de tales arrestos serán Ortega y su es

posa, la vicepresidenta Rosario Mu
rillo.El mandatario va por su tercera
reelección consecutiva, graciasa un
polémicofallode laSuprema Corte de
Justicia en2009,que hizo de lado un
artículo constitucional que impedía
renovar el mandato de un Presidente

o elegir a alguien que ya hubiera go
bernado el país dos veces. Ortega fue
presidente entre 1984y 1990,y luego

en 2007,2012,2017y ¿2021?
Entre los detenidos están Arturo Cruz, embajador en Was

hington, entre 2007y 2009,y los excomandantes Dora María
Téllezy Víctor Hugo Tinoco, héroes de la revolución sandinista.

Cierto que el método legalista del gobierno de Ortega es
bastante más civilizado y seguramente menos sangriento
que los utilizados por la familia Somoza para mantenerse en
el poder, aunque sus críticos subrayan también que más de
340 personas murieron en los últimos cuatro años a manos
de los servicios de seguridad.

El comunicado destaca que Argentina y México "no esta
mos de acuerdo con los países que, lejos de apoyar el normal
desarrollo de las instituciones democráticas, dejan de lado el
principio de no intervención en asuntos internos, tan caro a
nuestra historia.Tampoco con la pretensión de imponer pautas
desde afuera o de prejuzgar indebidamente el desarrollo de
procesos electorales".

Claro que ignoran la asombrosa coincidencia de losarrestos
de opositores con el inicio, el 7 de junio, del periodo especial
de cinco meses previos al 7de noviembre, ordenado en 2020,
para la acreditación de "personalidadjurídica" electoral. Meros
detalles...

Argentinay México consideraron que la condena de la OEA
no debió haber ocurrido porque "es perentorio" que retome
el "espíritu constructivo de su carta".

Y para el 8 de noviembre felicitarán al presidente Ortega
porsu democrática elección del día 7.

El método

legalista de
Ortega es más
civilizado
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• El defensa Sergio Ra
rhós anunció su salida del

Real Madrid, tras 16 años,
671 partidos, "01 goles,
y rás Ge 20 títulos con
elconjunto merengue.
El equipo anuncié ou? le
hará un homenaje.

• El exjugarar Luís Ro
berto Alves Zague ha sido
demandado para.que re
conozca la paternidad dé
una niña de cinco años, a
1.3fua habría procreado
con una modelo cuando
él todavía estaba casada

• Otra vez Miguel Bosé
está en problemas fisca
les, y es ct.e el cantante
español se sirvió de una
arquitectura fiscal pare
cida a la que Usan varios
deportistas para pagar
menos impuestos.
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PERISCOPIO

A Alito se le está formando una rebelión interna
que puede convertir al priismo, a lo mucho,
en la mejor cantera de cuadros... de Morena

ubetazos,sillazos, piquete de ojosy golpes
Cen salva sea la parte se están dando en el

PRI, tras la derrota electoral del pasado 6
de junio, en la que el tricolor perdió ocho
gubernaturas, aderezado con el inicio de
la carrera rumbo a la candidatura presi
dencial de 2024.

En la batai/a campal por el control del partido, y por su
puesto por la construcción de una candidatura a la silla del
águila, hay varios involucrados, desde los llamados "puros",
los excluidos de las postulaciones y el bloque de los Murat.
Todos en busca de la destitución de Alejandro Moreno
como su presidente nacional.

Es el exgobernador de Oaxaca, José Murat, padre del
actual gobernador de esa entidad, Alejandro Murat, la
punta de lanza para debilitar y tratar de tumbar al dirigente,
que perdió hasta la camisa campechana en las pasadas
elecciones frente a Morena.

Porque Alito dejó fuera de la reelección a priistas de cepa,
como Rene Juárez, su líder de bancada de diputados fede
rales en la legislatura que termina en agosto, dejósin apoyos

a candidatos,y no ha convocado a la
Asamblea Nacional que debió reali
zarse en febrero pasado.
Para su relevo mencionan a

Francisco La bastida, Dulce María
Sauri, Miguel Osorio, Eruviel Ávila
y el doctor José Narro. Ninguno de
ellos ha dicho abiertamente "quiero",
pero tampoco "no quiero".

En el CEN priista tachan a esta
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rebelión (incluidos AlejandroyJosé Murat) como "traidores",
"aliados de Morena"; curiosamente los mismos epítetos que
endosaron a Alito cuando asumió la dirigencia en agosto de
2019. "La de A/ito no es una dirigencia impuesta desde Los
Pinos, como era antes. Fue electa por la militancia para un
periodo de cuatro años, debe permanecer hasta finales de
2023,asilo decidió la militancia, los que piden su destitución
son aliados de Morena", me dijo un integrante de la cúpula
del tricolor. Sin embargo,admiten que Alejandro Murat, hoy
por hoy, es "el más visible" de los presidenciables de ese
partido. Lo que es un hecho es que a A/itose le está formando
una rebelión interna que puede convertir al priismo, a lo mucho,
en la mejor cantera de cuadros... de Morena.

Se expande en tiempos de pandemia la empresa de teleco
municaciones izzi a una de las principales ciudades del país:
Guadalajara. La compañía, con presencia en más de 20 urbes,
llega a esa plaza a competir con su internet de hasta mil
megas con telefonía ilimitada, servicio de datos para teléfonos
celulares, plataforma de entretenimiento, streaming, canales
premium y deportivos exclusivos.

EN EL VISOR: Se debilita la Alianza Federalista. De los 70

estados que /a integran, perdió dos en la reciente elección
de 75 gobernadores: /a morenista Indira Vizcaíno le arre
bató Colima,}/Alfreda Ramírez Bedolla, Michoacán. Y el
próximo año, podría serTamau/ipas.

Alejandro
Murat "es el
más uisible"

de los

presidenciables
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La pluralidad demostrada en el reciente proceso
electoral tiende a concentrar a los diferentes
grupos en dos mundos excluyentes

espués del resultado electoral del 6 de
junio, la reconfiguración del mapa político

I ^ del país nos dirige en forma directa hacia
m una nueva realidad.

La oposición resurge como un bloque
que llegaa la conclusión que su posibilidad
de vencer radica en la habilidad de sus

dirigentes, de hacera un lado intereses partidistas y aterrizar
en el pragmatismo más puro, donde el candidato que posee
las mayores posibilidades de ganar es el adecuado para
competir.

Por su parte, el bloque oficialista, fortalecido principalmente
en las gubernaturas donde logró arrebatarle en definitiva
el electorado al Partido Revolucionario Institucional (PRl),
apuesta su futuro a la capacidad de operación política de
los nuevos mandatarios estatales, coordinados ahora con
el Gobierno Federal.

Con enormes recursos y poder, la apuesta morenista
va precisamente por el mantenimiento de la presidencia, a
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través de los mismos instrumentos con los que el priismo
se sostuvo durante décadas.

La polarización, llevada al ex
tremo por Andrés Manuel López
Obrador, hizo pedazos los canales de
comunicación entre la clase política
y buena parte de la ciudadanía.

Paradójicamente, la pluralidad
demostrada en el reciente proceso
electoral tiende a concentrar a los

diferentes grupos en dos mundos
excluyentes,sin posibilidad alguna

de contacto entre ellos.

Más allá de discursos sobre la unidad nacional y la re
conciliación, la pulverización de las posiciones intermedias
perfilan una lucha entre dos polos de poder:

El del obrador/smo con todas sus rivalidadesy diferencias,
perosólidamente unidos por el caudilloy el otro, el antiAMLG,
cuyo objetivo unificadoresla derrota del Movimiento de Re
generación Nacional y el retorno a las condiciones previas
donde la negociación política, entre diferentes partidos y
factores de poder era viable como parte de una imperfecta
y compleja democracia representativa.

Mientras que en el bloque morenista, la baraja de la su
cesión presidencial presenta figuras como Ricardo Monreal,
Marcelo Ebrard y la propia Claudia Sheinbaum, a pesar de
su catástrofe electoral en la Ciudad de México, la oposición
carece hasta el momento de alternativas populares capaces
de unificar a partidos y ciudadanos en torno a personajes
que pudiesen representar la imagen de un liderazgo fuerte
e inclusivo.

El alejamiento del lopezobradorismo de las clases medias
urbanas ha terminado por exacerbar la polarización social
con los riesgos que esto implica.

De continuar esta ruta, como todo parece sucederá, nos
encontraremos en el 2024 con una lucha entre dos grandes
bloques,y eventualmente con dos candidatos que plantearán
el triunfo del contrario, como un peligro para México.

Hacia allá nos dirigimos.

Se perfila
una lucha

entre dos polos
de poder
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 TOUCHÉ

El empresario estadounidense WiUiam Oscar
Jenkins Biddle jamas imaginó que su legado
terminaría dividiendo a su familia

a historia de avaricia y mezquindad en el
seno de la familia Jenkins de Landa es digna
de un BestSelleren la prestigiada lista delL New York Times. Está por llegar a su fin
un drama que, involuntariamente, reúne
todos los elementos de una gran novela
inspirada en hechos reales.

Comenzó con un empresario estadounidense que, en 1901,
llegó a México. Aquí echó raíces. Su visión e incansable disci
plina lo convirtió en uno de los empresarios más prósperos de
laépoca.Salióadelanteatravésde los turbulentosañosde la
Revolución Mexicana.Comotodo personaje legendario, para
algunos fue benefactory para otros, mercenario. Mediosiglo
más tarde, William Oscar Jenkins Biddle erigió la Fundación
Mary Street Jenkins, en honor a su esposa. Este 2021 cumple
12 décadas como una de las instituciones filantrópicas más
importantes de México.

William OscarJenkinsBiddlejamásimaginóquesu legado
terminaría dividiendo a su familia. Su hijo mayor, Guillermo
Jenkins de Landa, sostiene desde hace mucho una cruenta
disputa legal por el control de alrededor de 200 millones de

dólares, patrimonio de la fundación.
Para conseguirlo, está dispuesto a
todo, incluso, a encarcelara su ma
dre, la señora Elodia Sofía de Landa
deJenkins,ysushermanosRoberto,
María Elodia, Margaritay Juan Carlos
Jenkins de Landa.

En días recientes, se publicó que
se habían girado órdenes de apre
hensión contra la señora ElodiaSofía
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de Landa de Jenkins,sushijosyequipodeabogados. Además,
se dijo que estaban prófugos. La familia culpa a Guillermo
Jenkins de Landa de esa campaña de desprestigio que califica
de dolosa y falsa. Además,aseguran que busca desacreditar
la labor filantrópica que ha realizado la Fundación durante
60 años. Aseguran que están por localizarles y ejerciendo su
derecho a una defensa objetiva en los tribunales. Aseguran
que Guillermo Jenkins de Landa, (hijo primogénito) t/ene la
finalidad de generar una narrativa falsa y mentirosa, con la
intención de apoderarse de un patrimonio que cuenta con
un claro mandato y propósito.

Lo cierto es que hoy, la familia Jenkins de Landa, Eustace
Jenkinsy sus abogados, están sujetos a un ilegal doble juzga
miento y se les pretende presentar como victimarios, cuando
en realidad son los principales afectados en la defensa de
los intereses de la Fundación. Las órdenes de aprehensión
giradas en su contra son ilegales, porque violentan el princi
pio básico de cosa juzgada. Esta columna tiene copia de la
resolución delagente Ministerio Público de la Federación, Alan
Isaac Zamorano Dávila, quien el 4 de mayo de 2018 decretó
el no ejercicio de la acción penal contra los Jenkins y sus
abogados. Cualquier estudiante de derecho sabe que una
resolución así es definitiva e inatacable.

Los enterados del caso pronostican que en próximos
días se emitirán resoluciones que pondrán punto final a esta
disputa legal. Desgraciadamente, el fin de la guerra filial de
los Jenkins no se ve en el horizonte.

£1 fin de Ia
guerra filial no
se ve en el

horizonte
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FUERA
— DE
TONO

Mal haría Morena en eludir una necesaria reflexión
del resultado, donde se expresó el comportamiento
de las clases medias aspiracionales

a discusión del 6 dejunio le ha puesto es
casa atención a Nuevo León. Sin embargo,
no es menor que un personaje al que se
minimizóy despreció haya logrado obtener
una victoria electoral tan contundente, si
tuándose más de nueve puntos por encima
de su principal rival.

Desde los círculos intelectuales y periodísticos subesti
mamos una y otra vez a Samuel García. Pero resulta que ese
frivolo jovencito que navega con bandera de tonto es más
inteligente y políticamente hábil de lo que parece.

Además de una gran estrategia de marketing y un buen
manejo en redes, desde el primer momento Samuel y su
equipo leyeron lo que estaba enjuego; supieron plantear una
narrativa clara y convincente: la nueva política, de la que se
apropiaron, contra la vieja política enarbolada por sus rivales.

Pero Samuel García supo también hablarle a un electorado
de clase mediaaspiracional (ese que se identifica con "los de
arriba", como diría AMLO), un sector para el cual este Presidente
es visto como una amenaza a sus valores.

En contraste, la campaña de Clara Luz Flores fue errática e
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incurrió en un error tras otro. Y aunque
no era fácil seducir con las siglas de
Morena a un electorado tan alejado
de la izquierda, su desplome hasta
el cuarto lugar pudo evitarse.

Lamentablemente, los consulto
res que llegaron de la Ciudad de Mé
xicoa conducir la campaña de Clara
Luz no conocían a ese electorado ni

sus particularidades.
Se creyeron muychingonesaplicandomodelosyfórmulas

aprendidasen otros lugares, como si pudieran generalizarse.
Pensaron que gran parte de la tarea consistía en asociarse
a López Obrador.

Probablemente, una de las decisiones más equivocadas
consistió en morenizarla disputa.

Porque si el Presidente tomó la pragmática decisión de
elegir un perfil como ese, fue porque la marca morenista
jugaba en contra y no había opciones más competitivas en
el horizonte.

Como lo reconoció a esta columna uno de los estrategas
de Clara Luz, de muy poco sirvió en Nuevo León presumir
los programas sociales de López Obrador, o incluso decir
que estos podrían estar en riesgo en una sociedad en la que
el porcentaje de familias que los reciben es bastante bajo
comparativamente.

Mucho más útil resultó regionalizar la elección, adoptar un
tono federalista, exigir una revisión del pacto fiscal —porque
sabemos que en campaña prometer no empobrece—, e in
cluso ofrecerlea quienesse identifican como de clase media
el discurso antisistema que esperaban.

Mal haría Morena en eludir una necesaria reflexión sobre

esta elección. Descifrarlo es relevante, porque una parte
importante de la política nacional —la que ha mostrado ser
capaz de movilizar a las clases mediasaspiracionalesy con
vencerlas de salir masivamente a votar— podría avanzar en
esa dirección en los años venideros.

Desde el inicio,
Samuel García

y su equipo
leyeron lo que
estaba en juego
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Con Morena gobernando la mayoría de ¡as
entidades, la interlocución de los mandatarios de
oposición con la federación sera mas difícil

e va la Conago, se va... De por sí ya era prác
S ticamente inexistente esa Conferencia

Nacional de Gobernadores que surgió en
20012002, luego de que el PRI perdió la
Presidencia de la Repúblicay tomó asiento
Acción Nacional. Veinte años de vida en el

mejor de los casos, pues desde hace rato
la Conago no servía a los fines de los mandatarios estatalesy
había sidoabandonada por buena parte de ellos.Una decena
de gobernadores intentaron de hecho, otro tipo de agrupación
en su búsqueda de interlocución con el gobierno de López
Obrador, como la Alianza Federalista.

En ese marco, la voz de Mario Delgado anunciando el fin de
la Conago, viene a reconocer que hay un muerto insepulto es
hora de darle la debida sepultura, pero, sobre todo, a hacer
sentir su mayoría y a plantear un nuevo modelo de relación
entre gobiernos de los estados y la Federación.

En la República de hoy al cabo de los nuevos resultados
electorales, Morena tendrá ya la mayoría de los estados bajo
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su mando: gobernará en 17 entidades. Así que el panorama
pinta todavía más difícil que antes para los gobernantes

surgidos de la oposición.
0

LLEGÓ A LA CORTE. La Suprema
Corte de Justicia recibió ayer por la
tarde la acción de inconstitucionali

dad interpuesta por el bloque oposi
tor en el Senado (PANPRIMCPRD)
en contra del "regalazo" al ministro
presidente Arturo Zaldívar.

El equipojurídico de Acción Na
cional fue el encargado de elaborary llevara la Corte el docu
mento. Según mencionó el senador Julen Rementería, los
argumentos que esgrimen en contra del artículo transitorio
de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación que
amplía el mandato del presidente de la SCJN son:

"No se puede reelegir. No puede ampliar su mandato. No
puede, desde un transitorio, modificarse una norma consti
tucional. Yfaltó también al procedimiento legislativo".
0

PREGUNTAS SARCÁSTICAS A LOS MINISTROS. A pro
pósito del "regalazo", vaya chunga se traían los legisladores
con el artículo escrito por José Carreño Garlón (E/ Un/versa/)
acerca de la "consulta" planteada por el ministro Zaldívar a
sus compañeros. Entre carcajadas, diputados y senadores
leían lassarcásticas preguntas del ex vocero presidencial:

¿Votarán los ministros por prorrogar la actual presidencia,
contra la Constitución y no obstante que así abonarían en su
descalificación de conservadores corruptos, indignos de pre
sidir, según Palacio, alguno de ellos, el Tribunal Constitucional?

Y si votan contra la prórroga, ¿Complacerán enseguida
al presidente de la República para mostrarle que no son
conservadores ni corruptos, o le demostrarán día con día su
independencia para diferenciarse de lo queahora acontece?

GEMAS: Obsequio de la empresa noruega DNV sobre el
colapso de la Línea 12 del Metro: "El incidente fue provoca

do por una falla estructural..."

Ya era
inexistente esa

Conferencia
Nacional de
Gobernadores
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CONTRA LAS
— CUERDAS —

AI parecer se tomó unos días,fuera de la capital
para procesar su derrota y meditar su,futuro

espués de la zarandeada que Mauricio
Tabe le pusoa Víctor Hugo Romo,aspirante

I ^ de Morena a la alcaldía Miguel Hidalgo, éste
m novolvióa las que fueron sus oficinas ni por

sus cosas personales. Desde el 8 de junio
notificó al Congreso de la CDMX su sepa
ración definitiva del cargo y no aparece.

Colaboradores cercanos a Romo, quien se dedicó los úl
timos mesesal trabajo político para reelegirse en la alcaldía,
aseguran, en corto, que su exjefe no se ha reportado, ni les
ha hecho peticiones. Al parecersetomó unos días fuera de la
capital para procesar su derrota y meditar su futuro.

No es para menos. Nadie, a decir verdad, ni los panistas,
soñaron con sacar una diferencia de 15 puntos el 6 de junio,
menos cuando todas las encuestas consideraban, aún en
víspera de la veda electoral, un cierre apretado entre ambos.

Se decía que Tabe, abanderado del PANPRIPRD, era un
buen candidatoy que estaba haciendo una interesante cam
paña, pero, supuestamente, Romo tenía a las bases de su
lado, recibiría todo el apoyo desde "arriba"y el acercamiento
estaba p/anchado con el sector empresarial.

La reelección para la que estaba trabajando, lo saben
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al interior del partido, iba más allá:
buscaba meterse en una terna de

nombres rumbo a 2024 por lajefatura
de Gobierno, por lo que los resultados
del 6 dejunio lo sacaron directamente
de la disputa interna para relevara
Claudia Sheinbaum. Eso explica al
interior del partido la desaparición
de Romo, quien perdió la simpatía de
los habitantes de Miguel Hidalgo, que

le brindaron la oportunidad en dos periodos, negándole una
tercera vez y cortándole los otos para ir más lejos.

Los más votados

El golpe a Romo, si también se mira desde otras esferas, es
más contundente que el porcentaje de diferencia. Margarita
Zavala —de quien el morenista se mofó al ser candidata del
PANPRIPRDaunadiputaciónfederalyalaque menospreció
luego de que el partido México Libre, que constituía junto con
su esposo, Felipe Calderón, no lograra el registro—fue de
terminante paraaplastarlo.Zavalaeslasegunda legisladora
más votada en el país con 109 mil 914 sufragios y revi ven, el la
y Calderón, en tierras gobernadas por Romo, pese a no ser de
esa demarcación.

Por si fuera poco, Jorge Triana, diputado local en Miguel
Hidalgo, pidió licencia para irse a suplir al finado Leonel Luna
y también hizo historia al quedar en el tercer lugar de los le
gisladores más votados, con 107 mil 944 sufragios. El aliento
de Romo no le da para reapareceraún.

UPPERCUT.El primer lugar de los diputados federóles más
votados también es el panista Luis Mendoza, quien juntó
769 m/l 729 papeletas en Benito Juárez. Y de ahí mismo es el
diputado local más votado de la capital. Se trata de Chrístian
Von Roerich, quien obtuvo 94 mil 587 votos. Este panista
impone un récord difícil de superar, pues el segundo lugares
Marisela Zúñiga, de Morena, quien obtuvo57 mil520 sufragios.

No volvió a

las que fueron
sus oficinas ni
por sus cosas
personajes
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La decisión de irse a la chingada, nombre de su rancho en Palenque del
Presidente al término de su mandato en el 2024, sin duda fue una buena noticia
para los adversarios que al menos no lo tendrán más en su radar en la post

presidencia.
El Presidente Andrés Manuel López Obrador sorprendió ayer cuando reveló que

una vez que termine su gobierno se jubilará y desaparecerá, además que no hablará
ni una coma de política. Ni con su familia.

Ganó 11 de las 15 gubernaturas y aunque perdió la mayoría calificada en la
Cpamara de Diputados que hoy preside la priista Dulce María Sauri, todavía quiere
impulsar con su coordinador de la bancada, Ignacio Mier reformas que les permitan
limpiar el INEyel TRIFE.

El Presidente incluso en ese retiro además de no hablar de política tampoco
enviará mensEyes por redes. Nada de eso, que será un retiro de la política y de la
escena nacional.

Le quedan prácticamente dos años de gobierno (4 y 5) porque el sexto es pura
campaña y sin duda seguirá en la confrontación con lo que ha llamado "fifís" o con
servadores y ahora hasta agregó incluso el nicho de la clase media.

Su llegada ha sido muy atropellada contra una gran parte de mexicanos que se
han sentido agraviados, el 2019 dejo, al inicio de su gobierno una estela de desem
pleo, generó el cierre de pequeños comercios y atribuyó dividir el país.

Y en 2020 terminó de agravar la economía y empleos con la pandemia que nada
de culpa tiene el Presidente pero lamentablemente no fue muy eficiente el desempe
ño del sector Salud, menos cuando el subsecretario Hugo Gattel negaba el uso del
cubrebocas porque no era necesario, algo que no se puede perdonar.

Si bien ha tenido aciertos por los señalamientos de corrupción en los gobiernos
pasados, también es cierto que le ha faltado carácter para meter a la cárcel a todos
esos que día con día o mañanera con mañanera señala de saqueadores, rateros y
vividores.

Tal vez su credibilidad en esas acusaciones debería ir acompañada de encarce
lamientos de personajes de todos colores, los mexicanos común y corriente claro
que le aplauden que exhiba y desnude a quienes han sido esos ladrones y abusivos
del poder con el tráfico de influencias para lograr millonarios contratos con el
gobierno.

Pero también quieren verlos que paguen en la cárcel, que regresen el dinero
robado porque la mayoría parece que no les preocupa pues andan como Juan por
su casa.

La salida del Presidente a este escenario es para dejar en claro que no se relegi
rá, él lo volvió a decir ayer que odia a los tiranos y está a favor del sufragio efectivo y
no reelección.

Bueno vamos a ver como toma las cosas cuando luego de dejar Palacio Nacional
le aticen hasta con la cubeta y le restrieguen los adversarios en su cara los actos de
corrupción de su sexenio, le señalen a servidores públicos rateros de su gobierno y
el enriquecimiento, que sin duda saldrá de muchos más de sus colaboradores.

Ojalá fallen los pronósticos, pero lamentablemente sea quien sea en el gobierno,
siempre al término salen las facturas y con muchos, pero muchos faltantes.

DEBUT Y DESPEDIDA FXM, RSP Y PES
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El INE de Lorenzo Córdova no quiso esperar más tiempo para evitar que se vayan a
llevar hasta las cubetas los tres partidos que perdieron su registro, Redes Sociales
Progresistas de Elba Esther Gordillo, Encuentro Solidario de Hugo Eric Flores y
Fuerza por México de Pedro Haces.

Los Consejeros del INE responsables de las prerrogativas comenzaron a revisar
las cuentas para que entreguen con toda claridad con factura en mano sobre los
gastos que realizaron en este proceso electoral que simplemente no superaron.

El PES y FXM consolidaron su registro en la mayoría de los estados, por ejemplo
en Quintana Roo, son cuarta fuerza y enCancún la segunda fuerza política porque
rasguñaron la presidencia municipal pero hasta ahí. En Baja California, con Jorge
Hank el PES logró colarse también. Ahora los tres a nivel federal adiós.

NO VA POR EL PRI MURAT COMO LO HIZO ALITO
El gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat salió al quite para asumir que no bus
cará la dirigencia del PRI nacional, como lo hizo Alejandro Moreno "Alito" cuando
gobernaba Campeche, porque no está en su agenda y seguirá de tiempo completo
su gobernación.

La peor tontería sería sin duda que retomara ese camino del mismo Alito, pues
cuando estaba en la mejor parte de su gobierno transformando Campeche, lo dejó
para dirigir el tricolor, un partido que le dejaron destartalado, aniquilado y con mu
cho aroma de corrupción por los salientes del grupo "Los Tolucos" de Peña Nieto.

Por eso tal vez Murat la pensó mejor y declaró, para no dejar dudas que seguirá
gobernando y gestionando para el estado aprovechando el espaldarazo que le ha
dado el Presidente López Obrador en sus múltiples visitas para llevar inversión y la
modernización a los oaxaqueños. Vamos a ver si aguanta en el barco hasta el 2022
que es la sucesión.

SE LOS LLEVA EL TREN A EBRARD, SHEINBAUM Y DELGADO
Pues parece que las cuentas no le salen a Marcelo Ebrard, a la misma jefa de gobier
no, Claudia Sheinbaum y hasta al líder de Morena, Mario Delgado con el problema del
Metro de la Línea 12, el informe del peritaje es devastador y no se ve salida alguna.
La filtración fue letal. Lo peor es que está en puerta la carrera al 2024. A la espera
el moreno Ricardo Monreal, de MC, el gobernasor de Jalisco, Enrique Alfaro y por el
PAN, Ricardo Anaya, si bien le va hasta el PRI con Alejandro Moreno.
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Todo coincide.

El primero de tres peritajes dado a conocer ayer del
derrumbe de la L12 del Metro en Tláhuac describe clara

y contundentemente cómo se construyó mal y cómo no hubo
autoridad alguna capaz de detectarlo.

Tal como lo publicó el diario The New York Times el domingo
pasado. Sólo faltó señalar las prisas de Marcelo Ebrard
Casaubon por inaugurar como un factor igualmente importante
en el accidente.

Los resultados son contundentes: Ebrard Casaubon, jefe de
gobierno de la Ciudad de México, cerebro y autor de esa nueva
línea, debe asumir la responsabilidad y no voltear hacia otro
lado para buscar culpables.

Se ideó y se construyó en su gobierno, de 2006 a 2012.
Hoy quiere culpar a Miguel Angel Mancera, su sucesor en

el gobierno capitalino, porque los sismos de 2017 causaron
daños a la línea y, entonces, tuvo que intervenir.

¿Recuerda que a Ebrard se le acusó de irregularidades por
al menos 4 mil millones de pesos en la construcción de esa
línea dorada?

Los técnicos de la empresa Noruega NVD, encargada del
peritaje, no detectaron errores o falta de mantenimiento, por
lo que no se ve cómo pueda atribuirse a Mancera Espinosa o a
Sheinbaum Pardo, la responsabilidad del accidente.

La orden, entonces, era terminar a máxima velocidad,
porque el jefe quería irse en la cima y porque no quería
compartir con nadie su logro.

¿Dejar a otro la inauguración de lo que creyó sería su obra
maestra?

Jamás.

Entonces apretó, presionó y consiguió inaugurar la nueva
ruta del metro.

Esa llamada Línea Dorada sufrió complicaciones desde
el principio. Hasta se tuvo que rediseñar su ruta, porque los
vecinos se negaban a que se les expropiaran sus predios y por
eso se decidió ir por arriba.
¿Lo recuerda?
Hoy, tras el desplome de un tramo elevado del metro y 26

muertos, está obligado a aguantar.
El Carnal de Andrés Manuel López Obrador está metido en

apuros y lo sabe.
Y sabe perfectamente que su sueño presidencial 2024

pende de un hilo.

El respaldo a Claudia
Ayer, López Obrador dio todo su apoyo a la jefa de gobierno.

Porque es una tragedia, no un "incidente", como le ha
llamado ella.

Ebrard y Sheinbaum o Sheinbaum y Ebrard están a la casa
de la candidatura presidencial de Morena.

No se les vaya a escapar la liebre.

Vámonos: Otra ocurrencia: acabar con la Conferencia Nacional

de Gobernadores (Conago).
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La polarización continúa
La reunión del día de ayer entre
el presidente nacional de More
na, Mario Delgado, y 10 de los 11
nuevos gobernadores electos del
partido guinda tuvo comoobjeti
vo mandar un mensaje claro a los
demás mandatarios estatales: "Se

acabó la CONAGO como instru

mento de politiquería", dijeron los
aliados del presidente.

Los demás gobernadores
seguro se encontrarán haciendo
sumas y llamadas por teléfono
para ver quiénes se van y quié
nes formarán la nueva Alianza

Federalista ya que a muchos se
les está por terminar el encargo.

Lo que sí es seguro es que la po
larización seguirá. Aunque ahora
los equilibrios y el mapa político
también cambiaron.

De la Madrid apunta 2024

El que nos dicen que ya se
apunta, o mejor dicho, ya están
apuntando en la carrera por la
sucesión presidencial en 2024
es al exsecretario de Turismo,

Enrique de la Madrid Cordero
¿Presidenciable? Así lo ve un

grupo importante de empresa
rios, intelectuales y periodistas.
Se trata sin duda de un muy buen
perfil, un personaje preparado
y con una visión global, con tra

yectoria y resultados en su paso
por el servicio público. Lo cierto
es que también surgen dudas en
su entorno. ¿Qué tanto le puede

ayudar su apellido?, ¿se suma
rían el PAN y el PRD en caso de

que avanzará como aspirante?,
¿tendría posibilidades si solo
contendiera abanderando por el
PRI? Parece pronto aún, pero no
hay que descartarlo.

Gaviño, agrandado
Jorge Gaviño anda muy agran
dado, nos cuentan, porque pese
a los pronósticos, ganó la reelec
ción en el Congreso de la Ciudad

de México con el voto popular en

un distrito que se veía difícil.
Por lo que su partido, el PRD,
quiere aprovechar que Morena
se está peleando por las diputa

ciones pluris para negociar de
manera ventajosa la Junta de
Coordinación Política del Le

gislativo y el área de Comunica
ción Social

Sin embarg©; dicen, tiene en
contra a su diminuta y poco
visible bancada de tan solo tres

legisladores. Además, creen que
sus aspiraciones políticas de los
próximos meses se podrían ver
truncadas si en el dictamen final

del accidente de la Línea 12 del
Metro sale su nombre. Atentos.
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EL BLOQUEO DE HORACIO
Y ESCENARIOS PARA

LA REVOCACIÓN

A11 días de la elección, ha crecido
una inconformidad muy generali
zada por el manejo de la defensa
del voto que ha hecho el dirigente
de Movimiento Ciudadano en

Nuevo León, Horacio Tijerina.
Nos dicen que Tijerina no

permitió que los candidatos a
una diputación local estuvieran
presentes en el conteo de votos, y
su justificación fue que el partido
se encargaría de todo.

Los aspirantes tienen el dere
cho de estar defendiendo el voto,
aunque sus intenciones fueron
bloqueadas por Tijerina No sólo
Iraís Reyes, candidata a la diputa
ción del distrito 4 por MC, solicitó
estar en el conteo de votos, otras
candidatas más también pidieron
participa).

Reyes no quería perder la posi
ción de la segunda mejor perdedo
ra del partido, por eso le pidió a Ho
racio estar presente en el conteo
de votos y con esto poder llegar al
Congreso por la vía de represen
tación proporcional; finalmente
bajó de manera sorpresiva hasta el

tercer lugar.
Esto ha despertado muchas

dudas acerca de si Tijerina pactó
con el PAN para que llegara su can
didata a la curul, y tumbar a Iraís.

Es una posibilidad, pero lo
que sí es que Horacio se muestra
muy ambicioso en controlar todo
en este partido. Lo bueno para

sus detractores es que ya va de
salida.

ESCENARIOS PARA

LA REVOCACIÓN

En el Congreso local se comien
zan a analizar los escenarios para
aprobar en segunda vuelta la
revocación de mandato y, hasta el
momento, ttodo indica que se llega
rá a un acuerdo entre las bancadas.

Nos aseguran que ha sido
un tema que se ha tocado muy
profundamente, y sería como la
reivindicación de los diputados de
esta legislatura, pues ven que po
dría traer muchos positivos entre la
ciudadanía.

Por lo pronto, la coordinadora

de la bancada de Movimiento Ciu

dadano, Tábita Ortiz, nos dijo que,

aunque otros grupos legislativos no
lo revivan, ellos lo pondrán sobre la
mesa para llevarlo al Pleno.

Para la coordinadora, la revoca
ción de mandato es un tema que
ha impulsado su bancada y que se
ría un tema prioritario junto con las
cuentas públicas que se verán en
la sesión permanente que arranca
el próximo lunes.

Veremos si Ortiz, de última

hora, no recibe línea de que no se
toque el tema y que lo meta a la
congeladora ahora que su partido
ganó la gubernatura y la capital
neoleonesa.

Horacio Tijerina byasi mantener el controlíte MC.
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La trastienda
LOS INDESEABLES

EN PALACIO
>A1 presidente Andrés
Manuel López Obrador Ie
han llenada sus más cerca

nos de propuestas para ha
cer ajustes en el gabinete.
Don Andrés no ha dicho que
sí, ni que no, pero de cual
quier forma le dejaron una
pequeña lista de quienes
podrían salir de su equipo:
Lu isa María A lea Me la se

cretaria de Trabajo que le
ha fallado en la implemen
tación de la reforma

laboral; Jorge Arqaniz, el se
cretario de Comunicaciones

y Transportes y cuyas fun
ci es casi abs l

Fuerzas Armadas; Javier

May, el amigo tabasqueño
del presidente que es un tri
ple cero a la izquierda en la
Secretaría del Bienestar, y
Jorge Alcocer, el secretario

de Salud que sirve como
maestro de ceremonias pa
ra que otros digan lo sus
tancioso del combate contra

la Covid.
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LA OCURRENCIA DE EBRARD

El secretario de Relaciones Exterio

res, Marcelo Ebrard, cometió uno
de esos deslices de quienes o están

desesperados por quedar bien con su jefe,
o no entiende nada. Dicen los que saben
que don Marcelo planteó al equipo nego
ciador de la visita de la vicepresidenta de
Estados Unidos, Kamala Harris, que ya
que iba a llegar en la víspera del encuentro
con el presidente Andrés Manuel López
Obrador, fuera a la conferencia mañanera
del Presidente. No se sabe si se carcajearon
los interlocutores de Ebrard, pero le dije
ron que, obviamente, no Üí'ü posible.

LAS SECUELAS DEL TORO

La excolaboradora de Félix Salgado
Macedonio en La Jornada de Gue
rrero, Basilia Badillo, no se quedó

quieta pese a las amenazas de muerte por
acusarlo de violación y la forma como Mo
rena y las autoridades desestimaron sus
denuncias. Doña Basilio le envió una carta

al secretario de Estado, Anthony Blinken,
para pedir asilo político al gobierno de Es

tados Unidos, El argumento central de la
excolaboradora es la persecución política y
que teme por su vida, sobre todo añora que
la hija del senador, Evelyn Salgado/será la
próxima gobernadora del estado.

EL OJO EN CUATRO ESTADOS

Desde finales del año pasado hubo
voces al interior de Palacio Nacio

nal que sugerían al jefe del Poder
Ejecutivo, Andrés Manuel López Obra
dor, que el gabinete de seguridad le entre
gara un diagnóstico sobre las amenazas de
esta elección y que este documento se ac
tualizara constantemente, en cuanto a la
intervención de grupos criminales, pero
dicen los muy bien enterados que la res
puesta fue que ya tenían un panorama y
que a esas organizaciones no les interesa
ba acceder al poder de esta manera. Peee
ro la realidad le fue contrariando, pues la
secretaria Rosa Icela Rodríguez Veláz
quez desde que llegó a Seguridad
comenzó a generar, ya tarde, unos infor
mes que daban cuenta de estos riesgos,
especialmente en entidades como Sinaloa,
Sonora, Guerrero y Michoacán; ahora, los
equipos de los más altos funcionarios de

Estados Unidos que han visitado México
en las últimas semanas deslizaron la idea

de que para ellos representa un tema de
gran interés en el que han puesto los ojos.

POBRES ACUERDOS

PENITENCIARIOS

queiios acuerdos que han presuA mido en la mañanera, respecto a
que ya no hay contratos leoninos

entre el gobierno y los penales federales,
es parcialmente cierto. Si bien las empre
sas bajaron el costo, también el gobierno,
y ahora recibirá menos uniformes para
ios presos, menos insumos para eiperso
nal administrativo y también menos gra
maje en la comida de los internos,
quienes por cierto comenzaron a quejar
se por comer menos. Esté es un esquema
financiero que heredó el gobierno del ac
tual presidente, Andrés Manuel López
Obrador, y que resolvió con la típica fra
se de "cada quién su golpe". Por cierto, el
Grupo Carso ya vendió su parte, y ya no
es una de las empresas contratadas para
estos centros, porque dicen que ya no iba
a ser negocio.
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PENTAGRAMA

Prioridades en la

agenda global
í Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
Luis M. Cruz
ILos siete países más poderosos

de la Tierra más la Unión Euro

pea, esa supranación del viejo
mundo, se reunieron presencial 

• mente en Cornualies, Reino Uni
do, para conducir la normalidad postCovid, y
retomar la agenda de prioridades globales,
trastocada tras el trágico año y medio de una
indómita pandemia. Habrá quienes esperá
bamos un mundo mejor emergiendo del tre
mendo impacto del Covid19, en el que
imperasen la generosidad, la cooperación y
el apoyo de los más prósperos a quienes ne
cesitan recursos y vacunas, pero nos encon
tramos con la fría realidad de la geopolítica y
la geoestrategia.
2 La agenda internacional sigue siendo

•prácticamente la misma anterior a la
emergencia sanitaria, actualizada por ios in
tereses en conflicto. La gran crisis global pro
vocada por la pandemia tiene como referentes
sus efectos, fallecieron casi cuatro millones de
personas, 115 millones más cayeron en situa
ción de pobreza y existen pérdidas globales de
38 trillones de dólares, ante lo cual las accio
nes para la recuperación parecen sólo reflejar
los intereses en pugna. Habrá de enfrentarse
la necesaria inmunización global sin contar
con una acción concertada de los países pro
ductores de vacunas,, esencialmente Estados
Unidos, la Unión Europea, Rusia y China. Han
prevalecido prácticas de mercado y de control
estratégico entre bloques antagónicos, en
donde se acaparan los biológicos y distribu
yen asistencialmente entre amigas y aliados;
El mecanismo Covax quedó en un segundo
plano, no fue adoptada la liberación de paten
tes para las vacunas, ni las hechas en China o
Rusia son de libre acceso: Se hubiera pensado
en la solidaridad china ai respecto, pero este

país se ha preocupado más por ocultar la ma
nipulación del coronavims desde una lejana
cueva minera en Yunnan a un laboratorio de

virología en Wuhan, que en despachar vacu
nas para todo el mundo.
3 Ha sido el interés geoestratégico de los

.países del G?«UE el que estará contando
para lograr la inmunidad global, al acordar la
aportación de los recursos para tes vacunas,
con una donación inicial de mil millones de

dosis a través de Covax o de manera directa a

los países vulnerables.
4 Respecto del cambio climático, los acuer

.dos de Cornualies retoman los previas
de París, restableciendo la transición energé
tica y la reducción de emisiones, consistentes
con la agenda 2030 de la ONU. Empero, no se
disponen fondos adicionales para mitigar o
recuperarlos daños medioambientales globa
les, sino proponen planes de crédito para que
los países afectados paguen aún siendo vícti
mas. Por ejemplo, la FAO, garante de la
producción de alimentos en el orbe, tendrá los
mismos recursos prepandemia de hace dos
años, cuando los precios internacionales de
alimentos han subido hasta 20% conforme la
economía se reactiva, trasciende en la Cum
bre Mundial de Alimentación desarrollada en

estos días. Lo que se requiere es que los gran
des países emisores de gases de efecto inver
nadero paguen por los efectos que causan,
como son sequías, desertificación, calenta
miento de los mares, muerte de especies y
oleadas de macroalg as o huracanes y tormen
tas monumentales.

5 En cuanto a la geoestrategia, la cuestión
. irá de la guerra comercial a la guerra fría

entre el este y el oeste, como era antes. Siendo
Africa, medio Oriente,, el sudeste asiático y
América Latina los escenarios del conflicto. En
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el ámbito fiscal, los Siete más Europa convi
nieron un impuesto del 15% a la evasiva ri
queza corporativa. Es lo que significa el
llamado a contener y enfrentar con un plan
de inversiones "las rutas de la Seda" chinas y
la reactivación de la alianza atlántica para de

tener el expansionismo ruso. Todo ello eleva
rá las tensiones globales en ciberseguridad,
terrorismo y su financiamiento, comercio
controlado, migración, narcotráfico y trasiego
de armas, es decir, la agenda global en térmi
nos de las viejas prácticas y riesgos de un
mundo confrontado. S3
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BITÁCORA DE GUERRA

¿El PRI es el
nuevo Verde?
Hannia Novell

Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos comojoven líder mundial.
El Partido Revolucionario Institu

cional (PRI) sigue los pasos del
Partido Verde .Ecologista de Méxi
co (PVEM) y está listo para conver

tirse en el nuevo partido bisagra y romper
de facto la Alianza Opositora.

El historial político del PVEM está mar
cado por el oportunismo. Lo mismo apoyó a
Cuauhtémoc Cárdenas en 1988, que se alió a
Acción Bacional en el 2000 para echar al PRI
de los Pinos, para después pactar con el PRI
en 2006, 2012 y 2018. Una vez que López
Obrador llegó a la silla presidencial, el Parti
do Verde rompió con el tricolor y Sé convir
tió en comparsa de Morena.

Así como el Partido Verde cumplió todos
ios deseos de Enrique Peña Nieto, el PRI se
apresta para atender los caprichos del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, dán
dolé los votos necesarios para alcanzar la
tan ansiada mayoría calificada. Esa que re
sulta indispensable para concretar un nue
vo paquete de reformas.

El presidente utiliza un discurso seduc
tor y luego la descalificación que suena a
amenaza. "Si se quisiera tener mayoría
calificada, que son dos terceras partes, se
podría lograr un acuerdo con una parte de
legisladores del PRI o de cualquier otro par
tido, pero no se necesitan muchos para la

reforma constitucional", dijo en una de sus
conferencias mañaneras.

La respuesta del dirigente priísta, Alejan
dro Moreno, no se hizo esperar. "Habrá diálo
go público con todos, en lo oscuro con nadie.
Se construye el bloque opositor para tener
una agenda conjunta, eso no deja de lado que
el PRI tenga una agenda propia y que noso
tros nos sentemos a dialogar con el presiden
te de la República y el gobierno federal"

Alejandro Moreno pretende olvidar que,
en 2019, López Obrador lo impulsó para to
mar las tiendas del Revolucionario Institu
clonal, cuando era gobernador de
Campeche. "Quiero que apoyen a Alito (Ale
jandro Moreno), para la presidencia del par
tido", deslizó el Presidente de la República,
dando línea a los militantes de un partido
diferente al suyo.

El inquilino de Palacio ya hizo cuentas y
ha marcado la ruta de las reformas constitu

cionales que quiere sacar adelante para
iniciar el segundo tramo de su sexenio, en
materia energética,: electoral y de seguridad.

Los dirigentes de Acción Nacional y del
Partido de la Revolución Democrática, Mar
ko Cortés y Jesús Zambrano, respectiva
mente, leyeron con cautela y preocupación
el llamado de Manuel Velaseo para firmar
un Gran Acuerdo Hacional a fin de "garanti
zar el desarrollo y el crecimiento del país"

Si el Partido Verde está poniéndole un
precio más caro a sus votos, para acompañar
a Morena, el PRI podría romper la alianza
opositora y hacerle el favor al partido en el
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poder. Desde luego, si a cambio logra cance
lar las investigaciones que la Unidad de Inte
ligencia Financiera (UIE) tiene en marcha y
siguen congeladas las carpetas de investiga
ción respectivas por los casos Pernex, Ode
brechtyAgro Nitrogenados.

Los partidos Morena, PRI y PEVEM debe

rán tener presente el costo político de la; de
cisiones que tomen. Los 47.6 millones de
votantes que acudieron a las urnas el pasado
6 de junio dejaron muy claro que están dis
puestos a cambiar de opinión y a emitir un
voto de castigo. Así que están bajo la lupa.
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Ante la urgente atención de reactivación turística que se debe llevar a cabo
en la región americana, por ser una actividad prioritaria que contribuye
al desarrollo socioeconómico y cultural de los países, generación de em

pleo, inversión extranjera en los destinos, empoderamiento de la juventud, mu
jeres y grupos vulnerables y que permite una reducción de la pobreza, se llevó a
cabo una Reunión Extraordinaria de Ministros de Turismo.

Convocados por la Organización Mundial del Turismo (OMT) en mayo pasado,
las personas ministras y autoridades de turismo de las Américas, así como las
encargadas de las jefaturas de Delegaciones de Estados Miembros, se reunieron
en República Dominicana para establecer los mecanismos y compromisos que
permitan adoptar deforma urgente medidas políticas nacionales e internaciona
les que contribuyan en estimularla demanda y acelerarla recuperación del tu
rismo en los países, En esa reunión se firmó una declaratoria por los líderes de 18
países asistentes, denominada 'Declaración de Punta Cana" consta de 9 puntos
efectivos. En un primer punto, responsabilidad y compromiso parabrindar apo
yo al turismo para asegurar su recuperación rápida, efectiva, segura y sosteníble,
En nuestro paíshan demostrado que no existe interés alguno para ello. El segun
do punto: apoyar al sectorpriorizando la adopdóny difusión de protocolos inter
nacionales unificados de bioseguridad y facilitación de viajes para el reínicío del
turismo de forma segura, expedita y con altos niveles de calidad. Cada destino en
nuestro país se ha hecho cargo de forma individual de ello. En un tercer punto, el
reconocimiento déla innovación y transformación digital como factores esencia
les para que el turismo sea resiliente y avance de manera decidida en la imple
mentación de nuevos modelos de desarrollo, En este punto, si no existe ni lo
básico para promoción ni tampoco compromiso por parte del gobierno de Méxi
co, el tema de desarrollo no es tema.

Dentro del cuarto punto, orientar la reactivación del turismo hacia un sector
responsable y sostenible, que promueva la inclusión, la igualdad de género y la
accesibilidad para todo^ en línea conla Agenda 2030para elDesarrollo Sosteníble,
Como sabemos el gobierno federal abandonó la agenda 2030 y sus proyectos van
en sentido contrario a ella, En un quinto punto, comprender la reactivación del
turismo como una oportunidad para transformar al sector con visión de largo
plazo, que ubique la conservación, preservación y protección de la diversidad bio

lógica en el centro de las estrategias del turismo y aporte a la solución de las gran
des problemáticas mundiales asociadas al cambio climático, la pérdida de la
biodiversidad y la degradación de los suelos. Como tenemos claro, el cambio cli
mático y la preservación no son prioridad gubernamental,

En el sexto punto, promover alianzas publicoprivadas y mecanismos de go
bemanza a través de la cooperación, el análisis y la generación de políticas y ac
ciones conjuntas entre todos los actores que inciden en la cadena de valor del
turismo, con el ñn de fortalecerla gobemanza en la implementación de acciones
transformadoras, mejorarlas condiciones de empleo de los territorios y contri
buir a la dinamización económica de los países y la región, Algo impensable de
llevar a cabo ante la apatía gubernamental. En el punto séptimo, reforzarlos me
canismos de apoyo y coordinación para ayudara trabajadores, destinosy empre
sas que están luchando por sobrevivir, incluidas las micros, pequeñas ymedianas
empresas (MiPymes) a través de instrumentos de apoyo al sector. Recordemos
que México fue uno de los dos países que no generaron apoyos fiscales reales
para el sector, En el punto ocho, que los gobiernos de las Américas, con soberanía
coordinen sus políticas de trabajo para garantizar la salvaguarda de medios de
vida, culturasy saberes ancestrales, y la protección délos segmentos más vulne
rables, En el noveno, reafirmar el compromiso como Ministrosy Jefes de Delega
ciones de los Estados Miembros de las Américas de la OMT, en representación de
sus Gobiernos y en apego a sus leyes, de trabajar unidos en la reactivación del
sector turístico mediante medidas concretas e integrales que contribuyan al cre
cimiento económico sosteníble del turismo y a la satisfacción simultánea de as
pectos ambientales, sociales y culturales. Hasta hoy no se ha presentado nada de
avance en este tema y se desconoce si se está haciendo algo al respecto.

Esta declaratoria firmada por nuestro país se contrapone en cada uno de sus
puntos con las políticas implementadas por el gobierno federal, ya que desde el
inicio de su gestión e incluso con el desplome por la pandemia, no se generaron
políticas ni acciones efectivas que permitieran mostrar un guiño al sector y por lo
que vemos no está en el panorama, Respecto a la agenda 2030 y el medio am
biente, menos. Una vez más México se suma en una comparsa internacional
para hacer creer al mundo que les interesa el sector, pero vivimos una política
interna que reduce la declaratoria firmada, a un puntadón más, Lamentable S3
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En días pasados The New York Times publicó la investigación
que llevó a cabo para es clarecer y de si indar responsabilidad es
tras el colapso de la Línea 12 del Metro capitalino que dejara

26 víctimas mortales y numerosos heridos el pasado 3 de mayo,
Dicba investigación revela la responsabilidad y negligencia de

diversos funcionarios que actualmente se encuentran en las filas del
partido Morena o en la administración federal, así como empresa
rios afines al Presidente de la República,

Nombres como el del Macelo Ebrard, Mario Delgado, Enrique
Horcasitas, Miguel Angel Mancera, Carlos Slim y Claudia Sheiribaum
se relacionan directamente con la tragedia,

Los principales actores estánbuscando la manera de deslindarse
del problema, no sólo por el descalabro electoral que esta significó
en la Ciudad de México, sino por el fundado temor de que la Línea 12
del Metro sea la piedra en el zapato de los contendientes por More
na, de cara a sucesión presidencial,

La información con la que contó The New York Times es parte de
los expedientes en poder del gobierno de la ciudad, así como entre
vistas y consulta a expertos. Para tener acceso a dicha información
se habla de filtraciones y "ayuda" por parte del gobierno que enca
beza Claudia Sheinbaum, cuyo objetivo es el de responsabilizar al
ahora canciller mexicano, Marcelo Ebrard,

No es ningún secreto que tanto Ebrard como Sheinbaum se con
sideran fuertes contendientes para suceder al Presidente en 2024,y
lo cierto es que uno no está dispuesto a cargar con las responsabili
dades y errores del otro.

Lo cierto es que la tragedia sí tuvo un costo político para Claudia
Sheinbaum y Morena en el pasado proceso electoral, Las alcaldías
déla Ciudad de México quedaron divididas y el partido gobernante
perdió terreno que antes consideraba le era propio y semillero de
votos y liderazgos,

La jefa de Gobierno no esta contenta con ser señalada como res

ponsable de la tragedia y mucho menos pagar la cuenta política que
esto significa, pues ella misma o sus allegados la ven como uno de
los liderazgos por los que el jefe del Ejecutivo federal podría decan
tarse en la sucesión presidencial,

Y el mal resultado de la pasada elección del 6 de junio en la Ciu
dad de México le resta puntos ante la ciudadanía y el propio Presi
dente. Los cachorros de Andrés Manuel están responsabilizándose
por debajo de la mesa, la traición es el recurso que están usando
para que, por lo menos a nivel mediático, se conozca a él o los posi
bles culpables de la tragedia de mayo pasado. Los involucrados ya
salieron a decir que los están poniendo a pelear, la misma jefa de
Gobierno negó haber entregado cualquier tipo de información que
comprometa el buen nombre del Canciller; sin embargo, es casi im
posible imaginar otro origen para esa información.

El propio Presidente de la República está intentando atemperar
la gresca entre sus pupilos para que no sea la Línea 12 del Metro lo
que marque la ruptura entre grupos morenistas.

Lo que hoy sabemos sobre la tragedia es apenas la punta del ice
berg de una historia de corrupción, opacidad, negligencia e irres
ponsabilidad, pero también es el inicio de una lucha interna por
mantenerla simpatía del Presidente cuando aun faltan tres años
para la sucesión,

La investigación de The New York Times no es el punto final de lo
que será una carrera de traiciones y filtraciones en las que muchos
de los más allegados a López Obrador saldrán muy mal parados.

Muchos están a la espera de saber cuál será el siguiente rumor o
verdad que se filtre y haga más escandaloso un episodio ya de por
sí vergonzante para el gobierno de la Ciudad de México.

Sólo espero que con esa misma avidez, las víctimas y sus familias
encuentren justicia y puedan sanear una perdida que nos duele a
todos, n la guerra, en el amor y en la política todo se vale... incluso
la traición. m
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REALIDAD NOVELADA

Más sabe el diablo...

J. S. Zolliker
@ZoIIiker

5 El autor le roba a la realidad una licencia
para novelar diversas situaciones, muchas

veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.

T iene una adicción. Le pesa. Toda su
vida sé centra en ello gira alrededor
de lo imposible, del "qué pasaría si..."
Carajo. Como buen cristiano y como

Gandhi, a diario se reta e intenta no caer en la
tentación, pero al final, sucumbe.

Es parte de la naturaleza humana, se ex
plica sin lograr comprenderlo, pues en rea
lidad, perder contra el demonio, nos brinda
un más allá, un día siguiente para volverlo
a intentar. No lo desciframos la mayoría,
pero ahí está la genialidad del diablo cuando
nos domina y el real secreto de la salvación:
en todo pecado que cometemos, seguimos
creyendo en la resurrección en que tenemos
esperanza. Nada mas lejano de la realidad,
pero así nos domina el averno, así nos con
trola, así nos maneja.

A él, le gusta el clima cálido, es verdad. El
verano, siente que favorece sus ideas, su ge
nialidad, su simpatía (no conoce la empatia) y
macaneo. Además, goza de vestir guayaberas.
Siente que le van bien. Y por si fuese poco,cree
que el calor es la fuente de la vida; si el calor y

la humedad se arrejuntan, pus ayudan a que
se reproduzcan los hongos yias bacterias,
piensa, es el clima ideal, el tiempo perfecto,
imagina. El suyo. Nadie más, existe. Antes es
tuvo la historia, después, su herencia.

Ya no hay tiempo, considera. Todos los
recursos 5# han agotado muy rápido. Antes,
de lo que esperaba, es cierto. La Línea 12 se
los ha adelantado. El tema, es alcanzar la
meta, no quedarse corto, culminar el esfuer
zo. Sabe que éste, es su momento y que todos
lo planetas y destinos se han coordinado pa
ra lograrlo. Está convencido de su lucha, no
hay que negarlo. Pero faltan los resultados,
lecesita acelerarlo todo. Conchina o cochina,
o sin ella. A como sea.

Los pasos para acelerar una dictadura los
tiene claros. Lo han adoctrinado. Son recetas

poco falibles, ensayables aunque poco cono
cidas. Primero, continuará militarizando al
país. Para eso, necesita que la suprema corte
se le arrodille. Piensa que puede lograrlo.
Entonces podrá integrar la guardia nacional,
a la secretaría de la defensa. Nada de mando

civil, aunque les cueste trabajo aceptarlo a
todos sus activistas. Lo que quiere, es obe
diencia ciega, incuestionable, irrestricta. Y
eso han aceptado a realizar, aunque aún no
lo vean. Aunque les duela.

Después, buscará una reforma electoral.
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Dirá que se trata, de ahorrar, de ser un país
austero donde no haya pueblo pobre y go
bernantes ricos, de controlar que los parti
dos gasten mucho, de evitar que hayan
demasiados diputados, pero lo que en reali
dad tratará de alcanzar, es una nueva confi
guración del congreso para lograr una
mayoría sin necesitar de terceros.

O de ceder demasiado. Lo cree posible, lo
considera viable. Quiere ser dictador y pien
sa que puede alcanzarlo.
Por último, quiere que todos dependan

del Estado. Así que buscará que la salud, la

energía, la gasolina y todo lo que sea nece
sario para vivir, dependan de él y del gobier
no. Repito, entiende qué le queda poco
tiempo. Su oportunidad se agota. Si llega a
necesitar de una alianza con ios opositores,
la buscará. No le importa lo que cueste, sino
ceden por las buenas, será por las malas. Ya
les tiene a todos, su expediente criminal lis
to: o se doblegany logra su cometido, o nadie
merece sobrevivir. No es cosa menor. Si ellos

ceden, no podrán nunca sobrevivir pero su
proyecto recuperará sentido. Más sabe el
diablo por viejo que por diablo, dice en su
hablar cristiano. S3
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Adiós a Redes Sociales Progresistas (RSP), dirigido por
l eí muido González, yerno de Elba JJsther Górdillo;
a Fuerza por México (FXM), ligado al senador su
plente de Morena y líder sindical, Pedro Haces, y al

Partido Encuentro Solidario (PES), que está vinculado a grupos
religiosos evangélicos.. Ninguno de estos institutos políticos
convenció al electorado, pero nos costaron 476 millones 469
mil 411 pesos. ¿Qué hubiéramos comprado con esos recursos
públicos? Ojo, nos hubiera alcanzado para pagar un millón 985
mil vacunas contra la Govid19 de Pfizer, las cuáles cuestan 12
dólares, unos 240 pesos.

Para que dimensionemos el dato de las vacunas aquí les va
un comparativo: el martes pasado, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador dijo que solicitaría a Estados Unidos un
millón 300 mil dosis de vacunas anticovid. ¡Así como lo están
leyendo!

En lugar de darles dinero a estos impresentables pudimos
haber pagado unas 1? mil quimioterapias en la Fucam, sí, la
misma qué dejó de recibir recursos públicos en la administra
ción de Ya Saben Quien.

Otro dato. El dinero de los tres partidos es superior al que se
destinará este año al programa de apoyo de refugios especia
lizados para mujeres víctimas de violencia de género, sus hijos
e hijas, el cual tiene etiquetados 405 millones de pesos. O hu
biera alcanzado para la operación de mes y medio a todas las
estancias infantiles a nivel nacional las cuáles atendían a 330

mil niños

No hay que irnos tan lejos, con el financiamiento dé estos
partidos políticos pudimos cubrir medio arlo del gasto de la
Oficina de la Presidencia de'la República. Asilas cosas.

Definitivamente RSP, FXM y el PES tienen quehacer cuen
tas con el Instituto Nacional Electoral (INE). De antemano, a
cada uno de estos partidos le tocaban 158 millones 823 mil 137

pesos como financiamiento público federal en 2021.
Peeeero ninguno alcanzó el mínimo del 3% de los votos en

los comicios a diputados federales para continuar con el registro.
De acuerdo con los cómputos distritales, RSP se quedó con el
1,76% de los votos, FXM obtuvo lo equivalente a 2.47%, mientras
que el PES consiguió el 2.75 por ciento. Jsta esla segunda vez que
este último instituto político perderá su registro en los últimos
tres años. Recordemos cómo llegaron a las boletas.

En septiembre del año pasado, con votación dividida, el INE
le dio su registro al PES. Los consejeros Lorenzo CórdovayCiro
Murayama fueron contundentes al evidenciar la participación
ilegal de ministros de culto en la formación del partido.

Mientras tanto, con otra votación dividida, el Consejo Gene
ral del iHErechazó él registro de RSP y de Fuerza por México
por anomalías en el proceso de recolección de firmas de res
paldo, pero el Tribunal,Elector al del Poder Judicial de la Fede
ración ordenó que se les diera el aval como partidos políticos.

Lo que son las: cosas, resulta que se rechazó el registro de
México Libre, de Margarita Zavala y Felipe Calderón, pero qué
les cuento, que Margarita fue impulsada por el PAN y se con
virtió en la candidata a diputada federal más votada del país.

Y ya que estamos en esto de los recuentos de los cómputos
distritales, los partidos que seguramente tienen los focos rojos
encendidos de cara al 2024 son el,PT y el PRD.

El primero obtuvo 3.24% de la votación: y el segundo 3.64%,
así que pasaron de panzazo yeso les debe preocupar.

Ojo. ll PVEM no debe estar tan seguro. A pesar de quemo
de sus impresentables candidatos, me refiero a Ricardo Ga
llardo, logró la gubernatura de San Luis Potosí, el partido ob
tuvo el 5,43% de los votos en las elecciones de diputados
federales. En una de esas, este instituto político que viola leyes
electorales y se mueve a conveniencia deja de existir en tres
años. ¡Quihúboles! E3
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NACIONES HUNDIDAS

¿Y de qué clase esAMLO?

Gabriela

Sotomayor

* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el sistema

que surgió de las cenizas de la guerra.
® c^ase Pertó
I / \ nece AndI'^s Manuel
Jk / % López Obrador? No es
m fifí ni nació millonario,

^fctampoco es pobre lo
que se dicepobre, atodas luces es de clase me
dia. Un ejemplo emblemático de una persona
clasemediera, quien cumplió su más alta as
piración: ser el Presidente de México.

Hijo de Andrés López Ramón y Manuela
Obrador González, comerciantes en su natal
Tabasco, tenían una tienda de ropa y zapatos
Novedades Andrés, algo muy típico de clase
media tener un negocito. No nació con paña
les de seda, pero tampoco la familia estaría
tan mal: no le faltó alimento, servicios mé
dicos, educación ni un techo.

Quizá su familia no tendría el presupues
to holgado para llevar un estilo de vida lu
joso, quizá llegaban justos a final de mes,
tenían cuentas que pagar, algunas deudas,
pero gracias a la tienda y a un restaurante
en Palenque, a base de trabajo, ahorro y es
fuerzo, reconocidos por el mismo AMLO, la
familia logró superarse y hacerse de algu
nas propiedades.

Una de ellas es la finca en Palenque de 36

mil metros cuadrados en donde se encuentra

el rancho La Chingada de unos 13 mil metros
cuadrados que AMLO heredó en el año 2000.
Tiempo después, en 2013, el tabasqueño rega
ló el ranchito a sus hijos antes de hacer su
#3de3 cuando era dirigente de Morena.
López Obrador también donó a sus hijos

una casa en Villahermosa, Tabasco, dos casas
en el municipio de Teapa, en la misma enti
dad, un predio rústico ahí mismo y un depar
tamento en la Ciudad de México.

Entonces podríamos decir que después de
estudiar en la UNAM y cuando empezó a in
currir en la política, el joven AMLO ya perte
necía a una clase media más bien

acomodada. Su historia ya nos la sabemos?
su paso por el PRI en Tabasco, luego la diri
gencia del PRD, jefe de gobierno del DF, luego
el líder de Morena y finalmente la presdien
cia y su llegada a Palacio Nacional.

Por un lado no se puede mostrar rico, ni
de grandes fortunas, tampoco puede presu
mir de pobre, porque no lo es y jurando y
perjurando que nunca se ha beneficiado del
poder se ha ido tejiendo una imagen de san
to salvador de los más necesitados. Pero si no

le importan las riquezas, ni el poder, ni los
bienes materiales, podría dejar todo y poner
se una túnica franciscana.

No hay nada más clasemediero que esa
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imagen de la toma de posesión del presiden
te a bordo de su Jetta Saliendo de su modesta
casa de Tlalpan, sus trajes mal cortados y sus
zapatos Sin bolear. Es ávido lector, escritor,
como muchas personas de la ciase media
educada. Entonces, si AMLO es de clase me
dia, ¿por qué la ataca? ¿Ya se le subió vivir en
Palacio Nacional? ¿Quiere ser rey de los jodi
dos? / Su objetivo es que las clases medias
empobrezcan en lugar de sacar de la pobreza
a millones de personas?

"Hay un sector de la clase media que siem
pre ha sido así, muy individualista, que le da
la espalda al prójimo, aspiracionista, que lo
que quiere es ser como los de arriba y encara
marse lo mas que se pueda, sin escrúpuloi
morales de ninguna índole", dijo AMLO.

Gente así la hay en todas las clases, pero
parece que se describe a sí mismo porque es
lo que ha hecho durante toda su carrera polí
tica y ha sido muy egoísta porque solamente

su opinión y su meta es lo que importa. Ha
traicionado a amigos cércanosla lista es larga.

"Son partidarios de que el que no transa,
no avanza", remarcó AMLO, pero esa frase
fue acuñada en el PRI y la conoce bien. Dice
que la clase media "es difícil de convencer,
que van a la iglesia y que leen el Reforma", lo
mismo hace López Obrador, pero va al tem
plo cristiano y lo primero que hace muy tem 
prano en la mañana es precisamente leer el
Reforma, tiene esa obsesión.

AMLO se hunde en el rencor contra los de

su misma clase porque no votaron por su par
tido. Se le pasó decir que la clase media tam
bién es inteligente y sabe leer cuando alguien
resulta ser un fracaso como gobernante y un
manipulador. Muchos mexicanos ya se dieron
cuenta de que la clase de AMLO en cuanto lie 
gó al poder es la misma de Peña Nieto, Bar
tlett y compañía. La clase media no perdona.
Bendita clase media. £3

Eje Central Fecha: 17/06/2021

Página: 15

Area cm2: 349

2 / 2

Columnas Políticas

Naciones hundidas / Gabriela Sotomayor

Gabriela Sotomayor

Costo: 13,279

Página 13 de 21



* Son más de dos décadas
de exploraren el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.
Ornar Gómez Trejo tiene en sus manos

un caso paradigmático para la justicia
en el país, pero que lleva tres años ad
ministrándolo. Para resolver un caso

así se requiere que el responsable de las investiga
ciones deje fuera el ánimo de venganza, la ideolo
gía personal y el uso político de un caso. Pero todo
eso es lo que hasta ahora él ha hecho. El jefe de la
Unidad Especial de InvestigaciónyLitigaciónpara
el caso Ayotzinapa de la Fiscalía General de la Re
pública va contando en pequeños y convenientes
capítulos el caso, enfocándoseaperdonar alos cul
pables con tal de que le den información contra la
presunta responsabilidad de exfuncionarios que
según su visión, enturbiaron, desviaron, encubrie
ron o cometieron errores en sUstareas de indagar
lo ocurrido a los 43 normalistas desaparecidos.

En esa ruta ha preferido derribar, incluso, lo
que avalaron los grupos con los que él colaboró
desde 2015, el de expertas y expertos Independien
tes (GIEI) y hasta el Equipo Argentino de Antropo
logía Forense (EAAF), que ahora también sufren de
amnesia. Pero lo que Gómez Trejo no ha hecho es
investigar ¿Qué paso en la llamada noche de Igua
la y qué ocurrió con los estudiantes? El contexto
social, políticoy criminal, y todos sus brazos opera
dores para desarticularlos. Por desgracia, sólo ad

ministra los restos.
La Comisión Nacional de los Derechos

Elumanos con sus peritos revisaron todos los frag
mentos y restos que acumuló la entonces Procu
raduría General de la República en la zona de
Cocula, y que en una parte considerable el EAAF
había ubicado o el GIEI había sido testigo de su re
colección. De ellos determinó que 114 eran útiles
para ser enviados al Instituto de Medicina Lajal de
la Universidad de Innsbruck, entre ellos "órganos
dentarios, fragmentos de mandíbula y maxña".

El Equipo Argentino de Antropología Forense
también lo consideró oportuno. ¿Por qué en tres
anos Gómez Trejo no ha ordenado el envío de es
tos fragmentos al laboratorio más especializado
del mundo? Ponerle rostro a estas personas asesi
nadaspermitiría encontrar aunaparte importan
te de los 40 normalistas que faltan, y entonces ya
no pcdría administrar el caso, y limitaría la perse
cución a exfuncionariosresponsables enesteeaso,
ya no podría continuar en una cacería política.

El jefe de la Unidad ha dicho que los peritos de
la ahora Fiscalía descartaron muchos de estos res

tos para ser procesados en Innsbruck. Y también
ha asegurado que en su gestión se han encontrado
180 nuevos restos en otros puntos de Cocula. Pero
nada de esto ha dado a conocer Gómez Trejo en
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cuanto al lugar y forma en que fueron localizados,
una imagen o dato preciso; no se ha atrevido a te
ner una conferencia de prensa y ha violado la ley
al no continuar transparentando el expediente del
caso que se hizo público en 2015. Es, sin duda, el
más opaco de todos los investigadores del caso.

Acumula un gran número de imprecisiones
que rayan en mentiras. El martes pasado, por
ejemplo, aseguró que en 2015 y 2016 los resultados
de Innsbruck a los restos de Jhosivani Guerrero de
laCruzsolohabíaunl7%deprobabilidadesdeque
fueran de él. Falso, el dictamen de la universidad
fue como "moderado" en el nivel de correspon
dencia con la rama materna. Insiste así en la ma

nipulación déla información, con la intención de
generar una percepción de que todolo hecho antes

está mal, y por ende es posible perseguir o des
prestigiar a cualquier funcionario. Pero no tiene
carta abierta. El camino para acusar a más milita
res por este caso no es viable en este momento, el
Ejército le puso un alto a Gómez Trejo. En una reu
nión en la que participaron integrantes del área de
justicia militar que revisaron el expediente, cues
tionaron sus indagatorias, especialmente que sean
narcotrañcantes sus pruebas más importantes.

Al interior de la FGRha dicho que está cerca de
probar la responsabilidad del exprocurador Jesús
Murillo Karam, algo que no ha podido cuadrar. Ha
ido acusando a algunos exministerios públicos,
agentes y peritos, después de dos o tres intentos,
tras rechazos de los juzgados. Pareciera que Gó
mez Trejo es un político disfrazado de investiga
dor, que sólo administra el caso Ayotzinapa. 53
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EN VOZ ALTA Un país de
inmigrantes

Enrique Acevedo
S tin.penocHst.amexicano en Estados Unidos,
rjánadó rd.pl premio Emrny Conducto r por ca.
silQiaños del noticiero Univision Edición Noc

turna, y ^ hora el primer corresponsal latino
. en la historia de 60"Minutos.

Con el aumento demigrantesenlos últimos años parece haber
aumentado el rechazo ante su presencia que enla mayoría de
los casos se limita a recorrer el país para llegar hasta la fron

tera con Estados Unidos, Migrantes de Guatemala, Honduras, El Sal
vador, Nicaragua, Cuba, Haití y Venezuela que encuentran en
México el tramo más peligroso de su travesía hacia el norte,

La criminaliza cián y deshumanización de los migrantes que he
mos visto enlosmedios sociales ylas plataformas de comunicación
instantánea se nutre en la mayoría de los casos de información
manipulada o de información falsa. Son reacciones fundadas en el
miedo que pintan el fenómeno migratorio como una realidad mo
nolítica que se explica a partir de generalizaciones,

Son miles de historias agrupadas en eso que arbitrariamente
llamamos olas o caravanas. En Honduras, por ejemplo, casi la mitad
de la población vive en extrema pobreza con menos de un dólar al
día y los efectos déla pandemia prometen empeorar esa situación.
También hay migrantes que escapan déla violencia en lugares co
mo El Salvador, donde se registran en promedio 11 homicidios dia
rios y uno de los países más peligrosos del mundo para ser mujer;
según un reporte de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por
la Paz (Ormusa), el año pasado una mujer murió de forma violenta
cada 18 horas,

En Guatemala, la emigración también ha dejado de ser una op
ción y se ha convertido en una estrategia de sobrevivencia ante el
subdesarrollo yhasta el cambio climático que ha colapsado la agri
cultura en estos países, la principal actividad de la mayoría de los
migrantes que salen de Centroamérica hacia el norte, Lo mismo
ocurre en Nicaragua y Venezuela en donde además se registra una
crisis política que agudiza todos estos indicadores. Cada vez más
solicitantes de asilo intentan ingresar a Estados Unidos y cada vez
más mujeres y niños, según datos de la Patrulla Fronteriza. Esto
representa una transformación del perfil del migrante y cómo es
que esta problemática debe ser atendida,

México tiene una rica tradición humanitaria, La reputación de ser
un país que recibe a quienes huyen de la represión, la violencia y la
persecución política o religiosa. La Comisión Mexicana de Ayuda a
Refugiados (Gomar) se convirtió en un referente internacional, dibu
jando un digno contraste frente al maltrato y él abuso que sufren a
manos de otras instancias gubernamentales los inmigrantes que
transitan por México hacia Estados Unidos Comunidades derefugia
dos libaneses, españoles, judíos y guatemaltecos, por mencionar al
gunos, han hecho suyo este país aportando a nuestra diversidad
cultural y prosperando al paso del tiempo, Por eso sorprende y lasti
ma la postura que el gobierno mexicano y quemuchos compatriotas
han tomado frente ala migración.

Los hechos violentos que se han presentado en los últimos años
en el puente que conecta a México con Guatemala no representan la
tradición humanitaria de nuestro país. Estas familias tienen derecho
a presentar sus casos de asilo frente a las instancias correspondientes
en Estados Unidos y México se equivoca al interferir en ese proceso
al aceptarla presión y, aunque lo niegue el gobierno mexicano, el di
nero de Washington para bloquear a los refugiados centroamerica
nos, México es la familia chiapaneca que pasó toda la noche
preparando 300 tamales para los refugiados que dormían en las ca
lles de Huixtla. Los voluntarios que ayudan al cuidado médico debe
bés de hasta cuatro meses de nacidos.

El policía que jugaba con Garlitos Guillermo, de cinco años, para
tranquilizarlo en medio delcaospor el que fue separadobrevemente
de su madre, Los choferes que ofrecen un aventón a quienes llevan
los pies llenos de ampollas. México siempre se ha explicado en sus
contrastesy estaño esla excepción, Frente ala intolerancia y el aban
dono deprincipios disfrazado depragmatismo está la diplomacia que
mejor nos representa, la de quienes están dispuestos a compartir lo
poco que tienen para ayudar a quienmás lo necesita. En ellos seman
tiene viva nuestra rica tradición humanitaria porque nosotros tam
bién somos en buena medida un país de inmigrantes. E3

Con el aumento demigrantesenlos últimos años parece haber
aumentado el rechazo ante su presencia que enla mayoría de
los casos se limita a recorrer el país para llegar hasta la fron

tera con Estados Unidos, Migrantes de Guatemala, Honduras, El Sal
vador, Nicaragua, Cuba, Haití y Venezuela que encuentran en
México el tramo más peligroso de su travesía hacia el norte,

La criminaliza cián y deshumanización de los migrantes que he
mos visto enlosmedios sociales ylas plataformas de comunicación
instantánea se nutre en la mayoría de los casos de información
manipulada o de información falsa. Son reacciones fundadas en el
miedo que pintan el fenómeno migratorio como una realidad mo
nolítica que se explica a partir de generalizaciones,

Son miles de historias agrupadas en eso que arbitrariamente
llamamos olas o caravanas. En Honduras, por ejemplo, casi la mitad
de la población vive en extrema pobreza con menos de un dólar al
día y los efectos déla pandemia prometen empeorar esa situación.
También hay migrantes que escapan déla violencia en lugares co
mo El Salvador, donde se registran en promedio 11 homicidios dia
rios y uno de los países más peligrosos del mundo para ser mujer;
según un reporte de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por
la Paz (Ormusa), el año pasado una mujer murió de forma violenta
cada 18 horas,

En Guatemala, la emigración también ha dejado de ser una op
ción y se ha convertido en una estrategia de sobrevivencia ante el
subdesarrollo yhasta el cambio climático que ha colapsado la agri
cultura en estos países, la principal actividad de la mayoría de los
migrantes que salen de Centroamérica hacia el norte, Lo mismo
ocurre en Nicaragua y Venezuela en donde además se registra una
crisis política que agudiza todos estos indicadores. Cada vez más
solicitantes de asilo intentan ingresar a Estados Unidos y cada vez
más mujeres y niños, según datos de la Patrulla Fronteriza. Esto
representa una transformación del perfil del migrante y cómo es
que esta problemática debe ser atendida,

México tiene una rica tradición humanitaria, La reputación de ser
un país que recibe a quienes huyen de la represión, la violencia y la
persecución política o religiosa. La Comisión Mexicana de Ayuda a
Refugiados (Gomar) se convirtió en un referente internacional, dibu
jando un digno contraste frente al maltrato y él abuso que sufren a
manos de otras instancias gubernamentales los inmigrantes que
transitan por México hacia Estados Unidos Comunidades derefugia
dos libaneses, españoles, judíos y guatemaltecos, por mencionar al
gunos, han hecho suyo este país aportando a nuestra diversidad
cultural y prosperando al paso del tiempo, Por eso sorprende y lasti
ma la postura que el gobierno mexicano y quemuchos compatriotas
han tomado frente ala migración.

Los hechos violentos que se han presentado en los últimos años
en el puente que conecta a México con Guatemala no representan la
tradición humanitaria de nuestro país. Estas familias tienen derecho
a presentar sus casos de asilo frente a las instancias correspondientes
en Estados Unidos y México se equivoca al interferir en ese proceso
al aceptarla presión y, aunque lo niegue el gobierno mexicano, el di
nero de Washington para bloquear a los refugiados centroamerica
nos, México es la familia chiapaneca que pasó toda la noche
preparando 300 tamales para los refugiados que dormían en las ca
lles de Huixtla. Los voluntarios que ayudan al cuidado médico debe
bés de hasta cuatro meses de nacidos.

El policía que jugaba con Garlitos Guillermo, de cinco años, para
tranquilizarlo en medio delcaospor el que fue separadobrevemente
de su madre, Los choferes que ofrecen un aventón a quienes llevan
los pies llenos de ampollas. México siempre se ha explicado en sus
contrastesy estaño esla excepción, Frente ala intolerancia y el aban
dono deprincipios disfrazado depragmatismo está la diplomacia que
mejor nos representa, la de quienes están dispuestos a compartir lo
poco que tienen para ayudar a quienmás lo necesita. En ellos seman
tiene viva nuestra rica tradición humanitaria porque nosotros tam
bién somos en buena medida un país de inmigrantes. E3

Con el aumento demigrantesenlos últimos años parece haber
aumentado el rechazo ante su presencia que enla mayoría de
los casos se limita a recorrer el país para llegar hasta la fron

tera con Estados Unidos, Migrantes de Guatemala, Honduras, El Sal
vador, Nicaragua, Cuba, Haití y Venezuela que encuentran en
México el tramo más peligroso de su travesía hacia el norte,

La criminaliza cián y deshumanización de los migrantes que he
mos visto enlosmedios sociales ylas plataformas de comunicación
instantánea se nutre en la mayoría de los casos de información
manipulada o de información falsa. Son reacciones fundadas en el
miedo que pintan el fenómeno migratorio como una realidad mo
nolítica que se explica a partir de generalizaciones,

Son miles de historias agrupadas en eso que arbitrariamente
llamamos olas o caravanas. En Honduras, por ejemplo, casi la mitad
de la población vive en extrema pobreza con menos de un dólar al
día y los efectos déla pandemia prometen empeorar esa situación.
También hay migrantes que escapan déla violencia en lugares co
mo El Salvador, donde se registran en promedio 11 homicidios dia
rios y uno de los países más peligrosos del mundo para ser mujer;
según un reporte de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por
la Paz (Ormusa), el año pasado una mujer murió de forma violenta
cada 18 horas,

En Guatemala, la emigración también ha dejado de ser una op
ción y se ha convertido en una estrategia de sobrevivencia ante el
subdesarrollo yhasta el cambio climático que ha colapsado la agri
cultura en estos países, la principal actividad de la mayoría de los
migrantes que salen de Centroamérica hacia el norte, Lo mismo
ocurre en Nicaragua y Venezuela en donde además se registra una
crisis política que agudiza todos estos indicadores. Cada vez más
solicitantes de asilo intentan ingresar a Estados Unidos y cada vez
más mujeres y niños, según datos de la Patrulla Fronteriza. Esto
representa una transformación del perfil del migrante y cómo es
que esta problemática debe ser atendida,

México tiene una rica tradición humanitaria, La reputación de ser
un país que recibe a quienes huyen de la represión, la violencia y la
persecución política o religiosa. La Comisión Mexicana de Ayuda a
Refugiados (Gomar) se convirtió en un referente internacional, dibu
jando un digno contraste frente al maltrato y él abuso que sufren a
manos de otras instancias gubernamentales los inmigrantes que
transitan por México hacia Estados Unidos Comunidades derefugia
dos libaneses, españoles, judíos y guatemaltecos, por mencionar al
gunos, han hecho suyo este país aportando a nuestra diversidad
cultural y prosperando al paso del tiempo, Por eso sorprende y lasti
ma la postura que el gobierno mexicano y quemuchos compatriotas
han tomado frente ala migración.

Los hechos violentos que se han presentado en los últimos años
en el puente que conecta a México con Guatemala no representan la
tradición humanitaria de nuestro país. Estas familias tienen derecho
a presentar sus casos de asilo frente a las instancias correspondientes
en Estados Unidos y México se equivoca al interferir en ese proceso
al aceptarla presión y, aunque lo niegue el gobierno mexicano, el di
nero de Washington para bloquear a los refugiados centroamerica
nos, México es la familia chiapaneca que pasó toda la noche
preparando 300 tamales para los refugiados que dormían en las ca
lles de Huixtla. Los voluntarios que ayudan al cuidado médico debe
bés de hasta cuatro meses de nacidos.

El policía que jugaba con Garlitos Guillermo, de cinco años, para
tranquilizarlo en medio delcaospor el que fue separadobrevemente
de su madre, Los choferes que ofrecen un aventón a quienes llevan
los pies llenos de ampollas. México siempre se ha explicado en sus
contrastesy estaño esla excepción, Frente ala intolerancia y el aban
dono deprincipios disfrazado depragmatismo está la diplomacia que
mejor nos representa, la de quienes están dispuestos a compartir lo
poco que tienen para ayudar a quienmás lo necesita. En ellos seman
tiene viva nuestra rica tradición humanitaria porque nosotros tam
bién somos en buena medida un país de inmigrantes. E3
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! F 'rofesorinvestigador del Departamento
de Relaciones Internacionales y

Ciencia Política de la UDLAP.

9 ebe un gobierno fomen
I I ¦tar 1ue ^os ciudadanos
\ I 1 Persigan una forma de

m I m vida buena especifica?
1LJ * ¿Puede un gobernante
democráticamente electo definir criterios o in

vocarla necesidad de perfeccionar el tipo de vida
buena al que aspiran (deben aspirar) los ciuda
danos? ¿Es compatible la promoción desde las
instituciones del Estado de una forma de vida

buena y de moral pública en una sociedad plu
ral? Para gran parte del pensamiento liberal las
instituciones del Estado deben ser neutrales en

lo que respecta a las aspiraciones y la vida pri
vada de las per sonas y las comunidades.

Desde esta perspectiva, este enfoque asume
que al Estado le corresponde proteger derechos
y libertadesgarantizando condiciones de segu
ridad y justicia para todos los ciudadanos. La
definición de una forma de vida, resulte esta
virtuosa o no, corresponde en todo caso al ám
bito de la vida privada y la: elección individual.

No todos los liberales defienden un enfoque
tan drástico para dividir el ámbito de la vida
pública y la privada, algunos pensadores desta
can la importancia de que las instituciones pú

blicas se dií'i'ien y evalúen respetando valores,
como la libertad, la justicia, la igualdad de opor
tunidades, la inclusión, la tolerancia o el reco
nocimiento a la diferencia.

John Rawls afirmaba que cuando discuti
mos públicamente la importancia de vivir en
una sociedad bien ordenada, lo justo tiene prio
ridad sobre lo bueno, lo cual implica que las
instituciones sociales deben respetar principios
de libertad o justicia, pero no determinar el tipo
de vida buena al que deben aspirar ios indivi
duos o las comunidades.

Otras perspectivas, también liberales, argu
mentan que no basta con regular a las institu
ciones a través de principios generales de moral
pública, sino que el gobierno debe promover
bienestar garantizado el desarrollo de capaci
dades básicas en la educación, la salud o el tra
bajo. En otras palabras, es válido aspirar a
perfeccionar en alguna medida la vida de los
ciudadanos mientras esto suponga garantizar
oportunidades iguales para estar bien educa
dos, sanos o con habilidades para desarrollarse
en una profesión.

Sin embargo, hay una distinción entre fo
mentar el acceso y desarrollo de capacidades
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con relación a determinados bienes públicos y
aspirar a definir el tipo de vida buena al que
deben aspirar las personas^

Podemos seguir así al infinito, la relación
entre moral pública y privada en la construc
ción del orden político y la aspiración política a
perfeccionar a los ciudadanos desde una con
cepción particular de lo bueno, ha generado
tensiones y conflictos a lo largo de toda la his
toria de las ideas políticas.

Lo que sin embargo parece claro, es que la
promoción de una forma de vida buena parti
cular desde las instituciones del Estado es in

compatible con una sociedad democrática
plural. Mo corresponde a un gobierno democrá
tico definir cómo y de acuerdo con qué valores
deben vivir los ciudadanos su vida privada, ni
tampoco es parte de sus funciones iluminar el
camino a la vida buena y virtuosa
Eiay principios de moral pública que

tendríamos que discutir en México como parte
de una deliberación pública razonada. Sería im
portante discutir con seriedad la importancia
de compartir y aplicar a nuestras instituciones
principios comunes de libertad, justicia, igual
dad de oportunidades, acceso a recursos, res
ponsabilidad política o seguridad pública.

Corregir las aspiraciones correctas o inco

rrectas de las clases medias, señalar la existen
cia de individualismo enla sociedad o promover
algún tipo de creencia religiosa, no son ni pue
den ser objeto de las funciones de un Estado
democrático. En todo caso, corresponde al go
bierno formular e implementar políticas públi
cas para garantizar un desarrollo económico
más justo e inclusivo y de esa forma permitir
que todas las personas aspiren a la forma de
vida que mejor les convenga o que deseen se
guir. Más que cuestionar las supuestas aspira
ciones e individualismo de las clases medias,
corresponde al gobierno generar condiciones
para que todos los ciudadanos puedan aspirar
a una vida más próspera y segura.

La vida democrática no es ni puede gér un
castillo de la pureza. El gobierno no es ni puede
ser el promotor de una visión particular de la
vida buena. La historia política del Siglo XX nos
enseria que el camino político empedrado de las
buenas intenciones del perfeccionamiento mo
ral, suele terminar en los infiernos de la perse
cución, la intolerancia y el autoritarismo.

El camino al que tendríamos que aspirar y
defender es el de la justicia, la libertad y la de
mocracia plural, ruta que además nos urge co
menzar a empedrar con principios de
responsabilidad política. ES
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RUB3CÓM El imperio renace

Enrique del Val

¿Economista interesado
en los ternas de combate a
¡a cor.rupcióÁ y la pobreza.

Lo que está quedando claro en estos primeros meses del nue
vo gobierno estadounidense con el presidente Biden es que
el imperio quiere demostrar de nuevo su poderío ante el

mundo, con algunas medidas que podríamos calificar como orto
doxas y otras como heterodoxas, pero todas en función de los in
tereses del vecino del norte.

De una gran actividad desplegada en muchos ámbitos, po
demos resaltar algunas acciones que afectan a la relación con
nuestro país; es de destacar el envío, por unas horas, a la vice
presidenta Eamala Harris, quien venía de regreso de visitar
Guatemala, también por unas horas,

Los resultados de la visita no son extraordinarios y parecie
ra que másbien vino a decimos cuáles son las preocupaciones
de lo que, para ellos, es su patio trasero.

Entre las nuevas acciones conocidas está la creación de un

grupo bipartidista para luchar en contra de la corrupción en el
extranjero, apoyándose en la ONG Transparencia Internacional
y que frecuentemente da información precisa de lo que ocurre
en los países en ese tema, El asunto es que dan por sentado que
ellos son los impolutos, sin tomar en cuenta que sus empresas
y sus empresarios también son parte de ella,
En la reunión que terminó el fin de semana pasado en

Inglaterra, donde estuvieron los líderes del llamado G7, con
formado por los países más ricos del mundo, quedó claro que
el presidente Biden quiere retomar el mando sobre todos, con
frases como la de "Estados Unidos ha vuelto a la mesa de ne

gociación" y con medidas, algunas de ellas espectaculares,
como la de acordarla donación de mil millones de vacunas

los países más necesitados de aquí a finales de 2022, cifra que,
aunque esbastante importante, se queda corta ante las nece
sidades que hay: según la Organización Mundial déla Salud,
se necesitan 11 mil millones de dosis para inmunizar al 60%
de la población.

Vemos que ya pasó al olvido la propuesta de la liberalización
de las patentes de vacunas, iniciativa que en un inicio apoyó
gobierno norteamericano, pero sobre la cual ahora ha decidido
callarse, seguramente a cambio de otras cosas ante la negativa
de los ingleses, los alemanes y las compañías farmacéuticas.

Entre las acciones positivas y novedosas que han sucedido
este mes con el apoyo estadounidense está el acuerdo de los
ministros de finanzas, quienes se han comprometido a estable
cer un impuesto a las multinacionales de al menos 15%, lo cual,
sin duda, es un avance en la lucha contra la evasión fiscal que
hacen los más ricos,

Esta medida aparece casi al mismo tiempo que la difusión,
por parte de la ONG ProPublica, de una filtración del servicio de
impuestos estadounidense, elIRS por sus siglas en inglés, el cual
da cuenta de la terrible evasión que hacen los hombres más
ricos de Estados Unidos, como son los ejemplos de los señores
Bezos y Musk, quienes ha habido años en los que no han paga
do ni un solo dólar de impuestos. Pero al lado de estas medidas,
el gobierno de Biden también ha presionado a sus socios euro
peos y canadienses para apoyar una, podríamos decir "nueva"
guerra fría contra la República Popular China; aunque el pre
sidente francés se ha medio desligado de ella, Biden ha insisti
do de tal forma que el gobierno chino ya ha respondido con la
aprobación de una ley de emergencia para sancionar a aquellos
países que los agredan de cualquier forma,

Una vez más se comprueba que el partido demócrata, a pesar
de algunas medidas correctas, sigue persistiendo enla visión de
imperio y en querer dominar a aquellos que se le atraviesen,

Esta nueva situación debe ser considerada por nuestro go
bierno, porque sin duda vendrán las presiones para reducir
nuestra participación en varios campos, como es el de las vacu
nas, por ejemplo, con la República Popular China y con Rusia,
con quien la administración Biden también está litigando, 03
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La compleja labor de comenzar el acer
camiento con el Alucom (Alcaldes Unidos
Contra Morena) dicen que fue encomenda
da al Secretario de Gobierno, Alfonso Suá
rez del Real.

El hecho causó sorpresa, no porque
haya dudas de su capacidad para dialo
gar con los alcaldes, sino porque —hasta
donde se sabía— la recuperación del con
tagio y recontagio de Covid19 todavía no
es completa.

Con decir que antes de la nueva asig
nación, más de uno aseguraba que era
muy posible que dejara el puesto.

La actual Administración de Coyoacán re
sultó ser muy desprendida.

Según esto, están haciendo todo para
que antes de que se concrete el cambio de
estafeta con la Oposición, el Parque Eco
lógico de Huayamilpas sea declarado Área
de Valor Ambiental.

Lo cual significará —entre otras co
sas— que la administración la dejará de
tener la Alcaldía y pasará a manos del Go
bierno Central.

Así es que si en estos meses notan que hay
moño en la entrada, pues ya saben quién
es el destinatario y quién el remitente del
¡nvaluable ¡regalóte!

demisfuentes @reformacom
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OJOS EN LO ALTO
Tres individuos llegaron al mismo tiempo al
Cielo. Uno era el líder de cierto sindicato cuyo
nombre no diré; el segundo era un político de
nota; el tercero era un agricultor. San Pedro,
que por esos días andaba más aturrullado que
como en vida anduvo, admitió a los tres en la
morada celestial; a todos les permitió la entra
da. Horas después, empero, se dio cuenta de
que había cometido un grave error: tenía sólo
dos sitios disponibles; uno de los tres nuevos
huéspedes tendría que salir. Llamó entonces a
los recién llegados y les dio la noticia: se equi
vocó, les dijo; había únicamente dos lugares.
Uno de ellos debería regresar a la Tierra du
rante un año para esperar a que hubiera otro
espacio. De inmediato el líder protestó. Él no
saldría del Cielo, aseveró en forma terminante.
Su presencia ahí era una conquista del sindica
to. Si la parte patronal se había equivocado al
darle aquella prestación, las consecuencias del
yerro no debían caer sobre el trabajador. Nadie
podía cambiar las condiciones establecidas en
el contrato colectivo. Anunció que haría una
manifestación por las calles del empíreo para
ejercer presión sobre la autoridad y defender
lo ya obtenido. San Pedro trasudó al oír aque
llo. Más aún se azaró cuando el político habló
también en beligerante tono. Aparte de polí
tico el hombre era ministro de cierta Corte, y
eso lo hacía proclive a complicar las cosas con
ergotismos complicados. Ya estaba dentro del
Cielo, argumentó. Si salía de él estaría fuera.
Ergo, o sea por lo tanto, no saldría. Si no salía
seguiría dentro. Eso era cosa juzgada. Tenía ya
derechos de posesión sobre su parte alícuota
de Cielo, adujo, y eso le confería un derecho
real que estaba dispuesto a defender en tribu
nales por dos años más. Si San Pedro quería
sacarlo de ahí tendría que ejercitar una acción
reivindicatoría. El pobre portero celestial se

rascó la cabeza, consternado. Afligido, volvió
los ojos hacia el agricultor. Éste, según habían
mostrado los registros celestiales, era el único
de los tres que tenía derecho a estar en el Pa
raíso. Quien se dedica a trabajar la tierra suele
hacer muchos méritos para estar en el Cielo.
Pero San Pedro no se atrevía a decirle nada al
agricultor. Pensó que si lo sacaba enfrentaría
seguramente el enojo de San Isidro Labrador,
patrono de los campesinos y su protector. Ese
enojo, siguió considerando el de las llaves, po
dría arrostrarlo, pero temía afrontar las iras de
la mujer de San Isidro, María Toribia, ahora San
ta María de la Cabeza, que en vida daba de co
mer, antes que a su marido, al buey que tiraba
del arado. Le decía al animalito: "Como amigo y
jornalero / te doy antes que al señor. / En casa
del labrador, / quien sirve come primero". ¿Iba
a entrar en pugna con semejante mujer? Con
esos pensamientos se devanaba los sesos el
infeliz San Pedro cuando el agricultor se acercó
a él y le preguntó: "¿Cuánto tiempo dices que
deberá estar en la Tierra el que salga de aquí?".
"Un año, hijo" le contestó el portero. "Entonces
deja que vaya yo pidió el agricultor, A lo me
jor llueve y es un año bueno"... La esperanza,
en efecto, es el principal sostén de aquel que
se dedica al campo. La gente campesina vive
con los ojos puestos en lo alto. En los ranchos
de mi tierra lo primero que al salir de su casa
en la mañana hacen los hombres y las mujeres,
y aun los niños, es volver la mirada al cielo. Lo
hacen sin darse cuenta, por instinto. Buscan
saber si hay nubes que prometan lluvia, o ne
gros nubarrones de granizo, o si aquel día será
de pleno sol. En el México de nuestros días, por
desgracia, muchos campesinos ya no trabajan
la tierra: viven de las dádivas de la 4T. Los cam

pesinos son de quienes los trabajan... FIN.
afaeatontayahoo.commx
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RED
COMPARTIDA
LA INVESTIGACIÓN QUE FALTA
Hay cuatro preguntas a fondo a

resolver para poder explicar el
accidente de la Línea 12 según
Det Norske Ventas o DNV GL

México: Saber si el diseño fue

apropiado,si los materiales de construcción
cumplieron con lo requerido. La ejecución de
la obra fue la correcta y, lo más Importante,
qué otros factores contribuyeron al desastre.
Específicamente saber cómo la operación de
los trenes, reparaciones y rehabilitaciones, es
decir, todo lo que ha pasado desde la inaugu
ración del servicio hasta ahora, Incluyendo,
por supuesto, lo que se hizo en la administra
ción de Miguel Mancera y Jorge Gaviño, que
se supone, le metieron conecdones mayores;
afectó la estructura fallida.

Técnicamente la explicación pre
sentada por DNV coincide con los
avances preliminares que la Fis
calía de la CDMX ya había hecho
y entregado: hay una falla estruc

tura] y al menos seis deficiencias encontradas
que coinciden. Lo que nos dicen es que hubo
cambios sobre ía marcha del proyecto y la
Investigación forense busca detenninar en las
memorias de trabajo del tramo Los Olivos
San Lorenzo, quiénes y por qué cambiaron las
especificaciones.
Los abogados de la Fundación Mary

Street fenkins busca restituir el

patrimonio que terminó en manos
de sus operadores. Las órdenes de
aprehensión que existen a nivel

federal y local contra sus expatronos, familia

res y abogados, son por todos los actos fuera
de la ley que llevaron a cabo como disponer
ilícitamente de sus bienes y realizar con ellos
operaciones como trasladar fondo a Panamá y
luego se designaron beneficiarios en un regla
mento privado, y pese a los alegatos que han
hecho para desmarcarse de este asunto el pa
sado 30 de marzo Ies fue negado el amparo
que solicitaron para evitar la acción penal.

¦ Hay gente invisible? Parece que las
autoridades federales no ven a los

padres de familia que sufren por
que no hay tratamientos para sus
padecimientos y luego las autori

dades los señalan como golpeadores del go
bierno. El martes cerraron el acceso a la Ter

minal 1 del Aeropuerto de la CDMX y se fue
ron con la promesa de que serán atendidos, 24
horas después la atendón a sus hijos no ter
mina de brindarse por parte de las autorida
des del Sector Salud

Por derto, para quienes están a la
espera de notidas reladonadas
con la Ley de Hidrocarburos, fi
nalmente el plazo se ha venado
y las filas, juntos con las cajas de

documentos, para presentar los amparos en
contra la propuesta de la 41, finalmente, se
acaban. Ahora sí, le van a sacudir el esqueleto
a la Secretaria de Enerva y a Pernex.

PD: Puede ser buena noticia. Tras 5 meses

de inactividad regresan los cruceros a Quinta
na Roo y el primero üie el Adventure of the
Seas de Roya! Caribbean IntemationaL
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FUERA DE AGENDA
LAS VISITAS TIENEN PRISA
JUAN VELEDÍAZ

Las alertas encendidas por el creciente problema de
gobernabllidad en más de 30% del territorio mexi
cano, es un tema que se volvió prioritario para la
administración estadunidense que encabeza Toe Bi
den.

Este fue un tema que quedó expuesto durante la visita la
semana pasada de funcionarios de distinto nivel de Estados
Unidos a México. Con la vicepresidenta Kamala Harris el men
sa)e se centró sobre el problema de la crisis migratoria en Cen
troamérica y la forma en cómo planean ambos países hacerle
frente.

Lo que no se dijo es que Estados Unidos planea lanzar el equi
valente a una Fuerza de Tarea Conjunta en Centroamérica, donde
a México le tocarla operar un programa con fondos estaduniden
ses para aterrizar acciones con los gobiernos de Guatemala, Hon
duras y El Salvador bajo supervisión del gobierno de EU.

La gobernabilidad del país preocupa demasiado a Estados
Unidos porque afecta su seguridad nacional. Quedó de mani
fiesto con la información sobre el crecimiento de la narcopolí
tlca en el país, documentada por las distintas agencias de inte
ligencia estadunidenses.

Antes de la llegada de Harris, de forma inusual se dio a co
nocer la visita de un alto funcionario de la CIA, el subdirector

David S. Cohén, quien sólo se reunió con militares, los titulares
de la Defensa Nacional, Marina y el Centro Nacional de Inteli
gencia.

Fuentes castrenses señalaron que un tema fueron los ries
gos que han detectado de que células terroristas están tejiendo
posibles alianzas con organizaciones de tráfico de drogas para

ingresar a territorio estadunidense. Otro fueron los ciberata
ques de origen ruso.

El problema sobre el que se ha insistido es el margen de
maniobra con que opera el autodenominado Cártel de Jalisco
Nueva Generación (CING), cuya expansión territorial, poder de
fuego, manejo de recursos, uso de contrainteligencia criminal
con grupos armados con formación paramilitar, ha crecido con
virtiéndolo en una amenaza a la seguridad estadunidense.

Tras la visita de Cohén y Harris tocó turno a Alejandro Ma
yorías, titular del Departamento de Seguridad Nacional esta
dunidense, cuya agenda pública se enfocó en la posible apertu
ra de la frontera norte condicionada al avance de la vacunación

en la región.
Mientras el funcionario estaba en el país, el Departamento de

Justicia anunciaba las órdenes de captura contra los líderes de uno
de los grupos paramilitares que opera en Baja California para el
CING conocidos como "Los Cabos". Fuentes militares reconocen

que varios de sus integrantes tienen formación militar, estuvieron
en servicio algunos, se dieron de baja y otros desertaron.

A ellos se les atribuye la ola violenta que se disparó en anos
recientes en Tijuana, Baja California, para abrir camino a la
organización que encabeza Nemesio Oseguera Cervantes, "El
Mencho".

El nombre del líder del CÍNG ha salido a relucir en distintos
encuentros entre funcionarlos de seguridad de ambos países.
Se ha convertido en prioridad para Estados Unidos, saben dón
de se esconde, quiénes lo protegen y la forma en cómo el go
bierno a través déla Guardia Nacional, el Ejército y la Marina se
ha desentendido de su captura. La ruta para dar con él está
definida, faltarla ver si se concreta.
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Las derrotas son

huérfanas: Monreal
Matías Pascal
Ante la insistencia de que

el senador Ricardo Mon

real tuvo algo que ver
con la derrota de Morena en la

Ciudad de México, volvió a salir
al paso y señaló que en estos
casos "las derrotas son huérfa

nas, nadie se atribuye un a
derrota y siempre se buscan
ligas delgadas para que a tra
vés de ellas, puedan generarse
culpabilidades".
En diversas conversaciones

con medios y con la "/nenie"
reitero que no/no acepta ser cul
pable de nada, no tuve que ver
nada en la Ciudad de México, no
fui quien decidió los perfiles de
candidatos, no soy responsable
de la estrategia política, no tengo
ninguna función partidista en la
Ciudad de México ni en el país;
simple y sencillamente soy un
senador".

En este contexto, dijo que se
le atribuye mucho poder como
para haber inclinado a toda 1a
oposición para contar en con
tra de Morena en la CdMx.

Y ya con tono un poco más
alzado, volvió a repetir aquello
de que no será chivo expiatorio
de nadie. Que cada uno asuma
su responsabilidad, quien tomó
las decisiones en la ciudad,
quien se alejó de la sociedad,
quien se alejó de la ciase me
dia, quien se alejó de una posi
ción que generara confianza,
Son los responsables.

¡Aja baraja! ¡así, o le
ponemos eremita!
ESTARÁ EN EL

PROCESO DEL 24

Por otro lado, y aunque toda
vía con la mesura que los tiem
pos obligan, ayer ya de plano
aceptó que "es inevitable mi
participación en su momento
en este proceso' para 2024.
Sin embargo, precisó que en

este momento no piensa en ello
y se concentra en su trabajo en
el Legislativo. "Conozco bien los
ritmos de la política" y no quisie
ra confrontarme con nadie, sino
luchar legítimamente, limpia

Ante la insistencia de que
el senador Ricardo Mon

real tuvo algo que ver
con la derrota de Morena en la

Ciudad de México, volvió a salir
al paso y señaló que en estos
casos "las derrotas son huérfa

nas, nadie se atribuye un a
derrota y siempre se buscan
ligas delgadas para que a tra
vés de ellas, puedan generarse
culpabilidades".
En diversas conversaciones

con medios y con la "/nenie"
reitero que no/no acepta ser cul
pable de nada, no tuve que ver
nada en la Ciudad de México, no
fui quien decidió los perfiles de
candidatos, no soy responsable
de la estrategia política, no tengo
ninguna función partidista en la
Ciudad de México ni en el país;
simple y sencillamente soy un
senador".

En este contexto, dijo que se
le atribuye mucho poder como
para haber inclinado a toda 1a
oposición para contar en con
tra de Morena en la CdMx.

Y ya con tono un poco más
alzado, volvió a repetir aquello
de que no será chivo expiatorio
de nadie. Que cada uno asuma

su responsabilidad, quien tomó
las decisiones en la ciudad,

quien se alejó de la sociedad,
quien se alejó de la ciase me
dia, quien se alejó de una posi
ción que generara confianza,
Son los responsables.

¡Aja baraja! ¡así, o le
ponemos eremita!
ESTARÁ EN EL

PROCESO DEL 24
Por otro lado, y aunque toda

vía con la mesura que los tiem
pos obligan, ayer ya de plano
aceptó que "es inevitable mi
participación en su momento
en este proceso' para 2024.
Sin embargo, precisó que en

este momento no piensa en ello
y se concentra en su trabajo en
el Legislativo. "Conozco bien los
ritmos de la política" y no quisie
ra confrontarme con nadie, sino
luchar legítimamente, limpia

mente al interior de un partido.
Resistiré, dijo, los "misiles

políticos" con ¡os que preten
den culparme de la derrota
electoral de Morena en ia Ciu
dad de México.

Indicó que no fue invitado a
ningún evento en la capital, pe
ro sí en cambio lo hizo en el

resto del país.
"Estuve como en 13 estados

donde fui a respaldar, a apoyar
de acuerdo con la ley, en días
libres, con mis propios recursos,
a distintos candidatos: a gober
nadores¦, a presidentes municipa
les, a diputados federales, por
que me invitaron.
"Pero en la Ciudad de México

nunca fui invitado y entiendo por
qué, porgue en razón de la políti
ca y de los acuerdos no escritos,
respetas un territorio y respetas
la forma de hacer política en ese
territorio: máxime que yo aspiré
a ser jefe de Gobierno: no lo
logré, y ya".
Por eso dice estar tranquilo

en el Senado de la República,
tratando de ayudar al proceso
de transformación que vive el
país.
NI CON DIOS NI

CON EL DIABLO
Por cierto, el senador más panís
ta que tiene Morena, Germán
Martínez, dijo ayer que la diz
que consulta que realiza el mi
nistro Arturo Zaldivar entre sus

pares, por aquello del "regala
zo" de 24 meses mis en el

cargo, "es marrullera y tram
posa".
Como siempre, es muy clari

doso, dice que el ministro presi
dente hace esa pregunta con el
ánimo de "quedar bien con Dios
y con el Diablo". ¡Zácatelas!
Textualmente el senador

Martínez dijo: Esta consulta es
una consulta tramposa, marrulle
ra, de abogado que no quiere
dar la cara para decir 'no acepto
los 22 meses de exceso'. Lanzó

cinco preguntas.
Sostiene que Zaldivar debió

hacer una sola pregunta:si es o
no constitucional la prórroga a
su mandato de cuatro a seis
años. Punto.

De todo hay en
la viña del Señor.

mente al interior de un partido.
Resistiré, dijo, los "misiles

políticos" con ¡os que preten
den culparme de la derrota
electoral de Morena en ia Ciu

dad de México.

Indicó que no fue invitado a
ningún evento en la capital, pe
ro sí en cambio lo hizo en el

resto del país.
"Estuve como en 13 estados

donde fui a respaldar, a apoyar
de acuerdo con la ley, en días
libres, con mis propios recursos,
a distintos candidatos: a gober
nadores¦, a presidentes municipa
les, a diputados federales, por
que me invitaron.
"Pero en la Ciudad de México

nunca fui invitado y entiendo por
qué, porgue en razón de la políti
ca y de los acuerdos no escritos,
respetas un territorio y respetas
la forma de hacer política en ese
territorio: máxime que yo aspiré
a ser jefe de Gobierno: no lo
logré, y ya".
Por eso dice estar tranquilo

en el Senado de la República,
tratando de ayudar al proceso
de transformación que vive el
país.
NI CON DIOS NI

CON EL DIABLO
Por cierto, el senador más panís
ta que tiene Morena, Germán
Martínez, dijo ayer que la diz
que consulta que realiza el mi
nistro Arturo Zaldivar entre sus

pares, por aquello del "regala
zo" de 24 meses mis en el

cargo, "es marrullera y tram
posa".
Como siempre, es muy clari

doso, dice que el ministro presi
dente hace esa pregunta con el
ánimo de "quedar bien con Dios
y con el Diablo". ¡Zácatelas!
Textualmente el senador

Martínez dijo: Esta consulta es
una consulta tramposa, marrulle
ra, de abogado que no quiere
dar la cara para decir 'no acepto
los 22 meses de exceso'. Lanzó

cinco preguntas.
Sostiene que Zaldivar debió

hacer una sola pregunta:si es o
no constitucional la prórroga a
su mandato de cuatro a seis
años. Punto.

De todo hay en
la viña del Señor.
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"Contrastando
ideas"

Dr. Julio Jiménez Martínez
Contrastandoide as@yahoo.com. mx

Las empresas pueden renovar su firma
electrónica desde su domicilio: SAT

En el contexto de la vertiginosa dinámica de las nuevas tecnolo
gías y la nueva realidad de gestión a distancia para diversos trá
mites, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) a partir

del I de junio de 2021, pone a disposición de los empresarios (per
sonas morales) el nuevo proceso de renovación de su firma electr ó
nica, sin la necesidad de acudir a las ofí ciñas del órgano des con
centrado de /a Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).
Vale la pena mencionar que el novedoso trámite está disponible en

el portal de servicios al contribuyente del SAT para que las empresas
cuenten con las herramientas tecnológicas necesarias que les permi
ta cumplir con sus obligaciones fiscales dentro de los términos y con
diciones previstos en las normas tributarias.
Sin embargo, es de vital importancia mencionar que en términos

del artículo 17D del Código Fiscal de la Federación, la Resolución
Miscelánea Fiscal vigente, regla 2.2.14. "Requisitos para la solicitud
de generación o renovación del certificado de e.firma", el Anexo 1
A de la Resolución Miscelánea Fiscal vigente, ficha de trámite
106/CFF "Solicitud de renovación del Certificado de eürma" y la Ley
de Firma Electrónica Avanzada, para realizar el trámite de renova
ción del certificado de la "e.firma" (antes firma electrónica FIEL) de
personas morales, sin la necesidad de presentarse en alguno de los
módulos del SAT, primero se tiene que ingresar a la página de inter
net "sat.gob.mx" y dirigirse al apartado de Empresas/Otros trámites
y servicios/So licitud de renovación del Certificado de e.firma para
personas "morales" y contar con la siguiente información:
1. Contar con los archivos de la e.firma que perdió su vigencia:
1. Clave privada (archivo .key).
2. Certificado (archivo .cer).
3. Contar con la contraseña de la llave privada de la e.firma que

perdió su vigencia,
2. Que el término de la vigencia de la e.firma no exceda de un

año a la fecha de solicitud.

3. Mantener la o el mismo representante legal.
4. La o el representante legal, con su e.firma activa, debe firmar

la solicitud de renovación de la persona moral.
5. Descargar la aplicación " Certifica" y seleccionar la opción

" Solicitud de requerimiento de Renovación de Persona Moral con
Representante Legal".

En el contexto de la vertiginosa dinámica de las nuevas tecnolo
gías y la nueva realidad de gestión a distancia para diversos trá
mites, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) a partir

del I de junio de 2021, pone a disposición de los empresarios (per
sonas morales) el nuevo proceso de renovación de su firma electr ó
nica, sin la necesidad de acudir a las ofí ciñas del órgano des con
centrado de /a Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).
Vale la pena mencionar que el novedoso trámite está disponible en

el portal de servicios al contribuyente del SAT para que las empresas
cuenten con las herramientas tecnológicas necesarias que les permi
ta cumplir con sus obligaciones fiscales dentro de los términos y con
diciones previstos en las normas tributarias.
Sin embargo, es de vital importancia mencionar que en términos

del artículo 17D del Código Fiscal de la Federación, la Resolución
Miscelánea Fiscal vigente, regla 2.2.14. "Requisitos para la solicitudde generación o renovación del certificado de e.firma", el Anexo 1A de la Resolución Miscelánea Fiscal vigente, ficha de trámite106/CFF "Solicitud de renovación del Certificado de eürma" y la Leyde Firma Electrónica Avanzada, para realizar el trámite de renovación del certificado de la "e.firma" (antes firma electrónica FIEL) depersonas morales, sin la necesidad de presentarse en alguno de los
módulos del SAT, primero se tiene que ingresar a la página de inter
net "sat.gob.mx" y dirigirse al apartado de Empresas/Otros trámites
y servicios/So licitud de renovación del Certificado de e.firma para
personas "morales" y contar con la siguiente información:
1. Contar con los archivos de la e.firma que perdió su vigencia:
1. Clave privada (archivo .key).
2. Certificado (archivo .cer).
3. Contar con la contraseña de la llave privada de la e.firma que

perdió su vigencia,
2. Que el término de la vigencia de la e.firma no exceda de un

año a la fecha de solicitud.
3. Mantener la o el mismo representante legal.
4. La o el representante legal, con su e.firma activa, debe firmarla solicitud de renovación de la persona moral.5. Descargar la aplicación " Certifica" y seleccionar la opción" Solicitud de requerimiento de Renovación de Persona Moral conRepresentante Legal".
6. Una vez generado el archivo de renovación, con la e.firma

caduca, ingresar al Portal del SAT y sigue la ruta 11Empresas" >
"Oíros trámites y servicios11 > "Solicitud de renovación del
Certificado de e.firma caduco para personas morales".
Debemos mencionar que el archivó de renovación debe ser envia

do al apartado Renovación del certificado, luego guardar el número
de operación, el acuse y recupera tu nuevo certificado en el apartado
Seguimiento/Recuperación de Certificados.
Vale la pena aclarar que la documentación e información propor

cionada por el contribuyente deberá ser visible y legible; es decir,
en caso de que la autoridad tributaria SAT, requiera verificar su situa
ción fiscal, en ejercicio de sus facultades, emitirá el ".Acuse de reque
rimiento cíe información adicional, relacionada con su situación
fiscal", en cuyo caso deberá presentar información que aclare o des
virtúe cualquier discrepancia o irregularidad identificada en la situa
ción fiscal del contribuyente(persona física o moral) o en su caso , la
situación fiscal de su representante legal.
Por otra parte, la renovación para personas físicas, se puede rea

lizar hasta 24 horas antes del vencimiento de su Certificado Digital
de "e.firma" (antes firma electrónica FIEL).
No podemos olvidar que el Servicio de Administración Tributaria

otorgó una prórroga para realizar la declaración anual de impuestos,
que se prolongó hasta el 31 de mayo del presente año, por lo que el
incumplimiento total o parcial de las obligaciones tributarias, gene
rará una serie de pagos por concepto de recargos, multas y actuali
zaciones, siempre y cuando el contribuyente cumpla de manera es
pontánea; sin embargo, el incumplimiento total o parcial (no presen
tar la declaración anual o pagos provisionales mensuales, no dar res
puesta a las solicitudes o avisos que exijan las disposiciones fiscales
O no cumplir con los requerimientos de las autoridades fiscales o
cumplirlos fuera de los plazos señalados por las leyes fiscales) puede
generar cantidades importantes que se mencionan en los siguientes
ejemplos:
De 1,400 a los 17,300 pesos, aproximadamente, por realizar la

declaración anual fuera del tiempo establecido.
De 1,400 a los 34,000 pesos, aproximadamente, por no cumplir

con los requerimientos.
De 4,000 a los 28,000 pesos para los que están obligados a pre

sentar la declaración anual y la omitan.
Debemos concluir que en términos del artículo 17D del Código

Fiscal de la Federación, la Ficha de trámite 306/CFF Solicitud de reno
vación del Certificado de e.firma caduco para personas morales del
Anexo 1A Resolución Miscelánea Fiscal Vigente, la Regla 13,2. de la
Resolución Miscelánea Fiscal Vigente; deben presentar el fra'miíe de
renovación del certifícado de la "efirma" (antes Firma electrónica FIEL)
las empresas Contribuyen tes (personas morales) quienes su "e, firma "
ya perdió la vigencia hasta un año antes a la fecha de solicitud de reno
vación; siempre y cuando conserven el mismo representante legal.
quien deberá contar con sue. firma activa para poder realizar el trámite.
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A LOS DISCAPACITADOS, TAMBIEN LES
DA COVID, ¿YSU VACUNA, PARA CUÁNDO?
Ya lo habíamos comentado en otro espa

cio, hoy los hombres, mujeres y niños
que sufren en México de alguna disca

pacidad ¡no tienen espacio en esta adminis
tración!, no son gente tomada en cuenta, por
el contrario, parece que nuestros servidores pú
blicos los han considerado como "una carga"
para "sus planes1, cuando tengo que decirlo
en otras administraciones se trabajó por hacer
que estas personas fueran productivas para el
país y para si mismas. Hubo muchos avances,
mismos que hoy, están desapareciendo.
Es realmente triste ver cómo estas personas
"especiales" que, dicho sea de paso, muchas
de ellas son las que nos atienden en los aero
puertos, hoy están luchando por ser tomadas
en cuenta para conseguir la vacuna contra
Covid19, por lo que, según se ha dejado sa
ber, estas personas han iniciado una batalla le
gal para conseguir ser vacunadas cuando ¡no
tendría por qué ser así!, ellas, como cualquier
otio ciudadano de este país, merecen tener esa
vacuna, no solo las personas de la tercera edad
o los jóvenes, ellas también como parte de es
ta sociedad.

Hoy se dice que al 10 de junio de £021, en Mé
xico se ha vacunado contra Covid19 a ¿5 mi

llones 465 mil 992 personas, que representan
28 por ciento de la población mayor de 18
años\ sin embargo, entre estos 25 millones no
se encuentran personas con discapacidad y,
peor aún, no se tiene un programa que los con
sidere, aún, para recibir la vacuna, por lo que
tendríamos que preguntar: ¿hasta cuándo será
eso?

Porque honestamente, así como estamos vien
do la situación, parece que las personas espe
ciales" sí tienen que acudir a una batalla legal
para que las consideren, las tomen en cuenta,
se les respete tanto como las autoridades exi
gen "respeto, consideración y paciencia" del
pueblo mexicano.
Por ello es que familias y organizaciones civi
les consideran que la Secretaría de Salud ha
sido omisa con estas personas, pues resulta
que aún no se cuenta con una estrategia clara
para el registro y aplicación de la vacuna que

considere a personas con discapacidad, de
entre 18 y 39 años.
El riesgo que sufren los discapacitados de con
tagiarse de Covid19 es bastante alto, ya que
generalmente estas personas sufren de defen
sas bajas, lo que hizo en al menos SO familias
de personas con discapacidad y personal del
Instituto Federal de la Defensoria Pública

(IFDP) tramitaran una serie de amparos para
que la Secretaría de Salud tome medidas ur
gentes y contemple a personas con discapaci
dad en la actual etapa de vacunación.
Los afectados que, hoy son representados por
50 familias, pero que sabemos son miles, sino
es que millones las personas discapacitadas
que viven en México, consideran que la Secre
taria de Salud ha $ido negligente al grado de
que, insisto, no existe una estrategia aún para
considerar a estas personas y que sean vacu
nadas. No tendría por qué ser así, los discapa
citados no son diferentes, pero tengo que insis
tir en que para estas autoridades, los d¡scapa
citados ¡no existen!
Tan es así, querido lector, que desde el inicio
de la pandemia, a las autoridades les dio por

cancelar y posponer las citas médicas, estu
dios médicos y terapias que a más de 15 meses
ha deteriorado la ya precaria condición de sa
lud de muchas personas con discapacidad.
Solo nos quedaría preguntar, ¿ninguno de ¡os
actuales servidores púJWicos, cuenta en su fa
milia, con un miembro con discapacidad? Me
queda claro que ¡no!, o posiblemente hagan lo
que por muchos años se hizo en México ¡es
conderlos, para que nadie los vea! Si es así,qué
pena me da esa gente que da un discurso al
pueblo, cuando su realidad, es contraria a lo
que ofrecen a los ciudadanos. ¡Qué lástima!...

PERSONAS DE LA TERCERA EDAD,
SUFREN GRAVE DISCRIMINACIÓN

Cambiando de Tema, les he de comentar otro
caso triste al que pocos le han puesto atención
y por lo que preguntaré: ¿a dónde está el ver
dadero apoyo a las personas de la tercera
edad? Y es que el día de ayer un grupo de
adultos mayores se instaló a las afueras del
Palacio Nacional para manifestar que no se les

es permitido regresar, de manera voluntaria a
su trabajo como empacadores.
Recordemos que los grandes almacenes, como
Walmart, Superama, Mega Comercial, duran
te mucho tiempo optaron por permitir que per
sonas de la tercera edad les apoyaran con el
empaque de las compras de los ciudadanos a
cambio de una propina. Por su edad, son gente
que ya. no son recibidos en cualquier empresa

o trabajo, pero son gente necesitada y con toda
la capacidad para realizar cualquier actividad.
La decisión de tomar en cuenta a los adultos

mayores fue bien visto por los ciudadanos,
quienes les apoyaban para que salieran ade
lante.

Pero hoy, tras la pandemia, al menos 3S mil
empacadores a nivel nacional, fueron retira
dos de dichos almacenes, pues el riesgo de
contagio era demasiado alto, destacando que,
de enfermarse, sus posibilidades de sobrevivir
al virus de Covid19 eran muy bajas. Pero hoy,
que muchas ciudades han brincado a semáforo
epidemiológico verde, es que estas personas
exigen les permitan regresar a lo que ellas
consideran "su trabajo", más aun cuando todas
ya recibieron la 2.a dosis de la vacuna, por lo
que se sienten preparados.
Cabe comentar, querido lector, que según las
empresas o los grandes almacenes donde los
adultos mayores prestaban sus servicios, el
pretexto es que los compradores ¡ito quieren
que nadie les toque sus cosas/, por lo quepre
fíeren empacarlos ellos, lo cual puede ser
considerado como un acto de descriminación

contra ¡as personas de la tercera edad, estan
do en los ciudadanos y su actitud, en que es
tas personas sean readmitidas como empaca
dores.

Por lo pronto, estos, se sienten altamente capa
ces para seguir apoyando a las personas en los
grandes almacenes, no piden limosna ni esti
ran solo la mano para recibir un apoyo guber
namental, piden trabajar, aunque ese trabajo
les remunere una simple y llana propina , propi
na que a ellos les permite solventar gastos per
sonales y hasta de sus familias. No hay por qué
hacerlos a un lado...
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Detente

COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO
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Muchos diputados, presidentes
municipales, síndicos y regidores
electos del Estado de México ya se
creen Líderes tras haber ganado Las
elecciones, pues ya se olvidaron
que apenas hace un par de sema
nas traían hasta su "detente* aL

estiLo de AMLO, rezaban y hacían
mandas porque nadie sabia Lo que
pasaría en esta sin duda histórica
elección  a excepción de Hulxqui
Lucan. en donde Las encuestas sí
marcaban aL PAN arriba no sólo

por todos Los espacios que estu
vieron enjuego, sino por toda La
guerra sucia, encuestas faLsas e in
trigas que corrían en redes, medios
de comunicación, electores y par
tidos. Y es que parece broma, pero
López Obrador juntó a La oposición
y sacó a votar a La cLase media (en
contra) y mucho Les ayudó al triun
fo a aqueLLos queya hoy se sienten
Líderes en eLVaLLe de México, pero
en realidad Llegaron de manera cir
cunstancial por La suma de votos
deLPRIPAMy PRD.

Y bueno, hay quienes han aprove
chado para exigir Las cabezas de
sus dirigentes, como Los perredistas

mexiquenses, que piden que saLga
Cristian Campuzano de La dirigencia
deL Comité Directivo EstataL, porque
sus malas decisiones en cuanto a

Los Líderes. Los Llevaron a la deba

ele, sobre todo en Las presidencias
municipales. Y bueno, síndicos,
diputados Loca Les y regidores elec
tos, fueron a pedir que Campuzano
ya no sea dirigente porque entregó
malas cuentas. Curiosamente ahí

estaba Stephany Moreno Rojas
regidora eLecta de CuautitLán izcalLi,
hablando de sectarismo, nepotismo
y desidia, cuando eLla pertenece a
una familia que se rola La regiduría y
La dirigencia deL PRD izcaLLense.

Y sí, eL PRD se fue a la Lona en el
Estado de México y todo se Lo atri
buyen a La dirigencia y Línea política
de su partido y que no pueden hacer
borrón y cuenta nueva, porque estu
vieron aun punto de desaparecer
como partido.

Después de La conferencia de
prensa en La que pidieron su cabeza,
Cristian Campuzanosubíóa sus
redes sociales el mensaje de; En el
Estado de México hay PRD para rato.
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• Línea 12, los cabos sueltos. "DNV supervisará las prue
bas y análisis destructivos en la posible falla principal
(considerada única e irrepetible) para determinar si hay
evidencia que indique que se aplicó una condición de car
ga inusual al sistema, como lateraltorsional, que puede
inducir el pandeo de las vigas de acero", dijo Jesús Esteva,
secretario de Obras de la CDMX. Falta mucho por ver.
•Javier Corral, fuera delPAN. Desde la campaña electoral
los panistas no escondían su deseo de expulsar de sus
filas al gobernador de Chihuahua por acometer en contra
de su candidata a la gubernatura y hoy mandataria elec
ta, Maru Campos. Se decía que una de sus rutas de escape
era Movimiento Ciudadano. Y todo indica que así será: la
pregunta es si se va o espera que lo echen del blanquiazul.
• Gobernadores y su sindicato. Los gobernadores
electos de Morena ven ya el fin de la Conago. De hecho, el
surgimiento de la Alianza Federalista avizoraba eso. Pero,
sin duda, nos dicen que ante el nuevo equilibrio y con
más emanados de Morena, lo más seguro es que deban
renovar su sindicato. A ver qué resulta.
• Alerta Covid. La pandemia va al alza en diversas partes
del país, pues en las últimas tres semanas los casos acti
vos aumentaron 39.6%, después de que se había llegado
al punto más bajo en los contagios, según datos de la
Secretaría de Salud. ¿Harán algo o se mantendrán en sus
semáforos sandía: verdes por fuera, pero rojos por dentro?
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MAFIAN TV

FABIAN
PASOS

Por pendejo
lo exhibieron

LOS INTELECTUALES

DOLIDOS EN EL PAÍS

No tengo la menor idea de qué
pase por la mente de Héctor
Aguilar Camin uno de los "in
telectuales" más destacados

de México que seguro algu
no de sus familiares cobra la

pensión para adultos mayores
que ofrece el gobierno y ter
mina llamando "PENDEJO"

al presidente.
Es norma] que vientos de

personas en este país repudien
al gobierno en curso sin que esto sig
nifique satanizarlos ni mucho menos
pero si así habla y opina ese sector de
tractor del sistema "intelectual" del

país no tengo la menor idea de qué su

cederá con los otros.

El odio amor que genera AMLO en
todo México es digno de analizar pues
la mayor parte de la población solo si
gue MODAS más nunca se informa de
lo que en realidad sucede en el país.
Me queda claro que muchos "in

telectuales" de este país están igual
de dolidos que decenas de periodis
tas que dejaron de percibir un chayo
mensual por apapachar las malas to
mas de decisiones de gobiernos pasa
dos y si bien puede ser peligroso en
unos años; evidencia la falta de ética
de algunos cuantos.

Por dinero baila el perro" dirían
algunos, me queda claro que
Héctor Aguilar fue uno de
aquellos que recibió las pal
maditas de ex presidentes
para sentirse incluido en ese
grupo de alta alcurnia sin em
bargo por PENDEJO lo ex
hibieron la mañana de ayer
durante la mañanera.

El actual gobierno sabe
que existen detractores que
intentan convencer a miles de

mexicanos con diversas falacias que le
atañen a la 4T, donde lamentablemen
te muchos de estos mexicanos creen

que todo lo que dicen estos "intelec
tuales" es verdad.

Si así

flílfjlffll los

rflfWi'CílKI

h¿que su
(iilcni oim

k>s otnts?
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Vacunados
can ( ovitl

VACUNACION NO SIGNIFICA

ABSOLUTA INMUNIDAD

Cada vez se conocen más ca

sos de personas que aun estan
do vacunadas contra COVID19,
enferman y perecen.
Lo anterior muestra la inse

guridad de las vacunas, de las
que existen varios tipos, su
puestamente unas mejores que
otras, pero todo son rumores
que al final nos confunden. Re
sulta imprescindible aceptar
que no otorgan absoluta inmunidad,
por lo que se reclama continuar con las
medidas para evitar contagios.

A pesar de la campaña de vacuna
ción, dos rebrotes en el reino español,
en diversas residencias de mayo
res, entre ellas ORPEA, en San Blas,
Madrid, han dejado decenas de fa
llecidos. Tengamos presente que en
España, en la primera oía de la pan
demia, cuatro mil ochocientos an
cianos murieron. Por otro lado, se ha
reconocido que hubo errores al apli
car la inyección, como el de no diluir
la sustancia de PfizerBioNTech.

Estas observaciones provienen de
los llamados países primennundistas,

donde cuentan con personal
sanitario adecuado, de ahí que
consideremos que, en México,
sí nos descuidamos, los riesgos
serían patéticos.
Estamos obligados a redo

blar esfuerzos, pero princi
palmente a entender que los
cuidados deben ser intensos,
sobre todo en aquellas perso
nas vulnerables. Los ancianos

y en general personas de mo
desta posición económica, merecen
particular atención, a pesar de que ha
yan sido vacunados.

iras i'íi

emitirnos

esfumas

obtigiiri»*
<i rwirMir

cs/íicrzos
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EL GURÚ DE
LA BARRANCA Zt A
i:DIMino I  V
CAMAUIO ^ /
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II vende/Mitria más
grande del mundo
MAESTRO, EL INE HARÁ LA CONSULTA SO
BRE POLÍTICOS DEL PASADO CON 522 MDP
Suficiente presupuesto para la Crónica de un jui
cio anunciado, y Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y
EPN, parafraseando a Mandino, competirán por
el título de El vendepatria más grande del mundo,
pasando por los clásicos Lo que el viento neolibe
ralista se llevó (de Margaret Mitchell); Don Foxo
te de la Marta (de Miguel de Cervantes); Ratero yo
(de Juan Ramón Jiménez), y Henrí Peña y sus 40
ladrones (de Las mil y una noches).
Empresarios ven positiva a la reforma fiscal,
pero insuficiente en incentivos privados.
Empresaurios avorazados: quieren más incenti
vos tras décadas de condonaciones y anuncios gra
tuitos en el Teletón con sus dizque donativos.
PAN, PRIy PRD serán "bloque opositor contra
las ocurrencias de AMLO".

Y la mayoría del pueblo será bloque opositor con
traías ocurrencias de Vapor México... Corrupto.
El colapso de ta Linea 12 fue por "falla estruc
tural, deformación de vigas y fracturas en tra
bes y soldaduras".
Tanto peca el que construye mal, como el que
no da buen mantenimiento: urge cárcel y cese
de responsables.
Keiko Fujimori se niega a reconocer su se
gunda derrota electoral.
La mayoría del pueblo peruano la volvió a
mandar a La Chin...a.

Detectan 53 casos positivos de Covid19 en
la Co p a Amér ic a.
Bolsonaro les quiso dar a los brasileños fútbol
y circo, en vez de pan y vacunas.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Newton: "Cuando las dos do

sis se unen, su eficiencia es doble".

Suficiente presupuesto para la Crónica de un jui
cio anunciado, y Salinas, Zedillo, Fox, Calderón y
EPN, parafraseando a Mandino, competirán por
el título de El vendepatria más grande del mundo,
pasando por los clásicos Lo que el viento neolibe
ralista se llevó (de Margaret Mitchell); Don Foxo
te de la Marta (de Miguel de Cervantes); Ratero yo
(de Juan Ramón Jiménez), y Henrí Peña y sus 40
ladrones (de Las mil y una noches).
Empresarios ven positiva a la reforma fiscal,
pero insuficiente en incentivos privados.
Empresaurios avorazados: quieren más incenti
vos tras décadas de condonaciones y anuncios gra
tuitos en el Teletón con sus dizque donativos.
PAN, PRIy PRD serán "bloque opositor contra
las ocurrencias de AMLO".

Y la mayoría del pueblo será bloque opositor con
traías ocurrencias de Vapor México... Corrupto.
El colapso de ta Linea 12 fue por "falla estruc
tural, deformación de vigas y fracturas en tra
bes y soldaduras".
Tanto peca el que construye mal, como el que
no da buen mantenimiento: urge cárcel y cese
de responsables.
Keiko Fujimori se niega a reconocer su se
gunda derrota electoral.
La mayoría del pueblo peruano la volvió a
mandar a La Chin...a.

Detectan 53 casos positivos de Covid19 en
la Co p a Amér ic a.
Bolsonaro les quiso dar a los brasileños fútbol
y circo, en vez de pan y vacunas.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Newton: "Cuando las dos do

sis se unen, su eficiencia es doble".
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"I amaS x toilo lo de
México" fu infera coalición
de Mito Moreno

al elefante
dih.ooi vvciniun

Un día igual que hoy, pero en 1094, e¡ Líder militar
castellano Rodrigo Díaz de Vivar mejor conocido
como EL Cid Campeador, conquistó Valencia,
Batalla en laque seguramente se encontró con
más de un contrincante opositor a los cambios
que quería realizar. Paralelo quizás al presidente
Andrés Manuel López Obrador, cabeza de la
Cuarta Transformación del país, sin embargo, lo
curioso radica en como algunos siguen prefiriendo el
beneficio personal en lugar que el general.
Como el caso de Alejandro Moreno del PRI:
Chuchito Zambrano del PRI) ' Markito Cortés

del PAN, quienes salieron a vociferar que las bancadas
que dirigen votaran en contra de las reformas del
ejecutivo, iah caray! ¿no se supone, los que tendrían
que decidir eso son las y los diputados? está claro
como algunas cu rules t ienen dueño, en este caso las
de "Vax México". Estimadas y estimados lectores,
si su recibo de luz de repente llega con una tarifa
estratosférica, ya saben quienes son los culpables,
pues el "club de Toby" (citado anteriormente)
encabezado porAlito Moreno, ya afirmó votará en

contra de la reforma eléctrica.

Quizás dicha coalición mejor, debió bautizarse
como "Vamo$ x todo lo de México", por aquello
que a los dirigentes partidistas Ies sigue seduciendo
la idea de las privatizaciones. Pero que se
puede esperar, cuando el pañis ta gobernador
chihuahuense Javier Corral, afirmó en caso de

que no le den su hueso venidero en el PAN, huirá al
partido propiedad de Dante Delgado. Movimiento
Ciudadano. ¿Y la congruencia apa?
POSTIT Vaya regalo de cumpleaños le dieron al
dirigente de Morena, Mario Delgado (aquien este
tundemáquinas, le expresa una felicitación por su
natalicio número 48) con la victoria de su partido en
8 de los municipios más violentos del país.
Ante tal reto, el economista del ITAM, sin duda
podrá recurrir a la secretaria de Seguridad Rosa
Icela Rodríguez. ¡ jara que lo apoye en salvaguardar
la paz de las y los mexicanos.
Algo así como lo ocurrido en la tierra del gobernador
Francisco García Cabeza de Vaca, Tamaulipas.
Por lo menos ya se sabe el caminito.
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El esperado informe
Lupita, ayer fue presentado el primero de
tres informes del peritaje que la empresa
DNV, lleva a cabo sobre el trágico accidente
de la mal llamada Línea Dorada del Metro.

Cómo olvidar Chabelita, lo que pasó el
3 de mayo, donde 26 pasajeros del Metro
que perdieron 1a vida jamás Imaginaron
que era el ultimo viaje.
 Según el informe presentado por Jesús

Esteva, secretario de Obras de la CDMX, dice
que el desplome de la trabe de la estación
Olivo se debió a Mías estructurales, así como
más de seis imperfecciones en el proceso de
construcción, entre otras irregularidades,
Lupita.

 Que bueno que se investigue cuáles
fueron las causas del terrible accidente,
Chabelita, y que se castigue a todos los
involucrados.

Esa es la idea Lupita, ora sí, como dicen
los políticos, van a investigar basta las
últimas consecuencias, caiga quien caiga y
por ningún motivo puede haber impunidad.
El que debe estar muy preocupado por

el informe presentado ayer, es quien fue el
responsable de esa obra, que en su momento
presumió como la más importante de su
administración, Chabelita.
Tiene razón Lupita, desde que terminó

su gobierno se auto exilió en París, porque
desde su acelerada inauguración la linea
Dorada presentó serios problemas.
Así como en aquel, entonces él se fue,

ahora se le van las posibilidades de estar en
la boleta electoral del 2024, Chabelita.
Comadrita, dicen que cuando veas

las barbas de tu vecino cortar, pon las
tuyas a remojar, los que deben tener sus
barbas remojando son los de las empresas
constructoras, porque, así como estuvo
mal hecha la parte q ue se desplomó, no
descartan las autoridades que toda 1a parte
elevada, tenga los mismos problemas.
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Tiraditos
ACUSAN COCHUPO
•Ahora que 1^
MargaritaGonzálezSaravia,obliene
.reflector constante
matutinas, es menester destacar el
 y

.requerimiento para;..que su Organo
Interno¡de;.ControÍ invest
Gerardo Oliver Madin Martínez,
puese]. Gerentede Seryicios Gener
habd.a.sugerido¡.c.pchupp.par^
.U.ber?ción de facturas por 2.2
de pesos,.
selejiiciera .un_"ofrecimie^
adeudo pendiente es.con ja compañía
.Q.cra^.SeyerS.A.deC
instalaciones entre
.3.1 de marzo de este[.añp^Üsted^dirá^
si. valdría. ¡a.pena que se designe a un
equipo especial paraseguir con_lupa_
.eL.c.a.sPí no vaya aser que..para este
funcionarioseacostumbre regi^
dichos. términos, sobre todo porque
entre suselabores está verificar y
administrar ..contratos.
EFECTOS SECUNDARIOS
•En.donde no[.deben"estar_durmiendo,
ni.uybienesenelcírcu^
Auditor Superior de la CDMX, David

Yega;.Vera.: Andan:.prepcupados.porque
en.2012,2013; y..2014.simui^
.eLP.rpyectp[ Metro y..la Linea 12 del
Metro, ypor eso mismo¡..no. encontraron
niptjyosdereprp.chea..n^
autoridad.Ahora queyahay dictamen
sobre los errores y defectos en la
constmcciórij,se¡ avizora una auditoría a
.aqueliasauditoría^
BUSCAN ATENDER CON
EQUIDAD INFERTILIDAD
•Enel marco[del.mes
dio .a conocer que.ennuestt^
.cuatroycincomillpnesdep
de infertiiidad;.en el mundo, a decir
la^..Organización Mundial de la
ÍQM.S)L.seestimaqueentre4
de parejas..y186..mil.ipnes de pe
viven con .infertilidad..^
infertilidad pocas oca
acceso, igual^
este tema sigue¡ siendo un desa
mayoría de los ^
.en.aquellosdeingresosbaio
B.oy.Rpche.Méxim
día.unpanel..conexperl^
en el. que .propondrán sp¡uciones de
.atención en las .políticas públicas.
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SESIONES PRESENCIALES
•A partir de la próxima semana las sesiones
de la Comisión Permanente del Congreso
dela Ciudad se .realizarán de
presencial, así lo informó la presidenta de la
Mesa Directiva, Ana Patricia Biez durante
la sesión de este miércoles. El acuerdo

criviado. por la Jucopo señala que el 04 de
í ;_i if ? _ ti _e ¿ o 21, ci (_> l Í?. y. ¿ >
M?.o púyi£a.)a.decistónde ,pasar_a semáforo
a! D.

Covid19. También afe señala gue se deberá
observar el Protocolo para la Realización de
Sesiones Presenciales.

INFORMAN ASIGNACIONES
PLURIS
•La Comisión Permanente del Congreso
capitalino fue notificada por el IECM
deLAcuerdo^or el que se realiza la
asignación de las Diputaciones al Conffleso
dqJa A .ALAda.dAÍCAta s Pc>r elprinc ipio de
representación proporcional y se declara
la validez de esa elección en el Proceso
Electoral 20202021, con los resultados

^í).nAlA\lAo, el celo rae i (>i! cjcyal i c !cz \
asignación de .Apuraciones de RP_que_
^.corresponden ai.cada partido poH
además se comunicó la expedición de las
constancias de asignación proporcional. De

l,ya ¡() csLaljlceklo en eI j)ufilo quinL<_>_
del acuerdo.

REGRESO AL CARGO
•Etegpués dequeel.Alcalde de Gusto
Madero, Francisco Chíguil, solicitara
licencia para contender en la elección en

y c.'.^ I4' l n. >. ca ^
el Congreso cte la Ciudad fue notificado de
^Al A.y'A.A^fAQ?.*^!AA.trA<')A, a| c a i'go.. AaLIAUI.'/A?. cIlA^\

junio de 2021. De esa forma, mediante oficio
ÍA^^ArAl A(_Á _^A Í_A ^g! ?i]>A kí\5A í A^_cA! _ .^"AáAAr^A?. _<A ii
encargo.desde el 8.desunió

COINCIDIRAN INFORMES
•Sin la presencia de Florencia Serranía la
empresa DNV entregó el primer dictamen
de las causas que orillaron el derrumbe
Al _yAl A Aí?AlA(_ ? ! 5?_! íAl9^1 A .c] c! ^ÍA^AAAA
Según el documento presentado, las
causas del derrumbe fueron deficiencias
en la construcción, lo que confirmaría
las filtraciones descritas en el artículo del
New York Times. Falta que se entreguen
dos informes más, uno en julio y otro en
agosto, que circunstancialmente coincidirá
en días con la entrega de las respuestas
A.! A JKe.gA! PA.a parla AH A AL1!1:'. .íl'AA?
Congreso de ia Ciudad al STC.
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Ser ciudadano
estadounidense
El camino para conven irse en eiurla

(lanos estadounidenses, esiá cerca,
muy cerca según voces del Senado
ya que 5 incluso 6 legisladores re
publícanos se han comprometido a.
votar en lavor de la iniciativa presi
dencial que les otorgarías cerca de

6 millones de personas una nueva nacionalidad,
pero lo más importante, pondrían punto final a
su largo y complejo camino migratorio.
El senador demócrata por Illinois, Dick Dur

bin, acaba de hacer pública un declaración que pa
recé mostrar la luz para millonesde personas quesé
encuentran en rula para que el Congreso apruebe la
ciudadanía délos llamarlos "soñadores" (dreamers)

y para cenlroamericanos del programa conocida co
mo " I Ps". pues aseguró que ya.cuenta con "cinco o
seis" ríe los rliez vol os rep u blicanos que se nece&iaii
para que se apruebe la propuesta de ley.

Si cruzamosesta información con lo dicho tam

bién hace tinos días por,MigralionPoficylnst ilute,
donde se explican las "bondades de avanzar en el
cumplimiento ríe la promesas de campaña" pro
yecto de ley agrupado bajo las siglas H.R.6 podría
abrir el camino a la ciudadanía a cerca rle4.5 mi

llones de inmigrantes.
Incluso el Comité Judicial déla Cámara Alta, que

preside, Durbin, quien ha patrocinado sin suerte
medirlas similares en los. últimos 20 años ha seña

larlo..."el país está listo. Demócratas, Republicanos;
e Independientes, están a favor de esta ley, y creen
que es fundamentalmente justo que estas personas
tengan la posibilidad de ser parte del ful uro de los
Estados Unidos^ 1,1 senador, Durbin, indicó que
con la consideración de la H.R.6 ya aprobarla con
apoyo bipartidista'en la Cámara de Representantes
en marzo pasarlo, se comenzará a avanzar hacia el
estatus legal permanentede los "soñadores" y de los
beneficiados por el Estai us de Protecrión lemporal
(TPS) y el llamado DED (Deffererl Enforced I lepar
ture) o "Salida Obligatoria Diferirla'!

Cabe recordar aquí la pala liras dejoe Birlen.. ."es
tos inmigrantes tienen "un amigo" que apoya el pro
yecto de ley Dreani Act que el senador Durbin y su
compañero republicano Linrlsey Graham volvie
ron a presenlar en abril pasado y que al igual que la.
H.R.6 busca regularizar el estatus migraiorio de los
"soñadores" y también de la Acción Diferida (DACA),
que los protege de la deportación. El representante
por Illinois Durbin ha dicho... "soy presidente del
comité que va a. considerar el provéelo y las COSas
van a cambiar, ténganlo por seguro han cambiarlo
^.aunque admitió; todavía queda mucho por hacer.

El veterano legislador que ocupa, el escaño des
de 1983 dijo que después de 20 a ños de fracasos, no
puede dar por Segura la aprobación ríe la ley pero
de los.60 votos necesarioscuenia en el Senado con

50 demócratas y "5 o 6republicanos,esto está caria
día más cerca.
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Caníbales del Centro Histórico
n la lógica fiel viejo siste
ma político mexicano, la
capacidad del presidente
para elegir a un sucesor
es vista como un meca
nismo de transmisión riel
poder, la continuidad de

un proyecto político y la posibilidad de
trascendencia histórica. Fallan aún tres

largos años de la presidencia dé Lópéz
Obrador, sin embargo, parece que los
resultados de las elecciones interme
dias han desatado los deseos por iniciar
las eliminatorias de clasificación para
definir a su sucesor.
Así como en la Edad Media dentro

de la realeza se disponía que uno de los
miembros de la familia debía ocupar el
trono, de igual forma en la democracia
mexicana existen papeles preestableci
dos para los cercanos al presidente en
i ni ti<>. La figura conocida como "el tapa
fio" cu las épocas priislas, sigue Siendo
relevante en la actualidad. El presidente
fié la República selecciona a su sucesor,
pero lo mantiene oculto para evitar que
lo vulneren porque, aquellos que vieron
limitado su margen de maniobra para de
signar a su sucesor, perdieron el poder, la
continuidad de su proyecto y el paso de

su nom bre a la hist oria. Lo que vemos hoy
es la exposición, por cuenta propia de los
"elegidos^ los delfines.

Hace tiempo leí en una revista cienl ífi
< a que se han observado delfines en ata
ques brutales. Esl os simpáticos mamíferos
acuáticos utilizan la ecolocalización para
ubicar los órganos vitales de la víctima y,
en grupos, los embisten hasta la muerte.
A aquellos que nos guStaéSi lidiar el com
portamiento humano, particularmente en
la polít ica* eneont raremos cien a semejan
za/con el camino a las elecciones del 2024

con Claudia Sheinbaum y Marcelo I I iraní
en los papeles prolagónicos.

El golpeteo para desestimar la imagen
de ambos ¦contendientesesta en su punto
más álgido, las lili raciones para dañar la
imagen de uno y otro compilen para ver a
quién hacen más daño ante los ojos de la
opinión pública y cuál de los dos recibirá
la bendición presidencial.
López Obrador y Ebrard tienen una

relación que suma cerca de 21 años. En
el arlo 2000, unos meses antes de laelec
ción para jefe de gobierno del Distrito
federal, en la que ambos eran conten
dientes,Ebrard declinó a .favor ríe López
Obrador y un par dé años después fue
designarlo como secretario de Seguri
dad Pública, En 2004,tras el linchamien

to de dos agentes de la Policía Federal
Preventiva en I láhuac. epicentro de
lorias las desgracias de Ebrard, fue des
til uido del cargo por VicenteFox.AMLO
lo colocó Como Secretario de Desarrollo
Social para apuntalarla como su sucesor
en el gobierno riela Ciuriari de México,

Claudia Sheinbaum también forma,

parte de] círculo cercano del presidente
desde el 2000, cnaudo asumió la Secreta
ría de Medio Ambiente capitalina. Desde
esa posición fue la encargada de la cons
trucción riel segundo piso del Periférico
y ele la Línea 1 del Melrobús. Muchos la
consideran la "hija política" del presidente
y la primera en la lista para Sucederlo.

Hoy, los resultados electorales en la
Ciudad de México y las investigaciones so
bre las ca usas de la tragedia en la línea 12
del metro han puesto en el terreno de la
batalla frontal al par de delfines. Estamos
presenciando la lucha rie dos políticos
que durante su paso en la administra
ción pública han cometido omisiones en
los que, riesaforluñadamente ha habido
víctimas mortales, y al parecer esa será la
tónica que emplearán los detractores de
uno y Olio. Veremos gl existe capacidad
ríe maniobrar pára que la Cuarta Transfor
mación pase a la historia o a ser historia.
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La mitad del corazón de CDMX
Cuando menos Se lo espe

raba, Morena, el partido
oficial, perdió la mitarl
del corazón rie la Ciu
riari de México; la opo
sición conformarla por
la alianza l'AVPHIl'RD,

les arrebató nueve alcaldías y desde
el Antiguo Palacio del Ayunt.amien
lo, la jefa de Gobierno de la CDMX,
Sandía Sheinbaum, atribuyó esa rie
rroia a una campaña de desprestigio
inslrumenlaria desde el conservadu

rismo por la desgracia ocurrida en la
Línea. 12 del Sistema de Transportó
Colectivo,en I láhuac. el pasado 3 rio
mayo y que dejó un fatídico saldo rie
26 personas fallecirlas
Curiosamente, no rieja de llamar la

atención que la. alcaldía de Lláhuac la
hubiera ganado Morena con su can
dictáis Berenice Hernández Calderón,
no o telan te, él partirlo oficial reportó
importantes pérdidas como por ejem
plo, la alcaldía rie Cuauhlémoc, donde
derrotaron a quien ya había sirio en el
pasado delegarla, María de los Dolores
Pariierna, que una vez que haya dejado
su cumien la ( amara de Diputados, se
quedará sin nada.

Lo que es digno rie resaltar, es que
los alcaldes electos pertenecientes
a la oposición, lejos rie polarizar o
sembrar el enfreniamienio, como se
acostumbra en esta llamarla cuarta

transformación,conformaron la Unión
de Alcaldías de la CDMX y fueron Lía
Limón, de Alvaro Obrggón; Margarita
Saldaña, de Azcapotxalco; Santiago Ta
bearla, rie Benito Juáres; Giovani Gutié
rrez, ele Coyoacán; Arlrián Rubaicava,
rie Cuajimalpa; Luis Gerardo Quijano,
ríe Magdalena ( (nitreras; Mauricio la
be, de Miguel Hidalgo, y Alfa González,
ríe Tlalpan los que la hicieron pública
y como puede apreciarse, faltó San
dra Cuevas, que consiguió la victoria
en la demarcación de Cuauhlémoc,
quien aún no había decidido si Sé
sumaba o no.

El objetivo de la Unión ele Alcaldes
de la CDMX, es tender puentes con el
gobierno que encabeza Claudia. Shein
baum y trabajar junios en beneficio rie
la ciudadanía. Entre las demandas del

comunicarlo de los alcaldes electos, des

team "establecer un sistema de segu
ririari para sus alcaldías, presentar una
sola imagen y conseguir un presupuesta
equitativo para las demarcaciones*.

Asimismo, hacen patentó su dispo
sición para "trabajar ríe la mano riel go
bierno ríe la ciuriari, pero también con la
¡dea de que podamos marcar la pauta ríe
gobiernos mejores y diferentes",
Y esprecisamenteen esta parte don

de está el "quid" riel asunio, el saber si
los alcaldes decios de Morena, oslarían
dispuestos a aceptar la invitación de la
unión ríe Alcaldes de la CDMX o ten

11 ría 11 que pedir "línea" directa ya sea
del Antiguo Palacio del Ayuntamienlo,
o quizás más arriba.
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#ELCRISTALCONQUESEMIRE

Ransomware: el valor
de la información
en la era digital
LAURA
ENRÍQUEZ
RODRÍGUEZ
Es imposible negar que las dinámi

cas poblacionales ü han modifi
cado de la mano de la revolución

tecnológica; derivado fie |llo la
inseguridad ha pasarlo fie un pla
no físico a uno virl ual, y así lo de
muestra el incremenlo fie alaques

por códigos maliciosos, que lan solo fie 2019 a
la lecha ha aumentado en promedio 62%.
En últimas lechas han pifio más notorios y

sonados los casos de ataques cibernéticos fie
los cuales lamentablemente han sido presa al
gunas instituciones públicas en nuestro país.üs
por ello que hoy dedico estas líneas a abordar
el lema del rcínsomware.

Ante el ransomware, las compañías e insti
tuciones muchas veces no tienen más opción
que pagar una elevada suma por el rescate de
sus archivos, sin garantía fie que el pago les
permita recuperarlos, e incluso puede derivar
en la pérdida fie información crítica fie forma
irremediable.

Las negociaciones por secuest ro de informa
ción son semejantes a los casos fie personas,
inclusive algunos cibercriminales te permiten
flesencriptar algunos documentos antes fiel pa
í*o fiel rescate como muestra fie "buena volun

tad , como si deuna "prueba fie vida se, tratara .
Locky es uno fie los ransoniivares más po

tentes, lan solo en febrero fie 2016 infectaba
4,000 computadores por hora. La pérdida fie
información tiene electos fie alto nivel, que van
desde la falla fie servicio hasta causar un da
ño permanente a las empresas y revelación fie
información confidencial, que podría incluso
derivar en mullas y demandas.
Los fíalos estadísticos señalan que los de

lincuentes obtienen hasta 11.5 mil millones

fie dólares en ingresos fie este lipo fie alaques
cibernéticos. En México, el 67% fie las víctimas
pagó el rescate para restaurar el acceso a sus
flatos el año pasado, según una encuesta reali
zarla por Kaspersky.

Instil liciones públicas y privadas han sufrido
ciberalaques e incidentes fie seguridad que, en
m uchos casos, pusieron en riesgo o vulneraron la
información fie miles de personas, quienes poco
pudieron hacer para proteger su información.

El último caso conocido lúe el fie la Lotería

Nacional el pasado mes fie mayo, donde un
grupo fie ciberalacanles sustrajo información
fie contratos, convenios,/documentos y corres
pondencia fie la inslilución; incluso algunos
se han hecho públicos, como un caso fie acoso
sexual dentro de la dependencia.
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La lista fie victimas es larga y es una mues
tra de que las instituciones públicas y financie
ras podrían ser las más vulnerables. Por ello
se hace indispensable invertir en tecnología
qtte permita contar con el software adecuado,
sistemas de segundar! robustos y confiables,
analizadores fie virus y filtros fie contenido,
así como campañas fie difusión fie protocolos
fie seguridad para hacer conciencia del peligro
al que se exponen instituciones y personas, al
abrir enlaces peligrosos, revelar información
personal y abrir archivos adjuntos fie correos
electrónicos sospechosos.
Actuar con prudencia y responsabilidad es

clave para luchar contra la ciberdelincyencia.
Hagamos lo que nos corresponde*

Se trata de secuestros
de información que

a archivos a c^
de un vescatepara
desbloquearíos. Hoy
en día, es una de las
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SERGIO
GONZÁLEZ

Consulta, INE,
voto electrónico
y partidos

unas semanas de la primera jor
nada ele consulta popular (CP) na
cional fie la historia, a celebrase el
domingo F de agosto, se reformó
la Ley Federal de la materia de
2014.

El pasado 19 de mayo se publicó
un decreto quemodiíicó aspee! os sustantivos de dicha
norma. Por disposición ele un transitorio, los cambios
no se aplicarán a la CP actualmente en desarrollo,pero
resulta interesante comentarlos porque, entonces»,el
ejercicio fie agosto Se vuelve aún más a típico porque
será el primero y el último qtiese presenleen su forma
actual y el lNE podrá prepararse mejor para las CP
subsecuentes, si le asignan presup tiesto suficiente y
opon unamente, claro.

En primer lugar, a lo largo del cuerpo de la reforma
se hizo uso del lenguaje incluyente,que no obraba en
la ley fie 2014.

En segundo, una novedad extraordinaria: los conse
jos disidíales iniciaráneí cómputo ininterrumpido de
los resultados á partir del término legal de la ¡ornada
de consulta; es decir el mismo domingo, y no hasta
él segundo miércoles siguiente a la jornada, como lo
establecíala ley fie 2014.

En tercero, al contrario de la norma de 2014,ésta de
202X establecc con IOfla claridad que en las CP subSé
cuenles se podrá acttdir a instrumentos de votación
electrónica y que la ciudadanía, además del Si o del

No, podrá pronunciarse en abstención en la papeleta.
En cuarto, una innovación preocupante, que,en un

ejercicio de democracia directa como la 0|los parti
dos políticos nacionales tendrán derecho a nombrar
representantes ante Garla casilla.

En quinio, a las ya existentes CP de orden nacional
se agregaron consultas populares de nal i ira le/a regio
nal, peioacoiac lasen ambos casos a temas competen
cia de la Federación, ambas a cargo del INE.

En sexto,se mandala la integración de nuevas me
sas directivas de casilla para la jornada de consulta po
pular. Es decir, no se podrán usarlas de las elecciones
inmediatamenteanteriores y, además, no se les podrá
llamar mesas receptoras, como se llamarán para el
ejercicio fiel tf de agosto. Asimismo, que el INE podrá
crear ceñiros de votación con las casillas que corres
pondan a la misma sección electoral, así como unificar
en una sola hasta tres casillas cercanas que hubieran
funcionado en la jornada electoral inmediata anterior.

Finalmente, en el texto reformado se disponeaho
ra que la petición de CP podrá presentarse ante las
Cámaras del Congreso, hasta el 30 de noviembre fiel
año iiimedialo aíilerior al en que se pretendarealizar
la jornada de consulta. El texto f ie 2014 disponía que la
petición podría preseniarse a partir del P de sepl iem
bre del segundo año dé ejercicio de cada legislat ura
y hasta el 15 de septiembre del año previo al en que
Se realice la jornada electoral federal. Al parecer, eSio
implica que podría haber CP caria año.
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